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Grupo potiguar terá a posse 
do Hotel Tambaú, decide STJ

mais um capítulo

AG Hotéis e Turismo S/A vence disputa judicial travada com o Grupo Ampar, que vai recorrer.  Página 4

n “Nada contra a onda 
wellness, mas a dimensão 
tóxica que esse mercado 
tomou, muito por culpa 
das redes sociais, deixou 
de ser saudável”.

José Maria Mendes
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n “O ser humano, em 
sua complexidade, não 
pode ser reduzido a uma 
perspectiva materialista, 
biológica e sexualizada 
da psique”.

Emerson Barros de Aguiar
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Morre, aos 89 anos,
o ex-presidente 
do Uruguai,
Pepe Mujica

Ícone da esquerda latino- 
-americana lutava contra um 
câncer no esôfago, que se propa-
gou para outras partes do corpo. 

Página 16

Reitoria da UFPB 
estuda novas 
formas de ingresso 
na instituição

Reitora Terezinha Domicia-
no anunciou novidades, ontem, 
entre elas a possibilidade de 
criação de outros cursos.
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Cresce número 
de acidentes 
na rede elétrica 
causados por pipas

Nos primeiros quatro meses 
do ano, aumento foi de 40% em 
relação a igual período do ano 
passado, informa a Energisa.
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PF desarticula 
grupo que fraudava 
contas digitais em 
site do governo

Quadrilha utilizava técnicas 
avançadas de alteração facial 
para burlar autenticação bio-
métrica da plataforma Gov.br.
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Lojistas de JP investem 
em itens juninos criativos

Márcio Fernandes é o novo 
técnico do Botafogo-PB

Estilos diferentes encontram-se 
em noite do Palco Tabajara

Além dos tradicionais balões, há peças curiosas, 
como a barraca do beijo, já montada e decorada.
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Sua missão é recolocar a equipe entre as oito 
primeiras da tabela de classificação da Série C.
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Grupo Nicácio e Banda (foto) fez uma apresentação intimis-
ta, sendo seguido pelo som provocativo de Totonho e os Cabra.
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Inscrições para
Camarote PcD do
São João de CG 
já estão abertas

Processo é coordenado pela 
Gerência da Pessoa com Defi-
ciência da Semas. Inscrição é feita 
por meio de formulário digital.
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Brasil e Chile 
emitem nota 
conjunta sobre 
temas globais

Países pronunciam-se em de-
fesa da paz no Oriente Médio e 
entre Rússia e Ucrânia, como tam-
bém sobre mudanças na ONU.
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Vereadores reservam emendas para otimizar trânsito
A Câmara Municipal de João Pessoa realizou, ontem, sessão especial sobre a campanha Maio Amarelo. Superintendente da 

Semob, vereador licenciado Marcílio Ferreira, reforçou compromisso com a criação da Escola Pública de Trânsito.
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Não é novidade a existência de uma legião de pessoas vivendo à margem da so-
ciedade brasileira. São homens e mulheres — crianças, jovens, adultos e idosos — em 
situação de rua. Em março deste ano, o Cadastro Único para Programas Sociais (Ca-
dÚnico) do Governo Federal registrou mais de 335 mil pessoas suportando um modo 
de viver que contradiz tudo o que se considera evolutivo em uma civilização do ter-
ceiro milênio.

E esse número pode ser ainda maior, levando-se em conta a adesão constante a esse 
“movimento” sem bandeiras e a resistência de muitos dos “filiados” em fornecerem 
referências pessoais a programas governamentais. Entre as capitais com maior núme-
ro de excluídos estão São Paulo, Rio de Janeiro, Belo Horizonte, Fortaleza, Salvador e 
Brasília. A tendência, porém, é de crescimento em capitais como Recife e João Pessoa.

As estatísticas relacionadas à realidade das ruas ressaltam a importância de pro-
gramas como o Cidadão Itinerante, efetuado pelo Governo da Paraíba, por meio da 
Secretaria de Estado do Desenvolvimento Humano (Sedh). Esta ação está inserida na 
Registre-se - 3ª Semana Nacional do Registro Civil, que acontece até sexta-feira (16), 
numa realização conjunta do Tribunal de Justiça da Paraíba e do Conselho Nacional 
de Justiça.

A Registre-se cumpre um papel civil da maior relevância, exatamente por “aten-
der pessoas em situação de risco e vulnerabilidade social com a oferta dos serviços 
de emissão de documentos”. Trata-se de proporcionar “visibilidade cidadã” a uma 
população que permanece impercebível para uma parte considerável da sociedade 
brasileira, que só tem olhos para julgá-la e condená-la, e não para ajudar a encon-
trar soluções.

O combate sem trégua à subnotificação de registros civis é outra linha de frente 
da 3ª Semana Nacional do Registro Civil, como salientou a secretária de Estado do 
Desenvolvimento Humano, Pollyanna Werton. Segundo a gestora, existem, na Paraí-
ba, mais de 1.100 crianças sem registro, e é dever do Poder Público sair em busca des-
ses meninos e meninas, no sentido de garantir-lhes acesso aos direitos civis, ou seja, 
à documentação básica.

Devidamente registrado, esse núcleo infantil, ora desassistido, terá acesso aos ser-
viços públicos em áreas essenciais, como saúde e educação. Concluída essa etapa pri-
mordial, as crianças passam a existir, de fato e de direito, sendo notificadas nos censos 
estaduais e federais. Sem a documentação civil, continuariam à margem dos servi-
ços públicos prestados pelos órgãos do Estado, portanto, com um futuro ainda mais 
incerto.

Saindo do anonimato
Editorial

Momentos de alta tensão
Dirigir meu próprio carro sempre foi um 

grande prazer. Sensação de liberdade, de au-
tonomia. Ligo o rádio e fico zapeando, procu-
rando ora boa música, ora notícias. Falo sozi-
nha, oro no carro, organizo minha agenda 
mentalmente. Momentos só meus.

Mas, de uns anos para cá, essas sensações 
agora se dividem com o medo, com a tensão. 
O trânsito, em João Pessoa, está caótico, pare-
ce que a cidade é insuficiente, não suporta o 
número de veículos. E, vamos combinar, os 
motociclistas, de modo geral, são uma eter-
na fonte de sustos. Não, não é implicância à 
toa, é realidade.

O que fazer para tornar o trânsito menos 
agressivo e mais seguro? Vereadores se debru-
çam sobre o tema, autoridades da área, tam-
bém. Mas está difícil encontrar uma solução.

A BR-230 passou a se incorporar à cidade, é 
fato. Para se ter uma ideia, moro em Interma-
res e trabalho neste jornal, que fica no Distrito 
Industrial, e a rodovia é meu único caminho, 
todos os dias. A impressão que eu tenho é de 
que todos os pessoenses passam por ela, em 
algum horário do dia, tamanho é o movimen-
to no trânsito. Virou a principal via da cidade.

Motociclistas esquecem que os automóveis 
têm pontos cegos e fazem ultrapassagens ar-
riscadas, muitas vezes pela direita. Escapei vá-
rias vezes de ser atingida por um deles. Mas, 
não tive sempre essa sorte, inclusive em ou-
tros locais da cidade.

Num semáforo nos Bancários, o sinal ver-
de me faz engatar a primeira marcha e sair, 
lentamente. Eis que uma moto esbarra violen-
tamente na traseira do meu carro. Olho pelo 
retrovisor e vejo outro motociclista caído, mais 
atrás. O que bateu em mim, e supostamente 
no motociclista caído, finge que nada aconte-
ceu e dispara. Meu parachoque já era.

Na rua do antigo Lixão do Róger, uma lom-
bada me faz quase parar o carro e, sem qual-
quer movimento na rua, àquela hora, uma 
moto bate na traseira. Pensei: quer me assal-
tar, mas não vou descer do carro. Saí em dis-
parada sem olhar para o prejuízo.

No Distrito Industrial, saindo da BR para 

pegar a rua de A União, uma moto me corta 
pela direita e danifica parte do retrovisor. E na 
rua do jornal, jogando o carro para o meio dela 
e dando sinal para dobrar à esquerda, para pe-
gar o portão da garagem do prédio, mais uma 
moto, em outro dia, acelera e me corta, dani-
ficando o outro retrovisor. Sai com a moto em 
ziquezague, numa boa, sem olhar para trás. Na 
BR, o retrovisor e a porta direita do meu car-
ro já foram alvos de chutes de motociclistas.

O Arco Metropolitano poderá tirar de cir-
culação grande parte dos veículos pesados, o 
que deverá aliviar o trânsito na rodovia fede-
ral. Mas o problema dos motociclistas conti-
nua. E tende a piorar, já que existe deficiência 
no transporte público e os preços de automó-
veis estão nas alturas, o que favorece a com-
pra desse tipo de veículo.

Não pretendo demonizá-los, até porque 
todos os dias algum deles se acidenta, tem 
prejuízo material ou até morre por causa não 
apenas de sua imprudência, mas também de 
outros condutores. Não sou especialista em 
trânsito, não posso apontar uma solução. Mas 
preciso, precisamos todos, de uma, urgente-
mente. Aproveitemos o Maio Amarelo para 
uma profunda reflexão.
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É muito amor!

“A BR-230 virou a 
principal via da 
cidade. Parece 
que todos os 
pessoenses 
passam por ela 
todos os dias

Gisa Veiga

Nem tudo na vida se resume à fixa-
ção psicanalítica por sexo.

Einstein disse em “Como Vejo o Mun-
do” que não estava convencido da vera-
cidade do conteúdo das teorias freudia-
nas. Wittgenstein, um judeu vienense, 
como Freud, afirmou que “somente um 
judeu vienense pode compreender ou-
tro judeu vienense”, mas os “freudianos” 
e seus derivados acham que compreen-
dem Freud...

Para Wittgenstein, as ideias de Freud 
emergem de um caldo sociocultural es-
pecífico e não devem ser tomadas como 
universalidades antropológicas. Ele via 
os mitos psicanalíticos mais como narra-
tivas interpretativas do que como desco-
bertas científicas. A crítica de Einstein foi 
na mesma linha, ao considerar as ideias 
de Freud como especulações excessiva-
mente subjetivas, e pouco verificáveis 
empiricamente.

Freud ignorou o Fator Psi, por inge-
nuidade ou “pragmatismo”. Uma contra-
partida importante às suas teorias, ainda 
teoricamente dominantes na academia, 
é William James. Enquanto Freud subes-
timou deliberadamente os fenômenos 
anômalos da consciência, como as intui-
ções e as experiências místicas e parapsi-
cológicas, seja por prevenção ou aversão 
a tudo que não se enquadrava no mode-
lo racionalista de sua época, James aco-
lheu e considerou esses conteúdos trans-
cendentais. 

William James foi uma das vozes 
mais lúcidas contra a unilateralidade 
das teorias freudianas. Em sua obra “As 
Variedades da Experiência Religiosa”, 
ele investigou de modo empírico e filo-
sófico os estados alterados da consciên-
cia, experiências religiosas e fenômenos 
subjetivos, considerando que tais vivên-
cias têm valor psicológico genuíno e não 
podem ser reduzidas apenas a impulsos 
sexuais reprimidos. Para ele, a mais pro-
funda verdade do nosso ser está naquilo 
que sentimos de forma direta, e não só 
no que racionalizamos ou reprimimos.

James foi um dos primeiros cientistas 
a tratar com seriedade as experiências de 
percepção extrassensorial e estados mís-
ticos, apontando que a consciência hu-
mana não se esgota na razão nem nos 
impulsos instintivos.

A redução de toda a dinâmica psíqui-
ca ao instinto sexual e às experiências da 
infância ignora dimensões fundamen-
tais da experiência humana, como a es-
piritualidade, a moral, a criatividade e 

o desejo de transcendência, tão bem ex-
ploradas por autores como Viktor Frankl, 
Carl Jung e o próprio James.

Ao olharmos para o ser humano em 
sua totalidade, é essencial irmos além 
da leitura freudiana e considerarmos 
outras abordagens que respeitam a pro-
fundidade e a pluralidade da experiên-
cia humana.

O ser humano, em sua complexidade 
e profundidade, não pode ser reduzido a 
uma perspectiva materialista, biológica e 
sexualizada da psique, pois a experiên-
cia existencial vai muito além dos seus 
instintos e impulsos. A diversidade, be-
leza e complexidade da vida, não pode 
ser definida apenas pela pulsão sexual. 
A sexualidade é parte da vida humana, 
mas não o seu fulcro. Ela é um campo de 
experiências e de aprendizado afetivo, e 
não o centro explicativo único da perso-
nalidade e dos conflitos humanos.

As experiências espirituais e místi-
cas são legítimas manifestações da psi-
que, e não formas de neurose. A ampla 
compreensão da experiência humana, 
exige uma abordagem mais ampla, si-
multaneamente espiritual e ética, para 
além do prisma reducionista e exclusi-
vista da libido.

A sexualidade é bênção divina, mas 
a criatura humana é muito mais do que 
isso. A vida abarca o espírito, o afeto, o 
mistério e a beleza gratuita da existência. 
Somos herdeiros de nós mesmos, respon-
sáveis pela nossa luz e pela nossa som-
bra, naquilo que realizamos a cada mo-
mento, e não apenas vítimas passivas de 
nossas próprias experiências.

Tudo é sexo?

“A sexualidade 
é bênção 
divina, mas 
a criatura 
humana é 
muito mais 
do que isso

Emerson Barros de Aguiar
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atendimento 
aos turistas

ação em bares 
e restaurantes

FaLou demais (1) 

FaLou demais (2) 

gestão em movimento

ministério PúbLico da Paraíba 
Lança ProtocoLo de Promotoria

Não se sabe o que ficou pior, o original ou re-
mendo. Durante uma sessão itinerante da Câma-
ra Municipal de Jacaraú, o presidente da Casa, ve-
reador Genésio Pessoa (PSB), fez um comentário 
infeliz acerca da denúncia de um morador sobre 
uma mulher que supostamente teria sido agredi-
da na Câmara por um funcionário. “Não apanhou, 
mas deveria”. 

Percebendo a gravidade de suas palavras, Ge-
nésio Pessoa tentou corrigir-se. Disse que não es-
taria referindo-se a esse caso, mas que estava fa-
lando de uma funcionária da Prefeitura, que seria 
“pessoa desocupada” que estaria desacatando 
servidores da Câmara. “Peço desculpa pelo que 
falei, mas é preciso respeitar aquela Casa”, remen-
dou. Mas não colou.

No segundo dia de atividades do Projeto 
Gestão em Movimento no Alto Sertão do Estado, 
o presidente do Tribunal de Justiça da Paraíba 
(TJPB), desembargador Fred Coutinho, reuniu-se 
com juízes e servidores. O cronograma segue ao 
longo do mês com visitas às comarcas-sede de 
Patos (dia 19), Campina Grande (20), Guarabira 
(26) e João Pessoa (27).

A Procuradoria-Geral de Justiça (PGJ) e a Cor-
regedoria-Geral (CGMP) do Ministério Público da 
Paraíba realizam, hoje, o lançamento do Protocolo 
de Promotoria. A publicação on-line é destinada 
aos integrantes da instituição e tem como objetivo 
uniformizar o trabalho do MPPB, nas várias áreas de 
atuação, respeitando a autonomia dos promotores e 
promotoras de Justiça.

Motoristas de aplica-
tivo da capital participa-
ram, ontem, do workshop 
João Pessoa – Primeiro 
Sol das Américas, pro-
movido pela Prefeitura. O 
evento teve como objetivo 
reforçar a importância de 
estar bem informado so-
bre a cidade. Durante a 
capacitação, aberta pe-
los secretários de Turis-
mo, Vitor Hugo, e o exe-
cutivo, Daniel Rodrigues, 
cerca de 80 profissionais 
receberam informações 
sobre como podem qua-
lificar-se para atender 
melhor os turistas.

De acordo com Vitor 
Hugo, os motoristas de 
aplicativos são os primei-
ros a serem abordados 
pelos turistas quando 
desembarcam em João 
Pessoa e precisam ter 
um bom nível de infor-
mações sobre a cidade. 
Essa iniciativa, conforme 
o secretário, será estendi-
da para os profissionais 
de bares e restaurantes. 
“O fluxo de turistas está 
em pleno crescimento 
e precisamos capacitar 
todos os profissionais de 
frente, que atendem es-
sas pessoas”, enfatizou.

aLeXandre de moraes intima  
PÂmeLa bÓrio Para aLegaçÕes  
Finais em ação PenaL PúbLica 

O ministro Alexandre de Moraes, do Supremo Tri-
bunal Federal (STF), expediu, ontem, intimação para 
Pâmela Bório e à Procuradoria-Geral da República 
(PGR) para apresentarem, no prazo de 15 dias, alega-
ções finais na ação penal que a ex-primeira-dama da 
Paraíba responde, em relação à sua participação na 
manifestação golpista do 8 de Janeiro, em Brasília. A 
audiência de instrução foi realizada no dia 15 do mês 
passado, quando o juiz auxiliar do caso reconheceu 
como prejudicado o interrogatório da ré e decretou a 
revelia, diante de sua ausência. As partes foram inti-
madas em audiência para manifestarem-se sobre a 
necessidade de realização de diligências. Com vis-
ta dos autos, a PGR informou que não possuía dili-
gências adicionais a serem produzidas, enquanto a 
defesa de Pâmela não se manifestou. Na decisão de 
ontem, o ministro determinou, ainda, que sejam re-
metidos ofícios ao Tribunal de Justiça, ao Tribunal 
Regional Eleitoral e ao Tribu-
nal Regional Federal da re-
sidência da acusada, bem 
como ao Tribunal de Jus-
tiça do Distrito Federal e 
dos Territórios e ao Tribu-
nal Regional Federal da 
1a Região, para que en-
viem, em cinco dias, 
as certidões de an-
tecedentes crimi-
nais da ré. 

UN Informe
DA REDAÇÃO

A Secretaria de Estado da 
Saúde da Paraíba (SES-PB), 
por meio da Gerência Execu-
tiva de Vigilância em Saúde 
(Gevs), iniciou, ontem, a Ofi-
cina Mosaic — Aprimora-
mento da Vigilância dos Ví-
rus Respiratórios na Paraíba, 
que acontece até a próxima 
sexta-feira (16), em João Pes-
soa, com o objetivo de apri-
morar a vigilância de vírus 
respiratórios, como  influenza 
e Covid-19, no território pa-
raibano. A agenda é uma ini-
ciativa da Organização Pan
-Americana de Saúde (Opas), 
em parceria com o Ministé-
rio da Saúde e outras enti-
dades, que reúne gestores, 
técnicos e profissionais da vi-
gilância em saúde para forta-
lecer as respostas a surtos e 
pandemias.

Participaram da mesa de 
abertura a secretária exe-
cutiva de Saúde da Paraí-

ba, Renata Nóbrega; o coor-
denador-geral do Centro de 
Informações Estratégicas 
em Vigilância em Saúde do 
Ministério da Saúde, Daniel 
Coradi; o oficial nacional de  
Emergências em Saúde da 
Opas, Rodrigo Fabiano Said; 
e o assessor técnico do Con-
selho Nacional de Secretá-
rios de Saúde (Conass), Fer-
nando Campos Avendanho.

De acordo com a secretá-
ria Renata Nóbrega, a Ofici-
na Mosaic tem como foco o 
aprimoramento da vigilân-
cia integrada, que abrange 
a detecção precoce de vírus, 
atuação laboratorial, assis-
tência médica e imunização. 
“Com essa iniciativa vamos 
capacitar os sistemas de saú-
de para enfrentarem futuras 
emergências de saúde públi-
ca, através de uma aborda-
gem colaborativa e eficiente 
junto aos municípios”, ressal-

tou Renata, destacando que 
o evento reúne todos os ser-
viços de unidades sentine-
las, do Laboratório Central 
de Saúde Pública da Paraí-
ba (Lacen-PB) e da Assistên-
cia Farmacêutica de todo o 
estado.

Para o representante do 
Ministério da Saúde, Da-
niel Coradi, o evento des-
taca-se pela relevância em 
um contexto global de vi-
gilância sanitária e respos-
ta a emergências de saúde 
pública. “O Ministério está 
colaborando com várias en-
tidades e estados para apri-
morar a vigilância em saúde. 
A pandemia trouxe à tona a 
importância de inovar nas 
formas de vigilância, incor-
porando tecnologias que 
antes não eram utilizadas. 
Com essa oficina pretende-
mos melhorar os métodos 
de coleta e análise de dados, 

permitindo uma resposta 
mais rápida e eficaz antes 
que epidemias ocorram”, re-
forçou Daniel, enfatizando 
que ao final será elaborado 
um grande mosaico de ações 
voltadas para um sistema de 
saúde mais eficiente em cada 
região do estado.

 Também participam da 
Oficina Mosaic coordenado-
res da Vigilância Epidemio-
lógica, técnicos responsáveis 
pelos vírus respiratórios e 
síndromes respiratórias agu-
das graves (SRAGs), técnicos 
de unidades sentinelas, além 
de representantes do Centro 
de Informações Estratégi-
cas em Vigilância em Saúde 
(Cievs), da Rede Nacional de 
Vigilância Epidemiológica 
Hospitalar da Paraíba (Rena-
veh-PB) e do Núcleo Estadual 
de Imunizações, entre outros 
setores da Secretaria de Esta-
do da Saúde da Paraíba.

Evento tem como foco a atuação laboratorial, assistência médica e imunização

Oficina reforça a vigilância 
sobre vírus respiratórios

na paraíba

A Escola Cidadã Integral 
Socioeducativa Almirante 
Saldanha, apostando no po-
tencial educacional e artístico 
de obras poéticas dos adoles-
centes e jovens que cumprem 
medidas judiciais na Fun-
dação Desenvolvimento da 
Criança e do Adolescente Ali-
ce de Almeida (Fundac), pro-
moveu a terceira edição do 
Abril Literário, com home-
nagem póstuma à professora 
cordelista Inglith Conceição. 

A proposta do Abril Lite-
rário é incentivar os socioe-
ducandos a produzirem poe-
sias e poemas que fomentem 
a cultura literária dentro das 
unidades socioeducativas da 
Fundac, estimulando, assim, 
a desenvoltura dos atores du-
rante a criação a declamação 
das obras em saraus poético-
musicais.

A terceira edição do even-
to aconteceu em quatro uni-
dades socioeducativas loca-
lizadas em João Pessoa, onde 
a ECIS Almirante Saldanha 
é responsável pela educação. 

A programação do Abril 
Literário iniciou no último dia 
28, no Centro Educacional do 
Jovem (CEJ), depois dia 7 de 
maio no Centro Educacional 

do Adolescente (CEA), dia 9 
de maio no Centro Socioedu-
cativo Edson Mota (CSE), e 
encerrou no Centro de Aten-
dimento Socioeducativo Rita 
Gadelha, na última segunda-
feira (12).

De acordo com Diego San-
ches, diretor da ACIS Almi-
rante Saldanha, a homenagem 
póstuma à professora Inglith 
Conceição faz jus ao talento e 
à dedicação que a paraibana 
de Sobrado tinha pela arte de 
transmitir conhecimento, no 

qual o cordel era sempre ferra-
menta principal de inspiração.

“Professora de Língua Por-
tuguesa, Inglith desenvolveu 
seu trabalho com maestria, 
guiada pelo amor genuíno 
à Educação. Nunca fugiu da 
raia quando o assunto era al-
fabetizar. Criava cordéis (sua 
marca registrada) como ins-
trumento de ensino. E com 
eles, encantava os alunos e os 
levava ao protagonismo, pro-
movendo a leitura e a escrita 
de forma lúdica e envolvente”, 

lembrou Diego.
Para o presidente da Fun-

dac, Flavio Moreira, foi jus-
ta a homenagem à professo-
ra Inglith Conceição, que na 
ECIS desenvolveu uma série 
de projetos com muita com-
petência e dedicação, a exem-
plo dos cafés literários e cria-
ção da biblioteca volante no 
CSE. “Inglith foi exemplo de 
força, cultura, raiz e poesia. 
E sempre será lembrada por 
seu legado de afeto e apren-
dizado”, disse.

Fundac realiza terceira edição do Abril Literário 
para socioeducandos
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Objetivo é incentivar os jovens a produzirem poesias e poemas que fomentem a cultura literária

A Secretaria de Estado 
da Saúde (SES), por meio da 
Gerência Executiva de Vi-
gilância em Saúde (GEVS) e 
do Núcleo de Doenças Crô-
nicas e Negligenciadas, está 
promovendo, até hoje, no 
Littoral Hotel, em João Pes-
soa, a Capacitação de Multi-
plicadores em Hanseníase, 
em parceria com a Universi-
dade Federal do Rio Grande 
do Norte (UFRN). 

O curso é voltado para 
médicos e enfermeiros da 
Atenção Primária à Saúde 
(APS) e coordenadores de 
vigilância epidemiológica.

A qualificação sobre han-

seníase visa formar multi-
plicadores que, ao retorna-
rem a seus municípios, irão 
reproduzir o curso fortale-
cendo as ações contra a han-
seníase na atenção primária 
e vigilância nas regiões de 
Saúde da Paraíba.

De acordo com a gerente 
operacional de Condições 
Crônicas e Infecções Sexual-
mente Transmissíveis (IST)  
da SES, Ivoneide Lucena, 
foram selecionados 20 mu-
nicípios paraibanos, distri-
buídos entre as três macror-
regiões de Saúde, de acordo 
com os critérios epidemioló-
gicos da hanseníase avalia-

dos. O curso terá aulas teóri-
cas e práticas, no Hospital de 
Doenças Infectocontagiosas 
Dr. Clementino Fraga.

O evento faz parte do 
projeto da Universidade Fe-
deral do Rio Grande do Nor-
te, sob a coordenação do mé-
dico consultor do Ministério 
da Saúde, Maurício Nobre. 
Segundo ele, o objetivo des-
ta capacitação é superar a ro-
tatividade de profissionais 
nas equipes de Saúde e ga-
rantir uma formação con-
tinuada e de qualidade so-
bre a doença, por meio de 
videoaulas sobre diagnós-
tico, tratamento, avaliação 

neurológica e autocuidado 
que serão disponibilizadas 
para as qualificações. 

“Na capacitação sobre 
hanseníase, os participantes 
podem esperar um treina-
mento com enfoque inova-
dor, utilizando videoaulas 
gravadas por especialistas. 
Isso permitirá que os pro-
fissionais adquiram conhe-
cimento teórico e prático so-
bre a hanseníase, além de 
terem a oportunidade de 
discutir e praticar conteú-
dos, aumentando sua capa-
cidade de replicar esse trei-
namento em seus próprios 
municípios”, ressaltou. 

SES promove capacitação para profissionais
Multiplicadores eM Hanseníase
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A quarta turma do Supe-
rior Tribunal de Justiça (STJ) 
decidiu, ontem, que a posse 
do Hotel Tambaú é do gru-
po AG Hoteis e Turismo S/A. 
Diante da derrota judicial, 
a outra parte interessada, a 
Ampar Hotelaria, irá recor-
rer da decisão.  

O arrematante e sócio da 
Ampar, Rui Galdino, disse 
que não esperava o revés de-
pois de tantas decisões favo-
ráveis na disputa que se ar-
rasta desde 2020. “Estamos 
surpresos com o absurdo des-

sa decisão e vamos recorrer 
sim, porque foram seis re-
cursos. Nós ganhamos cinco 
e esse último agora veio com 
essa novidade. Pegou todo 
mundo de surpresa. A luta 
continua”, afirmou. 

O representante legal do 
grupo Ampar Hotelaria, Val-
berto Azevedo, divulgou em 
nota que há “elevada expec-
tativa de reversão”, visto que 
a decisão de ontem é contrá-
ria a precedentes do próprio 
STJ, segundo a avaliação dele.  

“A controvérsia será sub-
metida a novo julgamento, 
no qual se espera uma solu-
ção definitiva, pautada na le-

galidade, na segurança jurí-
dica e na proteção à boa-fé 
dos arrematantes que, como a 
Ampar, cumpriram integral-
mente suas obrigações e efe-
tuaram o pagamento total do 
bem”, reforçou Azevedo.

Sem citar nomes, Valber-
to argumenta que a AG Ho-
teis e Turismo S/A não cum-
priu suas obrigações depois 
do arremate e ainda usou de 
manobras até chegar ao re-
sultado de ontem. “A empre-
sa que pleiteia o reconheci-
mento como arrematante não 
realizou o pagamento total do 
preço, buscando se beneficiar 
por meio de manobras judi-

ciais que desvirtuam o devi-
do processo legal e o institu-
to da arrematação judicial”, 
acrescentou. 

Galdino ressaltou que o 
grupo AG Hoteis e Turismo 
S/A desistiu do arremate feito 
no primeiro leilão, em outu-
bro de 2020. “Eles desistiram 
no leilão. Não era nem pra 
ter direito a recurso nenhum, 
mas nesse Brasil de hoje tudo 
é possível. Eles desistiram e 
agora ganharam. Não tô en-
tendendo nada”, comentou. 

A nossa equipe de repor-
tagem tentou contato com os 
empresários Ruy Gaspar e 
Arnaldo Gaspar Júnior, da 

AG Hoteis e Turismo S/A, 
mas não obteve retorno.

Memória
Em outubro de 2020, a AG 

Hoteis e Turismo S/A, gru-
po empresarial potiguar, ar-
rematou o Hotel Tambaú por 
R$ 40 milhões. No entanto, a 
desistência da aquisição deu 
direito ao segundo colocado, 
Rui Galdino. Ele também de-
sistiu, pois a sua proposta ha-
via sido de R$ 15 milhões. 

Em 2021, um novo leilão 
foi realizado no estado do Rio 
de Janeiro. O grupo AG Ho-
teis e Turismo S/A arrema-
tou o Hotel Tambaú agora por 

R$ 40,6 milhões. Galdino afir-
mou que tentou dar um lan-
ce virtualmente, mas o siste-
ma não possibilitou. 

Depois disso, Galdino pe-
diu a validade do primeiro 
leilão na justiça. O Judiciário 
deu a posse do emblemático 
hotel paraibano a Galdino, 
que, nesse momento, já tinha 
o aporte financeiro da Ampar 
Hotelaria e conseguiu pagar 
os R$ 40 milhões. Dessa vez, 
o grupo AG Hoteis e Turis-
mo foi à justiça para manter 
a validade do segundo leilão. 
A disputa chegou ao STJ, em 
2024, e foi relatada pelo minis-
tro Marco Buzzi.

Quarta turma do órgão decidiu, ontem, que a posse do equipamento hoteleiro é do grupo AG Hoteis e Turismo S/A

STJ define novo dono do imóvel
hotel tambaú

Marcelo Lima 

marcelolimanatal@yahoo.com.br

Na noite de ontem,  o Palco 
Tabajara levou ao tablado apre-
sentações que destacaram a 
identidade da música da Paraí-
ba. O grupo Nicácio e Banda, 
encabeçado por Aloísio, abriu a 
noite apresentando-se pela pri-
meira vez no Palco. Em seguida 
foi a vez do veterano Totonho e 
os Cabra. Os músicos entrega-
ram um repertório de compo-
sições próprias, com letras pro-
vocativas e reflexivas, que foi 
transmitido ao vivo por meio 
da TV Assembléia e do canal 
do YouTube da Rádio Tabajara.

Artista renomado na cena 
musical paraibana, Totonho 
participou pela segunda vez 
do projeto. Na ocasião, apro-

veitou para antecipar faixas do 
novo disco e garantir que a pro-
dução foi dedicada ao Jargua-
ribe Carne. “Um grupo negro 
de vanguarda da cidade. Nas 
mãos deles passou metade da 
música criativa desse lugar. Me 
senti na obrigação de dedicar 
esse disco a eles”, enfatizou.

O álbum, descrito pelo ar-
tista como um disco “afro tupi”,  
traz elementos eletrônicos, per-
cussão manual, rap e freestyle. 
”A Paraíba, na esquina do con-
tinente, traz uma das músicas 
mais criativas do país. Talvez 
seja o estado mais autoral do 
Nordeste. Nossa sanha é a de 
que as pessoas continuem gos-
tando e se identificando, por-
que desde Zé Ramalho que é 
assim, que a gente encanta o 
povo local”, destacou Totonho.

Já o líder do projeto Nicá-
cio e Banda, Aloísio, estreou 
no Palco Tabajara com um re-
pertório diferente do habitual, 
optando por um som mais in-
timista. “Hoje, a gente trouxe 
uma coisa para se contemplar, 
com músicas mais lentas, para 
prestar atenção nas letras”, con-
tou. Das 10 músicas apresen-
tadas, oito foram autorais. “A 
tendência é a gente, gradati-
vamente, chegar a 100% auto-
ral nos shows”, completou o 
vocalista. 

Para Totonho, o Palco Taba-
jara tem papel fundamental na 
valorização da música feita no 
estado. Segundo ele, a iniciati-
va ativa o compromisso da im-
prensa estatal com a cultura lo-
cal e ajuda a “desvelar valores 
e talentos” que movimentam a 

cena autoral paraibana. “Além 
de tocar nossa música, abre um 
espaço de reverenciar a músi-
ca local”.

A primeira temporada do 
Palco Tabajara deste ano ain-

da vai contar com mais duas 
apresentações. No dia 3 de ju-
nho, sobem ao palco os gru-
pos Os Fulano e Escurinho, e 
no dia 10 do mesmo mês, as 
artistas Gitana Pimentel e Lily 

Sanfoneira. Para os que dese-
jam escutar o som ao vivo e em 
cores, o evento acontece na Usi-
na Cultural Energisa, tem en-
trada franca e inicia sempre às 
20 horas.

João Pedrosa 

pedrosa.fotografo@gmail.com

Nicácio e Banda e Totonho mostram o poder da música paraibana
no palco tabajara

O grupo Nicácio e Banda abriu a noite apresentando-se pela primeira vez no evento
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A Superintendência de 
Administração do Meio Am-
biente (Sudema) disponibili-
zou, ontem, uma nova versão 
do Manual de Licenciamen-
to Ambiental. O documento, 
que pode ser acessado on-line 
a partir do endereço eletrôni-
co https://sudema.pb.gov.br/

informacoes-ao-cidadao-1/
manual-de-licenciamento, 
tem como objetivo oferecer a 
orientação do passo a passo 
para o requerimento de licen-
ças ambientais. A quarta edi-
ção passou por um processo 
ainda maior de simplificação 
da linguagem e da sistemati-

zação, de forma a facilitar a 
compreensão das etapas pe-
los cidadãos. 

O superintendente do ór-
gão, Marcelo Cavalcanti, des-
tacou que a publicação tem 
oferecido a compreensão dos 
processos pela população 
quanto ao licenciamento. “A 

emissão de licenças ambien-
tais é um dos pilares de atua-
ção da Sudema e é uma for-
ma de garantir que os novos 
empreendimentos implanta-
dos na Paraíba tenham o me-
nor impacto ambiental possí-
vel. Com essa nova edição do 
manual, queremos facilitar 

ainda mais a vida de quem 
busca esse serviço, com infor-
mação qualificada e de fácil 
compreensão”, explicou. 

O manual traz explicações 
sobre o que é o licenciamen-
to ambiental, quais empreen-
dimentos e atividades estão 
sujeitos a ele e quais os ór-

gãos responsáveis pela emis-
são de cada tipo de licença. 
Também estão especificadas 
as etapas, todos os tipos de 
estudos incluídos na licença, 
a documentação necessária 
para cada ramo de atividade 
e forma de acompanhamento 
do trâmite.

Sudema lança nova edição do Manual de Licenciamento Ambiental
com linguagem simplificada

A Procuradoria-Geral da 
República (PGR) pediu, ontem, 
ao Supremo Tribunal Federal 
(STF) a condenação dos acusa-
dos de envolvimento no assas-
sinato da vereadora Marielle 
Franco e do motorista Ander-
son Gomes, ocorrido em 2018, 
no Rio de Janeiro. 

Na manifestação, a procu-
radoria defendeu a condena-
ção do conselheiro do Tribu-
nal de Contas do Rio de Janeiro 
(TCE-RJ) Domingos Brazão, do 
ex-deputado federal Chiqui-
nho Brazão, irmão de Domin-
gos, do ex-chefe da Polícia Ci-
vil do Rio de Janeiro Rivaldo 
Barbosa, do major da Policia 
Militar Ronald Alves de Paula 
e do ex-policial militar Robson 
Calixto, assessor de Domin-
gos. O pedido de condenação 

faz parte das alegações finais 
do caso, última etapa antes do 
julgamento do processo.

Nas alegações, o vice-pro-
curador Hindenburgo Cha-
teaubriand afirma que os acu-
sados devem ser condenados 
pelos crimes de organização 
criminosa e homicídio.

Para o procurador, as pro-
vas obtidas na investigação 
comprovam a participação 
dos acusados no crime. “Os 
fatos que se seguiram e que 
culminaram na execução de 
Marielle e do motorista An-
derson Gomes, além da tenta-
tiva de homicídio de Fernanda 
Gonçalves [assessora da verea-
dora], devidamente descritos 
na denúncia, são conhecidos 
e foram suficientemente tra-
tados e comprovados na ação 
penal pertinente, que trami-
tou perante o órgão competen-
te do Poder Judiciário do Esta-

do do Rio de Janeiro”, afirmou 
Hindenburgo.

Conforme a delação pre-
miada do ex-policial Ronnie 
Lessa, que confessou ter feito 
os disparos de arma de fogo 
contra a vereadora, os irmãos 
Brazão e Barbosa foram os 
mandantes do crime. Rivaldo 
Barbosa teria participado dos 
preparativos da execução do 
crime. Ronald é acusado de ter 
monitorado a rotina da verea-
dora e de repassar as informa-
ções para o grupo. Robson Ca-
lixto teria entregado a Lessa a 
arma usada no crime. 

 Nos depoimentos pres-
tados durante a instrução, os 
acusados negaram participa-
ção no assassinato. O relator 
do caso é o ministro Alexan-
dre de Moraes. Caberá ao mi-
nistro marcar a data do jul-
gamento, que pode ocorrer 
neste ano.

Num dia de euforia no 
mercado financeiro, o dólar 
caiu para o menor nível em 
sete meses. A Bolsa de Valo-
res teve forte alta e fechou no 
maior nível da história.

O dólar comercial encer-
rou, ontem, vendido a R$ 5,609, 
com recuo de R$ 0,076 (-1,34%). 
A cotação caiu ao longo de toda 
a sessão, mas acelerou a que-
da ainda durante a manhã. Na 
mínima do dia, por volta das 
16h, chegou a R$ 5,59.

Com a queda de ontem, a 
moeda norte-americana está 
no menor nível desde 14 de ou-
tubro do ano passado, quan-
do fechou em R$ 5,58. A divi-
sa acumula baixa de 1,33% em 
maio e de 9,24% em 2025.

O euro comercial caiu 
R$ 0,031 (-0,49%) e fechou em 

R$ 6,27. A cotação está no me-
nor nível desde 2 de abril, dia 
em que entraram em vigor as 
sobretaxas comerciais do go-
verno de Donald Trump.

O mercado de ações tam-
bém teve um dia de otimis-
mo. O índice Ibovespa, da B3 
(Bolsa de Valores), fechou aos 
138.963 pontos, com alta de 
1,76%. Após dias de estabili-
dade, a bolsa brasileira reagiu 
impulsionada pela recupera-
ção das commodities (bens pri-
mários com cotação interna-
cional).

Inflação e juros
Tanto fatores internos 

como externos contribuíram 
para tranquilizar o mercado. 
A divulgação de que a infla-
ção ao consumidor nos Estados 
Unidos ficou abaixo do previs-
to, em abril, aumentou as chan-
ces de o Federal Reserve (Fed, 

banco central norte-america-
no) cortar os juros básicos ain-
da no primeiro semestre, o que 
fez a moeda norte-americana 
cair em todo o planeta.

O acordo comercial entre 
Estados Unidos e China tam-
bém continuou a repercutir 
entre os investidores. A pers-
pectiva de reação da econo-
mia chinesa fez os preços de 
commodities como petróleo e 
minério de ferro subirem on-
tem , beneficiando exportado-
res de matérias-primas, como 
o Brasil.

No mercado interno, o tom 
duro da ata da última reunião 
do Comitê de Política Monetá-
ria (Copom) foi bem recebido 
pelos investidores financeiros.

No documento, o Banco 
Central informou que deverá 
manter os juros elevados por 
longo tempo para segurar a 
inflação. 

André Richter 

Agência Brasil
Wellton Máximo 

Agência Brasil

PGR pede condenação de acusados 
pelo assassinato de Marielle Franco

Dólar cai para R$ 5,60 e Bolsa de 
Valores fecha em máxima histórica 

no rio de janeiro mercado financeiro



Os alunos do Ensino Fun-
damental II da rede muni-
cipal estão participando do 
lançamento de foguetes den-
tro da 19ª Olimpíada Brasi-
leira de Foguetes (ObaFog). 
O evento foi aberto por 26 
estudantes da Escola Muni-
cipal Duque de Caxias, em 
frente ao Estádio Almeidão, 
no Cristo. Na Estação Cabo 
Branco – Ciência, Cultura e 
Artes, no Altiplano, partici-
param, no turno da tarde, os 
alunos das escolas Aruanda 
e Índio Piragibe, com 50 in-
tegrantes cada.

Para se classificar para 
a segunda etapa, o fogue-
te tem que alcançar 100 m 
de distância. O lançamento 
de Breno Lucas de Souza de 
Lima, 8° ano, da Escola Du-
que de Caxias, chegou a 147 
m, sendo o que mais se dis-
tanciou da escola. “Eu não 
esperava. Consegui dar mui-
ta pressão no lançamento. 
Quando eu vi a decolagem 
já fiquei feliz. No ano passa-
do fiquei em segundo lugar, 
mas este ano fui o primei-
ro”, disse.

Os alunos confecciona-
ram os próprios foguetes 
usando garrafas pets e fitas 
adesivas. A base de lança-
mento, que é feita de cano 
PVC, foi produzida com a 
equipe de professores.

“A gente fez um foguete 
com materiais resistentes, 
como aletas de pote de sor-

vete. A ponta fizemos de re-
sina epoxi, focando muito na 
aerodinâmica, lixamos cer-
tinho e pensamos também 
no arrasto para ter o máxi-
mo de eficiência possível. E 
deu certo. O foguete chegou 
a 200 m de distância”, decla-
rou Pedro Ferraz, aluno da 
Escola Municipal Aruanda, 
que formou a equipe com 
Caíque Rodrigues e Enzo 
Brandão.

A professora de Ciência 
da Escola Aruanda, Isabel 
Feitosa, celebrou o aumento 
do número de mulheres na 
competição. “Esse ano a gen-
te pôde notar uma crescen-
te participação das meninas 
nas atividades que envolvem 
ciência, principalmente nas 
práticas, o que antes era uma 

coisa mais voltada para me-
ninos. Acho que pelo incen-
tivo da escola, pelo incentivo 
de nós professores também, 
as meninas se sentiram mais 
proativas nesse sentido, e 
também mais pertencentes 
a esse espaço, que antes era 
de fato ocupado por meni-
nos”, analisou a professora.

Programação 
Hoje, das 8h às 11h, tam-

bém na Estação Cabo Bran-
co, será a vez dos alunos das 
Escolas Municipais Zulmi-
ra de Novais e Quilombo-
la Antônia do Socorro Silva 
Machado. À tarde, das 13h 
às 16h, será o segundo gru-
po das escolas Aruanda e Ín-
dio Piragibe.

Na sexta-feira (16), das 

13h às 16h, os alunos da Es-
cola Municipal Bilíngue 
Dom José Maria Pires encer-
rarão os lançamentos. Ain-
da na sexta-feira, os alunos 
vão fazer a prova da Olim-
píada Brasileira de Astro-
nomia e Astronáutica (OBA), 
de forma presencial na pró-
pria escola, onde responde-
rão questões de astronomia 
e de astronáutica.

O professor de Ciência 
da Escola Municipal Índio 
Piragibe, André Castro, fa-
lou que tudo isso vai além de 
uma competição. “Os alunos 
se organizam em equipe, 
constroem o foguete, estu-
dam juntos, propõem diver-
sas outras atividades e isso 
é muito bacana, pois rompe 
com o modelo tradicional. É 
dada aos alunos a oportuni-
dade de desenvolver o tra-
balho em equipe, inclusive, 
com resolução de problemas. 
Eles estão alinhados com os 
objetos do desenvolvimento 
sustentável, inclusão, igual-
dade de gêneros, entres ou-
tros aspectos”, disse.

Próxima fase 
Após as anotações dos 

lançamentos, os professo-
res registram a distância 
dos foguetes e o resultado 
da prova na plataforma da 
28ª Olimpíada Brasileira de 
Astronomia (OBA). Na se-
gunda etapa, eles concorre-
rão em nível nacional.

Soltar pipas está entre as 
brincadeiras preferidas de 
quem gosta de se divertir ao 
ar livre. O colorido no céu en-
canta e atrai crianças, ado-
lescentes e também adultos, 
sobretudo aos fins de sema-
na ou em períodos de férias. 
Porém, quando realizada em 
local inadequado, a atividade 
pode trazer riscos, provocan-
do a interrupção do forneci-
mento de energia elétrica e 
causando acidentes graves 
ou até fatais. Na Paraíba, se-
gundo levantamento realiza-
do pela Energisa, no decorrer 
deste ano já foram registra-
das 45 ocorrências de pipas 
na rede elétrica. Em compa-
ração com o mesmo perío-
do do ano passado (janeiro a 
maio), em que ocorreram 32 
acidentes registrados, o au-
mento é de cerca de 40%. 

Durante todo o ano de 
2024, foram 130 acidentes, e 
entre os municípios com a 
maior quantidade de casos 
no ano passado, João Pes-
soa lidera o ranking, segui-
da por Campina Grande e 
Bayeux. As ocorrências im-
pactaram o fornecimento de 
energia para cerca de 50 mil 
clientes da concessionária. 
Os números são preocupan-
tes e deixam um alerta para 
a importância da prevenção, 
como destaca a gerente de 
operações da Energisa Paraí-
ba, Nathalia Holanda: “É um 
brinquedo que tem que ter 

muito cuidado no manuseio 
e nunca, jamais, pode ser uti-
lizado próximo da rede elé-
trica. Porque, nesses casos, 

elas podem enroscar nos ca-
bos, formarem curto circui-
to e, consequentemente, o 
rompimento desses cabos, 
podendo levar a choque elé-
trico e vindo (a pessoa) até a 
óbito”, alerta. 

O coordenador de Saú-
de e Segurança da Energisa 
Paraíba, Lenildson Santos, 
também orienta sobre a ne-
cessidade de buscar um lo-
cal adequado para realizar a 
brincadeira de forma segura. 
“Os pais ou responsáveis de-
vem direcionar a brincadeira 
para parques e campos aber-
tos, longe da rede de energia 
elétrica, eliminando o ris-
co de choque elétrico para 
quem está soltando a pipa, 
como também evitando in-
terrupção do fornecimento 

de energia da região”, afirma. 
Além disso, em caso de 

acidentes, se a pipa enros-
car nos fios elétricos, não se 
deve tentar remover o brin-
quedo. “Apenas os profissio-
nais autorizados pela Ener-
gisa, equipados com todos os 
itens de segurança e treina-
mentos necessários, podem 
fazer a manutenção na rede 
elétrica”, destaca Lenildson. 

Outro fator que pode 
causar riscos são as pipas 
que possuem cerol, linha 
chilena ou outros materiais 
cortantes que podem danifi-
car os fios ou até mesmo fe-
rir motociclistas e ciclistas.  
“Isso também não é indica-
do para as pipas, já que pode 
provocar graves acidentes”, 
ressalta.

Contatos
Em caso de interrupção 

de energia ou cabo parti-
do, a recomendação é acio-
nar a Energisa o mais rápi-
do possível pelo 0800 083 

0196. Outros canais de aten-
dimento da empresa são o 
WhatsApp Gisa: (83) 9 9135-
5540, o Aplicativo Energisa 
ON e o site www.energisa.
com.br. 

A UNIÃO  –  João Pessoa, Paraíba  -  QUARTA-FEIRA, 14 de maio de 2025  5Paraíba EDIÇÃO: Alexsandra Tavares
EDITORAÇÃO: Iago Ribeiro

Número de casos saiu de 32 para 45 no estado; entre os municípios com maior incidência estão João Pessoa e Campina

Acidentes com pipas têm alta de 40%
PERIGO NA REDE ELÉTRICA

Samantha Pimentel 

samanthauniao@gmail.com

Dicas de segurança
n Jamais solte pipa próximo à rede elétrica e nunca tente remo-
ver a pipa da rede elétrica;

n Não utilize materiais cortantes, como a linha chilena e o cerol, 
e não solte pipa próximo a ruas e avenidas; 

n Não empine pipa em dias chuvosos ou com relâmpagos;

n Alerte outras pessoas sobre o risco de soltar pipas sem os de-
vidos cuidados. A conscientização é fundamental para reduzir 
transtornos e acidentes;

n Ao verificar pipas presas à rede elétrica, entre em contato 
com a Energisa por meio dos canais de atendimento.

Danos
As 130 ocorrências 

registradas no 
ano passado 

prejudicaram o 
fornecimento de 

energia elétrica de, 
aproximadamente,

 50 mil usuários
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Orientação da concessionária de energia é para que os adeptos da brincadeira utilizem áreas como parques e campos abertos para evitar incidentes

Estudantes de JP enfrentam mais uma etapa
OLIMPÍADA DE FOGUETES

A Secretaria de Estado da 
Administração (Sead), por 
meio da Secretaria de Mo-
dernização e Transforma-
ção Digital (SEMTD), finali-
zou a atualização da Carta de 
Serviços da Ouvidoria. Ago-
ra, a população já pode aces-
sar essa ferramenta — com 
quatro serviços disponíveis 
— no Portal Paraíba Digital, 
onde pode realizar manifes-
tações de denúncia, elogio, 
reclamação e sugestão.

Regulamentada pelo De-
creto nº 38.309/2018, a Carta 
de Serviços é uma ferramen-
ta essencial que informa os 
cidadãos sobre os serviços 
disponíveis no órgão, como 
acessá-los e quais são os di-
reitos e responsabilidades ao 
utilizá-los. Com essa atuali-
zação, a ouvidoria busca faci-
litar a vida dos usuários, tor-
nando o acesso aos serviços 
públicos mais claro e eficien-
te. A nova versão da Carta de 
Serviços apresenta informa-
ções detalhadas sobre cada 
serviço oferecido, promoven-
do maior transparência e agi-
lidade no atendimento ao ci-
dadão. 

Portal 
Lançado em janeiro de 

2025, o Portal Paraíba Digital 
é gerenciado pela Secretaria 
Executiva de Modernização 
e Transformação Digital e foi 

desenvolvido pela Compa-
nhia de Processos de Dados 
da Paraíba (Codata), com o 
objetivo de atender às neces-
sidades dos cidadãos de for-
ma ágil e eficiente, reunin-
do, em um só lugar, diversos 
serviços públicos. Atualmen-
te, existem 673 serviços dis-
poníveis on-line de diversas 
Secretarias do Governo da 
Paraíba.

Carta de Serviços da 
Ouvidoria é atualizada

MAIS ÁGIL

Acesse o QR Code e confira 
o Portal Paraíba Digital

n 

Por meio da 
iniciativa, a 
sociedade 
pode se 
manifestar 
registrando 
denúncias, 
elogios, 
reclamações e 
sugestões

Evento foi aberto em frente ao Estádio Almeidão, na capital
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A Prefeitura Municipal 
de João Pessoa, por meio da 
Secretaria de Direitos Hu-
mano e Cidadania (Sedhuc), 
em parceria entre o Progra-
ma Acessuas Trabalho e o 
Instituto Federal da Paraí-
ba (IFPB) — Campus Manga-
beira, oferece oportunidade 
de qualificação gratuita para 
profissionais e estudantes da 
área da Saúde.

O Curso Preparatório 
para Concursos na Área da 
Saúde integra as ações de 
Formação Inicial e Continua-
da (FIC) da instituição e tem 
o objetivo de capacitar quem 
deseja se preparar para pro-
cessos seletivos públicos nes-
se setor. Com carga horária 
total de 40 horas, o curso será 
realizado no turno da noite, 

sempre às segundas, quintas 
e sextas-feiras.

Serão duas turmas: a pri-
meira com início em 26 de 

maio e término em 16 de ju-
nho, e a segunda de 26 de ju-
nho a 17 de julho. Serão ofer-
tadas 40 vagas para a Turma 

1 e 40 vagas para a Turma 
2. Sendo 30 vagas reserva-
das para pessoas usuárias 
dos Centros de Referência 
da Assistência Social (Cras) 
e 10 vagas reservadas para 
pessoas que não se declarem 
usuárias dos Cras.

A seleção dos participan-
tes será feita por ordem de 
inscrição, e para ter acesso a 
essas vagas prioritárias é ne-
cessário apresentar, no ato 
da inscrição, o encaminha-
mento do Cras ou o com-
provante de inscrição no Ca-
dÚnico.

“Essa iniciativa reforça o 
compromisso da Sedhuc em 
promover inclusão e acesso 
à educação profissional, uti-
lizando os Cras como porta 
de entrada para ações que 

ampliam as oportunida-
des de crescimento pessoal 
e profissional da popula-
ção”, destacou Kaline Guer-
ra, coordenadora do progra-
ma Acessuas Trabalho.

O IFPB, Campus Manga-
beira, oferecerá atendimen-
to presencial para as pessoas 
candidatas que não disponi-
bilizam acesso à internet ou 
equipamento (smartphone, 
notebook, computador, tablet) 
ou tiverem dificuldade para 
preenchimento do formulá-
rio eletrônico. Para o atendi-
mento presencial também 
será necessário apresentar 
a documentação completa 
para que seja anexada du-
rante o preenchimento do 
formulário eletrônico.

Esse atendimento será 

feito nas instalações da Es-
cola Municipal Aruanda, 
rua Gutemberg Morais Pai-
va, no 245, no bairro dos Ban-
cários. E as dúvidas podem 
ser esclarecidas pelo contato 
(83) 9.9119-7136, que também 
é WhatsApp.

Destacando o compromis-
so com a transparência e res-
peito à comunidade acadêmi-
ca, bem como para com toda 
a sociedade, a reitora da Uni-
versidade Federal da Paraíba 
(UFPB), Terezinha Domiciano, 
e a vice-reitora, Mônica Nóbre-
ga, apresentaram, ontem, o ba-
lanço dos seis primeiros meses 
da gestão e anunciaram algu-
mas mudanças na instituição. 
Entre elas estão a possibilida-
de da criação de novos cursos 
na área de tecnologia, o fecha-
mento de outros e a reabertu-
ra dos restaurantes universi-
tários nos campi II (Areia) e IV 
(Rio Tinto e Mamanguape) 

A partir de demandas de-
tectadas por meio de estudos 
e análises, a abertura de novos 
cursos na área tecnológica co-
loca-se no horizonte de reali-
zações futuras da instituição. 
“Os cursos apreciados no mo-
mento são os de Engenharia 
Robótica e Jogos Digitais”, de-
clarou a reitora.

Por outro lado, a UFPB po-
derá ter alguns cursos fecha-
dos, conforme foi cogitado, 
ontem, durante entrevista con-
cedida pela reitora à impren-
sa. Porém, para que isso ocor-
ra, serão consideradas, além da 
relevância profissional corren-
te das referidas áreas, as taxas 
de evasão e reprovação. 

Contas
A reitora destacou que a 

execução orçamentária alcan-
çou 99,97% dos recursos dis-
cricionários. Sobre as parce-
rias firmadas na instituição, 
Terezinha citou a ajuda finan-
ceira de do Governo da Paraí-
ba, que vai garantir a restau-
ração de prédios históricos do 
Campus I.

Restaurante
Questões operacionais e de 

infraestrutura também são te-
mas sensíveis para a universi-
dade. Já prevista e incluída no 
orçamento, a reabertura dos 
restaurantes universitários 
nos campi II e IV, foi outra me-
dida anunciada pela reitoria.

 Outro tema relevante para 
a gestão atual e objeto de bus-
ca de captação de recursos é a 
assistência estudantil. De acor-
do com Terezinha Domiciano, 
os cortes orçamentários afeta-

ram, significativamente, a ca-
pacidade de assistência aos 
universitários, o que pode im-
pactar a permanência de dis-
centes em situação de dificul-
dade socioeconômica.

Ingresso 
A reitora ainda mencionou 

a existência de novas propos-
tas de modalidades de ingres-
so na instituição. Uma das for-
mas é a partir da análise de 
notas do Exame Nacional do 
Ensino Médio (Enem) dos úl-
timos três anos. Entre os gru-
pos contemplados com a nova 
proposta estariam servidores 
públicos, pessoas com idade 
acima de 40 anos e pessoas 
trans. Porém, tudo ainda será 
analisado.  

Conforme evidenciou Te-
rezinha Domiciano, a insti-
tuição pública de Ensino Su-
perior enfrenta uma série de 
desafios, com um passivo de 
mais de 30 obras paralisadas 
ou inacabadas, um corte de 
4,68% no orçamento aprova-
do pelo Congresso Federal e 
a limitação da liberação de 
recursos pelo MEC. A reito-
ra afirma que a gestão está 
focada em produzir parce-
rias, destacando o apoio rece-
bido por deputados, senado-
res e pelo Governo do Estado, 
bem como as parcerias com 
órgãos como o Tribunal Re-
gional Eleitoral.

Segurança
Diante de acontecimentos 

recentes envolvendo casos de 
violência sexual e furtos, a se-
gurança tornou-se centrali-
dade entre as demandas e as 
preocupações da gestão atual. 
“A universidade aumentou 
a vigilância nos quatro cam-
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Anúncio foi feito durante entrevista concedida ontem à imprensa, ocasião na qual foi apresentado o balanço semestral

Reitora cogita criar novos cursos 
na ufpb

Carolina Oliveira 

marquesdeoliveira.carolina@gmail.com

A Pró-reitoria de Gra-
duação da Universidade 
Federal da Paraíba (PRG/
UFPB) publicou o edital do 
processo seletivo para in-
gresso no semestre letivo 
2025.2 em cursos de gradua-
ção na modalidade de Edu-
cação a Distância (EaD). São 
ofertadas 1.250 vagas em 
10 cursos superiores, sendo 
oito licenciaturas, um ba-
charelado e um tecnólogo, 
vinculados a polos presen-
ciais em diversos municí-
pios.

As vagas de cada curso 
serão preenchidas de acor-
do com a escolha dos candi-
datos, em uma das seguin-
tes modalidades listadas no 
edital: ampla concorrência; 
professores da rede básica 
de ensino que não possuem 
formação na área em que 
atuam, nos cursos de licen-
ciatura; agentes públicos, no 
curso de bacharelado; reser-
va de vagas. 

Em todos os cursos, 50% 
das vagas serão reservadas 
para candidatos que fizeram 
o Ensino Médio integral-
mente em escola pública.

Inscrição
No ato da inscrição, o 

candidato pode escolher so-
mente um curso para con-
correr no processo seletivo, 
ficando vinculado ao polo 
de oferta da opção seleciona-
da. No polo de apoio, ocor-
rerão as atividades presen-
ciais obrigatórias, a exemplo 
de aulas em laboratório e es-
tágios curriculares. Para o 
curso Tecnólogo em Ges-
tão em Saúde, 50% da carga 
horária da graduação deve 
ser cumprida de forma pre-
sencial.

As pessoas interessadas 
podem inscrever-se no pe-

ríodo de 19 a 23 de maio, ex-
clusivamente on-line, via 
Sistema Integrado de Gestão 
de Atividades Acadêmicas 
(Sigaa). A lista dos candida-
tos com inscrições deferi-
das será publicada a partir 
do dia 6 de junho, nas pági-
nas da Pró-Reitoria de Gra-
duação e da Superintendên-
cia de Educação a Distância 
(Sead).

Os candidatos serão se-
lecionados por meio da nota 
obtida no Exame Nacional 
do Ensino Médio (Enem), 
que deve ter sido realiza-
do nos últimos cinco anos 
(2020, 2021, 2022, 2023 e 

2024). Será considerada a 
média mais alta obtida en-
tre as referidas edições, des-
de que a média geral e a nota 
da redação tenham sido de, 
no mínimo, 400 pontos, e 
que o candidato não tenha 
obtido nota zero em nenhu-
ma prova.

Dúvidas sobre o proces-
so seletivo podem ser escla-
recidas junto à Coordena-
ção Acadêmica da PRG, por 
meio do endereço eletrônico 
coord.academica@prg.ufpb.
br. Os candidatos podem 
saber mais sobre os cursos 
superiores ofertados aces-
sando as informações pu-
blicadas na página da Sead.

UFPB anuncia edital para vagas EaD

pi, com contratos que amplia-
ram postos físicos e o sistema 
de monitoramento com con-
tratação para instalação de 
1.100 câmeras de videomoni-
toramento. Também estamos 
trabalhando para estabelecer 

e implementar uma política 
de combate a assédios”, decla-
rou a representante da reitoria 
da UFPB.

Dentro do tema de obras, a 
instituição anunciou quatro li-
citadas por meio do Programa 

de Aceleração do Crescimento 
(PAC), incluindo a conclusão 
do Laboratório de Eficiência 
Energética, o bloco de pós-
graduação do Centro de Ciên-
cias Humanas, Letras e Artes 
(CCHLA), entre outras. Tam-

bém são alvos de atenção as 
obras inacabadas: das 35 obras 
que se encontram nestas condi-
ções, a gestão planeja concluir 
pelo menos quatro ou cinco em 
um curto prazo e 10 delas até o 
fim do ano. 

Prefeitura oferece curso para profissionais e estudantes da Saúde
João pessoa

Acesse o QR Code e confira 
mais informações no site da 

prefeitura de JP

Acesse o QR Code e confira 
os cursos de nível superior 

ofertados

Projetos
Restaurantes 

universitários dos 
campi II e IV serão 

reabertos; ainda há a 
possibilidade da criação 

dos cursos
 de Engenharia Robótica  

e Jogos Digitais

Terezinha Domiciano convidou jornalistas de vários veículos de comunicação para falar sobre as ações na instituição
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São oferecidas 1.250 vagas em 10 cursos superiores

No total, 30 vagas foram reservadas para usuários dos Cras
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Curtas
Homem é detido por omissão 
de socorro após acidente

A Polícia Rodoviária Federal (PRF) deteve 
um homem de 58 anos por omissão de socorro, 
após um acidente registrado na BR-230, em 
Cabedelo, envolvendo um veículo e uma 
motocicleta. Ao atenderem a ocorrência, na 
tarde de segunda-feira (12), os agentes da PRF 
encontraram um homem de 54 anos, que ficou 
ferido em decorrência da colisão. 

A vítima pilotava uma motocicleta Honda 
NXR 160 Bros, que estava caída no local do 
acidente. Testemunhas informaram que o 
outro veículo envolvido era um Fiat Uno Mille 
Fire branco, que foi encontrado estacionado 
a poucas quadras, apresentando avarias na 
parte traseira, além de um pneu furado.

O condutor do veículo, que havia fugido do 
local do acidente, foi enquadrado, a princípio, 
pelos crimes de omissão de socorro e fuga, 
sendo conduzido à Delegacia de Polícia 
Judiciária de Cabedelo para as providências 
legais cabíveis.

Foragido por homicídio em 
Patos é preso ao voltar de SP 

A Polícia Civil, por meio da Delegacia de 
Repressão ao Crime Organizado (Draco), 
prendeu, na noite de segunda-feira (12), um 
homem foragido da Justiça pelo crime de 
homicídio. A captura ocorreu no município 
de Teixeira, no Sertão, no momento em que o 
investigado desembarcava de um ônibus vindo 
da cidade de São Paulo. A ação contou com 
apoio da Delegacia de Teixeira e da Polícia 
Rodoviária Federal (PRF). 

De acordo com as investigações, o preso é 
um dos autores do homicídio que vitimou um 
homem de 23 anos, no dia 22 de maio de 2023, 
na praça do bairro Mutirão, em Patos, também 
no Sertão paraibano.

Durante a abordagem, o investigado 
apresentou documento de identidade falso, 
sendo autuado em flagrante pelo crime de falsa 
identidade. 

Suspeito de matar motorista 
no Rio é encontrado em JP

Outra ação que contou com a participação 
da Delegacia de Repressão ao Crime 
Organizado (Draco) resultou na prisão de um 
investigado pelo assassinato do motorista por 
aplicativo, Alexandre Jorge Monteiro de Sousa, 
ocorrido no Rio de Janeiro, em fevereiro de 2021. 
A investigação foi conduzida pela Polícia Civil 
daquela cidade, com apoio da Polícia Civil 
paraibana.

De acordo com as investigações, o acusado 
teria ferido a vítima com golpes de faca. O 
motorista chegou a conduzir seu carro até 
o hospital, em busca de atendimento, mas 
acabou falencendo em razão da gravidade dos 
ferimentos.

A ação que levou à prisão do acusado J.A.S. 
foi realizada na segunda-feira (12), em João 
Pessoa, quando equipes da Delegacia de 
Homicídios do Rio de Janeiro descobriram seu 
esconderijo no Portal do Sol. O preso deverá 
ser transferido para o Rio de Janeiro, onde será 
julgado pelo crime.

Acidentes foram registrados na 
manhã de ontem, na capital 

A Superintendência de Mobilidade Urbana de 
João Pessoa (Semob-JP) registrou duas ocorrências 

na manhã de ontem. A 
primeira delas foi uma 
colisão frontal entre 
dois veículos que deixou 
quatro pessoas feridas, 
na ladeira do Cuiá. 

Estava chovendo no 
momento do acidente 
e umas das vias ficou 
interditada até a retirada 
dos veículos. As vítimas 
foram socorridas 
e levadas para o 
Hospital de Emergência 

e Trauma, na capital paraibana, e não há 
informações sobre o estado de saúde delas. A outra 
ocorrência foi na Avenida Beira Rio, sentido praia, 
mas não houve informações de feridos no local.

Uma quadrilha que utili-
zava técnicas avançadas de 
alteração facial para burlar 
sistemas de autenticação bio-
métrica foi desarticulada, on-
tem, durante uma operação 
da Polícia Federal deflagrada 
em nove estados, incluindo a 
Paraíba. A operação Face Off 
mirou na associação crimi-

nosa especializada em frau-
dar contas digitais vincula-
das à plataforma Gov.br.

Segundo nota publica-
da no site da Polícia Federal, 
as investigações revelaram 
que os criminosos simula-
vam traços faciais de tercei-
ros para obter acesso inde-
vido às contas digitais das 

vítimas, assumindo o con-
trole total dos perfis e, con-
sequentemente, de serviços 
públicos e informações pes-
soais sensíveis.

A operação teve o intui-
to de cumprir cinco man-
dados de prisão temporá-
ria e 16 mandados de busca 
e apreensão, expedidos pela 

Justiça Federal de Brasília,  
nos estados de São Paulo, 
Minas Gerais, Ceará, Mato 
Grosso, Santa Catarina, Para-
ná, Rio de Janeiro, Tocantins 
e na Paraíba. Os investigados 
podem responder pelos cri-
mes de invasão de dispositi-
vo informático qualificada e 
associação criminosa.

Criminosos simulavam traços faciais de terceiros para ter acesso às contas

PF desarticula grupo que 
burlava perfis biométricos 

PLATAFORMA GOV.BR

Uma plantação com 
9.920 pés de maconha foi 
destruída durante uma 
operação da Polícia Fede-
ral, com apoio da 5a Com-
panhia Independente de 
Polícia Militar (5a CIPM), 
ocorrida na segunda-feira 
(12), na Zona Rural da ci-
dade de Manaíra, no Ser-
tão do estado. O cultivo era 
realizado na Fazenda Ria-
cho Fundo, perto do distri-
to de Pelo Sinal.

A localização do plan-
tio contou com o auxílio de 
um helicóptero. As guarni-
ções das duas polícias des-
locaram-se até o local e fize-
ram a destruição dos pés de 
maconha conforme os pro-
tocolos legais e de seguran-

ça. Nenhum suspeito foi lo-
calizado.

De acordo com informa-

ções da PM, a ação conjun-
ta reforça o compromisso 
das forças de segurança no 

combate ao tráfico de dro-
gas e na promoção de uma 
sociedade mais segura.

Policiais queimam quase 10 mil pés de maconha
AÇÃO CONJUNTA

Foram cumpridos cinco mandados de prisão temporária e 16 mandados de busca e apreensão, expedidos pela Justiça Federal de Brasília

Um homem de 26 anos 
foi preso em flagrante por 
suspeita de receptação qua-
lificada de equipamentos 
furtados de uma institui-
ção de Ensino Superior, lo-
calizada em João Pessoa. A 
prisão foi realizada pela Po-
lícia Civil, por meio da De-
legacia de Crimes Contra o 
Patrimônio da Capital (DC-
CPat), na segunda-feira (12). 

As investigações tiveram 
início após a equipe da DC-
CPat receber informações 

de que o investigado estaria 
anunciando computadores 
para venda em uma plata-
forma on-line. Um dos equi-
pamentos, inclusive, já teria 
sido vendido por R$ 1.400, e 
o suspeito estaria, naquele 
momento, em uma praça de 
alimentação de um shopping 
no bairro de Mangabeira.

Os policiais civis foram 
ao local indicado e locali-
zaram o suspeito em pos-
se de um dos computado-
res. Após a verificação do 

número de série do equipa-
mento, foi constatado que se 
tratava de um dos itens fur-
tados da instituição.

Durante a abordagem, 
os investigadores também 
encontraram outro compu-
tador dentro da mochila do 
suspeito, igualmente iden-
tificado como produto de 
furto. Questionado sobre a 
existência de outros equi-
pamentos, o homem confes-
sou que mantinha mais dois 
computadores escondidos 

em sua residência. Os apa-
relhos foram localizados e 
apreendidos.

O suspeito preferiu ma-
nifestar-se apenas em juízo. 
As investigações seguem 
em curso para apurar pos-
sível envolvimento do au-
tuado no furto ocorrido.  
Segundo a Polícia Civil, as 
ações refletem o empenho 
da corporação na repressão 
aos crimes contra o patri-
mônio e na recuperação de 
bens subtraídos.

Computadores furtados são localizados pela PC
COM RECEPTADOR

Operação foi realizada pelas polícias Federal e Militar, na Zona Rural da cidade de Manaíra
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A Prefeitura de Campina 
Grande abriu, ontem, as ins-
crições para o Camarote da 
Acessibilidade. O processo é 
coordenado pela Gerência da 
Pessoa com Deficiência (PcD), 
da Secretaria Municipal de 
Assistência Social (Semas), 
que estará à frente da organi-
zação do espaço nesta edição 
d’O Maior São João do Mun-
do. Os interessados devem 
inscrever-se por meio de for-
mulário digital, disponibiliza-
do nas redes sociais da Semas.

Para concorrer às vagas, 
os forrozeiros devem com-
provar a deficiência que pos-
suem anexando um laudo 
médico junto ao preenchi-
mento de dados pessoais que 
devem ser colocados no en-
dereço https://forms.gle/
Do17st57zE2FrxcZ8. Serão li-
beradas 50 vagas, sendo 40 
delas pelas inscrições e 10 
para as associações de Pes-
soas com Deficiência (PcD), 
conforme edital. Cada pes-
soa com deficiência poderá le-
var um acompanhante para a 
noite de festividades da qual 
vai participar. Isso significa 
que, por noite, o camarote da 
acessibilidade vai comportar 
100 pessoas.

O primeiro resultado das 
inscrições será divulgado no 
dia 22 de maio, com a divul-
gação das primeiras listas 
com os nomes das pessoas e 
as respectivas datas dos even-
tos disponibilizados para elas 
assistirem aos shows, que se-

rão referentes ao primeiro fim 
de semana de festas. As pró-
ximas listas serão disponibili-
zadas de acordo com cada se-
mana de festividade.

Segundo a gerente Edna 
Silva, da Gerência PcD, essa é 
mais uma oportunidade para 
o público com deficiência as-
sistir aos shows. “Nós ficamos 
muito felizes por fazer par-
te desta edição do São João, 
proporcionando e facilitan-
do o acesso das pessoas ao ca-
marote, em uma parceria da 
Prefeitura com a Arte Produ-
ções, garantindo, mais uma 
vez, que o São João seja inclu-
sivo e comemorado por todos 
os públicos”, disse Edna Silva.

O secretário Fábio Tho-
ma, titular da Semas, refor-
çou o compromisso da Pre-
feitura de Campina Grande 
com o Camarote PcD. “Esta-
mos organizando tudo com 
carinho e cuidado necessá-
rios para as Pessoas com De-

ficiência. Sabemos da impor-
tância desse espaço e de que 
o nosso papel é garantir que 
o São João seja vivido por to-
dos. Nosso suporte, enquanto 
gestão, é imprescindível para 
garantir o acesso deste públi-
co,” disse o secretário.

Em Galante
A novidade deste ano, 

apresentada pela Gerência 
PcD, será a implantação do 
Camarote PcD no distrito de 
Galante, durante as festivida-
des juninas. A diferença, se-
gundo a coordenadora Edna 
Silva, é que, ao contrário do 
Parque do Povo, o camaro-
te no distrito de Galante será 
menor e com capacidade para 
apenas 14 pessoas.

“Para o camarote no dis-
trito de Galante eles poderão 
frequentar o local por ordem 
de chegada, não necessitando 
portanto, fazer inscrição”, sa-
lientou a coordenadora PcD.

A Companhia Munici-
pal de Dança de João Pes-
soa foi convidada para repre-
sentar a Paraíba no Festival 
da América do Sul, no Mato 
Grosso do Sul, um dos even-
tos culturais mais relevan-
tes da Região Centro-Oes-
te. A equipe apresenta-se na 
sexta-feira (16), dia da aber-
tura, com duas coreografias: 
Cordel, da coreógrafa Eva-
na Arruda, e Ponto Exausto 
(estreia), do pernambucano 
radicado na Suíça, Marcelo 
Pereira.

“É uma alegria para nós 
ver esse desempenho da nos-
sa Companhia Municipal de 
Dança além de João Pessoa 
e da Paraíba. Nós criamos a 
Companhia em 2021, em ple-
na pandemia, quando o pre-
feito Cícero Lucena acolheu 
o nosso projeto. Desde então, 
esse grupo vem dando resul-
tados de excelência no cam-

po das artes e da dança”, re-
corda o diretor-executivo da 
Funjope, Marcus Alves.

Ele ressalta que, nesse pe-
ríodo, o grupo tem monta-
do belíssimos espetáculos, 
a exemplo do Natal, Paixão 
de Cristo, com envolvimen-
to intenso em mostra de dan-
ça, apresentações e cursos em 
João Pessoa e, já há algum 
tempo, marcando presença 
em festivais em outros mu-
nicípios e estados.

Stella Paula Carvalho, 
que coordena a Companhia 
Municipal de Dança de João 
Pessoa, explica que o Festi-
val da América do Sul não é 
competitivo, mas se trata de 
uma importante oportunida-
de para os bailarinos e baila-
rinas da Companhia, já que 
é um dos mais prestigiados 
da região.

Ela conta que o convite 
partiu diretamente da orga-

nização do festival, que tam-
bém é responsável pelo re-
nomado Festival de Inverno 
de Bonito. “Após a marcante 
participação, ano passado da 
Companhia, os organizado-
res ficaram encantados com 
a qualidade artística, técnica 
e expressiva da Companhia 
Municipal e fizeram questão 
de tê-la novamente na pro-
gramação deste ano”, ressal-
ta. Viajam para o Mato Gros-
so do Sul 11 bailarinos e uma 
coreógrafa.

Além do prestígio do con-
vite, o grupo de João Pes-
soa será recebido com toda 
a estrutura oferecida pelo 
evento, incluindo passa-
gens aéreas custeadas pela 
organização e uma acolhi-
da especial, refletindo o re-
conhecimento nacional do 
trabalho desenvolvido pela 
Companhia ao longo dos úl-
timos anos.

A 26a edição da Festa do 
Bode Rei acontece no início de 
junho deste ano, na cidade de 
Cabaceiras, a Roliúde Nordesti-
na. Além de ser conhecida como 
cenário de filmes e séries, a ci-
dade do Cariri paraibano sedia 
um dos maiores eventos de ca-
prinocultura do Brasil. 

É previsto para a edição des-
te ano um fluxo econômico de 
cerca de mais de R$ 10 milhões. 
A festa conta com shows, expo-
sições e feiras. “Desde sua pri-
meira edição, essa festa é de im-
portância ímpar para a região 
porque ressalta o bode como 
elemento primordial de toda 
uma cadeia produtiva que gera 
emprego e renda, divulga a re-
gião e potencializa o turismo e 
a cultura do município”, comen-
tou o prefeito de Cabaceiras, Ri-
cardo Jorge.

Esse evento, que já entrou 
no roteiro turístico de atrativos 
da Paraíba, possui uma progra-
mação eclética, com artesanato, 
gastronomia, música, palestras, 
cultura e exposição de animais. 
Neste ano, a celebração conta 
com apresentações que preten-
dem ampliar as atividades cul-
turais da edição de 2024. 

“Teremos as novidades do 
espaço ‘Você no Auto da Com-
padecida’, que consiste na re-
produção de cenas do filme no 
cenário original e com a parti-
cipação dos turistas”, explicou 
o prefeito. Além disso, a festa 
incluirá manifestações cultu-
rais que propiciam uma mistu-
ra de influências, integrando as 
expressões populares do Norte 

e do Nordeste do país. 
“Teremos também o ‘Auto 

do Bode’, disputa entre o Bode 
Vermelho ‘Enxerido’ e o Azul, 
‘Carinhoso’. Será um embate 
cultural capitaneado por um 
dos maiores grupos de dança 
do Brasil, os Tropeiros da Bor-
borema, que apresentam uma 
mistura de elementos da cul-
tura, inspirados no Festival de 
Parintins, no Bumba meu Boi”, 
pontuou Ricardo Jorge. Quadri-
lhas juninas, cordéis, cangaço, 
violeiros e pastoril também te-
rão espaço na programação cul-
tural da festividade.

“A estimativa é de mais 150 
mil pessoas nos três dias de fes-

ta e geração de mais de 500 em-
pregos diretos”, explicou o pre-
feito. A cada ano, o festejo recebe 
mais turistas e amplia a sua pro-
gramação. O chefe do Executi-
vo de Cabaceiras pontuou que 
muitas pessoas que participam 
da festa pela primeira vez retor-
nam nos anos seguintes, tanto 
pelos atrativos da própria fes-
tividade, quanto pela hospitali-
dade dos moradores do muni-
cípio. Inclusive, junto do bode, 
a cidade de Cabaceiras torna-se 
um dos personagens principais 
dessa celebração. A sua arquite-
tura preservada, com caracterís-
ticas de cidade pequena, encan-
ta os turistas que a conhecem. 

Parcerias
Para a realização desse 

evento, a prefeitura de Caba-
ceiras conta com parceiros e 
apoiadores, como o Gover-

no do Estado, o Serviço Brasi-
leiro de Apoio às Micro e Pe-
quenas Empresas (Sebrae), o 
Sistema de Cooperativas Fi-
nanceiras do Brasil (Sicoob) e 

o Empreender Paraíba, pro-
grama do Governo do Esta-
do que visa fomentar ativida-
des de empreendedorismos 
na região.
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Festa chega à 26a edição com previsão de reunir, em Cabaceiras, 150 mil pessoas e gerar 500 empregos diretos

Bode Rei deve movimentar R$ 10 mi
cultura regional

Camila Monteiro 

milabmonteiro@gmail.com

Programação de shows 2025
n Sexta-feira (6)
• Luan Estilizado
• Forró D2
• Arthur Resenha
• Forró Lampejo

n Sábado (7)
• Flávio José
• Ávine Vinny
• J Show e Forrozão Chapéu 
de Palha
• Lúcia Lemos
• Forró do Bode Rei
• Barbosinha Batida Massa 
• Rafael Vaz
• Klever Lemos

n Domingo (8)
• Zé Cantor
• Gleydson Gavião
• Filipe Santos
• Gabriel Magnata
• Samara Costa
• Kiel do Acordeon
• Berinho Lima
• Douglas Leon
• Forró Universitário

Foto: Arquivo pessoal

“[A festa] 
ressalta o bode 
como elemento 
primordial de 
toda uma cadeia 
produtiva que 
gera emprego 
e renda

Ricardo Jorge

Abertas inscrições para o Camarote 
PcD do São João de Campina Grande

Companhia Municipal de Dança de JP 
participa de Festival da América do Sul

acessibilidade no centro-oeste

Equipe, formada por 11 bailarinos, apresenta-se com duas coreografias, na sexta-feira
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Das 50 vagas disponíveis, 40 serão liberadas para os inscritos

Programação inclui eventos nas áreas de artesanato, gastronomia e música, além de palestras e exposição de animais
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Amor 
máximo 

pelos filmes

      cinema      

Aos 80 anos, Ivan Cineminha segue 
revisitando seus queridos clássicos e 

anotando tudo em seus cadernos

Não fumar, não beber e 
assistir dois filmes por dia. 
Esse parece ser a dieta per-
feita para se chegar aos 80 
anos. Ou pelo menos a dieta 
ideal para um dos mais co-
nhecidos — se não o mais co-
nhecido — cinéfilos de toda 
a Paraíba: Ivan Araújo Cos-
ta, ou Ivan Cineminha, que 
completou oito décadas de 
vida no domingo passado. 
Os cerca de 20 mil filmes as-
sistidos nesse meio tempo 
constam em suas famosas 
dezenas de cadernos, nos 
quais anota religiosamente 
dados técnicos dos longas, 
como direção, elenco, ano 
de lançamento e local onde 
foi assistido. 

Ao longo de mais de 70 
anos, vindo das terras de Pi-
cuí, onde já era espectador 
mirim do Cine Guarany, do 
pai, foi ao longo do tempo vi-
vendo as impermanências 
dos cinemas em João Pes-
soa, Cabedelo e Recife, des-
de as grandes filas dos gran-
des clássicos até a decadência 
e a entrada nos circuitos dos 
shoppings. Sua memória 
prodigiosa é alvo de desa-
fios dos amigos cinéfilos e 
levou duas vezes a ser en-
trevistado por Jô Soares em 
seus programas: em 1995, no 
SBT, e em 2000, na Globo.

Atualmente, Ivan carre-
ga consigo os bons e velhos 
amigos, ainda percorre dia-
riamente os mesmos luga-
res onde conversa sobre ci-
nema e temas prosaicos e, 
com a decadência dos cine-
mas, acabou constituindo 
seu próprio acervo de DVDs 
e fitas VHS, além do aces-
so por meio da internet e 
das plataformas de strea-
ming. Mais recentemente, 
foi para a frente das câme-
ras ser personagem de filme, 
no caso, em O Contador de Fil-
mes, de Elinaldo Rodrigues, 
e foi também um dos home-
nageados no 19o Fest Aruan-
da, no ano passado. 

A União bateu um dedo 
de prosa com ele sobre seu 
atual comportamento de 
consumo de cinema, as re-
lações com as produções 
atuais e como se adaptou às 
mudanças ao longo desses 
anos. No final das contas, 
para saber as atualizações 
cinéfilas de um dos maio-
res conhecedores de cinema 
de todo o Brasil — se não, do 
mundo. 

Relação com o cinema
“Antes, eu ia ao cinema 

pelo elenco do filme, pelos 
atores, hoje não tem mais 
isso. Todos os [bons] atores 
do cinema praticamente já 
se foram. Tem poucos que 
hoje que você conhece que 
estão vivos. Anthony Ho-
pkins está vivo, Redd Foxx 
está vivo... O cinema prati-
camente acabou por conta 
disso”, opina. “Porque o ci-
nema verdadeiro, os maio-
res diretores de cinema — 
John Ford, John Huston, 
Stanley Kubrick... — todos 
morreram. Esses caras que 
fazem cinema hoje, tanto 
para TV, TV a cabo, Netflix, 
eles fazem o filme e pron-
to, colocam um ator que faz 
programa de TV, alguma 
coisa. Mas não tem aquele 
ator profissional que a gen-
te viu naquela época, um 
ator completo da casa, que 
faz de quatro a cinco filmes 
por ano”.

As atuais idas ao cinema
“Hoje não tem mais dis-

so [de ir ao cinema com fre-
quência]. Hoje, se eu pegar 
sessão às 8h30 da noite em 
algum cinema da praia, 
quando saio, os ônibus não 
estão mais funcionando na-
quele horário”, reclama. “Os 
caras dizem que têm Uber, 
mas não gostam de trans-
portar aqui para o Centro, 
onde eu moro, no Cordão 
Encarnado. Aí vou no sá-
bado à tarde, ou então vejo 
pela internet aqui e pelo 
que tenho em casa — tenho 
um grande elenco de filmes 

aqui. Fico vendo filme em 
casa ou pela Netflix, pelo ca-
nal Odeon, pelo My Family, 
tudo isso eu vejo”.

Assistir filmes pela inter-
net

“Quando eu quero ver 
um clássico, eu coloco um 
filme antigo, no YouTube. 
Tem filmes antigos que eu 
tenho aqui em casa tam-
bém. Como eu estou com 
essa televisão grandona, aí 
fico mesmo em casa”, conta. 
“Só vou no cinema em úl-
timo caso mesmo. E os fil-
mes que passam hoje, filme 
de ficção científica, filme de 
terror, eu não gosto mais”. 

O uso da TV
“Quando passa um fil-

me na TV, eu vejo o elen-
co, às vezes a interpretação 
dos atores. Aí procuro ver. 
Mas quando eu não gosto, 
eu desligo e vou para outro. 
Entende como é?”, explica. 
“Não é como antigamente, 
não, que eu ia até o fim. Eu 
via tanta porcaria naquela 
época, porque eu era vicia-
do em cinema mesmo”.

Filmes que revê
“Rapaz, eu gosto de fil-

mes dos anos 1960, 1950. O 
cinema de até 1990 e pou-
co ainda vejo — A Lista de 
Schindler, O Chacal, O Mais 
Longo dos Dias, O Grande Ca-
ruso. Tudo o que eu via há 40 
anos, estou atrás de rever”, 
afirma. “Aqueles faroestes 
com John Wayne, cinema 
verdadeiro. Tem um filme 
novo que eu vou ver hoje, 
com o Robert DeNiro: A Má-
fia e o Poder, com direção de 
Barry Levinson. Mas o ver-
dadeiro cinema se acabou 
no final dos anos 1990”.

Ainda Estou Aqui
“Eu gosto de cinema na-

cional, vi Ainda Estou Aqui. 
Achei interessante. É bom 
porque aquela é a realida-
de da época, eu vivi aquela 
época. É aquilo ali mesmo. 
Aquela brutalidade, era da-

quele jeito mesmo”, recorda. 
“Eles pegavam uma pessoa 
que era suspeita, espanca-
vam no meio da rua, leva-
vam algemado, botavam 
um pano na cara do cara 
para não ver quem era. 
Rapaz, era aquilo mes-
mo, viu?”.

Personagem
“Para mim [parti-

cipar de O Contador 
de Filmes] foi sim-
ples, não precisou de 
nada demais, não. Eu 
só achei uma coisa: 
fui para Picuí, diri-
gi uma moto até lá 
para fazer uma cena 
de um ou dois minutos. 
Pensou na viagem?”, 
lembra. “Eles viajaram 
um trecho, eles me filma-
ram com capacete, depois 
sem capacete. A moto era 
grande, uma moto pos-
sante, porque fui moto-
queiro muito tempo tam-
bém. Fiz muitas viagens 
para Recife, para assistir 
filme lá”. 

Cineminha se informa-
va pelos jornais sobre a pro-
gramação em Recife. “Os 
filmes de Elvis, eu ia ver 
em Recife, porque aqui de-
morava passar, assim como 
o filme dos Beatles: fui ver 
em Recife. Depois que co-
meçou a igualar aqui, eu fui 
deixando de ir”.

Homenagem no Aruanda
“Ah, foi espetacular, 

gostei demais. Foi ótima, 
coisa que eu nem espera-
va. E teve um rapaz que fez 
uma matéria na no jornal, 
ele colocou ‘Ivan Cinemi-
nha, o maior cinéfilo da Ter-
ra!’. Que homenagem im-
pressionante, foi o Alisson 
Pinheiro”, celebra. “Mas 
também o maior cinéfilo 
da Terra, não, eu só sou um 
dos milhões da terra, mas 
maior, não! Eu continuo da 
mesma maneira, anotando 
meus filmes e conversando 
com amigos meus que gos-
tam de cinema”. 

Cineminha, em 1981 (no alto); em 1995, 
com Jô Soares (no meio); e, em dezembro 
passado, homenageado pelo Fest Aruanda 
(acima)
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Cineminha 
octagenário: dieta de 
dois filmes por dia

Emerson da Cunha 

emerson.auniao@gmail.com
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Colunista colaboradora

Janelas da História Fundação Casa de José Américo

O livro já estava comigo desde 2022, 
mas só agora o li. E gostei muito dessa 
novela que nos transporta através do 

tempo, como o faz o espelho do tempo que 
está presente na narrativa. Somos conduzidos 
para as margens do Ipiranga, onde ouvimos o 
brado histórico de Dom Pedro: “Independência 
ou morte”, que ainda ecoa pelos corredores 
da nossa história, desde o 7 de setembro de 
1822, e Pedro Américo é um dos responsáveis 
pela perpetuação dessa cena histórica, com 
a criação do famoso quadro “O grito do 
Ipiranga”, que ainda hoje está exposto do 
Museu do Ipiranga, em São Paulo. 

Tudo isso está reconstituído no livro Pedro 
Américo e o Espelho do Tempo, de autoria do 
historiador paraibano, o campinense Bruno 
Gaudêncio, artisticamente ilustrado por Lelo 
Alves e editado pela Plural Editorial, em 2022, e 
apresentado pelo também escritor campinense 
Thélio Farias, nas duas orelhas que compõem o 
livro, que é definido como uma “ficção juvenil”, 
o que não o torna menos interessante, nem 
menos relevante para qualquer adulto que se 
dedicar à sua leitura.

Bruno Gaudêncio não é nenhum estreante 
na literatura, pois, conforme nos afirma Thélio 
Farias, já publicou ensaios, história, poesia, mas, 
no gênero literário novela, está estreando. E o faz 
com muita propriedade, pois traz na bagagem 
a experiência como professor de história e seu 
talento já foi confirmado pelo Prêmio de Incentivo 
à Produção Literária 200 Anos de Independência 
do Brasil. O livro está dedicado a Thuca Kércia, 
esposa de Bruno e “inspiração para tantos 
sonhos”, conforme ele mesmo afirma em sua 
dedicatória. Aliás, ela também é autora de uma 
biografia em quadrinhos do educador Paulo 
Freire, uma edição conjunta da Eduepb e da 
Editora A União. 

Na companhia de Pedro Américo e seu 
amigo Karl Verner, Bruno se transporta para 
Veneza, Itália, e faz uma viagem no tempo 
através do espelho místico de Verner. E o resto 
é ficção e história, com base nas pesquisas do 
autor/historiador. A reconstituição do tempo e 
do espaço cênico em que a obra se desenrola 
é magistralmente recriada por Lelo Alves, 
que definitivamente contribui com o seu traço 
de quadrinista para a beleza e o encanto da 
obra, qualidades que, sem dúvida, também 
encantarão os jovens em cujas mãos e olhos a 
obra seja depositada. E o Museu do Ipiranga, foi, 
inquestionavelmente, enriquecido com essa obra 
de Pedro Américo, após sua restauração.

Com esse livro, os jovens entrarão na 
história do Brasil de uma forma leve e artística, 
sem se cansarem com explicações técnicas. 
Acho que essa é uma obra que deve constar 
nas bibliotecas da todas as escolas da 
Paraíba, e não só do estado, haja vista a sua 
relevância nacional. Assim, os jovens terão 
uma oportunidade de serem apresentados à 
arte e à história do Brasil sem se cansarem ou 
entediarem.

Vitória 
  Lima

Bruno Gaudêncio 
escreve sobre  
Pedro Américo

Professora e poetisa
vitorialr@gmail.com

Zé Américo e o “turista aprendiz”

Em fevereiro de 1929, o es-
critor Mário de Andrade — 
autor de Macunaíma —, esteve 
visitando a Paraíba durante 
sua “viagem etnográfica” pa-
trocinada pelo Diário Nacio-
nal. Na ocasião, fez-se acom-
panhar de alguns intelectuais 
da época, como José Américo 
de Almeida, Silvino Olavo e 
Ademar Vidal, estes ligados à 
revista Era Nova, a quem cha-
mou de “amigos”.

O “turista aprendiz”, como 
ele próprio se denominava em 
suas publicações, registrava 
em suas viagens as manifesta-
ções culturais do Brasil. A vi-
sita ao nosso estado foi assim 
descrita em suas anotações:

“Paraíba, 28 de janeiro, 3 da 
madrugada.

Este primeiro dia de Paraí-
ba tem de ser consagrado ao 
caso da aranha. Não é nada 
importante, porém me preocu-
pou demais e o turismo sem-
pre foi manifestação egoística 
e individualista.

Cheguei contente na Paraí-
ba com os amigos José Améri-
co de Almeida, Ademar Vidal, 
Silvino Olavo me abraçando. 
Ao chegar no quarto, pra que 
meus olhos se lembraram de 
olhar pra cima? Bem no can-
to alto da parede, uma aranha 
enorme, mas enorme”.

(O Turista Aprendiz, Iphan: 
2015, p. 345).

Os “amigos” o aguardavam 
em Mamanguape, tendo o ro-
mancista deixado Natal no dia 

anterior (27 de janeiro). Além 
do gesto de carinho afável de 
Silvino, o escritor paulista re-
cebeu de suas mãos uma edi-
ção de Sombra Iluminada, com 
a seguinte dedicatória: “A Má-
rio de Andrade — o que / tudo 
destruiu para que não nos / 
destruíssemos a nós mesmos 
— / admirando-o e estiman-
do-o / bem, of. / Silvino Ola-
vo / Paraíba / 30.1.929”.

Naquele mesmo dia (28), 
pela manhã, circulou por 
Mamanguape, “cidade pro-
gressista” com a fábrica dos 
Lundgren, onde conheceu “as 
partes antigas” e a “magnífi-
ca” Igreja de São Francisco, 
num “passeio suado, mas de-
licioso”, como anotado em seu 
diário. Zé Américo e os de-
mais se esforçam pra que ele 
colhesse melodias.

Na capital hospedou-se no 
Hotel Luso-Brasileiro, do Va-
radouro. Após o jantar, Mário 
fez um pequeno passeio pela 
orla: “Lua cheia, a praia de 
Tambaú maravilhosa, onde 
surpreendo crianças bailan-
do coco. Estupendo” (Op. Cit, 
2015: p. 236). Admirou-se com 
uma menina de oito anos que 
era “virtuose no ganzá” e es-
tranhando escreveu: “Pala-
vra que inda não vi”. Não 
passou muitos dias naquela 
hospedaria, pois foi abrigar-
se na casa de Ademar Vidal, 
na Rua das Trincheiras, para 
fugir das muriçocas.

No dia 30, na companhia 
de Zé Américo, Antônio Ben-
to e Ademar Vital, passearam 

de automóvel e foram ver a la-
pinha no Bairro do Róger. No 
dia 1º de fevereiro, almoçou 
em Tambaú, na casa do escri-
tor de A Bagaceira, considerou 
essa refeição estupendíssima: 
feijão de coco e gurijuba, pei-
xe finíssimo. Ficou pela tarde. 
Jantou com ele nesse dia.

Na manhã seguinte (2 de 
fevereiro), foi com José Amé-
rico, Ademar Vidal e Antônio 
Bento para a fazenda de algo-
dão do tenente Epaminondas 
de Aquino, perto de Mulun-
gu, a cerca de 90 quilômetros 
da capital. Chegaram por 
volta das 21h, ao tempo de 
ouvir um grupo de cantado-
res, assim anotado em suas 
memórias: “Grupo admira-
velmente concertante, noite 
colosso. Escutamos também 
dois manos meninos cantar o 
coco, caso de meninos-prodí-
gios extraordinários. E a noi-
te foi dormida entre besouri-
nhos e um poder formidável 
de outros bichinhos” (Op. 
Cit, 2015: p. 237).

Acordou na Fazenda Cru-
zeiro ainda escutando os can-
tadores, de onde seguiram 
para Areia, terra de Zé Amé-
rico. Passando por Alagoinha, 
na feira dominical, tomou ba-
nho de cheiro: “Eu, Ademar e 
o Bento nos encharcamos de 
água com 1% de perfume bara-
to”. Pelo visto, Zé Américo não 
apreciou a folia.

De volta à estrada, deixa-
ram à esquerda Alagoa Gran-
de e chegaram à tardinha no 
antigo Sertão dos Bruxaxás 

(Areia). De lá retornaram para 
a capital. Era noite: “Chuva na 
serra, chofer péssimo. Che-
gamos às 22 com mais de tre-
zentos quilômetros de estrada 
com catabil desde ontem” (Op. 
Cit, 2015: p. 238).

Dia 5 de fevereiro, jantou 
com Zé Américo na praia de 
Tambaú. Depois foi ouvir os 
operários ensaiando caboco-
linhos, em Cruz das Almas, e, 
no dia 7 daquele mês, conhe-
ceu o presidente do estado, 
João Pessoa Cavalcanti: “Sim-
pático, topetudo e falador” 
(Op. Cit. 2015, p. 239). Foi pela 
última vez à praia de Tambaú 
despedir-se de José Américo e 
sua esposa. Jantou na casa de 
Ademar Vidal. Zé Américo, fa-
tigado, foi para a praia.

Mário de Andrade perma-
neceu 10 dias na Parahyba, 
desfrutando do convívio dos 
colegas intelectuais. Na des-
pedida para Recife (8 de fe-
vereiro), tomou café no Odi-
lon do Jacaré, na companhia 
de alguns populares, que en-
cenavam o Boi Valeroso, repre-
sentação essa que lhe rogou 
“praga” de que havia de vol-
tar à Parahyba e se casar.

No “bota fora” estavam o 
poeta Silvino Olavo, Antônio 
Bento, Ademar Vidal e o ge-
neral Cavalcanti. Silvino ain-
da esteve com Mário de An-
drade em Goianinha, no Rio 
Grande do Norte, onde o cro-
nista registrou em foto a facha-
da do cemitério, tendo o poeta 
como “régua” para medir a al-
tura daquela construção.

Imagem: Reprodução/Plural Editorial

“Pedro Américo e o Espelho do Tempo” é uma “ficção juvenil”

Rau Ferreira

Resenha Audaci Junior 
audaciauniao@gmail.com

Manual de como eternizar o tempo
Basta achar um lugar bonito, en-

contrar com uma pessoa que há muito 
tempo não via ou ter um prato multi-
colorido e bem apresentado no restau-
rante: a pessoa saca o celular e dispara 
um registro fotográfico em um estalar 
de dedos — tratando a foto digital em 
seguida, ali mesmo. Tudo isso em pou-
quíssimos segundos.

Com a praticidade “instagramável” 
de hoje em dia, muitas pessoas nem 
suspeitam em como isso era um exer-
cício de paciência nos primórdios da 
fotografia, lá pelas primeiras décadas 
do século 19. Para se ter um vislum-
bre de como era hercúleo, o inventor 
francês Nicéphore Niépce (1765–1833), 
após anos de pesquisa, teve que espe-
rar pelo menos 10 horas para o maqui-
nário capturar a vista pela janela do 
seu quintal, em Le Gras.

Se era um grande esforço capturar 
uma imagem quando o seu “mode-
lo” praticamente não se mexe, imagi-
ne em pleno galope. Como parar uma 
fração desse segundo?

Animador e quadrinista, o cana-
dense Guy Delisle ficou famoso na 
área por registrar no papel as suas ex-
periências no outro lado do globo, seja 
acompanhando a sua esposa, que fa-
zia parte do Médicos Sem Fronteiras, 
seja coordenando uma verdadeira fá-
brica de animação oriental. Esses re-
latos em tom de diários desenhados 
podem ser vistos em obras como Pyon-
gyang — Uma Viagem à Coreia do Norte, 
Crônicas de Jerusalém, Shenzhen — Uma 
Viagem à China e Crônicas Birmanesas 
(todas publicadas no Brasil pela edi-
tora Zarabatana Books).

Vez por outra, ele vai documentar 
algo fora da sua zona de conforto (ou 
de testemunha ocular), vide Fugir — O 
Relato de um Refém (Zarabatana), caso 
real que aconteceu com um voluntário 
que estava trabalhando para uma ONG 
médica, na região do Cáucaso.

Dessa vez, o seu foco vai para o 
passado, naqueles primórdios da fo-
tografia, com a obra Por uma Fração de 
Segundos (Comix Zone), que tem como 
protagonista o britânico Eadweard 
Muybridge (1830–1904).

Para quem não ligou o nome aos fei-
tos, Muybridge é o fotógrafo que conse-
guiu provar que um cavalo — em ple-
no galope — tira os quatro cascos do 
chão. Parece algo banal, mas aquilo mo-
vimentou a imprensa na época, além de 
ser uma obsessão do magnata Leland 
Stanford (1824–1893), amante e especia-
lista de cavalos puros-sangues.

Contudo, a biografia em quadrinhos 
vai além desse grande feito. A vida do 
personagem principal é, no mínimo, 
fascinante. Vai desde ele descobrindo 
o ofício da fotografia, aventurando-se 
nas montanhas e cânions dos EUA, até 
ir além do mero registro familiar: foto-
grafar verdadeiros “tratados do movi-
mento” com modelos (geralmente nus), 
em diversos ângulos e ações, inventan-
do novos disparadores e maneiras de se 
fotografar o dinamismo em si.

Quando vemos o inovador efeito/
movimento bullet time de câmera lenta no 
cinema, girando ao redor do protagonis-
ta no filme Matrix, em 1999, não ligamos 
ao que Eadweard Muybridge fazia, sécu-
los antes. Inclusive, há certa ironia no ba-
tismo do bullet time (“tempo de bala”, em 
tradução livre), observando o retrovisor 
do passado: Muybridge cometeu um as-
sassinato, atirando no amante da sua es-
posa (sendo posteriormente inocentado, 
por ter “lavado a sua honra”).

Um panorama bastante dinâmico 
sobre uma época, o legado de Muybrid-
ge parece ter sido eternizado, como 
uma fotografia. Não é à toa que vários 
de seus livros temáticos são usados 
até hoje por estudantes de animação, 
como principal referência.
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Foto: Eadweard Muybridge/MoMA/Reprodução

Muybridge realizava “tratados do movimento” com modelos, em diversos ângulos e ações

“Por uma Fração de Segundos” abre o obturador da vida de Eadweard Muybridge



A canção “Take on me” da 
banda norueguesa A-ha, lan-
çada em 1984, ganhou enorme 
destaque em duas das séries 
mais populares da atualidade: 
The Last of Us e Adolescência.

Na série pós-apocalíptica 
da Max, a personagem Ellie, 
interpretada por Bella Ram-
sey, cantou e tocou no violão 
um trecho da música no 4o epi-
sódio da 2a temporada, exibi-
do no dia 4.

Já na minissérie britâni-
ca da Netflix, a família que 
protagoniza a história ouve a 
canção no carro, em raro mo-
mento de descontração, du-
rante o drama que permeia a 
narrativa.

É raro que alguém nunca te-
nha ouvido o característico iní-
cio do hit com batidas de syn-
th-pop composto por Morten 
Harket, Magne Furuholmen e 
Pål Waaktaar.

“Take on me” originou-se 
da banda anterior de Waaktaar 
e Furuholmen, chamada Brid-

ges, quando eles tinham 15 e 16 
anos. A primeira versão da mú-
sica era mais punk do que pop e 
foi inspirada, em partes, pelo 
estilo de tocar do tecladista do 
The Doors, Ray Manzarek.

A faixa, no entanto, não vi-
rou sucesso da noite para o dia. 
A primeira versão de “Take on 

me” foi lançada no Reino Uni-
do, mas alcançou apenas a mo-
desta posição 137 nas paradas, 
um desempenho bem abaixo 
do esperado.

Foi só com o famoso video-
clipe estreando na MTV que a 
canção finalmente atingiu o su-
cesso esperado, em 1985. “Take 
on me” chegou ao topo das pa-
radas, onde permaneceu por 27 
semanas, consolidando o A-ha 
como um dos maiores nomes 
dos anos 1980. 

A canção também apare-
ceu, nos últimos anos, com des-
taque nos filmes Super Mario 
Bros. – O Filme (2023), Bumble-
bee (2018),  Meu Malvado Favo-
rito 3 (2017) e na primeira tem-
porada de série Sex Education 
(2019), entre outros.

Éassim que diz lá pelas bandas da Serra 
da Mantiqueira, onde vim à luz numa 
manhã de primavera, décadas atrás. E o 

que exatamente se quer dizer com essa máxima? 
Picada é a passagem que vai se abrindo em 
mata fechada à foice ou a facão para ir se 
avançando numa caminhada, “fim da picada” 
é quando se está diante do intransponível e não 
há como adiantar ou prosseguir na marcha. 
O caminho, a trilha se encerram ali, ou como 
dizemos por lá, chegamos ao “fim da picada”. 
Vejam que “fim da picada” se trata de uma 
simples metáfora que nos alerta estar  nossa 
existência comprometida. Há pouco para se ver 
à frente, podemos aposentar nossos planos, 
projetos, devaneios e outras idiossincrasias que 
alimentavam nosso espírito e que inauguravam 
nossas manhãs e  as enchiam de cor. É essa a 
alegoria. 

Para mim é o fim e que o negócio daqui 
para frente vai ser o sofá da sala onde deverei 
descansar minha preguiça até a canja do 
anoitecer para abastecer o bucho antes de me 
recolher. Talvez uma leitura, nada substancioso, 
coisa pouca só para que o ócio não seja 
completo. Quem sabe um filmezinho bem água-
com-açúcar para que não haja necessidade de 
elucubrações mais sofisticadas.

E de onde viria essa minha angústia? Começou 
dias atrás, quando numa chaminé lá na Santa Sé 
saiu fumaça branca anunciando que o conclave 
elegera o próximo Sumo Pontífice. Até aí nada de 
anormal, ainda mais para mim que vivera sob a 
égide de sete pontificados. Pois vejam:

Quando nasci, o mandatário da vez era Pio 
XII, que comandou a Sé de 1939 a 1955. Foi o 
tal que teve histórias não muito explicadas em 
relação aos judeus durante a Segunda Guerra 
Mundial. Era garotão ao ser eleito, 63 anos. Em 
seguida o João XXIII, de 1955 a 1963 e começou a 
ocupar a cadeira de Pedro aos 76, um papa com 
ares de bonachão e sua morte foi devidamente 
carpida em todo mundo, pois era muito querido. 
Depois Paulo VI de 1963 a 1978 e foi ungido à 
condição patriarca de toda a Igreja ainda jovem, 
pois tendo o Vaticano como referência se tornou 
papa com apenas 65 anos.

João Paulo I esteve no comando da Igreja 
de agosto a setembro de 1978. Morreu aos 65 
anos de causas naturais porque descobrindo 
o que descobriu nos subterrâneos do Vaticano, 
era “natural” que morresse. Não poderia tornar 
públicos aqueles segredos. Logo em seguida, 
quebrando a tradição de papas italianos, o eleito 
foi um polonês, aos 55 anos, o João Paulo II que  
pontificou de 1978 a 2005. Karol Wojtyła foi o 
caçulinha dessa tropa.

Quem veio depois foi Bento XVI, um alemão 
que assumiu o trono de Pedro aos 78 anos, 
ficou até 2013 quando se cansou mandou tudo 
às favas, tirou a sotaina branca de 33 botões, 
descalçou os sapatos encarnados, tirou o 
zucchetto branco do cocuruto e deixou tudo para 
nosso “hermano” o Francisco I, que se tornou o 
bam-bam-bam de todos os católicos aos 76 anos.

Agora quem chega é um “caba” meio norte-
americano, meio peruano, que se graduou em 
matemática, antes de se dedicar à teologia. 
Leão XIV vem com ares liberais, mas nem tanto, 
Assume o pontificado com seus 65 anos.

Ditas estas coisas acho razoável declarar 
nestas linhas de onde vem esses meus 
aborrecimentos, essas minhas contariedades, 
esse meu desânimo quase absoluto. Vou contar. 

Em homenagem ao nosso Leão XIV, que antes 
de ser religioso é um matemático: fiz a média 
aritmética das idades que cada um desses 8 
santos homens quando assumiram o mais alto 
degrau na hierarquia da Igreja. Somei e dividi 
por oito. Encontrei 67,9.

Até aí nada de anormal, uma mera estatística 
eclesiástica. Mas acontece que quando a fumaça 
branca deu as caras na chaminé da Capela 
Sistina anunciando estar encerrado o conclave 
e a TV passou a anunciar quem era o novo 
Pontífice, minha cara-metade veio com essa:

– Você é mais velho do que papa!
Aliás, estou mais de um lustro acima da 

média que anunciada linhas atrás. Como vocês 
acham que me sinto? Quando pensamos num 
papa, pensamos num moçoilo belo, musculoso, 
exalando virilidade, ou nos chega à mente um 
velhote mais para lá do que para cá? A segunda 
hipótese, claro!

Não é justo esse meu recolhimento? Não é o 
fim da picada ser mais velho do que o papa?

Crônica 
  Em destaque

É o fim da picada

Luiz Augusto de Paiva
guthov@gmail.com
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“Heróis não usam arma-
dura, vestem história”. Pa-
rece não haver melhor defi-
nição para Capitão Astúcia, 
longa-metragem brasileiro 
protagonizado pelo ator pa-
raibano Fernando Teixeira, 
que interpreta um vovô pra 
lá de astucioso. O filme se en-
contra em exibição no Cine 
Bangüê do Espaço Cultural, 
em Tambauzinho, durante 
todo o mês de maio. Mas a 
sessão de hoje, às 19h, é es-
pecial, pois trará um debate 
com o ator a respeito dos bas-
tidores da filmagem. Os in-
gressos são vendidos no local 
nos valores de R$ 10 (inteira) 
e R$ 5 (meia).

Com direção e roteiro de Fi-
lipe Gontijo, a trama acompa-
nha Luís (Fernando Teixeira), 
um idoso letreirista de quadri-
nhos que decide se tornar su-
per-herói para combater Akira, 
vilão misterioso ligado a pro-
gramas de TV dos anos 1990. 
A aventura aborda temas como 
envelhecimento, sonhos e re-
siliência, em uma jornada que 
inclui o neto de Luís, Santiago 
(Paulo Verlings), um jovem de-
siludido.

“É um filme interessante 
porque atende a crianças, jo-
vens, adultos e idosos”, salien-
ta Fernando. O ator comenta 
que em cada ocasião em que 
foi exibido, por lugares como 
Rio de Janeiro, São João do Me-
riti e Brasília, o filme obteve re-
cepções as mais imprevistas. 
Foi o caso, por exemplo, da ca-
pital federal. Como foi rodado 
por lá, as pessoas resolveram 
levar seus filhos em massa ao 
cinema.

Quando a telona apagou, 
Fernando se levantou para sen-
tar mais à frente, chamado pelo 
diretor. “Cara, a criançada, de 
cara, quando me viu, disse: ‘É 
o Capitão Astúcia’. Voaram em 

cima de mim”, conta às risadas 
o ator. “A gente testou o filme 
para as crianças e eles gostam 
muito mais do que os adultos. 
Eu realmente não entendo, por-
que é sobre um velho tentan-
do loucamente não morrer em 
cima de uma cama”.

Aos 80 anos, Fernando Tei-
xeira, que nunca havia inter-
pretado um super-herói, ad-
mite que quanto mais velhos 
ficamos, mais somos acometi-
dos por um ímpeto voraz de fa-
zer todas as besteiras que não 
podemos – ou ao menos, não 
devemos. Aconteceu com o ator 
em Tabatinga.

“Fui com minha mulher 
e meu filho. Eu estava senta-
do e vi uns meninos pulando 
de uma pedra grande no mar. 
Sem ninguém perceber, eu saí 
devagarinho e pulei. Quebrei 
duas costelas”, rememora uma 
de suas astúcias do lado de fora 
da tela.

O filme, que mistura dra-
ma, fantasia e aventura, já con-
quistou reconhecimento críti-
co antes mesmo de chegar aos 
cinemas. Inspirado no clássi-
co Dom Quixote (de Miguel de 
Cervantes) como conteúdo de 

fundo, Capitão Astúcia estreou 
nos cinemas nacionais em fe-
vereiro deste ano. A produção 
foi gravada integralmente em 
Brasília e já coleciona 49 prê-
mios em festivais nacionais e 
internacionais. Entre os prê-
mios, destaca-se o de Melhor 
Ator para Fernando Teixeira, 
no Festival de Cinema de Vas-
souras (2023).

Vale Tudo entrará em nova 
fase nos próximos capítulos

Chegou a hora da virada em 
Vale Tudo: Maria de Fátima 
(Bella Campos) finalmente vai 
colocar as mãos nos dólares 
de Marco Aurélio (Alexandre 
Nero). Segundo o GShow, 
nos próximos capítulos, além 
do dinheiro, ela também vai 
conseguir separar de vez Ivan 
(Renato Góes) e Raquel (Taís 
Araujo), cumprindo a sua parte 
do trato que fez com Odete 
Roitman (Debora Bloch).

Duster, nova série de J.J. 
Abrams, estreia amanhã

Duster, série dramática da 
Max, estreia amanhã, às 22h. 
Criada por J.J. Abrams e LaToya 
Morgan, e estrelada por Josh 
Holloway e Rachel Hilson, a 
produção ganhará um novo 
capítulo semanalmente, às 
quintas-feiras, até o dia 3 de 
julho. A trama se passa nos 
anos 1970, sobre um piloto 
de fuga a serviço de uma 
organização criminosa e a 
agente que o enfrenta.

Vitrine cultural
Foto: Divulgação/Max

CAPITÃO ASTÚCIA

n Brasil, 2025. Dir.: Filipe 
Gontijo. Elenco: Fernando 
Teixeira, Paulo Verlings, 
Nívea Maria.

Imagem: Divulgação/ Papai Pequeno
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n CINE BANGÜÊ 
(Espaço Cultural, 
R. Abdias Gomes 
de Almeida, no 800, 
Tambauzinho, João 
Pessoa).

Daniel Abath 

abathjornalista@gmail.com

Fernando Teixeira 
debate “Capitão Astúcia” 

hoje, no Banguê, após 
sessão do filme

Super-herói 
contra o

etarismo

cinema

“Take on me” está em alta em filmes e séries
música

Agência Estado

O trio norueguês A-Ha em 1985: sucesso após o clipe
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Foto: Divulgação/Papai Pequeno Filmes

Teixeira é o idoso 
que resolve vestir 
máscara e capa no 
longa brasiliense



Programação de 8 a 14 de maio, nos ci-
nemas de João Pessoa, Campina Grande, 
Patos, Guarabira, Remígio e São Bento.

* Até o fechamento desta edição, o Cine 
Vieira, em São Bento, não havia divulgado 
sua programação.

estreias

invencível (The Unbreakable Boy). 
EUA, 2025. Dir.: Jon Gunn. Elenco: Zachary 
Levi, Jacob Laval, Meghann Fahy. Drama. 
Garoto com rara doença óssea e autismo 
mudaa vida de todos ao redor com sua 
visão alegre do mundo. 1h49. 12 anos. 

João Pessoa: CINÉPOLIS MANAÍRA 1: 
dub.: 13h40, 19h20. 

karatê kid – lendas (Karate Kid 
– Legends). EUA, 2025. Dir.: Jonathan Ent-
wistle. Elenco: Ben Wang, Ralph Macchio, 
Jackie Chan, Ming Na-Wen. Aventura/ 
drama. Prodígio do kung fu muda-se para 
Nova York e é alvo da rivalidade de um 
campeão local de karatê. 1h58. 12 anos. 

João Pessoa: CENTERPLEX MAG 
4: dub.: 14h50, 17h; leg.: 19h15, 21h30. 
CINÉPOLIS MANAÍRA 2: dub.: 13h, 15h30, 
17h45; leg.: 20h, 22h15. CINÉPOLIS MA-
NAÍRA 7: dub.: 13h45, 16h, 18h15, 20h30.  
CINÉPOLIS MANAÍRA 9 (macro-XE): dub.: 
14h30, 19h; leg.: 16h45, 21h15. CINÉPOLIS 
MANAÍRA 11 (VIP): leg.: 15h, 17h15, 19h30.  
CINÉPOLIS MANGABEIRA 1: dub.: 13h45, 
16h, 18h15, 20h30. CINÉPOLIS MANGA-
BEIRA 3: dub.: 14h15, 16h30, 18h45, 21h. 
CINESERCLA TAMBIÁ 1: dub.: 16h, 17h55, 
19h45. CINESERCLA TAMBIÁ 5: dub.: 
16h30, 20h45. CINESERCLA TAMBIÁ 6: 
dub.: 14h30, 18h40. campina Grande: 
CINESERCLA PARTAGE 1: dub.: 16h30, 
20h45. CINESERCLA PARTAGE 2: dub.: 
14h30, 18h40. Patos: CINE GUEDES 2: 
dub.: 17h10, 19h15, 21h10. Guarabira: CI-
NEMAXXI CIDADE LUZ 1: dub.: 17h, 19h10, 
21h15. remígio: CINE RT: dub.: 18h30.

a mulher no Jardim (The Woman 
in the Yard). EUA, 2025. Dir.: Jaume Collet-
Serra. Elenco: Danielle Deadwyler, Okwui 
Okpokwasili, Peyton Jackson. Terror. Mu-
lher misteriosa vestida de preto aparece 
repetidamente no jardim de uma família 
com alertas assustadores. 1h25. 16 anos. 

João Pessoa: CINÉPOLIS MANAÍRA 8: 
dub.: 17h45. CINÉPOLIS MANGABEIRA 2: 
dub.: 17h15.

Pré-estreia

Premonição 6 – laços de san-
Gue (Final Destination – Bloodlines). 
EUA, 2025. Dir.: Zach Lipovsky e Adam 
B. Stein. Elenco: April Telek, Tony Todd, 
Brec Bassinger. Terror. Atormentado por 
pesadelos, estudante retorna à sua cidade 
para encontrar a única pessoa que pode 
salvar sua família de um destino terrível. 
Sexto da série que começou em 2000. 
1h50. 18 anos. 

João Pessoa: CENTERPLEX MAG 1: 
qua.: dub.: 19h; leg.: 21h30. CINÉPOLIS 
MANAÍRA 8: qua.: dub.: 15h, 20h; leg.: 
22h20. CINÉPOLIS MANGABEIRA 2: dub.: 
qua.: 22h15. CINESERCLA TAMBIÁ 4: qua.: 
dub.: 14h15, 16h25, 18h35, 20h45. campina 
Grande: CINESERCLA PARTAGE 3: qua.: 
dub.: 14h15, 16h25, 18h35, 20h45. 

reaPresentação

cidade dos sonhos (Mulholland 
Dr.). EUA, França. 2001. Dir.: David Lyn-
ch. Elenco: Naomi Watts, Laura Harring, 
Robert Forster. Thriller. Jovem atriz em 
Hollywood se vê emaranhada numa intriga 
surreal com uma mulher que escapou por 
pouco de ser assassinada. 2h26. 16 anos. 

João Pessoa: CINE BANGÜÊ: leg.: 
qui., 15/5: 18h; sab., 17/5: 19h; qui., 22/5: 
18h; dom., 25/5: 19h; sab., 31/5: 19h.

onda nova. Brasil, 1984. Dir.: José 
Antonio Garcia e Ícaro Martins. Elenco: 
Carla Camurati, Cristina Mutarelli, Tânia 
Alves, Vera Zimmermann. Comédia/ eró-
tico. Meninas formam um time de futebol 
feminino e lidam com problemas pessoais 
e a liberdade de comportamento. 1h42. 
18 anos. 

João Pessoa: CINE BANGÜÊ: sab., 
17/5: 17h; dom., 18/5: 15h: sab., 24/5: 17h; 
qui., 29/5: 20h30.

continuação

aBÁ e sua Banda. Brasil, 2025. Dir.: 
Humberto Avelar. Vozes: Filipe Bragança, 
Zezé Motta, Rafael Infante. Animação. o 
príncipe do Reino do Pomar precisa en-
frentar um vilão para conseguir realizar 
o sonho de ser músico. 1h24. Livre. 

João Pessoa: CINE BANGÜÊ: sab., 
17/5,  dom., 25/5, e sab., 31/5: 15h.

caPitão astúcia. Brasil. 2025. Dir.:  
Filipe Gontijo. Elenco: Fernando Teixeira, 
Paulo Verlings, Nívea Maria. Comédia. Um 

ex-astro mirim frustrado com sua carreira 
de pianista, foge de um revival na TV e 
busca refúgio na casa do avô, um senhor 
determinado a se tornar um super-herói. 
1h30. 12 anos. 

João Pessoa: CINE BANGÜÊ: qua., 
14/5: 19h (com debate); dom, 18/5: 17h; 
sab., 24/5: 15h; sab., 31/5: 17h.

the chosen – a última ceia (The 
Chosen — Last Supper). EUA, 2025. Dir.: 
Dallas Jenkins. Elenco: Jonathan Roumie, 
Shahar Isaac, Paras Patel. Drama. Com 
seu poder ameaçado, os líderes religiosos 
e políticos da Galileia perseguem Jesus 
Cristo. Compilação dos dois primeiros 
episódios da quinta temporada da série. 
2h. 12 anos. 

João Pessoa: CENTERPLEX MAG 2: 
ter.: dub.: 18h30. Patos: CINE GUEDES 1: 
dub.: 18h50, 21h10. 

o contador 2 (The Accountant 2). 
EUA, 2025. Dir.: Gavin O’Connor. Elenco: 
Ben Affleck, Jon Bernthal, J.K. Simmons. 
Policial. Assassino conhecido como “con-
tador” se une a um irmão afastado para 
resolver um assassinato. 2h05. 16 anos. 

Guarabira: CINEMAXXI CIDADE LUZ 
2: dub.: 21h.

um filme minecraft (A Minecraft 
Movie). Suécia e EUA, 2025. Dir.: Jared 
Hess. Elenco: Jack Black, Jason Momoa, 
Jennifer Coolidge, Danielle Brooks, Kate 
McKinnon. Comédia/aventura. Quatro 
pessoas são jogadas por um portal para 
um bizarro mundo onde tudo é cúbico. 
1h41. 10 anos. 

João Pessoa: CENTERPLEX MAG 2: 
dub.: 16h15. CINÉPOLIS MANGABEIRA 
2: dub.: 14h, 19h30. CINESERCLA TAM-
BIÁ 2: dub.: 16h20, 18h20, 20h20. campi-
na Grande: CINESERCLA PARTAGE 4: 
dub.: 16h20, 18h20, 20h20. Patos: CINE 
GUEDES 1: dub.: 16h50. Guarabira: CI-
NEMAXXI CIDADE LUZ 2: dub.: 17h, 19h. 

homem com h. Brasil. 2025. Dir.: Es-
mir Filho. Elenco: Jesuíta Barbosa, Bruno 
Montaleone, Jullio Reis, Hermila Guedes. 
Drama. As diferentes fases da carreira do 
cantor Ney Matogrosso, desde a sua infân-
cia até a vida adulta, sempre desafiando 
padrões. 2h10. 16 anos. 

João Pessoa: CENTERPLEX MAG 
1: 16h30. CENTERPLEX MAG 2: 18h30. 
CINÉPOLIS MANAÍRA 1: 16h15, 21h50. 
CINÉPOLIS MANAÍRA 11 (VIP): 21h45. 
CINÉPOLIS MANGABEIRA 5: 22h. CINE-
SERCLA TAMBIÁ 3: 15h50, 20h50. cam-
pina Grande: CINESERCLA PARTAGE 5: 
15h50, 20h50.

lisPectorante. Brasil, 2025. Dir.: 
Renata Pinheiro. Elenco: Marcélia Carta-
xo, Pedro Wagner, Grace Passô, Karina 
Buhr. Drama. Mulher volta a sua cidade 
natal e vê cenas fantásticas através de 
frestas das ruínas de onde morou a es-
critora Clarice Lispector. 1h33. 14 anos. 

João Pessoa: CINE BANGÜÊ: qui., 
15/5: 20h30; dom., 18/5: 19h; qui., 22/5: 
20h30; sab., 24/5: 19h; dom., 25/5: 17h; 
qui., 29/5: 18h. 

Pecadores (Sinners). EUA, 2025. 
Dir.:  Ryan Coogler. Elenco: Michael B. Jor-
dan, Hailee Steinfeld, Miles Caton. Terror. 
Dispostos a deixar suas vidas conturba-
das para trás, irmãos gêmeos retornam à 
cidade natal, quando descobrem um mal 
ainda maior. 2h17. 16 anos. 

João Pessoa: CENTERPLEX MAG 
2: leg.: 21h15. CINÉPOLIS MANAÍRA 10 
(VIP): leg.: 20h30. CINESERCLA TAMBIÁ 
3: dub.: 18h20. campina Grande: CINE-
SERCLA PARTAGE 5: dub.: 18h20. 

rei dos reis (The King of Kings). 
EUA/ Coréia da Sul, 2025. Dir.: Seong-ho 
Jang. Animação/ drama. Menino descobre 
a fé por meio da história de Jesus Cristo 
contada por seu pai, o escritor Charles 
Dickens. 1h42. 10 anos. 

João Pessoa: CENTERPLEX MAG 1: 
dub.: 14h30. 

thunderBolts* (Thunderbolts*). 
EUA. 2025. Dir.: Jake Schreier. Elenco: 
Florence Pugh, Sebastian Stan, David 
Harbour, Lewis Pullman, Hannah John
-Kamen. Aventura. Equipe de anti-heróis 
embarca em uma missão perigosa que 
os forçará a confrontar seus passados. 
2h06. 14 anos. 

João Pessoa: CENTERPLEX MAG 3 
(Atmos): dub.: 15h, 17h45; leg.: 20h30. 
CINÉPOLIS MANAÍRA 3: dub.: 15h45, 
18h30, 21h30. CINÉPOLIS MANAÍRA 4: 
dub.: 13h30, 19h15; leg.: 22h. CINÉPOLIS 
MANAÍRA 5: dub.: 14h, 17h, 20h. CINÉPO-
LIS MANAÍRA 6: 3D: dub.: 15h, 18h, 21h. 
CINÉPOLIS MANAÍRA 10 (VIP): dub.: 3D: 
14h45, 17h45. CINÉPOLIS MANGABEIRA 
4: 3D: dub.: 13h, 15h45, 18h30, 21h15. 
CINÉPOLIS MANGABEIRA 5: dub.: 13h30, 
16h15, 19h15. CINESERCLA TAMBIÁ 5: 
dub.: 14h10, 18h20. CINESERCLA TAMBIÁ 
6: dub.: 16h20, 20h30. campina Grande: 
CINESERCLA PARTAGE 1: dub.: 14h10, 
18h20. CINESERCLA PARTAGE 2: dub.: 
16h20, 20h30. Patos: CINE GUEDES 3: 
dub.: 3D: 16h40, 19h; 2D: 21h20. Guarabi-
ra: CINEMAXXI CIDADE LUZ 3: dub.: 2D: 
16h20, 21h10; 3D: 18h45. remígio: CINE 
RT: dub.: 14h, 16h15, 20h30.

quinta, sexta e dia 22

roBerta camPos. Cantora apresen-
ta o show da turnê Coisas de Viver!.

sousa: CENTRO CULTURAL BAN-
CO DO NORDESTE (R. Cel. José Gomes 
de Sá, no 7, Centro, Sousa). Quinta, 15/5, 
19h30. Entrada franca.

campina Grande: TEATRO SEVE-
RINO CABRAL (Av. Mal. Floriano Peixo-
to, s/n, Centro, Campina Grande). Sexta, 
16/5, 20h. Ingressos: de R$ 40 (mezanino/ 
meia) a R$ 100 (plateia/ inteira), anteci-
pados na plataforma Bilheteria Digital.

João Pessoa: TEATRO PAULO PON-
TES (Espaço Cultural, R. Abdias Gomes 
de Almeida, no 800, Tambauzinho). Quin-
ta, 22/5, 19h30. Ingressos: de R$ 40 (fri-
sas/ meia) a R$ 100 (plateia/ inteira), an-
tecipados na plataforma Olha o Ingresso.

.  

continuação

aBre alas. Exposição coletiva dos 
artistas do Programa de Pós-Graduação 
em Artes Visuais da UFPB.

João Pessoa: GALERIA DE ARTE LA-
VANDEIRA (UFPB, campus I, João Pes-
soa). Abertura terça, às 16h. Visitação 
até 31 de maio. Entrada franca. 

Procurei amor no vazio e en-
contrei o eco de mim mesma. Ex-
posição de Ferdinnande, cujas obras se 
constroem como uma arqueologia ínti-
ma, onde fragmentos da infância, ecos 
de dogmas e resquícios de anseios não 
correspondidos são reorganizados para 
criar novas narrativas sobre si.

João Pessoa: ESPAÇO EXPOSITIVO 
ALICE VINAGRE (Espaço Cultural, R. Ab-
dias Gomes de Almeida, no 800, Tambau-
zinho). Visitação das segundas-feiras 
aos sábados, das 7h às 22h, e nos domin-
gos e feriados, das 8h às 20h. Até 23 de 
maio de 2025. Entrada franca. 

Em Cartaz

A imprensa brasileira 
tem um caso de amor com 
a crônica. Em sua origem, 
o termo está associado à 
palavra grega khrónos, re-
lativa ao Deus mitológi-
co conhecido por devorar 
seus próprios filhos, dei-
dade do tempo que a tudo 
consome. Apegado ao co-
tidiano, o relato poético 
do real produzido pelo 
gênero jornalístico é ca-
paz de pintar o passado 
com as cores vívidas das 
memórias mais recentes. 
A isso se propõe o livro 
Rememorando (Centro Edi-
torial IHCG), da escritora 
Ida Steinmüller, com lan-
çamento hoje, a partir das 
18h no Chopp do Alemão, 
localizado no Centro de 
Campina Grande.

“Eu acho que sou uma 
boa contadora de histó-
rias — das minhas pró-
prias histórias”, afirma 
Ida, que além de escrito-
ra é administradora e pós-
graduada em Agronegó-
cios, sua grande paixão. 
A obra é uma coletânea 

de 50 crônicas publicadas 
semanalmente no Jornal 
A União por cerca de um 
ano — de 27 de janeiro de 
2022 a 2 de fevereiro de 
2023. “Uma mescla de au-
tobiografia, traços de bio-
grafias das personalida-
des com as quais eu tive 
o privilégio de conviver e 
também de história local”, 
explicita a autora. 

Ida fundou a quarta 
versão do Instituto His-
tórico de Campina Gran-
de (IHCG), sendo hoje em 
dia presidente do conse-
lho consultivo da casa. De 
tanto evocar suas memó-
rias por diversas ocasiões 
junto ao atual presiden-
te do IHCG, Vanderley 
de Brito, que é colunista 
da página Memorial de 
A União aos sábados, fez 
com que ele a convidas-
se a escrever periodica-
mente no jornal, por in-
termédio do então editor 
da seção, o jornalista Jor-
ge Rezende.

“Um dia ele [Vanderley] 
me disse: ‘Você fala tan-
tas histórias, por que você 
não fala sobre o seu mari-
do, já que a gente não tem 

nada escrito sobre ele?”, 
relembra. A escritora to-
mou o “carão” como um 
convite positivo à ação. 

Certo dia, sentiu-se 
saudosa e depôs ao pa-
pel o primeiro dos mui-
tos textos que viria a pu-
blicar durante aquele ano 
no Memorial — contou 
um pouco da história do 
esposo, Humberto de Al-
meida. 

“Vanderley gostou do 
texto e mandou pra Jorge 
Rezende. Jorge pegou e 
publicou, o que foi a maior 
surpresa da minha vida”, 
atesta. “Logo em seguida, 
Jorge Rezende já me fez o 
convite para que eu escre-
vesse uma nova crônica”.

As crônicas de Reme-
morando atravessam his-
tórias de contato com 
personalidades as mais 
variadas, tais como polí-
ticos, a exemplo do ex-go-
vernador da Paraíba Tar-
císio Burity, e artistas da 
monta de Dominguinhos 
e Vinicius de Moraes. 

“Dominguinhos can-
tou uma valsa vienen-
se para mim e, nos anos 
1970, conheci Vinicius de 

Moraes em um en-
contro casual em 
Fortaleza, junto 
com um grupo de 
secretárias”, revive.

Longe de seguir uma 
ordem cronológica fecha-
da, o processo criativo 
do livro foi espontâneo. 
“Acontecia. De repente 
dava aquela saudade e eu 
fazia”, explica. 

Trabalhando por anos 
como secretária, Ida res-
salta que sempre foi muito 
zelosa com as informações, 
com datas estritamente 
transpostas às suas agen-
das, o que lhe ajudou com 
esse trabalho. Nascida 
em Campina Grande, Ida 
Steinmüller é filha de imi-
grantes austríacos que che-
garam ao Brasil em 14 de 
maio de 1954. 

Com prefácio de Jor-
ge Rezende, Rememorando 
traduz as reminiscências 
da história da autora, que 
já havia enveredado pelo 
mundo da escrita com 
História de Campina Gran-
de – De Aldeia à Metrópole 
(2021) – em coautoria com 
Vanderley de Brito — e o 
infantil O Jacaré do Açude 

Velho (2023), ambos pelo 
Centro Editorial do IHCG. 

“Estou muito satisfei-
ta. Não queria fazer lan-
çamento, mas quando 
chegou abril, lembrei do 
que mamãe sempre dizia: 
‘Olhe lá pra cima e veja o 
sinal’. O sinal foi para que 
eu reservasse o dia 14 de 
maio”, conclui.
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n CHOPP DO ALEMÃO 
(R. Barão do Abiaí, no158, 
Centro, Campina Grande).

Ida Steinmüller lança “Rememorando”, hoje, em Campina, 
com textos publicados em A União, de 2022 a 2023

Lembranças do 
passado inspiram 
crônicas de livro

A autora conta 
histórias de sua vida, 
incluindo encontros com 
Dominguinhos e Vinícius 
de Moraes

Imagem: Divulgação

Foto: Arquivo pessoal
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A Comissão de Orçamen-
to, Fiscalização, Tributação 
e Transparência da Assem-
bleia Legislativa da Paraíba 
(ALPB) aprovou, ontem, o pa-
recer preliminar do Projeto 
de Lei (PL) no 4.155/2025 — 
que trata da Lei de Diretrizes 
Orçamentárias (LDO) para o 
exercício financeiro do Esta-
do em 2026 —, encaminhada 
à Casa de Epitácio Pessoa pelo 
Poder Executivo. 

A reunião foi presidida 
pela deputada estadual Fran-
cisca Motta, que agradeceu o 
empenho dos servidores da 
ALPB, assim como dos de-
mais deputados, pela contri-
buição e pela responsabili-
dade na apreciação da peça 
orçamentária, que contribui-
rá com a melhoria na gestão fi-
nanceira da Paraíba e na qua-
lidade de vida dos cidadãos 
do estado.

“Não é um trabalho fácil. 
Os técnicos da Comissão de 
Orçamento estudam muito 
e trazem propostas para nós, 
deputados, para melhorar não 
só as nossas emendas imposi-
tivas, mas também para bene-
ficiar o Tribunal de Contas, o 
Ministério Público, a Defenso-
ria Pública do Estado; enfim, 
para fazer com que o orça-
mento tenha, de fato, condição 
de chegar na ponta e atender 
às demandas da população 
de todo estado”, ressaltou a 
deputada.

Relator da matéria, o de-

putado Branco Mendes, des-
tacou a relevância e a impor-
tância da participação dos 
demais parlamentares para a 
elaboração do orçamento do 
Estado, além da participação 
da população, por meio das 
audiências públicas promovi-

das pela Assembleia Legislati-
va. “Trata-se de uma peça or-
çamentária importante para 
as ações do Governo do Esta-
do, primordial para a elabora-
ção do nosso orçamento a par-
tir de 2026”, disse.

A partir de agora, tem iní-

cio o cronograma do projeto 
na ALPB. Além da realização 
de audiência pública para de-
bater a matéria, também ocor-
rerá a abertura de prazo para 
apresentação de emenda, bem 
como para discussão e vota-
ção do projeto em plenário. 

As diretrizes
A Lei de Diretrizes Or-

çamentárias é o instrumen-
to utilizado pelo Poder Exe-
cutivo para estabelecer, nas 
principais diretrizes da ad-
ministração pública, as suas 
metas e prioridades, no que 

se refere aos programas que 
o governo pretende execu-
tar no exercício seguinte, 
principalmente para a ela-
boração do orçamento. Ela 
antecede e orienta o pre-
paro da Lei Orçamentária 
Anual (LOA).

Projeto de Lei no 4.155/2025 estabelece metas e prioridades do Governo do Estado para o ano de 2026

Comissão aprova parecer preliminar
lei de diretrizes orçamentárias

Durante sessão realizada ontem, a deputada Francisca Motta agradeceu a equipe técnica da Assembleia Legislativa pelo empenho na análise da matéria

Fo
to

: D
iv

ul
ga

çã
o/

A
LP

B

Além de conduzir a apre-
ciação do parecer prelimi-
nar do projeto da LDO, a 
deputada Francisca Motta 
lamentou os casos de estu-
pro registrados na Paraíba. 
Ela solicitou uma agenda 

com a Comissão da Mulher 
e com a Comissão de Direi-
tos Humanos da Casa Le-
gislativa, para articular um 
plano de enfrentamento em 
colaboração com órgãos da 
rede de proteção.

“Precisamos entender 
onde os casos ocorrem com 
maior frequência, quais me-
didas estão sendo adotadas, 
qual a faixa etária mais atin-
gida e agir com políticas 
públicas e uma ampla di-

vulgação para frear essa es-
calada”, defendeu.

Francisca Motta tam-
bém reforçou que a violên-
cia contra meninas e mu-
lheres é uma realidade 
complexa, mas que pode 

ser enfrentada com cora-
gem e união.

“Nós, mulheres, somos 
fortes e temos coragem su-
ficiente para combater essa 
realidade. Encaminharei 
um pedido formal de infor-

mações à Secretaria de Se-
gurança Pública do Estado e 
à Secretaria da Mulher e da 
Diversidade Humana, para 
que possamos trabalhar em 
conjunto contra essa lamen-
tável realidade”, completou.

Parlamentar sugere plano para enfrentamento da violência 

O vice-governador do Es-
tado, Lucas Ribeiro, acompa-
nhou, ontem, os preparativos 
para a inauguração do Centro 
de Convenções de Campina 
Grande, marcada para a pró-
xima quarta-feira (21). Duran-
te a visita, o gestor destacou a 
importância do empreendi-
mento para a atração de even-
tos de grande porte, tanto de 
nível nacional quanto de nível 
internacional. 

“Somente o Pavilhão de 
Feiras tem cerca de 13 mil m2, 
sendo um espaço totalmente 
modulável, que pode ser orga-
nizado conforme a necessida-
de. Campina merece um espa-
ço como esse. Fico muito feliz, 
não só como vice-governa-
dor, mas também como cam-
pinense, de poder participar 
desse momento tão especial 
para a cidade”, afirmou Lucas.

A etapa que será entregue 
na próxima semana corres-
ponde ao Pavilhão de Feiras 
e Congressos, além da área 
externa — o que representa 
cerca de 80% de todo o em-

preendimento. Os 20% restan-
tes têm entrega prevista para 
o dia 11 de outubro, data em 
que se comemora o aniversá-
rio da Rainha da Borborema.

A inauguração do Centro 
de Convenções, anunciada 
pelo governador João Aze-
vêdo, na última segunda-fei-
ra (12), será marcada por um 
evento aberto ao público. A 

programação inclui show do 
cantor campinense Japãozin 
e apresentações das tradicio-
nais quadrilhas juninas Mo-
leka 100 Vergonha, Arraial em 
Paris e Mistura Gostosa.

O evento também conta-
rá com um tributo especial 
a dois ícones da música nor-
destina: Antônio Barros e Bi-
liu de Campina. Pensando no 

público infantil, a festa ofere-
cerá mais de 20 brinquedos, 
além de pipoca e algodão doce 
gratuitos.

Turismo 
A construção do Centro 

de Convenções em Campina 
Grande é mais uma iniciativa 
do governo voltada à interio-
rização do turismo na Paraí-

ba. De acordo com a secretária 
de Turismo e Desenvolvimen-
to Econômico, Rosália Lucas, 
a localização estratégica do 
município ampliará o aces-
so da população do Sertão a 
eventos que, até então, con-
centravam-se na capital do 
estado.

“A cidade realiza o Carna-
val da Paz, o Maior São João 
do Mundo e é um polo de tec-
nologia, inovação e cultura. 
O São João é grandioso, mas 
acontece apenas em junho. O 
setor hoteleiro, os restauran-
tes e o comércio precisam de 
um calendário anual de even-
tos — e este será o local ideal 
para sediar programações na-
cionais e internacionais. Es-
tamos falando de um espa-
ço climatizado, com várias 
baterias de banheiros, cozi-
nha equipada, salas de apoio. 
Tudo isso representa um ver-
dadeiro marco para o desen-
volvimento da região”, desta-
cou Rosália.

Ela adiantou que diversos 
eventos já estão agendados 
para o segundo semestre e de-
verão ser anunciados, em bre-
ve, pelo governador. “Campi-

na está no centro da Paraíba, 
próxima ao Sertão, ao Litoral 
e a Pernambuco. Isso vai ge-
rar renda para artistas, produ-
tores e fornecedores — toda 
uma cadeia de serviços será 
beneficiada”, completou.

Maria Beatriz Oliveira 

obeatriz394@gmail.com

Vice-governador inspeciona obras do Centro de Convenções
campina grande

“Campina 
merece um 
espaço como 
esse. Fico muito 
feliz de poder 
participar 
desse momento 
tão especial

Lucas Ribeiro
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Primeira etapa do empreendimento será inaugurada na próxima quarta-feira (21)
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O secretário de Estado da 
Educação, Wilson Filho, e os 
prefeitos dos 223 municípios 
paraibanos participam de um 
levantamento sobre os Planos 
de Carreira e Remuneração 
do magistério público. Con-
forme ofício circular enviado 
aos gestores pelo Tribunal de 
Contas do Estado da Paraí-
ba (TCE-PB), o procedimen-
to acontece em todo o país e 
busca verificar os principais 
aspectos das normas que re-
gem a profissão de professor. 

O levantamento contem-
plará, por meio de um ques-
tionário eletrônico padroni-
zado, temas como a legislação 
que estrutura a carreira, os 
critérios de ingresso e seleção, 

a jornada de trabalho, a re-
muneração e a evolução fun-
cional dos docentes. O prazo 
para o envio das respostas vai 
até o dia 30 deste mês.

Para garantir a efetividade 
da coleta de dados, os gesto-
res municipais deverão indi-
car um servidor responsá-
vel pelo preenchimento do 
questionário. Após o cadas-
tro, o responsável receberá, 
por e-mail, o link exclusivo de 
acesso à plataforma. O Tribu-
nal alerta que a página vir-
tual é exclusiva de cada rede 
de ensino e não deve ser com-
partilhada com outras unida-
des da federação.

Para auxiliar os gestores na 
organização e veracidade das 

informações, o TCE-PB orien-
ta que as respostas sejam cole-
tadas junto aos setores compe-
tentes de cada prefeitura antes 
de seu lançamento na plata-
forma digital. O preenchimen-
to deve ser feito, preferencial-
mente, por computador. O uso 
de celulares não é recomenda-
do, uma vez que pode com-
prometer o salvamento auto-
mático das respostas.

Dúvidas sobre o preen-
chimento ou sobre a temáti-
ca do levantamento podem 
ser direcionadas ao Grupo 
de Auditoria Operacional 
(Gaop), da Diretoria de Au-
ditoria e Fiscalização (Diafi), 
pelo e-mail auditoriaopera-
cional@tce.pb.gov.br.

Ação levanta dados sobre planos 
de carreira do magistério público

gestão pública

A Câmara Municipal de 
João Pessoa (CMJP) aprovou 
uma Indicação, de autoria 
do vereador Raoni Mendes 
(DC), que sugere ao Execu-
tivo Municipal a criação do 
Centro Municipal Esportivo 
de Alto Rendimento (Cema-
re) da capital. 

Em sessão ordinária rea-
lizada ontem, o parlamentar 
argumentou que o equipa-
mento público representa-
ria uma mudança de para-
digma na forma de encarar 
o esporte na cidade.

“Até hoje, nossos talen-
tos são, muitas vezes, des-
cobertos por acaso. Treinam 
em espaços improvisados, 
enfrentam sozinhos os de-
safios de alcançar patama-
res nacionais e internacio-
nais. João Pessoa já passou 
da hora de ter uma estru-
tura municipal que ofereça 
uma formação acadêmica, 
infraestrutura e oportuni-
dade”, declarou.

Raoni Mendes defen-
deu que o esporte não pode 
ser visto apenas como lazer, 

mas também como política 
de Estado e instrumento de 
promoção de saúde, educa-
ção e inclusão social. “O Ce-
mare pode reduzir a evasão 
escolar, combater a ociosida-
de juvenil, promover a saú-
de preventiva e consolidar 
João Pessoa como polo es-
portivo”, reforçou.

O parlamentar explicou 
que, para viabilizar o equi-
pamento esportivo, pode-se 
utilizar estruturas como 
a Vila Olímpica, o antigo 
Clube Astréa e as praças es-
portivas. Conforme Raoni 
Mendes, os recursos para o 
Cemare poderiam ser levan-
tados via convênios, leis de 
incentivo e parcerias.

“[O Cemare seria] um 
Centro de Referência com 
capacidade para atender 
atletas das mais diversas 
modalidades, com estrutura 
física, suporte técnico, acom-
panhamento multiprofissio-
nal e estímulo à performance. 
Falo de um espaço moderno, 
com ginásios, pistas, muscu-
lação, fisioterapia, avaliação 

física, nutrição, psicologia 
esportiva. Um lugar onde as 
federações possam ter uma 
sede, onde nossos profis-
sionais do esporte possam 
ser melhores, onde o talen-
to possa encontrar uma es-
trutura e se transformar em 
medalha e orgulho, em fu-
turo”, projetou.

Segundo o vereador, o 
Cemare democratizaria o 
acesso ao esporte de alto 
rendimento. “A criação des-
te centro tem um forte pa-
pel na justiça social. O alto 
rendimento precisa ser de-
mocratizado. O alto ren-
dimento busca os melho-
res atletas, e eles não estão 
apenas nas quadras priva-
das; muitos deles estão nas 
periferias, nas praias, nas 
escolas públicas e nunca 
tiveram a chance de mos-
trar seu potencial. Com esse 
centro, é possível dar a es-
ses jovens um canal, um 
caminho, uma profissão, 
uma esperança. O esporte, 
como todos sabemos, salva 
vidas”, enfatizou.

Texto propõe criação de Centro 
Esportivo de Alto Rendimento

Vereadores de João Pes-
soa usaram a tribuna, du-
rante a sessão de ontem, para 
comentar a proposta de con-
cessão de cemitérios públi-
cos do município à iniciati-
va privada. A ideia é parte 
do programa JP Parcerias, 
conduzido pela Prefeitura 
Municipal.

O vereador Milanez Neto 
(MPB) disse ser contra o pro-
jeto. “Destroem os cemitérios 
e depois vêm com o discurso 
de que serão vendidos, para a 
iniciativa privada tomar con-
ta. Tomar conta de quê, se já 
destruíram tudo? Hoje, al-
guém tem dignidade de vi-
sitar qualquer cemitério pú-
blico da cidade? Agora que 
destruíram, querem entre-
gar para alguém tomar con-
ta e cobrar, mais uma vez, do 
cidadão, o valor de algo que 

era obrigação do Poder Pú-
blico cuidar”, criticou. 

Líder da situação na Câ-
mara, o vereador Odon Be-
zerra (PSB) rebateu os argu-
mentos de Milanez. Para o 
socialista, a parceria públi-
co-privada não prejudicará 
a população da cidade. “En-
xergo como sendo um dos 
grandes avanços da socieda-
de a efetivação de parcerias 
público-privadas para auxi-
liar na solução de demandas 
da população. Essa parceria 
dos cemitérios será realizada 
e não haverá nenhum ônus 
para os cidadãos. Já está em 
processo de licitação e, em 
breve, teremos outra ima-
gem dos cemitérios de João 
Pessoa”, defendeu.

O projeto
A Prefeitura de João Pes-

soa informou que o edital 
da parceria público-priva-
da será divulgado nos pró-
ximos dias. O processo ad-
ministrativo para que isso 
ocorra já está em andamen-
to na Procuradoria do Mu-
nicípio para emissão de pa-
recer. A empresa vencedora 
da licitação deverá cuidar da 
recuperação dos cemitérios, 
prestando à população servi-
ços de velório e até cremação.

Uma das primeiras me-
didas a serem tomadas é a 
abertura de novas vagas nos 
cemitérios, com a verticali-
zação das covas rotativas. 
A concessionária também 
apresentará um Plano de 
Controle Ambiental dos ce-
mitérios existentes, além de 
estudos exigidos em lei para 
construção de um novo ce-
mitério.

Vereadores divergem sobre concessão 
de cemitérios à iniciativa privada

joão pessoa

Campanha busca reduzir número de acidentes e, neste ano, tem como tema “Desacelere, seu bem maior é a vida”

Sessão discute segurança no trânsito
maio amarelo

do órgão têm contribuído 
muito com a redução de 
acidentes e salientou o pa-
pel da fiscalização como 
forma de mitigar os sinis-
tros de trânsito. “A veloci-
dade controlada tem evi-
tado muitos acidentes, e 
a Semob está abrindo um 
trabalho junto aos moto-
ciclistas para que eles pos-
sam conduzir os veículos 
de forma mais prudente”, 
falou.

O diretor de Operações 
da superintendência, San-
derson Cesário, enfatizou 
a relevância da campanha 
e alertou que, entre 2023 e 
2024, João Pessoa registrou 
um aumento de 3% no nú-
mero de mortes no trânsito, 
o que exige atenção e traba-
lho das autoridades para 
reverter a tendência. 

“Essa é a nossa missão 
institucional, garantir a 
vida do cidadão pessoen-
se. Então, nós estamos em-
penhados para que, ao en-
cerrar 2025, a gente tenha 
uma redução em relação 
ao número de mortes do 
ano de 2024. Até o momen-
to, nós já temos 18 mortes 
aqui no trânsito da capital. 
A gente já está preocupa-
do com isso e trabalhando 
diariamente em quatro pi-
lares: a educação, a sinali-
zação, a engenharia e a fis-
calização. A gente tem a 
certeza de que vai conse-
guir levar mais segurança 
para a população da capi-
tal”, pontuou.

Com ações previstas até 
o fim do mês, a Semob tem 
realizado palestras, blitzes 
educativas e outras ativida-
des com a população para 
chamar atenção aos riscos 
no trânsito. 

Investimentos
O superintendente da 

Semob comprometeu-se 
com a criação da Escola 
Pública de Trânsito, pro-
jeto-piloto apresentado ao 
deputado federal Hugo 
Motta, durante sua viagem 
em março. “[A iniciativa 
sairá do papel] nem que eu 
tenha que pegar toda a mi-
nha [cota de] emendas e co-
locar só para a escola”, pro-
meteu Marcílio Ferreira. 

A Câmara Municipal de 
João Pessoa (CMJP) reali-
zou, ontem, uma sessão es-
pecial em alusão ao Maio 
Amarelo, campanha de 
prevenção a acidentes no 
trânsito. Com o tema nacio-
nal “Desacelere, seu bem 
maior é a vida”, a sessão foi 
realizada em parceria com 
a Superintendência Execu-
tiva de Mobilidade Urba-
na (Semob) e contou com a 
participação de membros 
do órgão e de alunos do 
curso de formação volta-
do aos aprovados no últi-
mo concurso público para 
agente de mobilidade.

O presidente da CMJP, 
Dinho Dowsley (PSD), au-
tor do requerimento da ses-
são, ressaltou a importância 
da campanha como instru-
mento educativo na preven-
ção de acidentes e se com-
prometeu a apoiar as ações 
da Semob-JP, por meio de 
suas emendas impositivas. 
“Para mim, é uma satisfa-
ção muito grande essa ses-
são; já me comprometo que, 
ao fim do ano, vou colocar 
emendas impositivas para 
a Semob-JP fazer esse tra-
balho”, disse. 

O superintendente da 
Semob-PB, o vereador li-
cenciado Marcílio Ferrei-
ra, destacou que as ações 

A Promotoria de Justiça 
Eleitoral abriu um procedi-
mento administrativo para 
apurar supostas irregularida-
des relacionadas ao pleito de 
2024 em Cabedelo, na Região 
Metropolitana da capital. 

De acordo com a Porta-
ria no 06/2025, assinada pelo 
promotor Guilherme Bar-
ros Soares, da 57a Zona Elei-
toral, o Ministério Público 
da Paraíba (MPPB) cons-
tatou que 12 cidadãos no-
meados como presidentes 
de seções eleitorais exercem 
cargos de confiança junto ao 
Poder Executivo municipal. 

A atuação do grupo nas elei-
ções contrariou a Resolução 
no 23.736/2024, do Tribunal 
Superior Eleitoral (TSE), que 
dispôs sobre os atos gerais 
do processo eleitoral.

Para a Promotoria de 
Justiça Eleitoral, a inobser-
vância da resolução pode 
comprometer a lisura, a im-
parcialidade e a segurança 
jurídica do processo eleitoral, 
bem como configurar falha 
administrativa na condução 
dos procedimentos de con-
vocação e nomeação de me-
sários por parte do cartório 
da 57a Zona Eleitoral.

A Portaria no 06/2025 co-
bra uma apuração mais apro-
fundada sobre os critérios e 
práticas adotadas para a no-
meação dos mesários e pre-
sidentes de mesa, bem como 
a eventual responsabilização 
funcional ou recomendação 
de ajustes no procedimento 
administrativo adotado. 

O Jornal A União tentou 
contato com a Prefeitura de 
Cabedelo, mas não obteve 
resposta até o fechamento 
desta edição. A 57a Zona Elei-
toral também não se mani-
festou publicamente sobre 
o assunto.

Ministério Público aponta indícios de 
irregularidades em pleito municipal

eleições 2024

Paulo Correia 

paulocorreia.epc@gmail.com
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Em João 
Pessoa, 
mobilização 
inclui palestras, 
blitzes 
educativas e 
atividades de 
conscientização 
junto à 
população

Políticos e especialistas em Mobilidade Urbana debateram assunto na Câmara Municipal
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Brasil e China divulgaram 
duas declarações conjuntas, on-
tem, em meio aos encontros bi-
laterais ocorridos durante a mis-
são brasileira em Pequim. Uma 
das declarações pede diálogo 
entre Rússia e Ucrânia, para 
dar fim à guerra entre os dois 
países. Já a segunda declaração 
conjunta foi feita em defesa do 
multilateralismo e do fortaleci-
mento de ações sustentáveis vi-
sando amenizar os efeitos da-
nosos das mudanças climáticas 
para o planeta.

Na declaração conjunta so-
bre a crise na Ucrânia, Brasil e 
China dizem acolher a propos-
ta feita pelo presidente da Rús-
sia, Vladimir Putin, no dia 10 
de maio, no sentido de abrir ne-
gociações para a paz. Ao mes-
mo tempo, acolhem, também, a 
“manifestação positiva” do pre-
sidente da Ucrânia, Volodymyr 
Zelensky, que, segundo o do-
cumento, busca o mesmo obje-
tivo de paz.

“Os governos do Brasil e da 
China esperam que se inicie, no 
menor prazo possível, um diá-
logo direto entre as partes, úni-
ca forma de pôr fim ao conflito”, 

informa o documento ao ava-
liar positivamente “os recentes 
sinais de disposição ao diálogo 
e manifestam sua expectativa 
de que as partes possam alcan-
çar um entendimento que via-
bilize o início de negociações 
frutíferas”.

Na avaliação dos governos 
brasileiro e chinês, é necessário 
encontrar uma solução política 
para a crise na Ucrânia “em suas 
raízes, com vistas a um acordo 
de paz duradouro e justo, que 
seja vinculante para todas as 
partes no final”.

Multilateralismo
A segunda declaração assi-

nada por Brasil e China é mais 
abrangente e trata de temas di-
versos, entre os quais, a busca 
por paz e estabilidade no Orien-
te Médio, o que inclui apoio ao 
Plano de Recuperação, Recons-
trução e Desenvolvimento de 
Gaza, adotado pela Liga dos Es-
tados Árabes em março de 2025.

Os dois países conclamam 
a comunidade internacional a 
“promover a implementação 
contínua e eficaz do acordo de 
cessar-fogo e a aliviar a crise 
humanitária em Gaza”, na bus-
ca por um “encaminhamento 
definitivo para o conflito Israel-

-Palestina”.
Nesse sentido, os dois paí-

ses reiteram “apoio à solução de 
dois Estados, com um Estado da 
Palestina independente, sobera-
no e viável, vivendo lado a lado 
com Israel, em paz e segurança, 
nas fronteiras de 1967, incluindo 
a Cisjordânia, a Faixa de Gaza, 
e com Jerusalém Oriental como 
sua capital”, diz a declaração ao 
manifestar “absoluto repúdio ao 
recurso ao terrorismo e a todos 
os atos de violência”.

Brasil e China declaram que 
irão trabalhar de forma conjun-
ta para defender o multilatera-
lismo, salvaguardar a equidade 
e a justiça internacionais, além 
de rejeitar o unilateralismo, o 
protecionismo e a busca por 
hegemonia. Nesse sentido, de-
fenderam um sistema interna-
cional mais justo e equitativo; e 
a solução pacífica de eventuais 
controvérsias.

Conselho de Segurança
A reforma do Conselho de 

Segurança das Nações Unidas 
consta também do documento, 
sob o argumento de que é neces-
sário tornar a ONU mais demo-
crática e representativa.

“A parte chinesa atribui 
grande importância à influên-

cia e ao papel que o Brasil exer-
ce em assuntos regionais e in-
ternacionais e compreende e 
apoia a aspiração do Brasil de 
desempenhar um maior papel 
na ONU, inclusive no seu Con-
selho de Segurança”, diz o do-
cumento, que defende, tam-
bém, reforma abrangente da 
arquitetura financeira interna-
cional “para ampliar a influên-
cia dos países em desenvolvi-
mento e sua representação nas 
instituições financeiras inter-
nacionais”.

Já o Brasil reiterou que “ade-

re firmemente ao princípio de 
uma só China”, reconhecen-
do que “só existe uma China 
no mundo e que Taiwan é uma 
parte inseparável do território 
chinês”. Nesse sentido, o Brasil 
manifestou apoio aos esforços 
da China “para realizar a reuni-
ficação nacional pacífica”. Este 
trecho foi recebido com “gran-
de apreço” pela parte chinesa.

Tarifaço
O documento critica as cha-

madas guerras tarifárias e co-
merciais [como implementa-

do pelos Estados Unidos após 
a posse de Donald Trump], 
afirmando que o protecionis-
mo não responde aos desafios 
atuais.

Além de defender o forta-
lecimento da cooperação en-
tre países do Sul Global, o do-
cumento pede que todos países 
deem mais atenção a temas re-
lacionados ao desenvolvimento 
humano, em especial visando à 
redução da pobreza e em favor 
de medidas em prol da Educa-
ção, da Saúde e do desenvolvi-
mento sustentável.

Países pedem diálogo entre Rússia e Ucrânia, paz no Oriente Médio, reforma da ONU e criticam a guerra tarifária

Brasil e China emitem nota conjunta
temas globais

Pedro Peduzzi 

Agência Brasil

Governos de Lula e de Xi Jinping defendem fortalecimento da cooperação Sul Global
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A comitiva brasileira lide-
rada pelo presidente Luiz Iná-
cio Lula da Silva, acompanhada 
pela ministra do Planejamento 
e Orçamento, Simone Tebet, em 
Pequim (China), firmou diver-
sos acordos bilaterais e memo-
randos de entendimento com 
o país asiático, nesta semana. 
Segundo a ministra, um dos 
projetos brasileiros prioritários 
para a China, a Ferrovia Bioceâ-

nica foi objeto de negociações e 
a parceria com os chineses está 
avançando.

Uma vez finalizada, a fer-
rovia interligará Ilhéus (BA) ao 
porto de Chancay, no Peru. O 
trajeto da ferrovia passará por 
regiões-chave do agronegócio 
brasileiro, incluindo o Matopi-
ba, a área de fronteira entre os 
estados do Maranhão, Tocan-
tins, Piauí e Bahia.

O desenho da ferrovia está 
sendo desenvolvido pelo Mi-

nistério do Planejamento e Or-
çamento, em colaboração com 
a Casa Civil, o Ministério dos 
Transportes e o Ministério dos 
Portos e Aeroportos.

“A China tem interesse, as-
sim como o Peru e o Brasil. O 
objetivo é garantir segurança 
jurídica e previsibilidade, as-
segurando que, independen-
temente das gestões gover-
namentais, este projeto é um 
compromisso do Estado bra-
sileiro, com viabilidade econô-

mica clara”, destacou Simone 
Tebet.

“O plano é, de fato, rasgar o 
Brasil de leste a oeste”, reitera a 
ministra. “Quando falamos em 
‘cortar’ o Brasil, estamos tratan-
do de, pelo menos, três mil qui-
lômetros para conectar à ferro-
via que a Vale está construindo, 
pela Fico, e que liga à Fiol, na 
Bahia. Estamos nessa tarefa há 
60 dias e estamos progredindo”, 
completou Tebet, referindo-se 
às negociações iniciadas pelo 

secretário de Articulação Insti-
tucional do MPO, João Villaver-
de, em colaboração com a secre-
taria especial do Novo PAC, da 
Casa Civil, e a Secretaria Nacio-
nal de Transportes Ferroviários, 
do Ministério dos Transportes.

As tratativas entre os minis-
térios e a estatal chinesa Chi-
na State Railway Group inclui-
ram visitas técnicas a Brasília, 
a Mara Rosa (um ponto de en-
troncamento entre a Fico e a 
Fiol, além da Ferrovia Norte-

-Sul) e ao Porto de Santos, em 
São Paulo.

Projetos ferroviários ten-
dem a ser dispendiosos e demo-
ram para ser concluídos, uma 
vez que envolvem diversas eta-
pas, desde estudos de viabilida-
de técnica, ambiental e econô-
mica até a execução das obras. 
A participação do capital priva-
do — incluindo o internacional 
— é essencial para a concreti-
zação de uma iniciativa dessa 
magnitude.

Agência Gov

Projeto da Ferrovia Bioceânica avança em negociações

A influenciadora digital 
e apresentadora de televisão 
Virgínia Fonseca negou à CPI 
das Bets que, em seus contratos 
com empresas de apostas, lucre 
com base nas perdas de seus 
seguidores. O comparecimen-
to de Virgínia como testemu-
nha ocorreu ontem. A Comis-
são Parlamentar de Inquérito 
(CPI) investiga supostas irre-
gularidades no setor de apos-
tas e o uso de influenciadores 
digitais na divulgação de jo-
gos on-line.

A pedido da senadora So-

raya Thronicke (Podemos-MS), 
relatora da CPI, Virgínia com-
prometeu-se a entregar, aos 
senadores, os contratos das 
empresas de apostas que já di-
vulgou: a Esportes da Sorte e a 
Blaze, com quem ainda man-
tém parceria. Virgínia ainda 
assegurou que seus contratos 
“não têm nada de anormal”.

“Se eu dobrasse o lucro [da 
empresa], eu receberia 30% a 
mais. Isso era uma cláusula pa-
drão, na época, com todos os ou-
tros meus contratos, não só bets. 
Em momento algum [falava so-
bre] perdas dos meus seguido-
res, nunca teve [dispositivo] so-

bre isso no contrato”, disse.
A influenciadora também 

afirmou que não conhecia as 
acusações de irregularidades 
contra a empresa Esportes da 
Sorte, com quem firmou contra-
tos de publicidade. A empresa 
foi alvo da Polícia Civil de Per-
nambuco, em 2024, no âmbito 
de uma investigação sobre la-
vagem de dinheiro envolven-
do jogos ilegais.

As apostas esportivas on-li-
ne e os jogos de azar on-line ti-
veram sua atuação legalizada 
em 2018, com a Lei no 13.756. 
O setor recebeu novas regras 
em 2023 (Lei no 14.790) e, após 
seis meses de transição, pas-
sou a ter a regulamentação to-
talmente vigente a partir de ja-
neiro de 2025. 

Alertas
Virgínia explicou que seu 

contrato atual exige uma publi-
cação por semana na rede social 
Instagram, onde possui per-
fil com mais de 50 milhões de 
seguidores. Segundo ela, suas 
postagens que divulgam jo-
gos de apostas começaram em 
dezembro de 2022 e observam 
as regras sobre publicidade de 

apostas à medida que surgem.
“Quando eu posto, sempre 

deixo muito claro que é um 
jogo, para se divertir, que [o 
usuário] pode ganhar e pode 
perder. Que para menores de 

18 anos é proibido, que se pos-
sui qualquer tipo de vício o re-
comendado é não entrar, para 
jogar com responsabilidade[...] 
Coloco todas imagens exigidas 
pelo Conar [Conselho Nacio-

nal de Autorregulamentação 
Publicitária]. Nunca falei para 
a pessoa entrar para fazer o di-
nheiro da vida dela. Não estou 
fazendo nada fora da lei”, com-
pletou.

Agência Senado

Virgínia nega ter lucrado com perdas de dinheiro dos seguidores 
cpi das bets
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Virgínia Fonseca diz que segue determinações do Conar

O senador Dr. Hiran 
(PP-RR), presidente da CPI, 
afirmou que Virgínia está 
amparada por habeas cor-
pus concedido pelo Supre-
mo Tribunal Federal (STF), 
o que a protege de ser presa. 
Ele apontou que o objetivo 
da reunião não seria “apon-
tar o dedo” ou “criminali-
zar” a influenciadora.

O senador Jorge Kajuru 
(PBS-GO) criticou a convo-
cação de Virgínia e elogiou a 
disposição da influenciado-
ra em colaborar. Ele afirmou 
que foi instado a criticar Vir-
gínia durante a reunião, 
mas que suas propagandas 
não são ilegais. 

Os senadores Cleiti-
nho (Republicanos-MG) e 
Eduardo Girão (Novo-CE) 
criticaram a legalização dos 
jogos de azar digitais em ra-
zão dos danos financeiros 
e mentais associados. Gi-
rão sugeriu a Virgínia que 
a influenciadora reavalias-
se sua produção de conteú-
dos que envolvam apostas. 
“A senhora tem o talento de 
se comunicar bem. Poucos 
estão ganhando [com apos-
tas], inclusive gente podero-
sa, e a população toda está 
perdendo. Casamentos es-
tão sendo desfeitos, há sui-
cídios. O vício escraviza”, 
advertiu.

Na avaliação de Virgí-
nia, a solução deve vir por 
meio de leis. ”A solução tem 
que vir daqui de dentro. Te-
mos que achar uma solução 
onde todo mundo vai fazer 
a mesma coisa. [A relação 
com apostas] vai ser algo 
que eu vou pensar, mas eu 
tenho um contrato. Não é 
simples acabar com contra-
to”, argumenta.

O colegiado terá até 14 de 
junho de 2025 para concluir 
seus trabalhos, após pror-
rogação de 45 dias. A CPI 
busca esclarecer o impacto 
das apostas digitais na saú-
de financeira dos brasileiros 
e apurar possíveis ilícitos.

Influenciadora sugere leis mais 
rigorosas, após ser provocada



Ex-presidente uruguaio morre aos 89 anos e deixa um legado de luta e resistência

Pepe Mujica foi o ícone da 
esquerda latino-americana

despedida

A UNIÃO  –  João Pessoa, Paraíba  -  QUARTA-FEIRA, 14 de maio de 2025  16Mundo EDIÇÃO: Andréa Meireles
EDITORAÇÃO: Iago Ribeiro

Morreu, ontem, no Uru-
guai, o ex-guerrilheiro, ex-pre-
sidente e ícone da esquerda la-
tino-americana José Alberto 
“Pepe” Mujica Cordano, aos 
89 anos. Mujica enfrentava um 
câncer de esôfago e estava re-
colhido em seu sítio, nos ar-
redores de Montevidéu, onde 
cultivava flores e hortaliças.

Conhecido como “presi-
dente mais pobre do mundo” 
por seu estilo de vida simples, 
por dirigir um fusca dos anos 
1970, doar parte do salário 
para projetos sociais e pelas 
reflexões políticas com forte 
teor filosófico, Mujica presi-
diu o Uruguai de 2010 a 2015.

Defensor da integração 
dos países latino-americanos 
e caribenhos, Mujica se tornou 
referência da esquerda do con-
tinente, durante uma época 
em que representantes da es-
querda e centro-esquerda as-
sumiram diversos governos 
da região, como: Venezuela, 
Argentina, Equador, Bolívia 
e Brasil.

“Me dediquei a mudar o 
mundo e não mudei nada, 
mas me diverti. E gerei muitos 
amigos e muitos aliados nes-
sa loucura de mudar o mun-
do para melhorá-lo. E dei sen-
tido à minha vida”, revelou o 
político em entrevista ao jor-
nal espanhol El País, em no-
vembro de 2024.

Guerrilheiro
Nascido em 1935 em uma 

família de origem humilde, 
nos arredores de Montevidéu, 
Mujica entrou para a política 
ao fundar o Movimento de Li-
bertação Nacional Tupamaros, 
grupo guerrilheiro urbano que 
operou nos anos 1960 e 1970 e 
enfrentou a ditadura civil-mili-
tar no Uruguai (1973-1985).

Sua atividade no Tupama-
ros lhe custou cerca de 14 anos 
de prisão, tendo sido preso qua-
tro vezes, ferido por seis tiros 
e escapado da prisão em duas 
ocasiões. A história da prisão 
de Mujica, torturado e jogado 
na solitária por longos anos, 
foi contada pelo longa-metra-
gem “Uma Noite de 12 Anos”, 
dirigido pelo uruguaio Álvaro 
Brechner.

Presidência da República
Com o fim da ditadura, Mu-

jica foi libertado e participou da 
criação do Movimento de Parti-
cipação Popular, que compõe a 
chamada Frente Ampla, grupo 
de organizações de esquerda e 
centro-esquerda que levou Mu-
jica à Presidência da República 
do pequeno país sul-americano. 
Antes, foi deputado federal, mi-
nistro da Agricultura e senador.

Na Presidência, Pepe Muji-
ca chamou atenção por promo-
ver uma legislação considerada 
progressista com a descrimina-
lização do aborto; a lei do casa-
mento igualitário, que permitiu 

casais homossexuais adotarem 
filhos; além da legalização da 
maconha.

Doutor em História e profes-
sor da disciplina na Universida-
de de Brasília (UnB), Rafael Nas-
cimento destacou que a pobreza 
no país caiu de 39%, em 2004, 
para 11,5% em 2015. Além disso, 
houve expansão dos programas 
de transferência de renda e au-
mento do salário mínimo, além 
da distribuição de laptops para 
estudantes e professores e po-
líticas habitacionais para famí-
lias de baixa renda.

“Mujica é celebrado não 
apenas por suas realizações 
políticas, mas por sua ética de 
vida, por sua simplicidade e 
por sua luta por justiça social! 
Ele defende valores como a so-
lidariedade, o respeito à natu-
reza e o consumo consciente, 
tornando-se uma referência 
global”, destacou o especialista.

Em 2019, Mujica foi nova-
mente eleito senador, mas re-
nunciou ao cargo em 2020 
para evitar o contágio durante 
a pandemia de Covid-19. “Há 
uma hora de chegar e uma hora 
de partir na vida”, disse.

Em novembro de 2024, o 
candidato da Frente Ampla, Ya-
mandú Orsi, venceu a eleição 
presidencial, marcando a vol-
ta da centro-esquerda ao po-
der no Uruguai após a derrota 
em 2020. O candidato do gru-
po de Mujica assume o gover-
no em março de 2025.

Integração 
“Ou nos integramos, ou não 
somos nada”, costumava dizer 
Pepe Mujica, que sempre lem-
brava que a América Latina 
possui apenas cerca de 7% da 
população mundial. Para ele, a 
integração dos países da região 
é fundamental para o nosso de-
senvolvimento.

Mujica argumentava que a 
história da humanidade é de-
finida fora do continente e que 
apenas a união dos países da 
região, independentemente se 
os governos são de direita ou 
esquerda, seria capaz de in-
terferir nas mudanças impos-
tas de fora.

“[Após as independências], 
era mais importante comuni-
car-se com Paris ou Londres do 
que entre nós. E agora percebe-
mos que, para defender a pou-

ca soberania que nos resta em 
um mundo cada vez mais glo-
bal, se não nos unirmos, não 
existimos. Precisamos, para 
nosso próprio interesse, de 
uma política de colaboração 
entre todos os latino-america-
nos para multiplicar nossa for-
ça no mundo”, afirmou Muji-
ca, em outubro de 2023, quando 
participou do lançamento da 
Jornada Latino-americana e 
Caribenha de Integração dos 
Povos, em Foz do Iguaçu (PR).

Governo Brasileiro
O governo Lula lamentou a 

morte do ex-presidente da Re-
pública Oriental do Uruguai. 
“Grande amigo do Brasil, Mu-
jica foi um entusiasta do Mer-
cosul, da Unasul e da Celac, um 
dos principais artífices da inte-
gração da América do Sul e da 

América Latina e, sobretudo, 
um dos mais importantes hu-
manistas de nossa época. Seu 
compromisso com a constru-
ção de uma ordem internacio-
nal mais justa, democrática e so-
lidária constitui exemplo para 
todos e todas”, informou a nota.

No dia 5 de dezembro de 
2024, o presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva foi até o sítio de 
Mujica, no Uruguai, e o conde-
corou com a Ordem Nacional 
do Cruzeiro do Sul, homena-
gem dedicada a personalida-
des estrangeiras.

Para Lula, Mujica foi, entre 
os presidentes que conheceu, 
“a pessoa mais extraordinária”. 
“Essa medalha [...] não é pelo 
fato de ele ter sido presidente 
do Uruguai. É pelo fato de ele 
ser quem é”, disse Lula, emocio-
nado, durante a condecoração. 

Agência Brasil e Agência Gov

O presidente da Ucrânia, 
Volodymyr Zelensky, con-
firmou que vai viajar para a 
Turquia, amanhã, para se en-
contrar com o presidente da 
Rússia, Vladimir Putin, e dis-
cutir o fim da guerra. O líder 
russo ainda não confirmou 
a presença na mesa de ne-
gociações, que será interme-
diada pelo presidente turco 
Recep Tayyip Erdoğan. Para 
Zelensky, se Putin faltar às 
negociações, significa que ele 
não quer a paz.

O encontro pode aconte-
cer no momento em que Es-
tados Unidos e União Euro-
peia, principais aliados da 
Ucrânia, aumentam a pres-
são para uma trégua no con-
flito, que começou em feve-
reiro de 2022. Países com 
maior interlocução com a 
Rússia, a exemplo de Brasil e 
China, que foram a Moscou 
na semana passada, também 
apoiam negociações diretas 
entre os dois países.

A ideia surgiu da própria 
Rússia. No dia 10, Putin de-
clarou que o país estava dis-
posto a reiniciar os diálogos 
diretos, paralisados desde 
2022, sem condições prévias. 
Um encontro entre os dois 
líderes não estava previsto, 
mas é tentado por Zelensky 
e aliados europeus para pres-
sionar Putin a demonstrar se 

tem a intenção real de acabar 
com a guerra. 

A Ucrânia também quer 
o cessar-fogo do conflito para 
começar a negociar. “[Eu] fa-
ria de tudo para concordar 
com um cessar-fogo, porque 
é com [Putin] que devo nego-
ciar o cessar-fogo, pois só ele 
pode decidir sobre isso”, de-
clarou. “Se Putin não apare-
cer e fizer joguinhos, o pon-
to final é que ele não quer a 
paz”.

Até o fechamento da edi-
ção, o russo ainda não ha-
via confirmado presença. 
Questionado, o porta-voz 
do Kremlin, Dmitry Peskov, 
afirmou que uma delegação 
russa estará presente nas ne-
gociações, mas que não tem 
resposta sobre Putin. “As-
sim que o presidente con-
siderar necessário, faremos 
um anúncio”, disse.

O encontro também pode 
ter a participação do presi-
dente dos Estados Unidos, 
Donald Trump, que está no 
Oriente Médio, nesta sema-
na, na primeira viagem ofi-
cial de seu segundo manda-
to. A presença do americano 
foi ideia dele mesmo e contou 
com aprovação de Zelensky, 
que busca construir uma boa 
relação entre os dois após um 
início de ano conturbado, no 
qual os dois brigaram duran-
te um encontro no Salão Oval 
da Casa Branca.

Agência Estado

Presença de Putin na 
Turquia ainda é incerta

negociações

O presidente dos Estados 
Unidos, Donald Trump, anun-
ciou, ontem, uma série de con-
quistas econômicas e diplo-
máticas ligadas à sua viagem 
à Arábia Saudita durante par-
ticipação em um Fórum de In-
vestimentos no país. Segun-
do ele, “estamos adicionando 
US$ 1 trilhão em investimen-
tos nos EUA com essa via-
gem”.

Trump destacou a impor-

tância de grandes empresas 
nesse processo, sem entrar em 
detalhes. “Acordos multibilio-
nários com Amazon, Oracle, 
AMD, Qualcomm, Johnson & 
Johnson, Uber e outros foram 
fechados”, afirmou.

Ele também agradeceu es-
pecificamente os investimen-
tos da Apple e da TSMC, já 
formalizados anteriormente.

O presidente dos EUA 
exaltou o ambiente econô-
mico doméstico. “Não temos 
mais inflação no país e cria-
mos meio milhão de empre-

gos”, disse. Na avaliação do 
republicano, os cortes de im-
postos propostos por seu go-
verno serão um dos pilares 
dessa recuperação. “Estamos 
em boa posição para aprovar 
o projeto de lei tributária. O 
Congresso está prestes a apro-
var o maior corte de impostos 
da história.”

Trump mencionou ainda 
a política tarifária como fator 
de mudança nos EUA. “As ta-
rifas estão fazendo dos EUA 
um país diferente. Riqueza 
está caindo sobre a América”, 

afirmou. E previu continuida-
de no otimismo financeiro: “O 
mercado acionário vai subir 
ainda mais”. Trump também 
comentou sobre sua relação 
com o setor privado: “Empre-
sas não gostavam de mim há 
um mês. É incrível o que faz 
um mercado em alta.”

O governo saudita tam-
bém afirmou que trabalha 
para atingir US$ 1 trilhão em 
investimentos com os EUA. 
Ainda ontem, os países anun-
ciaram, em conjunto, investi-
mentos de US$ 600 bilhões.

O papa Leão XIV optou 
por manter uma presença ati-
va nas redes sociais por meio 
das contas papais oficiais no X 
e no Instagram. “A paz esteja 
com todos vós! Esta é a primei-
ra saudação de Cristo Ressus-
citado, o Bom Pastor. Também 
eu gostaria que esta saudação 
de paz entrasse no vosso cora-
ção, chegasse às vossas famí-
lias, a todas as pessoas, onde 
quer que se encontrem, a to-
dos os povos, a toda a terra”, 
escreveu ele na postagem.

Desde ontem, o pontífice 
herda no X a conta @Pontifex, 
que já tinha sido usada por 

Francisco e, antes dele, por 
Bento XVI, em nove idiomas 
(inglês, espanhol, português 
italiano, francês, alemão, po-
lonês, árabe e latim), atingin-
do um total de 52 milhões de 
seguidores.

O conteúdo publicado pelo 

papa Francisco será arquiva-
do, em breve, em uma seção 
especial do site do Vaticano.

No Instagram, a conta se 
chama @Pontifex — pope 
Leo XIV, a única conta oficial 
do Santo Padre na platafor-
ma, em continuidade à conta 

@Franciscus, do papa Fran-
cisco.

Segundo o Vaticano, o 
conteúdo publicado na con-
ta @Franciscus permanece-
rá acessível como arquivo ad 
memoriam.

De acordo com o Vaticano, 
a presença dos papas nas mí-
dias sociais começou em 12 de 
dezembro de 2012, quando o 
Papa Bento XVI lançou a con-
ta @Pontifex, no Twitter, que 
foi herdada, alguns meses de-
pois, pelo Papa Francisco.

A esse canal também se 
juntou, em 19 de março de 
2016, uma conta oficial no 
Instagram, chamada @Fran-
ciscus.

Pedro Lima 

Agência Estado

Agência Estado

Arábia Saudita investirá US$ 1 trilhão nos EUA

Papa Leão XIV ativa perfil nas redes sociais

anúncio de trump

vaticano
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Publicações são feitas em nove idiomas, incluindo português

Conhecido como o “presidente mais pobre 
do mundo” por seu estilo de vida simples, 
Mujica chegou a doar parte do seu salário
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Nada contra a onda wellness, ok? Mas 
a dimensão tóxica que esse mercado 
tomou, muito por culpa das redes 

sociais, deixou há muito de ser saudável...
O conceito, que nasceu nos anos 1950, 

hoje, engloba não apenas a saúde física mas, 
também cuidados com a mente e o espírito, e 
até mesmo spas e resorts (“turismo wellness”), 
transformando-se num setor que movimenta 
globalmente mais de US$ 6 trilhões e com 
projeções para se chegar aos US$ 9 trilhões em 
2028.

Vê-se, portanto, o motivo de tamanha 
voracidade...

Tire-se o exemplo da jóia da coroa desse 
mercado, a Goop. Tudo começou em 2008, 
quando a atriz Gwyneth Paltrow — ela mesma, 
a ladra de Oscars brasileiros — enviou sua 
primeira newsletter semanal, com foco em 
conselhos sobre estilo de vida para familiares 
e amigos. Um ano depois, o boletim já contava 
com quase 150.000 assinantes.

Mas, mesmo com esse quantitativo de 
leitores fiéis, ele não monetizou tudo logo de 
cara, continuou investindo na relação porque, 
como disse ela em entrevista: “Eu estava 
fazendo algo de um lugar muito real e honesto. 
Não havia nada comercial nisso. Então, 

quando decidimos 
nos aventurar na 
comercialidade, 
havia algo em que 
confiar” (tradução 
nossa).

Em 2018, essa 
base já era de 
18 milhões de 
assinantes, ou, 
mais precisamente, 
18 milhões de 
consumidores, 
prontos para ler 
sobre o último artigo 
sobre o milagroso 
“shot da imunidade”, 

mas também, totalmente, abertos comprar 
uma pedra de jade que, introduzida na vagina, 
promete melhorar a musculatura e equilibrar os 
hormônios femininos.

O problema, tanto do shot quanto da pedra 
são as parcas comprovações científicas de sua 
funcionalidade.

Se isso fosse só uma prerrogativa da Goop 
da Gwyneth, passível de sanções da FDA, 
Anvisa e afins, tudo bem, mas tais soluções 
milagrosas estão dsiponíveis a torto e a direito 
no Instagram, no TikTok.

O artigo, intitulado “Pílulas para emagrecer 
e engano: uma análise de conteúdo de 
vídeos sobre perda de peso, ganho de 
massa muscular e suplementos de limpeza 
e desintoxicação no TikTok”, verificou que 
97% dos conteúdos mais populares com as 
hashtags #dietpills (pílulas de emagrecimento), 
#prework (pré-treino) e #detox continham 
afirmações sem comprovação científica.

Claro que muitas vezes tais postagens 
estão apoiadas, também, na manipulação 
de conceitos científicos, o sciencenploitation, 
trazendo um “funcional” aqui, um “quântico” 
ali. Apoiados “em pesquisas frágeis — mas 
que, com a maquiagem certa, imprimem 
credibilidade aos olhos do público leigo”, como 
reiteirou matéria da revista Superinteressante 
(Abril/2025) que analisou o fenômeno.

Enquanto isso, a famosa influenciadora 
brasileira, Virgínia Fonseca, faturou, segundo 
a mesma revista, mais de R$ 107 milhões com 
suas marcas de suplementos e afins...

Encapsulados ou em pó? Temos! Colágeno 
para crianças de dois anos? Em quantas vezes 
no cartão?

Na web (ou fora dela) isso tudo não é 
somente conteúdo sobre bem-estar, wellness is, 
well... Business!

“O problema [...] 
são as parcas 
comprovações 
científicas 
de sua 
funcionalidade

José Maria Mendes

Pegada 
     Digital

José Maria Mendes
@zewan | Colaborador

Wellness is, well... 
Business!

Dólar  ComercialSalário mínimo

R$ 1.518 -1,34%

R$ 5,609 +1,79%

Inflação
IPCA do IBGE (em %) 

Março/2025 0,56
Fevereiro/2025 1,31
Janeiro/2025 0,16
Dezembro/2024 0,52
Novembro/2024 0,39

Euro  Comercial

-0,49%

R$ 6,275

Libra  Esterlina

-0,01%

R$ 7,461

Ibovespa

139.007 pts

Selic

Fixado em 7 de 
maio de 2025

14,75%

Lojistas dizem que vendas para o período já começaram e trazem otimismo

Comércio de João Pessoa 
alinha-se para festividades

momento junino

Camila Monteiro 

milabmonteiro@gmail.com

Bandeirinhas, balões, cha-
péus de palha, vestidos ju-
ninos e camisas xadrez. Já é 
possível ver esses itens nas 
lojas do comércio de João Pes-
soa. O São João, uma das fes-
tividades mais aguardadas 
pelos nordestinos, se faz pre-
sente nas vitrines.

Os comerciantes estão em-
penhados em trazer produtos 
tradicionais para a celebração 
junina: barraca do beijo mon-
tada e decorada, fantasias de 
rainha e rei do milho, bone-
cos de pano dos personagens 
da quadrilha, quadros retra-
tando paisagens que reme-
tem ao nordeste são alguns 
dos motes deste ano. Verme-
lho, laranja, amarelo, verde e 
azul são as cores que tomam 
conta das decorações da fes-
tividade, bem como as estam-
pas floridas, xadrez e geomé-
tricas, além de muitos objetos 
de palha.

No Centro da cidade, os 
estabelecimentos comerciais 
estão com diversos produ-

É grande a aposta dos comerciantes para o movimento à procura de produtos juninos
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tos expostos para atender os 
clientes que estão ansiosos 
por essa data. Mesmo ainda 
estando na metade de maio, 
após o período de vendas 
para o Dia das Mães, é gran-
de a aposta para o movimento 
de clientes à procura de pro-
dutos juninos.

João Batista, gerente da 
loja Alves Miudezas, conta 

que o período de São João é 
sempre uma época muito boa 
para o comércio. “A gente já 
começou as vendas, tem mui-
ta gente comprando, muita 
gente procurando. Agora, for-
te mesmo, é quando se aproxi-
ma mais da época junina”, co-
mentou. João ainda explicou 
que a loja funciona como uma 
vitrine até para os demais es-
tabelecimentos. “A gente pro-
cura decorar a loja sempre de 
acordo com a época do ano. 
Também vendemos para ou-
tras lojas realizarem suas pró-
prias decorações, a gente já dá 
um exemplo”, contou.

A vendedora do mesmo 
estabelecimento, Lucineia Al-
ves, comenta que as lojas sem-
pre estão decoradas um mês 
antes da data comemorativa. 
“A gente já vai deixando a loja 

pronta, porque a procura está 
sendo bem antecipada. A gen-
te tem que estar preparado”, 
explicou.

O advogado Diego Bar-
ros estava na loja à procura 
de decorações como bandei-
rinhas e balões. Muito atento 
aos preços e à qualidade dos 
produtos, ele disse que a fes-
ta de São João do condomí-
nio em que mora vai ser nes-
te sábado (17). “Antecipamos 
nosso arraía para maio por-
que no, próximo mês, muita 
gente viaja e não consegui-
mos juntar todas as pessoas”, 
explicou. Ele também contou 
que um dos motivos de reali-
zar a comemoração em maio 
é que tanto as peças de deco-
ração, quanto as comidas ju-
ninas, podem ser encontradas 
por um valor mais acessível.Lojas têm vitrines coloridas e adornos nordestinos

Mulheres empreendedo-
ras, idosas e tradicionais em 
suas artes. Esse é o perfil da 
maioria dos empreendedores 
que participam há cinco anos 
do projeto Arraial do Artesão 
da Vila Sítio São João. Elas e al-
guns homens ocupam 20 casi-
nhas para exposição e vendas 
de todos os tipos de artesanato, 
apoiadas pelo Sebrae-PB. Na 
manhã de ontem houve uma 
reunião na agência da insti-
tuição para debater como será 
a ocupação do espaço na edi-
ção 2025 do evento. O Arraial 
funcionará de 1o de junho a 13 
de julho.

A analista técnica do Se-
brae-PB, Andrea Xavier, infor-
mou como é realizada a par-
ceria com a Vila Sítio São João. 
“O Sebrae entra com a capaci-
tação e qualificação dos arte-
sãos, além de fazer o acompa-
nhamento e monitoramento 
durante todo o evento. Nós 
realizamos uma apuração dos 
resultados também durante o 
processo. Isso tudo agregado a 
uma espécie de curadoria dos 

produtos para diversificá-los. 
Os artesãos têm que estar dis-
poníveis, sem participar de ou-
tras iniciativas do artesanato 
durante o período”, explicou.

Além dos artesãos de Cam-
pina Grande, há também pes-
soas das cidades de Pocinhos 
e de Lagoa Seca, que mostram 
como funciona a cooperação 
e o associativismo na inicia-
tiva. As capacitações seguem 
alguns temas, como atendi-
mento, qualidade, atendimen-
to com inclusão, finanças e pre-
cificação. Conforme Andrea, 
é uma parceria que o Sebrae 
já realiza com a Vila Sítio São 
João, desde 2020.

Lucicleide do Nascimento é 
a coordenadora da casinha de 
Lagoa Seca, que faz parte de 
um trabalho da Secretaria de 
Cultura do município. “Eu re-
presento e comercializo peças 
de 207 artesãos de Lagoa Seca. 
É uma oportunidade muito va-
lorosa porque além de vender, 
mostramos nosso artesanato 
para pessoas de todo o Brasil. 
A parceria com o Sebrae-PB é 

Vila Sítio São João terá venda de artesanato
ArrAiAl do Artesão 2025

muito valiosa para todo o mu-
nicípio que estou representan-
do”, falou.

Já a outra artesã, Carlene 
Porto Gomes, da cidade de Po-
cinhos, representa a Associa-
ção de Artesanato e Artes do 
município. “Com muito orgu-
lho, eu estou representando 14 
artesãos da cidade, participan-
do há quatro anos do Arraial 
do Artesão. Eu espero vender 
e expor numa vitrine nacional. 
Considero o apoio do Sebrae ao 
grupo essencial para essa eta-
pa da comercialização de diver-
sos produtos num local prepa-
rado para o turista”, comentou.

O grupo recebeu uma nova 
participante neste ano: Verôni-
ca Maia Marques da Rocha, de 
Campina Grande, mostrou-se 
feliz ao entrar no Arraial do 
Artesão. “A coordenação da 
Vila Sítio São João me convi-
dou e eu já conhecia o Arraial. 
Achei muito bacana a iniciati-
va e estou entrando empolga-
da para fazer o diferencial. Vou 
comercializar peças de siani-
nha, fitas, couro e metais e ter-
ços religiosas. Eu quero divul-
gar o que temos aqui na cidade 
de novidades, quero levar o di-
ferencial de tudo que já foi ex-
posto no Arraial”, concluiu.

Artesãs estão participando de capacitações em CG
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O Banco Central (BC) in-
formou, ontem, que ainda 
existem R$ 9,13 bilhões em 
recursos deixados nas contas 
por clientes de instituições fi-
nanceiras. Desse total, pouco 
mais de R$ 6,94 bilhões foram 
“esquecidos” por 42.133.520 
pessoas físicas. Segundo o BC, 
o restante, cerca de R$ 2,19 bi, 
foi esquecido por 4.300.668 
pessoas jurídicas.

Os valores divulgados re-
ferem-se ao mês de março. O 
balanço mostra ainda que fo-
ram devolvidos R$ 10,02 bi-
lhões. Desse montante, R$ 7,39 
pertenciam a 26.999.562 pes-
soas físicas e R$ 2,62 bi a 
2.692.387 empresas.

O Sistema de Valores a Re-
ceber é uma plataforma que 
permite aos cidadãos e às em-
presas consultarem se pos-
suem dinheiro esquecido em 
bancos e outras instituições 
fiscalizadas pelo BC. Caso o 
resultado seja positivo, é pos-
sível solicitar a devolução.

Mais de R$ 6,94 bilhões foram esquecidos por 42.133.520 pessoas nas suas contas em instituições financeiras

Brasileiros têm R$ 9,13 bi a receber
BC informa

Luciano Nascimento 

Agência Brasil

responsável pelo valor e soli-
citar o recebimento; a segun-
da é fazendo a solicitação pelo 
sistema de valores a receber.

Para resgatar os valores, há 
a necessidade da conta gov.br 
níveis prata ou ouro, com ve-
rificação em duas etapas ha-
bilitada. Após esses proce-
dimentos, o usuário poderá 
selecionar sua chave Pix (não 
pode ser uma chave aleató-
ria) e solicitar o resgate nor-
malmente.

O dinheiro pode ser resgatado direto com a instituição responsável pelo valor ou solicitado no “valores a receber”

n 

Para consultar 
se você tem 
dinheiro 
esquecido em 
banco ou em 
outra instituição 
financeira, basta 
acessar “valores 
a receber” no 
site do Banco 
Central

Não precisa pagar nada 
para consultar e solicitar os 
valores. O serviço do BC é 
100% gratuito.

Para consultar se você tem 
dinheiro esquecido em banco 

ou em outra instituição finan-
ceira, basta acessar o site va-
loresareceber.bcb.gov.br/pu-
blico.

Não precisa fazer login. 
Basta informar seu CPF e sua 

data de nascimento ou o CNPJ 
e a data de abertura da em-
presa, inclusive para empre-
sas encerradas.

Também é possível consul-
tar valores de pessoa falecida, 

informando o CPF e data de 
nascimento dela.

O dinheiro pode ser res-
gatado de duas formas: a pri-
meira é entrando diretamente 
em contato com a instituição 
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A Agência Nacional de 
Mineração (ANM) distri-
buiu, ontem, o montante de 
R$ 445.407.332,40 aos estados 
e municípios produtores mine-
rais. O valor é referente à cota-
-parte da Compensação Finan-
ceira pela Exploração Mineral 
(CFEM) arrecadada no mês de 
abril e que está sendo distri-

buída regularmente em maio.
Do total a ser distribuído, 

R$ 89.081.468,05 vai para os 
estados e o Distrito Federal, e 
R$ 356.325.864,35 para 2.112 
municípios.

Os estados que mais rece-
beram recursos da CFEM fo-
ram Minas Gerais (mais de 
R$ 41 milhões) e Pará (com 
cerca de R$ 34 milhões). Con-
fira a distribuição por estado:

ANM paga R$ 445 milhões 
em royalties de mineração

Estados E muniCípios 

Entre os municípios produtores que mais receberam ro-
yalties da mineração estão, Canaã dos Carajás (PA) com mais 
de R$ 60 milhões, Parauapebas (PA), com mais de R$ 42 mi-
lhões e Conceição do Mato Dentro (MG), com cerca de R$ 26 
milhões recebidos.

Canaã dos Carajás (PA) recebeu mais de R$ 60 milhões

A Petrobras atingiu um 
lucro líquido de R$ 35 bilhões 
(US$ 6 bilhões) no primeiro 
trimestre do ano. A compa-
nhia também registrou uma 
forte geração de caixa, alcan-
çando um EBITDA (Earnings 
Before Interest, Taxes, Depre-
ciation, and Amortization, 
em inglês) ajustado de R$ 61 
bilhões (US$ 10,5 bilhões) e 
um Fluxo de Caixa Operacio-
nal (FCO) de R$ 49,3 bilhões 
(US$ 8,5 bilhões). O FCO re-
presenta a geração de caixa 
da companhia a partir de suas 
operações e é uma métrica 
fundamental para avaliação 
do desempenho de uma em-
presa.

Os investimentos atingi-
ram R$ 23,7 bilhões (US$ 4,1 
bilhões), concentrados em 
projetos do pré-sal nos cam-
pos de Búzios e Atapu. Os Re-
sultados Financeiros do 1T25 
foram divulgados na segun-
da-feira (12).

“Iniciamos o ano de 2025 
com resultados operacionais 
e financeiros robustos, que 
refletem a capacidade técnica 
da Petrobras em superar desa-
fios e gerar valor para a socie-
dade brasileira. Aumentamos 
a nossa produção em 5,4% em 
relação ao último trimestre de 
2024 e, assim, alcançamos um 
caixa de US$ 8,5 bilhões com 
as nossas operações, que nos 
permite investir para conti-
nuar gerando valor e remu-
nerar os nossos acionistas”, 
afirmou a presidente da Pe-
trobras, Magda Chambriard.

O resultado financeiro 
foi impactado positivamen-
te pela valorização de 7% do 
câmbio (real x dólar) no final 
do trimestre. Desconsideran-
do esse impacto da variação 
cambial e de outros eventos 
exclusivos no trimestre, o lu-
cro líquido apurado no perío-
do foi de R$ 23,7 bilhões (US$ 
4 bilhões), 31% maior em rela-
ção ao 4T24.

O EBITDA Ajustado sem 
eventos exclusivos alcançou 

R$ 62,3 bilhões (US$ 10,7 bi-
lhões), um crescimento de 8% 
em comparação ao quarto tri-
mestre de 2024. A melhora do 
resultado reflete, principal-
mente, o aumento nos volu-
mes de petróleo produzido e 
comercializado, além do cená-
rio externo mais favorável ca-
racterizado pelo aumento no 
crackspread de diesel.

A Petrobras retornou à so-
ciedade R$ 65,7 bilhões pagos 
em tributos no período. Fo-
ram aprovados R$ 11,72 bi-
lhões em dividendos e juros 
sobre capital próprio relacio-
nados ao resultado do primei-
ro trimestre de 2025.

Investimentos
A Petrobras investiu R$ 

23,7 bilhões (US$ 4,1 bilhões) 
no primeiro trimestre de 2025, 
principalmente em função 
dos avanços em grandes pro-
jetos do pré-sal da Bacia de 
Santos.

“Seguimos comprometi-
dos com a execução do nosso 
Plano de Negócios, por isso, 
investimos US$ 4,1 bilhões 
neste primeiro trimestre do 
ano, o que representa 22% 
do guidance anual. Esses 
investimentos estão con-
centrados em projetos do 
pré-sal, em especial nos 
campos de Búzios e Ata-
pu. Estamos realizando 
mais perfurações e inter-
ligações de poços e avan-
çando na construção das 
novas unidades que sus-
tentarão nossa curva de 
produção. São projetos de 

investimento que geram va-
lor para os nossos acionistas 
e se traduzirão em receita nos 
próximos anos”, afirma o di-
retor Financeiro e de Relacio-
namento com Investidores, 
Fernando Melgarejo.

No segmento Refino, 
Transporte e Comercializa-
ção os destaques são a con-
clusão do Trem 1 da Refina-
ria Abreu e Lima e avanço no 
projeto de hidrotratamento 
(HDT) de médios da Refina-
ria de Paulínia.

Destaques
No primeiro trimestre de 

2025, a produção total de óleo 
e gás natural da Petrobras al-
cançou 2,77 milhões de bar-
ris de óleo equivalente por 
dia (boed), o que correspon-
de a um aumento de 5,4% em 
relação ao trimestre anterior. 
O FPSO (Floating Production 
Storage and Offloading, em 
inglês) Almirante Tamanda-
ré entrou em produção no dia 
15 de fevereiro, no Campo de 
Búzios, no pré-sal da Bacia de 
Santos. O FPSO tem potencial 
para produzir diariamente até 
225 mil barris de óleo (bpd) e 
processar 12 milhões de me-
tros cúbicos de gás. No Cam-
po de Mero, também loca-
lizado na Bacia de Santos, o 
FPSO Alexandre de Gusmão 
chegou à locação e a previsão 
é de que a unidade comece a 
operar entre o 2o e 3o trimes-
tre de 2025.

Foram confirmadas no-
vas descobertas na Bacia de 
Campos (Bloco Norte de Bra-
va), na Bacia de Santos (Aram 
e Búzios) e concluído o TRF 
(Teste de Formação a Poço Re-

vestido) na Colômbia (poço Si-
rius -2).

No primeiro trimestre, 
também foram concluídas as 
obras de modernização do 
Trem 1 da RNEST, elevando a 
capacidade de processamento 
da refinaria para 130 mbpd e 
a capacidade de produção de 
diesel S-10 em 6 mil barris por 
dia. Já no início de maio, foi 
iniciada a operação comer-
cial do segundo módulo da 
Unidade de Processamento 
de Gás Natural (UPGN) do 
Complexo Boaventura, ele-
vando a capacidade total de 
processamento para 21 MM 
m3/d de gás.

Em fevereiro de 2025, a 
Petrobras realizou sua pri-
meira venda de VLSFO (Very 
Low Sulfur Fuel Oil, em in-
glês) com 24% de conteúdo 
renovável no mercado asiáti-
co, em parceria com a empre-
sa Golden Island, fornecedora 
de bunker em Singapura. Essa 
comercialização está alinhada 
com a estratégia da Petrobras 
de desenvolver produtos sus-
tentáveis e inovadores, contri-
buindo para um mercado de 
baixo carbono. Ainda na área 
comercial, foi assinado contra-
to com a estatal indiana Bha-
rat Petroleum Corporation Li-
mited (BPCL) para exportar 
até 6 milhões de barris de pe-
tróleo por ano a partir de 2025.

Ainda no primeiro trimes-
tre, Petrobras e BNDES firma-
ram parceria para reflorestar a 
Amazônia e fortalecer o mer-
cado de créditos de carbono. 
Objetivo é recuperar até 50 
mil hectares de floresta e cap-
turar cerca de 15 milhões de 
toneladas de carbono.

Petrobras atinge lucro líquido de R$ 35 bi
primEiro trimEstrE

n 

A Petrobras 
pagou R$ 65,7 bi 
em tributos no 
período. Foram 
aprovados 
R$ 11,72 bi em 
dividendos 
e juros sobre 
capital próprio
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Estudo desenvolvido na universidade transforma frutas nativas e subexploradas em alimentos funcionais e sustentáveis

UFPB tem um projeto selecionado
NexBio AmAzôNiA

A segunda edição do 
programa suíço-brasilei-
ro de Inovação Sustentável 
para a Bioeconomia — Nex-
Bio Amazônia — selecio-
nou 12 pesquisadores e 14 
startups da Suíça e do Bra-
sil para contribuir com o 
desenvolvimento de solu-
ções de impacto na Região 
Amazônica. A professora 
da Universidade Federal da 
Paraíba (UFPB) Marciane 
Magnani, do Departamento 
de Engenharia de Alimen-
tos, do Centro de Tecnologia 
(CT), figurou na lista com-
posta por apenas sete pes-
quisadores brasileiros.

O estudo que fez jus ao 
reconhecimento gera conhe-
cimento sobre a biodiversi-
dade local ao transformar 
frutas nativas e subexplo-
radas da Região Amazôni-
ca e do Semiárido nordesti-
no em alimentos funcionais 
e sustentáveis, por meio de 
fermentações com micror-
ganismos selecionados.

Como consequência do 
foco nas frutas nativas, o 
projeto também visa pro-
mover a integração com ca-
deias produtivas locais e 
povos tradicionais, fortale-
cendo as redes colaborativas 
com instituições parceiras 
na Amazônia, além de gerar 
inclusão social, formação de 
recursos humanos qualifi-
cados e avanços na bioeco-
nomia sustentável.

Por meio da seleção do 
NexBio Amazônia, o proje-

to da UFPB receberá finan-
ciamento pela Fundação de 
Apoio à Pesquisa da Paraí-
ba (Fapesq-PB), para a par-
ticipação da pesquisadora 
em programa de imersão no 
ecossistema de inovação lo-
cal e de cultura, por meio de 
workshops, mentoria e even-
tos de networking nos muni-
cípios de Belém e Manaus. 
O evento ocorrerá em agos-
to de 2025, com atividades 
programadas para uma se-
mana, em cada cidade.

Parceiros
O programa também 

oferece encontros com pos-
síveis parceiros e partes in-
teressadas locais do setor, 
do meio acadêmico, do go-
verno e da sociedade civil; 
treinamento e suporte para 
o desenvolvimento e tes-

A professora do Centro de Tecnologia Marciane Magnani figurou na lista composta por sete pesquisadores brasileiros
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te de um modelo de negó-
cios sustentável e específico 
para a região; suporte para 
a preparação de uma vali-
dação completa do merca-
do na região amazônica, en-
tre outros.

O projeto coordenado 
por Marciane Magnani tem 
como base resultados preli-
minares já obtidos no âmbi-
to de parcerias consolidadas 
e infraestrutura disponível 
na UFPB.

“As ações propostas re-
fletem o compromisso ins-
titucional da UFPB com a 
bioeconomia, inovação tec-
nológica e promoção do de-
senvolvimento regional, es-

pecialmente no Semiárido e 
na Amazônia. Haverá o en-
volvimento de pós-graduan-
dos de mestrado e doutora-
do”, acrescentou Marciane 
Magnani.

O programa bilateral 
NexBio Amazônia tem por 
objetivo desenvolver e im-
plementar, conjuntamente, 
soluções inovadoras para re-
solver problemas específicos 
endêmicos da região, que fo-
ram definidos por meio de 
consultas às partes interes-
sadas locais e às pesquisas 
existentes

Compromisso coletivo
“Sinto-me profundamen-

te honrada por estar entre 
as sete pesquisadoras brasi-
leiras selecionadas pelo pro-
grama NexBio Amazônia. 
Esse reconhecimento valori-
za não apenas o trabalho cien-
tífico desenvolvido na UFPB, 
mas também reforça o com-
promisso coletivo com uma 
ciência conectada às neces-
sidades sociais, ambientais e 
territoriais do país”, acrescen-
tou Marciane Magnani.

Swissnex no Brasil
Para a pesquisadora, par-

ticipar dessa iniciativa moti-
va a busca por soluções ino-
vadoras e sustentáveis, que 
valorizem os saberes locais e 

a biodiversidade amazônica, 
além de ser uma oportuni-
dade para fortalecer colabo-
rações internacionais e con-
tribuir para a construção de 
uma bioeconomia mais in-
clusiva e estratégica para o 
Brasil.

O NextBio Amazônia foi 
lançado pela Swissnex no 
Brasil, em parceria com a Lea-
ding House para a região da 
América Latina do Institu-
te of Management in Latin 
America (Universidade de St. 
Gallen), a Fundação Oswaldo 
Cruz (Fiocruz) e o Conselho 
Nacional das Fundações Es-
taduais de Amparo à Pesqui-
sa (Confap).

Dinheiro
O projeto da UFPB 

receberá financiamento 
pela Fundação de 

Apoio à Pesquisa da 
Paraíba (Fapesq-PB), 
para a participação 
da pesquisadora em 

programa de imersão

A Fundação Casa de José 
Américo (FCJA) integra a pro-
gramação da 23a Semana Na-
cional dos Museus com a pa-
lestra “O Museu da Memória 
do Vale do Gramame-PB: 
como uma das ferramentas 
para o processo de constru-
ção das comunidades”. O 
evento é presencial e ocor-
re amanhã, às 15h, na FCJA,  
na Avenida Cabo Branco, no 

3336, na orla de João Pessoa.
A palestra será comanda-

da por Maria dos Anjos Men-
des Gomes, conhecida como 
Mestra Doci, idealizadora da 
Organização da Sociedade 
Civil (OSC) Escola Viva Olho 
do Tempo. Essa entidade de-
senvolve, desde 2004, ações 
com os moradores de oito co-
munidades da região do bair-

ro de Gramame, na capital 
paraibana. A abertura será 
realizada pela professora Ja-
nete Lins Rodriguez, gerente 
do Museu da FCJA.

A Olho do Tempo tem ca-
pacidade para atender 150 
crianças e adolescentes, de 
seis a 17 anos, e procura des-
pertar nos moradores do en-
torno o sentimento de per-
tencimento ao seu espaço, a 
religação com a natureza, a 
valorização dos bens natu-
rais e culturais e a busca pelo 
autoconhecimento.

 A 23a  edição do evento foi 
aberta nessa segunda-feira 
(12) e vai até o domingo (18). 
Neste ano, o tema é “O Futuro 
dos Museus em comunidades 
em rápida transformação”. 
Mais de mil museus, centros 

culturais e instituições de me-
mória integram as ativida-
des. A iniciativa é coordena-
da pelo Instituto Brasileiro 
de Museus (Ibram) e ocorre, 
anualmente, em comemora-
ção ao Dia Internacional dos 
Museus (18/5).

FCJA integra programação da 23a Semana Nacional dos Museus
comuNidAdes

n 

Neste ano, 
o tema é “O 
Futuro dos 
museus em 
comunidades 
em rápida 
transformação”O evento é presencial e ocorre amanhã, às 15h, na FCJA, na Avenida Cabo Branco, no 3336
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Escolas, centro educacio-
nais, associações filantrópi-
cas e até penitenciárias es-
tão entre as instituições que 
se beneficiaram neste ano 
com doações de equipamen-
tos ociosos do Tribunal Re-
gional Eleitoral da Paraíba 
(TRE-PB). O Tribunal reali-
za há anos essa ação, promo-
vendo o reúso de bens que 
ainda estão em perfeito es-
tado de utilização.

De acordo com a chefe da 
seção de patrimônio, Sheila 
Hidelzuíla, as doações são fei-
tas mediante pedido em ofí-

cio direcionado à coordena-
doria de material do TRE-PB 
que analisa os pedidos. “Tudo 
segue um cronograma que é 
disciplinado na normativa in-
terna que trata de cessão de 
doação de bens móveis”.

Entre as instituições re-
centemente beneficiadas 
com as doações está o Ins-
tituto de Psiquiatria Foren-
se que recebeu impressoras, 
computadores, monitores 
e no-break’s. “Foi a primei-
ra doação que obtivemos. É 
importante estimular o reú-
so, o ciclo de aproveitamen-

to”, comentou o diretor do 
Instituto, Rogério Gominho, 
explicando que a instituição 
precisava desse material de 
informática. Ele representou 
o secretário de Estado da ad-
ministração penitenciária, 
João Alves Albuquerque.

Nesta semana, a Escola 
Técnica Estadual de Arte, 
Tecnologia e Economia Cria-
tiva Poeta Juca Pontes tam-
bém recebeu 139 itens do 
TRE-PB, entre impressoras, 
computadores, monitores, 
teclados e mouses. O mate-
rial vai beneficiar cerca de 

200 alunos que usam labora-
tórios de informática, design 
gráfico e produção audiovi-
sual. “É de grande impor-
tância essa colaboração do 
TRE-PB para que eles de-
senvolvam a expertise ne-
cessária para que possam 
ir ao mercado de trabalho 
mais bem qualificados, co-
locando em prática o que 
aprendem de maneira teóri-
ca”, afirmou o diretor Karlos 
Eduardo Gomes dos Santos.

Ao todo, nove doações já 
foram feitas nesse ano, se-
gundo o setor de patrimô-

nio. A Comunidade Servos 
de Maria do Coração de Jesus 
e a Escola Estadual Tancredo 
Neves receberam cada uma 
36 bens de aço, incluindo ar-
mários, mesas e estantes. 

Outras instituições be-
neficiadas com equipamen-
tos de tecnologia foram o 
Centro Nacional de Apren-
dizagem Profissional (Ce-
nap), a Escola Pedro Anísio, 
o Centro Integrado de Edu-
cação Infantil Leonor Melo 
Gomes e a Associação de 
Pais e Amigos dos Excep-
cionais (Apae).

TRE-PB faz doação de equipamentos e móveis a instituições
reúso de BeNs

Presente
O Instituto 

de Psiquiatria 
Forense recebeu 

impressoras, 
computadores, 

monitores e
 no-break’s
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Aposentados e pensionistas vão receber mensagem avisando sobre possíveis pagamentos irregulares a associações

INSS começa a enviar notificações
descontos ilegais

Paula Laboissière 

Agência Brasil

O Instituto Nacional do 
Seguro Social (INSS) come-
çou a enviar, ontem, as no-
tificações para aposentados 
e pensionistas que tiveram 
descontos em seus benefícios 
por meio de associações. A 
mensagem será enviada pelo 
aplicativo Meu INSS.

Para acessar a notificação, 
é preciso baixar, de forma 
gratuita, o aplicativo, dispo-
nível para os sistemas IOS e 
Android. O download pode 
ser feito pela App Store, no 
caso de celulares do mode-
lo iPhone, ou na Google Play 
Store, para os demais apa-
relhos. 

Após baixar o Meu INSS, 
será necessário criar uma 
conta com login e senha, in-
formando o número do CPF. 
A senha criada serve tam-
bém para acessar outros ser-
viços públicos, já que todos 
os portais foram unificados 
no sistema Gov.br.

Também é possível criar 
uma conta no Meu INSS por 
meio de internet banking de 
bancos credenciados. Neste 
caso, basta acessar a opção 
“Entrar com seu banco”, dis-
ponível na página inicial do 
aplicativo.

Com a conta já aberta, é 
preciso clicar no sininho que 
aparece no topo, do lado di-
reito; em seguida, em “Con-
figurar Notificações”; e, por 
fim, selecionar a opção “Per-
mitir notificações”.

Há duas opções de mensa-
gens disponíveis — uma para 
quem teve algum tipo de des-
conto e outra para quem não 
teve nenhum desconto, envia-

Para acessar a notificação, é preciso baixar, de forma gratuita, o aplicativo Meu INSS, disponível para os sistemas IOS e Android, e criar login e senha
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da na semana passada. 
Confira as duas notifica-

ções passíveis de serem en-
viadas pelo aplicativo:

“Fique tranquilo, nenhum 
desconto foi feito em seu be-
nefício. O Governo Federal 
descobriu a fraude dos des-
contos associativos não auto-
rizados e seguirá trabalhan-
do para proteger você e seu 
benefício”.

“Aviso importante para 
você: foi identificado descon-
to de entidade associativa 
no seu benefício. A partir de 
[hoje], você poderá informar 
se autorizou ou não através 

do Meu INSS ou ligue 135”.

Reembolso
De acordo com o INSS, a 

partir de hoje, será possível 
saber o nome da entidade à 
qual o aposentado ou pensio-
nista que teve desconto está 
vinculado, por meio do servi-
ço “Consultar Descontos de 
Entidades Associativas”, dis-
ponível no aplicativo. 

Nesse momento, o benefi-
ciário deverá informar se au-
torizou ou não os descontos 
registrados. Caso não tenha 
autorizado, ele poderá soli-
citar a devolução dos valores 

pelo próprio aplicativo, pelo 
site do Meu INSS ou pelo te-
lefone 135. 

“Em breve, será informado 
o passo a passo para auxiliar a 
solicitar o benefício pelo Meu 
INSS e telefone 135”, informou 
o INSS em comunicado. 

Golpes 
O instituto reforça que é 

preciso ter cuidado com gol-
pes. O contato com beneficiá-
rios será feito exclusivamen-
te via notificação por meio 
do aplicativo Meu INSS. Não 
haverá contato, portanto, via 
ligação ou envio de mensa-

gem SMS. 
Aposentados e pensionis-

tas com dúvidas ou com difi-
culdade de acessar o aplicati-
vo podem ligar para a central 
de teleatendimento 135, que 
funciona de segunda-feira a 
sábado, das 7h às 22h. Para 
um atendimento mais rápido, 
os melhores horários para li-
gar são após as 16h e aos sá-
bados.

“Para saber informações 
com segurança, basta aces-
sar os canais oficiais do INSS, 
como o gov.br/inss e redes 
sociais oficiais”, recomenda o 
instituto no comunicado.

Atenção
A partir de hoje, será 

possível saber o nome 
da entidade à qual o 
beneficário que teve 

desconto está vinculado, 
por meio do serviço 

“Consultar Descontos de 
Entidades Associativas”

Bruno Bocchini 

Agência Brasil

A Agência Brasileira de 
Desenvolvimento Industrial 
(ABDI) e a Associação Brasi-
leira da Indústria do Plástico 
(Abiplast) lançaram, nesta 
semana, dois selos de ras-
treamento de materiais plás-
ticos. O lançamento ocorreu 
durante o encontro Circu-
laridade e Inovação – o Fu-
turo do Conteúdo Recicla-
do em Produtos Plásticos, 
evento paralelo oficial do 
Fórum Mundial de Econo-
mia Circular (WCEF2025), 
que teve início ontem na ca-
pital paulista.

O Selo de Conteúdo Re-

ciclado é voltado para mar-
cas e indústrias que utili-
zam plástico reciclado em 
seus produtos. Já o Selo de 
Rastreabilidade é direciona-
do a empresas recicladoras 
e transformadoras de plás-
tico que querem oferecer o 
rastreabilidade de seus pro-
dutos aos seus clientes. As 
empresas interessadas já po-
dem solicitar os selos a par-
tir desta terça-feira (20).

Os selos se baseiam na 
plataforma Recircula Bra-
sil, lançada no ano passado 
pelas entidades, que permi-
te o monitoramento do ciclo 
do material desde a origem 
dos resíduos até a reintrodu-
ção deles no mercado como 

novos produtos.
Para rastrear o caminho 

dos plásticos reciclados, a 
plataforma utiliza notas fis-
cais eletrônicas. O moni-
toramento ocorre desde a 
compra dos materiais até a 
venda dos produtos finais. 
A partir dessas informações, 
o sistema consegue atestar a 
origem dos materiais e con-
firmar que o produto con-
tém plástico reciclado.

“[A introdução dos selos] 
cria um ambiente que garan-
te o acesso a informações 
confiáveis sobre a cadeia 
de fornecimento, propor-
cionando compliance e segu-
rança jurídica para acesso a 
investimentos e mercados 

externos, além de agregar 
valor à resina e aos produtos 
reciclados. Além disso, os 
dados agregados são estraté-
gicos para o setor, auxilian-
do na definição de investi-
mentos e políticas públicas”, 
destacou o presidente exe-
cutivo da Abiplast, Paulo 
Teixeira.

Até o momento, a plata-
forma Recircula Brasil ras-
treou 304 fornecedores de 
resíduos ou resina plástica 
com conteúdo reciclado, lo-
calizados em 11 estados bra-
sileiros, com destaque para 
Santa Catarina, Rio Grande 
do Sul, Paraná e São Paulo. 
A plataforma também já ma-
peou cerca de 1,5 mil clien-

tes, distribuídos em 20 es-
tados.

“Ao permitir a rastreabi-
lidade com verificação inde-
pendente e geração de dados 
confiáveis, o Recircula Bra-
sil oferece segurança jurídi-
ca às empresas em cumpri-
mento às futuras exigências 
de comprovação de índices 
de reciclagem e de conteúdo 
reciclado nas embalagens, 
previstas para a cadeia do 
plástico. Também garante 
transparência aos consumi-
dores e, sobretudo, o aces-
so de produtos brasileiros 
aos mercados internacionais 
que executam barreiras não 
tarifárias”, disse o presiden-
te da ABDI, Ricardo Capelli.

País passa a contar com selos de rastreabilidade de plásticos
conteúdo reciclado

“[A introdução 
dos selos] cria 
um ambiente 
que garante 
o acesso a 
informações 
confiáveis 
sobre a 
cadeia de 
fornecimento

Paulo Teixeira

Leandro Martins 

Rádio Nacional

PF investiga golpes contra pensionistas com contas na CEF
em são paulo

A Polícia Federal cumpriu, 
ontem, mandado de busca e 
apreensão domiciliar na cida-
de de Caraguatatuba, no litoral 
paulista. A investigação apura a 
atuação de um grupo criminoso 
especializado em aplicar golpes 
contra pensionistas com contas 
na Caixa Econômica Federal.

De acordo com as investi-

gações, os criminosos utiliza-
vam documentos falsos para 
abrir novas contas bancárias em 
agências da Caixa, em municí-
pios diferentes dos domicílios 
reais das vítimas. Na sequência, 
era solicitado o redirecionamen-
to do benefício previdenciário 
para a nova conta, permitindo o 
controle total dos valores recebi-
dos pelos pensionistas.

Além da transferência do 
benefício, o grupo também 

contratava empréstimos con-
signados, utilizava cheque 
especial e acessava o crédi-
to rotativo da conta. Os valo-
res obtidos eram transferidos 
via Pix para contas de tercei-
ros que, mediante pagamento 
de comissão, atuavam como 
“laranjas”. 

Os envolvidos poderão ser 
indiciados pelos crimes de es-
telionato qualificado e associa-
ção criminosa.

n 

Criminosos 
utilizavam 
documentos 
falsos para 
abrir novas 
contas 
bancárias 
em nome das 
vítimas Valores obtidos eram transferidos para contas de terceiros

Foto: Marcelo Camargo/Agência Brasil



Márcio Fernandes foi 
apresentado, ontem, no CT 
da Maravilha Contorno, 
como o novo treinador do 
Botafogo-PB. O profissional 
de 63 anos estava na Inter 
de Limeira-SP e chega para 
substituir Antônio Carlos 
Zago. O próximo técnico do 
Belo tem a missão de reco-
locar a equipe entre os oito 
primeiros da tabela de clas-
sificação da Série C do Cam-
peonato Brasileiro. 

“Com a confiança que te-
mos no plantel, a gente es-
pera fazer o que foi feito em 
outros clubes em que eu tra-
balhei. Nós conseguimos o 
acesso e por duas vezes ser 
campeão da competição. En-
tão, a gente espera que no Bo-
tafogo possamos ter a mes-
ma felicidade que tivemos 
quando fomos campeões em 
outras agremiações”, desta-
cou o novo comandante al-
vinegro.

“Olha, se tivesse tudo 
bem, eu não seria contrata-
do. As coisas, às vezes, não 
acontecem com um treina-
dor, tem a mudança e a espe-
rança de que um outro pos-
sa regularizar tudo o que foi 
pensado antes. Tenho muito 
sucesso em resgatar jogado-
res que estão em baixa, com 
pouca autoestima. A mudan-
ça, é lógico, faz parte de uma 
estratégia dentro do clube, 
mas eu fui contratado com 
essa confiança”, disse Már-
cio quando foi questionado 
sobre o momento do Belo na 
temporada. 

Natural de Santos (SP), 
Márcio conta em seu currí-
culo com dois acessos para 
Série B com o Vila Nova-GO 
(2015 e 2020),  e estaduais 
por clubes como Remo-PA 
e Londrina-PR. O treinador 
também teve passagens por 
grandes equipes do futebol 
brasileiro tais como Santos-
-SP, onde contribuiu para o 
desenvolvimento de jovens 
promessas nas categorias 
de base, Fortaleza-CE e Red 
Bull Bragantino-SP. Ele fará 
sua estreia domingo (18), às 
16h30, quando o Botafogo 
enfrenta o Maringá-PR, fora 
de casa, em duelo da sexta 
rodada da Terceira Divisão.

“Sou um cara que procu-
ra, no dia a dia, ver realmen-
te todos os atletas do elenco. 
Quero dar a possibilidade 
e a condição de que todos 

possam mostrar o seu valor. 
Até porque esses jogadores 
passaram em outras equi-
pes e deixaram muito boas 
lembranças, já conquistaram 
tudo dentro do futebol”, co-
mentou Márcio.

Ele chega com o objetivo 

de fazer o atual elenco jogar 
um bom futebol, ou que, pelo 
menos, alcance os resultados 
necessários para ir ao qua-
drangular do acesso. Após 
cinco rodadas da Série C, a 
equipe acumula apenas cin-
co pontos, tendo uma vitó-

ria, dois empates e duas der-
rotas. O Alvinegro não vence 
desde 12 de abril, quando ga-
nhou por 3 a 0 do Confiança-
SE, pela primeira rodada do 
torneio. Se contabilizar o re-
sultado da Copa do Brasil, 1 
a 0 para o Flamengo-RJ, são 

cinco partidas sem vencer.
“Então, eu sou um treina-

dor aberto ao diálogo. É cla-
ro que a última decisão tem 
que ser minha e vai ser, mas 
eu procuro escutar todo mun-
do, procuro tirar o melhor de 
cada um, porque todos que 

estão aqui também tiveram 
algum passado e foram vi-
toriosos”, ressaltou o técnico 
quando abordado em rela-
ção à maneira que vai traba-
lhar para melhorar a situação 
do clube. 

Márcio Fernandes chega 
ao Botafogo quando a equi-
pe vive outro momento em 
sua gestão. Agora, como So-
ciedade Anônima do Fute-
bol (SAF), o profissional co-
mentou sobre a importância 
do modelo administrativo no 
cenário do futebol atual.

“Eu acho que isso é muito 
benéfico para o futebol, SAF 
é organização. Já passei por 
equipes que realmente pre-
cisavam de presidentes que 
colocassem dinheiro para 
que a coisa pudesse chegar 
onde eles queriam. Tendo 
uma SAF por trás, te dá um 
respaldo muito maior para 
que as coisas fluam normal-
mente”, disse. 

Demissão de Zago
Antônio Carlos Zago es-

teve à frente do Botafogo por 
apenas 35 dias. Anunciado 
em 7 de abril, o treinador foi 
demitido do clube pessoense 
na última segunda-feira (12) 
depois da derrota para o Flo-
resta-CE por 3 a 2, dentro do 
Almeidão, no último domin-
go (11) pela quinta rodada da 
Série C. 

No período em que co-
mandou o Belo, Zago alcan-
çou apenas uma vitória, jus-
tamente na sua estreia, contra 
o Confiança, na primeira ro-
dada da Série C. Desde en-
tão, foram cinco partidas sem 
vencer. Além dos resultados, 
o mau futebol praticado pela 
equipe impactou na decisão 
da diretoria por descontinuar 
o trabalho.
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Ele já conseguiu o feito duas vezes pelo Vila Nova-GO e acredita que pode recolocar o Botafogo-PB no G8

Técnico espera alcançar o 3o acesso
Márcio Fernandes

Danrley Pascoal 

danrleyp.c@gmail.com

Após o pedido de de-
missão de Felipe Surian, o 
Treze-PB anunciou Marcelo 
Vilar como o seu novo trei-
nador. O técnico chega para 
liderar o time de Campina 
Grande no decorrer do Cam-
peonato Brasileiro Série D. Ele 
deve estrear na partida contra 
o Ferroviário-CE no Amigão, 
no domingo (18), às 16h.

Com vasta experiência, 
Marcelo Vilar, 63 anos, é na-
tural de Fortaleza (CE). Vilar 
já teve algumas passagens vi-
toriosas pelo Treze. O treina-
dor já comandou o alvinegro 
nos anos de 2009, 2010, 2011, 
2012 e 2016. Tendo conquista-
do dois estaduais (2010 e 2011). 
Esta será a sexta passagem do 
profissional pelo clube. 

Dentre outras conquistas 
ao longo da carreira, ele tam-
bém conta com dois títulos 

do Brasileiro Série D, em 2013 
(Botafogo-PB) e 2018 (Ferro-
viário-CE). Experiente, Vilar 
já passou também por times 
como Ceará-CE, Fortaleza-
CE, Palmeiras-SP, ASA-AL, 
Caxias-RS, Sergipe-SE, Altos-
-PI, Horizonte-CE, Nacional-
-AM, Roma-SP e Fluminen-
se-PI. Seu último clube foi o 
Manauara-AM.

Contabilizando todas suas 
passagens pelo Galo, Marce-
lo Vilar comandou a equipe 

em 209 jogos, tendo 123 vitó-
rias, 43 empates e 43 derrotas. 
O técnico tem um aproveita-
mento de 65.7%. 

Saída de Surian
Surian assumiu o coman-

do do Treze em março de 2025, 
depois do fim do Campeonato 
Paraibano. Em sua passagem 
pelo Galo, ele teve quatro jo-
gos oficiais, com duas vitó-
rias e duas derrotas. Além do 
técnico, o auxiliar Wanderley 

Tavares também deixa a equi-
pe galista. Após pedir demis-
são, o ex-técnico alvinegro foi 
anunciado pelo Capital-DF. 
A equipe também disputa a 
Série D do Campeonato Bra-
sileiro, estando no Grupo A5. 

Próximo jogo
A história registra 22 jo-

gos entre Treze e Ferroviá-
rio. Conforme o site ogol.com.
br,  o confronto tem 10 vitó-
rias dos cearenses, três em-

pates e nove triunfos do Galo. 
O último encontro ocorreu 
em janeiro deste ano, quan-
do o Tubarão da Barra venceu 
por 2 a 0, em Fortaleza (CE), 
pela Pré-Copa do Nordeste. A 
equipe cearense vem de der-
rota na competição nacional. 
No último fim de semana, foi 
goleada pelo Sousa-PB por 4 a 
0. Antes, havia vencido o San-
ta Cruz-RN (3x1) e o Horizon-
te-CE (1x0), e havia perdido 
para o Central-PE, por 2 a 1.

Marcelo Vilar tem passagens vitoriosas no comando da equipe
treze

“Tenho muito 
sucesso em 
resgatar 
jogadores 
que estão 
em baixa, 
com pouca 
autoestima

Márcio Fernandes
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Márcio Fernandes chega ao Belo cheio de otimismo e sabe da responsabilidade que terá diante da má posição na tabela

Danrley Pascoal 

danrleyp.c@gmail.com



Nos próximos dias 17 e 18 
de maio, o Centro de Treina-
mento do Comitê Olímpico do 
Brasil (COB), no Rio de Janei-
ro, será palco do IV Fórum das 
Comissões de Atletas do Mo-
vimento Olímpico Brasileiro. 
Com o tema “Fundamentos 
das Comissões”, o encontro 
busca fortalecer a atuação das 
comissões de atletas das Con-
federações Olímpicas, promo-
vendo troca de experiências, 
acesso à informação e alinha-
mento estratégico com as di-
retrizes do esporte olímpico 
nacional.

Promovido pela Comissão 
de Atletas do COB, o evento re-
unirá cerca de 90 representan-
tes dos atletas e contará com 
uma programação diversifi-
cada. Serão dois dias de pales-
tras, mesas-redondas e apre-
sentações institucionais, com 
foco em temas como políticas 
públicas, governança, saúde 
mental, compliance, esporte 
seguro e a nova Lei Geral do 
Esporte.

“O fórum é sempre um ex-
celente momento de integração 
e de aprendizado. Achamos 
importante falar dos funda-

mentos básicos neste momento 
em que novas comissões foram 
eleitas recentemente. Fornecer 
a base desse conhecimento vai 
auxiliar os membros a estrutu-
rarem suas comissões de atle-
tas”, disse Fernanda Nunes, 
presidente da Cacob. “Nosso 
objetivo principal sempre é di-
fundir informação e trocar ex-
periências, ajudando assim no 
desenvolvimento e no fortale-
cimento das comissões de atle-
tas, inclusive a Cacob”.

“O tema ‘Fundamen-
tos das Comissões’ vem de 
uma necessidade que a gente 

identificou de fortalecer o pa-
pel da comissão verdadeira-
mente, né?”, afirmou Rafael 
Silva ‘Baby’, medalhista olím-
pico no judô e vice-presidente 
da Cacob. “Cada palestrante, 
cada pessoa que a gente convi-
dou para participar do fórum, 
foi com o intuito de fortalecer 
esses pilares que a gente con-
sidera fundamento de uma 
comissão de atletas”.

Entre os destaques da pro-
gramação, está uma apresen-
tação da própria Cacob, que 
vai explicar como a Comissão 
está organizada, suas normas 
internas, processos decisórios 
e formas de atuação junto ao 
COB. O objetivo é orientar e 
inspirar outras comissões de 
atletas em sua estruturação e 
atuação institucional.

Outro ponto alto será a pa-
lestra de Diogo Silva, ex-atle-
ta olímpico de taekwondo e 
ex-integrante da Cacob, que 
abordará as Políticas Públi-
cas para o Esporte em vigor no 
Brasil, indicando caminhos 
para que as comissões pos-
sam acessar e usufruir des-
ses recursos.

A mesa-redonda sobre a 
Lei Geral do Esporte promete 
provocar discussões relevan-
tes sobre a aplicação prática da 
nova legislação, suas implica-
ções para os atletas e como as 
comissões podem utilizá-la 
para ampliar sua atuação e ga-
rantir direitos.
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Dias atrás já falei sobre o tema e volto 
a insistir nele, afinal a gestão de 
nosso futebol segue de pior a pior, 

uma zorra. Na última segunda-feira (12), a 
CBF, por intermédio do presidente Ednaldo 
Rodrigues anunciou, finalmente, o novo 
técnico da Seleção Brasileira, justamente no 
momento em que ele vem sofrendo pedidos 
de afastamento por supostas irregularidades, 
na sua conturbada administração. Quantos 
presidentes já foram afastados da Entidade?  
Ricardo Teixeira, José Maria Marin, Marco Polo 
del Nero e Rogério Caboclo desde a Copa de 
2002, a última conquistada pelo Brasil. Ednaldo 
segue no olho do furacão, mas tem costa larga 
no STF, graças a seu padrinho Gilmar Mendes, 
daí não acreditar que as ações, em curso, o 
tiram do poder.

É o Brasil de Mãe-Preta e Pai João com tudo 
virando pizza.Voltando ao tema sobre gestão, 
a CBF tinha prometido, aos clubes, a utilização 
do impedimento semi-automático nesta 
temporada - muito utilizado na Europa - nas 
ações do VAR, no Brasileirão, e, pelo visto, ficou 
na promessa diante de tantas reclamações. Se 
a Série A e B têm recurso eletrônico, as Séries 
C e D não têm esse privilégio, uma pena, mas 
a gente sabe que não é por falta de dinheiro. 
Para 2025, a CBF prevê uma receita de R$ 
2,25 bilhões, sendo R$ 1,6 bilhão investido 
no futebol, resultado do balancete aprovado, 
recentemente, pelos clubes e federações. 
O superávit, no ano passado, foi de R$ 107 
milhões diante de uma receita de R$ 1,5 

bilhão. Muito dinheiro 
para resolver os tantos 
problemas de nosso 
futebol, mas a gestão é 
terrível. 

E Carlos Ancelotti, vai 
resgatar o prestígio de 
nosso futebol e conquistar 
o tão sonhado hexa? 
Só o tempo dirá. É um 
profissional altamente 
preparado, porém precisa 
estar atento a tudo que rola 
nos bastidores da Casa da 
Bola para não ser apenas 
mais um envolvido nessa 
desorganização. Jogadores 
de alto nível, a gente tem 
de sobra, não há a menor 

dúvida, mas será preciso impor disciplina tática 
e ser o verdadeiro comandante, sem pressão 
externa. Nas últimas duas Copas ( 2018 e 2022) 
quem mandava na Seleção era o astro Neymar 
com Tite em segundo plano. Espero ser diferente 
com Ancelotti. Todos sabem que Neymar não 
precisa provar mais nada, apenas jogar o seu 
excelente futebol, cuidar bem de seu corpo para 
não ser surpreendido com outras lesões, se 
configurar como um atleta e não celebridade.

Técnicos
Em uma semana, os três clubes que 

representam a Paraíba, no Campeonato 
Brasileiro, trocaram de técnico. Paulo Foiani, 
do Sousa-PB, foi o primeiro a ser demitido 
após derrota de 1 a 0 para o Treze-PB, sendo 
substituído por Francisco Diá. O Galo, que vinha 
de duas vitórias, foi surpreendido com a saída de 
seu treinador. Felipe Surian pediu para deixar o 
clube, após uma proposta melhor do Capital-DF. 
E nem o Belo escapou. Após derrota de 3 a 2 para 
o Floresta-CE, em casa, o Botafogo-PB anunciou 
o desligamento de Antônio Carlos Zago e sua 
Comissão Técnica e, em seguida, a contratação 
de Márcio Fernandes. A troca treinadores faz 
parte da cultura do futebol brasileiro, onde 
os resultados precisam ser imediatistas para 
a garantia no cargo, não importa a Série do 
Brasileiro ou o campeonato.

Geraldo 
   Varela

gvarellajp@gmail.com | Editor de Esportes

Torneio, que acontecerá na Vila Olímpica Parahyba de 11 a 13 de julho, vale pontos para o ranking brasileiro

Paraíba vai receber a Copa Brasil
tênis de mesa

Após quase uma década 
sem receber eventos do ca-
lendário nacional da Confe-
deração Brasileira de Tênis 
de Mesa (CBTM), a Paraíba se 
prepara para receber a Copa 
Brasil. O torneio, que faz par-
te do circuito nacional e vale 
pontos para o ranking brasi-
leiro da modalidade, será rea-
lizado de 11 a 13 de julho, na 
Vila Olímpica Parahyba, no 
Bairro dos Estados, em João 
Pessoa.

O prazo para garantir par-
ticipação deve iniciar nos pró-
ximos dias, de acordo com 
José Bosco, conselheiro fiscal 
da Federação Paraibana de 
Tênis de Mesa (FPBTM); uma 
vez aberto, os clubes deverão 
realizar as inscrições dos seus 
atletas por meio do site oficial 
da CBTM, no espaço on-line 
específico reservado ao cer-
tame (https://www.cbtm.org.
br/evento/detalhe/63090).

As disputas serão divi-
didas entre três categorias: 
Individual Olímpico (Ran-
king), que vai do Sub-7 ao Ve-
terano-75; Individual Olím-
pico (Rating), do Rating A ao 
O, no masculino, e A ao J, no 
feminino; e Individual, clas-
se 01 a classe 11, em ambos 
os naipes.

“Essa competição é a nível 
nacional, a cada mês tem uma 
etapa nas capitais do país e 
quem pode participar são os 
atletas federados. Têm a prio-
ridade os que estão com a 
taxa de inscrição em dia e são 
os clubes que fazem as inscri-
ções dos atletas, ou seja, exis-
te uma pontoação e, de acor-
do com ela, um atleta pode 

participar entre as suas mo-
dalidades. É um evento a ní-
vel nacional e nós esperamos 
aqui, em João Pessoa, no mí-
nimo, umas 500 inscrições”, 
projeta José Bosco.

O integrante da equipe 
gestora da FPBTM ainda des-
taca a relevância de receber o 
evento para a consolidação 
da entidade estadual, que re-
tornou às atividades no final 
de 2023. 

“Por se tratar de um even-
to do calendário nacional, 
para João Pessoa, é uma coi-
sa muito importante. Inclu-
sive, nós temos na nossa fe-
deração um atleta de Patos, o 
Ranieri, ele é o atual campeão 
brasileiro da categoria Sub-9, 
e a outra atleta que é a Izzye 
Lohanne, de Cajazeiras, que é 
a terceira melhor do Brasil na 
categoria Sub-21. Isso aí é im-
portante pra gente realmen-
te demonstrar que não é só 

as regiões Sul e Sudeste que 
têm atletas de alto rendimen-
to”, afirma.

“A Paraíba voltou ao ce-
nário há pouco tempo, mas já 
está demonstrando que temos 
potencial e isso é importante 
porque vai cada vez mais es-
portistas para cá. Esse evento 
é de suma importância, tanto 
para o esporte quanto para a 
cidade em si, já que também 
movimenta a economia e o 
turismo da cidade”, acrescen-
tou Bosco.

O conselheiro da FPBTM 
ainda enfatizou o valor do 
apoio do Governo do Estado, 
através da Secretaria da Ju-
ventude, Esporte e Lazer (Se-
jel-PB), além da Companhia 
de Processamento de Dados 
da Paraíba (Codata), que é pa-
trocinadora do evento.

“É importante ressaltar 
que nós temos um apoio 100% 
do do Governo do Estado, 

através da Sejel. Então, real-
mente, quem ajuda a Fede-
ração Paraibana a manter o 
tênis de mesa, hoje, nós po-
demos falar que é o Governo 
do Estado, porque nos cedeu 
espaço para os atletas de alto 
rendimento treinar. Nós te-
mos um bom relacionamen-
to com a Sejel, na pessoa de 
Lindolfo e Harllen, que são, 
realmente, quem nos ajudam 
bastante. Nós só estamos com 
dificuldade em conseguir pa-
trocínio, porque as empresas 
que poderiam nos patrocinar, 
o pessoal faz o planejamento 
no ano anterior, e, como esse 
é o nosso primeiro ano retor-
nando ao cenário nacional, 
não está sendo fácil conse-
guir patrocínio. Mas a gente 
está organizando a casa, va-
mos chamar assim, para, se 
tudo correr bem, no próxi-
mo ser bem diferente”, disse 
José Bosco.

Nota 0 para  
a gestão  
do futebol

n 

A troca de 
treinadores, 
no futebol 
brasileiro, 
faz parte da 
rotina diante 
das cobranças 
imediatistas 
de dirigentes 
e torcedores

Camilla Barbosa  
acamillabarbosa@gmail.com

Fórum debate diretrizes do esporte olímpico
encontro de atletas

Izzye Lohanne, de Cajazeiras, é a terceira melhor do Brasil na categoria Sub-21
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Fernanda Nunes destaca a importância do evento como excelente momento de integração



O Real Madrid (ESP) acu-
mulou muitos problemas 
no embate com o Barcelona 
(ESP) pelo Campeonato Es-
panhol, no domingo. Além 
de ser o último clássico do 
técnico Carlo Ancelotti, viu 
a derrota por 4 a 3 pratica-
mente acabar com as chances 
de título e ainda trouxe dúvi-
das para o Mundial de Clu-
bes. Vinícius Júnior teve um 
entorse no tornozelo confir-
mado na última segunda-fei-
ra, após exames de imagem 
e pode ser desfalque na pri-
meira convocação do italiano 
no comando da Seleção Bra-
sileira, além de não ter pre-
sença garantida na competi-
ção de clubes agendada para 
os Estados Unidos.

“Após exames realizados 
em Vinícius Jr. pelos serviços 
médicos do Real Madrid, ele 
foi diagnosticado com uma 
entorse no tornozelo esquer-
do. Sua recuperação será mo-
nitorada”, anunciou o clube, 
sem revelar o grau da lesão. 

Além do atacante brasileiro, 
o clube merengue ainda in-
formou lesão muscular na 
coxa esquerda de Lucas Vá-
zquez.

Entorse de grau um cos-
tuma ter até três semanas de 
reabilitação, o que deixaria o 

atacante liberado somente no 
começo de junho. A convoca-
ção de Ancelotti ocorre dia 26 
de maio, para os jogos contra 
o Equador (5 de junho fora 
de casa) e o Paraguai (dia 10, 
na Neo Química Arena, em 
São Paulo).

Vini Júnior está em débito 
com a camisa da Seleção Bra-
sileira e muitos torcedores co-
bram o motivo de não repetir 
pelo País as apresentações no 
clube espanhol, que o levou 
ao título de melhor do mun-
do. Com Ancelotti, há a es-
perança de que cresça e, por 
isso, ele iniciou uma corrida 
contra o tempo para se recu-
perar e estar na rodada das 
Eliminatórias.

Mas, se o problema que o 
tirou no decorrer do clássico, 
mancando bastante, for de 
grau 2, já seriam seis sema-
nas afastados, o que o deixa-
ria fora da estreia de Ance-
lotti na Seleção e ainda causa 
preocupação no Real Madrid 
sob qual condição teria seu 
astro no Super Mundial de 
Clubes.

O Real estreia no Mundial 
no dia 18 de junho, diante do 
Al-Hilal, do Arábia, depois 
encara os mexicanos do Pa-
chuca, no dia 22, e encerra a 
participação na fase de gru-
pos frente ao Salzburg, da 
Áustria, dia 26.
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Casas de apostas perceberam um volume incomum na opção de advertência ao jogador do Juventude-RS

Cartão de Ênio gera nova suspeita
manipulação

Curtas

Mbappé lamenta derrota e
se desculpa com a torcida

 Um dos protagonistas do clássico  entre 
Barcelona e Real Madrid, pelo Espanhol, quando 
anotou os três gols do time merengue na derrota 
para o principal rival, o francês Kylian Mbappé 
usou as redes sociais para mandar uma mensagem 
de esperança e “consolo” aos torcedores da sua 
equipe. Segundo o jornal espanhol Marca, o 
camisa 9 compartilhou duas imagens suas durante 
o confronto, realizado no estádio do adversário, e 
postou a seguinte inscrição: “Dói, mas voltaremos. 
HallaMadrid!”, escreveu no Instagram. Apesar da 
grande atuação, principalmente nos primeiros 45 
minutos de partida, ele não conseguiu impedir a 
reação do conjunto azul e grená. Mbappé balançou 
a rede duas vezes antes, mas o clube catalão virou 
o duelo com Eric García, Lamine Yamal e Raphinha 
(que marcou duas vezes). No segundo tempo, o 
atacante voltou a marcar, fez o seu terceiro gol no 
duelo, mas não evitou a derrota de 4 a 3.

Dorival tem missão difícil
para recuperar o Timão

A primeira derrota de Dorival Júnior no comando 
do Corinthians-SP — segundo tropeço seguido 
— deu uma baqueada no ambiente que voltava 
a ficar mais leve após dois triunfos consecutivos. 
Desperdiçar pontos contra o América de Cali  
(COL), 1 a 1 na Neo Química Arena, pela Sul-
Americana, e perder por 2 a 1 do Mirassol-SP 
no Brasileirão deixaram a equipe na obrigação 
de reação imediata, em ambas as competições. 
Ciente disso, o técnico fez atividade intensa em 
busca de aprimoramento do setor ofensivo.

Ainda confiante em vaga na Copa Sul-
Americana (direta ou via play-off com um terceiro 
colocado da Libertadores), o Corinthians precisa 
ganhar seus dois últimos jogos, a começar pela 
visita ao Racing (URU), amanhã, no Uruguai. Desta 
maneira, o técnico tem usado as atividades nos 
treinamentos buscando aprimorar a parte ofensiva.

Presidente Lula comenta
sobre a Seleção Brasileira

O presidente Luiz Inácio Lula da Silva afirmou, 
ontem, que o problema da Seleção Brasileira é a 
qualidade técnica do elenco e não o treinador. O 
presidente comentou a contratação do italiano Carlo 
Ancelotti pela Confederação Brasileira de Futebol 
(CBF) com o objetivo de classificar o Brasil e conquistar 
a Copa do Mundo de 2026. "O problema do Brasil: 
estamos numa entressafra de jogadores que não é 
igual à que já tivemos. Se você comparar com 58, com 
62, com 70, com 76, com 82, com 86, 2002, 2006... Essa 
safra é mais frágil do que aquelas do ponto de vista de 
jogador. É só lembrar do nosso ataque em 2002 e 2006 
pra você ver que estamos longe daquilo lá", disse Lula, 
ao deixar o Fórum China-Celac, em Pequim. Cortejado 
há anos pela CBF, o treinador do Real Madrid foi 
anunciado como novo técnico da seleção brasileira a 
partir do dia 26 deste mês. Para Lula, ele foi um grande 
jogador e é um bom técnico.

Brasileiros em ação, hoje,
pela Copa Libertadores

A quinta rodada da fase de grupos da Copa 
Libertadores promete emoções, hoje, para três 
clubes nacionais:  Botafogo (BRA), São Paulo 
(BRA) e Bahia (BRA). No Estádio Nilton Santos, o 
Botafogo recebe o Estudiantes (ARG), às 21h30, 
com a obrigação de vencer para entrar na zona 
de classificação. O jogo será mostrado pelo canal 
ESPN. No mesmo horário, o São Paulo recebe o 
Libertad (PAR), pelo Grupo D e pode antecipar a 
vaga para as oitavas de final, já que lidera com 10 
pontos. A Paramount+ vai mostrar a partida. Mais 
cedo, às 19h, no Estádio Atanasio Girardot, o Bahia 
enfrenta o Atlético Nacional (COL) com transmissão 
da Paramount+. Pela Copa Sul-Americana, jogam 
Cerro Largo (URU) x Vitória (BRA), às 21h30; o 
Cruzeiro (BRA) também joga neste horário contra o 
Palestino (CHI). As 19h, jogam Fluminense (BRA) x 
Unión Española (CHI).

O cartão amarelo recebido 
pelo atacante Ênio, do Juventu-
de-RS, durante a derrota por 5 
a 0 para o Fortaleza-CE, no últi-
mo sábado (10), gerou um aler-
ta de possível manipulação de 
resultados. Casas de apostas 
perceberam um volume inco-
mum de apostas na opção de 
advertência ao jogador, por isso 
a suspeita de que o ato foi deli-
berado para beneficiar aposta-
dores. A informação, divulga-
da inicialmente pelo site GE, 
foi confirmada pelo Juventu-
de. Procurada, a assessoria de 
imprensa do atleta ainda não 
tem um posicionamento sobre 
o caso. No texto, o clube gaú-
cho cita a “reincidência dos fa-
tos”, uma vez que Ênio já havia 
sido apontado como suspei-
to de manipulação em outra 
ocasião, há pouco mais de um 
mês, e afirma que tomará pro-
vidências, porém sem especi-
ficar quais.

“O Esporte Clube Juventu-
de informa que, diante da rein-
cidência dos fatos publicamen-
te divulgados e que motivaram 
a abertura de uma investigação 
por parte das autoridades com-
petentes envolvendo o atleta 
Ênio, adotará, internamente, as 
medidas cabíveis. O Clube rea-
firma seu total e irrestrito com-
promisso com a integridade, o 
jogo limpo e a ética. O Esporte 
Clube Juventude segue à dis-
posição das autoridades com-
petentes para colaborar com o 
completo esclarecimento dos 
fatos”, diz a nota.

Ênio sofreu a advertência 
ao dar uma entrada por trás 
no atacante Lucas Sasha, na re-
gião do meio-campo, quando o 
cronômetro marcava 39 minu-
tos do segundo tempo. Algu-
mas casas de apostas chega-
ram a bloquear a possibilidade 
de apostar em cartão amarelo 
para o jogo, depois de percebe-
rem movimentações suspeitas 
em seus respectivos sites.

Esta é a segunda vez que o 
atacante tem o nome associa-
do à manipulação de resulta-

dos. No início de abril, Ênio foi 
advertido com amarelo pelo ár-
bitro Paulo Cesar Zanovelli no 
segundo tempo do triunfo do 
Juventude sobre o Vitória, por 2 
a 0, em Caxias do Sul (RS), pela 
primeira rodada do Brasileirão

O cartão gerou suspeita em 
casas de apostas e a Confedera-
ção Brasileira de Futebol (CBF) 
foi notificada por meio de um 
relatório da Ibia (Associação 
Internacional de Integridade 
em Apostas Esportivas).

Na ocasião, por meio de 
suas redes sociais, o atleta se 
declarou inocente e justificou 
os lances que estavam sob sus-
peita. "Desde o início da minha 
trajetória no futebol, há cerca 
de dez anos, sempre tive uma 
conduta absolutamente corre-
ta. Em minha vida pessoal, ja-
mais me envolvi com qualquer 
indivíduo, grupo de pessoas ou 
coisa que o valha, que objeti-
vasse algo ilícito, imoral ou de-
sabonador", escreveu o atleta.

No início do ano, o Juventu-
de pagou R$ 1 milhão para con-
tratar o jogador junto ao Ama-
zonas-AM. Ele foi revelado pelo 
Botafogo-RJ e acumula passa-
gem pelo futebol da Bélgica.

Combate
O monitoramento feito pe-

las casas de apostas, em busca 
de movimentações suspeitas, 
tem ajudado no combate à ma-
nipulação de resultados. Mui-
tos dos casos são descobertos 
depois de denúncias iniciais 
feitas pelas bets.

“É uma comprovação do 
quanto o trabalho das empre-
sas de integridade esportiva 
e das próprias bets são funda-
mentais neste combate, pois 
as suspeitas foram observadas 
quase que simultaneamente às 
apostas. É um serviço que já 
vem desde antes da regulamen-
tação, com autorização provi-
sória deste processo já a partir 
de 2024, inclusive com as ca-
sas que conseguiram a outorga 
por meio da regulamentação”, 
comenta Bernardo Freire, con-
sultor jurídico da Associação 
Nacional de Jogos e Loterias 
(ANJL) e sócio da Betlaw, escri-
tório de advocacia especializa-
do no setor de jogos e apostas.

Bloquear pagamentos de 
determinadas apostas tem sido 
um dos meios que as empre-
sas encontraram para coibir 
atividades suspeitas. Segundo 

Freire, a regulamentação do se-
tor, em vigor desde o início des-
te ano, estabeleceu obrigações 
importantes para as bets e tem 
ajudado a combater combina-
ções de resultados

“Essa mudança é essencial 
para as casas de apostas, que 
são as mais prejudicadas quan-
do uma manipulação acontece, 
visto que são elas que pagam os 
prêmios indevidos aos mani-
puladores, e assim correm ris-
co de ações dos demais apos-
tadores”, explica o advogado.

“Os projetos sócio-educa-
tivos precisam ser uma pre-
missa básica não apenas de 
executivos de casas de apos-
ta regulamentadas, mas tam-
bém clubes, entidades e auto-
ridades, a fim de que se faça 
um trabalho coordenado com 
palestras constantes desde as 
categorias de base até os pro-
fissionais. Sei que algumas em-
presas já fizeram isso, prin-
cipalmente este ano, após a 
regulamentação, e é algo que 
precisa ser constante, a fim de 
mostrar a todas as partes en-
volvidas a importância e cons-
cientização deste mercado e do 
jogo responsável”, afirma.

Vinícius Júnior pode ficar fora da convocação
seleção brasileira

Agência Estado

Vinícius pode não ser convocado por Carlo Ancelotti
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Esta é a segunda vez em que o atacante Ênio tem o seu nome associado à manipulação

Fo
to

: L
ui

z 
Er

b
es

/E
C

 Ju
ve

nt
ud

e



A UNIÃO  –  João Pessoa, Paraíba - QUARTA-FEIRA, 14 de maio de 2025  24Memorial EDIÇÃO: Audaci Junior
EDITORAÇÃO: Luiza Fonseca

Omês de maio é significativo para o 
Movimento de Mulheres Negras, pelas 
ações e reflexões sobre a desconstrução 

do 13 de maio, o período pós-abolição e as 
dificuldades enfrentadas pela população negra 
até os dias atuais. Além disso, comemora-se o 
Dia das Mães, celebrando mulheres que lutam, 
enfrentam adversidades, sofrem e conquistam 
corajosamente o direito de existir.

O tema que trago para esta coluna é o racismo 
obstétrico, pois sua superação tem sido um grande 
desafio. Hoje, presto homenagem a uma mãe que 
não teve o direito de criar seus filhes.

Alyne da Silva Pimentel Teixeira, moradora 
da Baixada Fluminense, no Rio de Janeiro, era 
casada e mãe de uma menina. Em sua segunda 
gestação, com seis meses de gravidez, ela sentiu-
-se mal e procurou atendimento na Santa Casa 
de Saúde Nossa Senhora da Glória, em Belford 
Roxo, no dia 11 de novembro de 2002. Durante o 
atendimento, ocorreram erros médicos graves 
desde sua entrada. Medicada sem exames 
prévios foi orientada a retornar para casa. Dois 
dias depois, Alyne retornou à unidade de saúde 
em estado gravíssimo, com o feto já morto. Ela 
aguardou por sete horas, agonizando, até que o 
parto fosse induzido. Com atraso na curetagem, 
sua situação piorou e a família foi impedida de 
visitá-la. Os atrasos nas decisões, as negligências, 
as condutas inadequadas e 21 horas de espera 
por atendimento qualificado, culminaram em um 
quadro irreversível.

Em 2024, o Governo Federal lançou a Rede 
Alyne, reestruturando estrategicamente a antiga 
Rede Cegonha, com o objetivo de reduzir a 
mortalidade materna de mulheres negras em 
50% até 2027. Alyne Pimentel era uma mulher 
negra e pobre. A interseccionalidade de raça, 
gênero e classe, somado as estruturas racistas 
da sociedade, agrava ainda mais a situação 
dessas mulheres.

No mês passado, a Assembleia Legislativa da 
Paraíba (ALPB) realizou uma audiência pública 
solicitada pela deputada Cida Ramos (PT), autora 
da Lei nº 11.329/2019, que trata da violência 
obstétrica. O evento teve como foco os casos 
ocorridos em Campina Grande, no Instituto Elpídio 
de Almeida (Isea), que resultaram na morte do 
bebê Ravi Emane e afetaram outras vítimas, como 
Danielle Morais e o seu filho, Davi Elô, além de 
Ruth Maia, em Itabaiana. Estiveram presentes na 
audiência o vereador Marcos Henriques (PT) e a 
vereadora Jô Oliveira (PCdoB).

A violência obstétrica e neonatal, exacerbada 
pelo racismo obstétrico e suas causas estruturais, 
não pode ser tolerada, tampouco resultar em 
impunidade ou na continuidade de erros. A 
Paraíba destaca-se como pioneira na formação 
de doulas. Garantir um parto humanizado, 
que respeite a autonomia corporal, promova 
segurança e assegure dignidade, é um direito 
inalienável de todas as mulheres.

Alyne Pimentel faleceu em 16 de novembro 
de 2002, aos 28 anos. Sua morte levou sua 
família a acionar o Comitê pela Eliminação de 
Todas as Formas de Discriminação contra as 
Mulheres (Cedaw), da Organização das Nações 
Unidas (ONU), fazendo do Brasil o primeiro país 
condenado por morte materna pelo Sistema 
Global de Direitos Humanos.

Homenageio minha mãe, Maria José dos 
Santos, que atuou como técnica em enfermagem 
na antiga Fundação Sesp, em Areia, no Brejo 
paraibano, onde recebeu inúmeros bebês, 
a maioria em partos normais, muitas vezes 
sozinha. Ela era tão querida e trabalhava com 
tanto amor e profissionalismo, que conquistou 
a confiança de toda a cidade. Minha mãe me 
contava sobre os partos no passado, na época 
das bisavós e avós, quando muitas mulheres 
morriam, algo comum à época, que hoje não 
podemos aceitar.

Que o grito de Alyne Pimentel e de tantas 
outras que partiram ecoem em nossos corações, 
lembrando-nos de que a mudança só acontece 
quando a sociedade se engaja de verdade.

Jany 
    Santos

Jany.santos@sistematica.org.br | Colaboradora

Alyne Pimentel: 
o grito que ecoa

Jany Santos é cantora, historiadora, agente cultural, 
coordenadora de Cultura da Fundação Sistêmica, 

educadora antirracista e ativista na Paraíba do Movimento 
de Mulheres Negras e da Marcha da Negritude Unificada

1847 — Fanny Mendelssohn, pianista e 
compositora alemã
1984 — Sylvio Pélico Porto, advogado, 
professor e político paraibano
2007 — Inês Caetano de Oliveira (Marinês), 
cantora pernambucana radicada na Paraíba
2009 — Mário de Moura Rezende, 
desembargador, escritor, articulista e 
professor paraibano
2018 — Tom Wolfe, escritor norte-americano, 
um dos fundadores do new journalism
2019 — Tim Conway, comediante, escritor e 
cineasta norte-americano
2021 — Adriana Braz, jornalista, servidora e 
gestora pública paraibana
2021 — José Antônio Costa (Zé Gotinha), 
servidor público paraibano
2023 — Sebastião Plácido de Almeida, 
político paraibano

Mortes na história

Obituário
Nathaniel Pelletier
11/4/2025 — Aos 53 anos, em 
Langley, cidade da província de 
Colúmbia Britânica, no Canadá. O 
ator apareceu em vários episódios 
de Quando Chama o Coração, 
série baseada no livro homônimo de Janette Oke 
e renovada para uma 13ª temporada. Ele também 
atuava na equipe de produção. Só recentemente que 
foi postado uma nota dos familiares sobre o óbito, 
alegando que Pelletier “faleceu repentinamente”, 
enquanto estava sozinho em casa. O artista deixa 
uma filha, Myhrsades Jones.

Foto: Rep./Instagram

David Souter
9/5/2025 — Aos 85 anos, em 
New Hampshire, EUA. O juiz 
aposentado da Suprema Corte 
norte-americana foi nomeado pelo 
presidente republicano George 
Bush, em 1990, e aposentado em 2009. Souter 
também era simpático ao Partido Republicano, 
mas surpreendeu com uma atuação progressista 
na corte. Entre os posicionamentos que adotou, 
ele votou para limitar o uso da pena de morte e 
a favor dos direitos dos suspeitos estrangeiros 
de terrorismo detidos em Guantánamo. Também 
apoiou o direito ao aborto e outras ações 
afirmativas. Saiu do tribunal aos 69 anos, momento 
em que deu a Barack Obama a chance de indicar 
um novo membro à corte. A escolhida foi Sonia 
Sotomayor, atualmente decana do tribunal.

Foto: Joseph Bailey/Rep.

Aforismo
“Ninguém é responsável 

pelo seu nascimento, 
cada um é livre de 
escolher a morte, 

portanto de rejeitar o 
fardo que recebeu sem 

o ter pedido”.
Raymond Aron
(1905–1983)

Foto: Ouest France/Reprodução

Palau é um arquipélago 
com mais de 500 ilhas, loca-
lizada na região da Microné-
sia, no oeste do Oceano Pa-
cífico. Em uma dessas ilhas 
— especificamente a de Eil 
Malk — há uma piscina na-
tural de água salgada, re-
pleta de Mastigias papua etpi-
soni ou medusas douradas 
— uma subespécie que não 
é encontrada em nenhum lu-
gar da Terra.

Batizado de Lago das Me-
dusas, o local paradisíaco é 
muito visitado por mergu-
lhadores aventureiros, que 
ganham a possibilidade de 
nadar com milhões dessas 
raras águas-vivas.

Segundo informações da 
Coral Reef Research Foun-
dation (CRRF), o lago abri-
ga atualmente cerca de cin-
co milhões de medusas. No 
entanto, houve um tempo 
no qual esse número era 
consideravelmente maior: 
em 2005, por exemplo, eram 
mais de 30 milhões.

Independentemente do 
número de medusas, o visi-
tante pode mergulhar tran-
quilamente e com segu-
rança no lago. Embora as 
medusas douradas tenham 
células urticantes, a picada 
é tão suave que os humanos 
não a sentem.

Por outro lado, os mer-
gulhadores devem ter bas-
tante cuidado para não in-
troduzir acidentalmente 
espécies não nativas no lo-
cal, uma vez que essas po-
dem pôr em perigo o frágil 
ecossistema.

Apesar do lago estar li-
gado ao oceano por meio de 
pequenas fendas na rocha 
calcária de Eil Malk, ele é 
considerado um ecossiste-
ma isolado. 

Mortal camada rosa
De acordo com a platafor-

ma especializada Live Scien-
ce, o Lago das Medusas é al-
tamente estratificado, o que 
significa que está separado 
em camadas distintas.

As medusas douradas 
habitam a camada superior, 
que se estende da superfície 

até cerca de 13 m de profun-
didade.

Entre 13 e 15 m de profun-
didade, o reservatório possui 
as chamadas bactérias cor-de
-rosa (ou bactérias Gram-ne-
gativas), que impedem a luz 
e o oxigênio de chegar à ca-
mada inferior do lago, que 
fica entre 15 e 30 m de pro-
fundidade.

A camada rosa do Lago 
das Medusas existe porque 
as condições nessa região 
são adequadas para um 
tipo de bactérias cor-de-ro-
sa. Esses organismos unice-

lulares criam uma barrei-
ra entre a camada superior 
oxigenada do lago e a ca-
mada inferior sem oxigênio. 
Essa barreira sobe e desce, 
dependendo das mudanças 
de densidade da água.

A falta de oxigênio sob a 
camada rosa é mortal para 
a maioria dos seres vivos. 
Além disso, a decomposição 
de plantas e animais no fun-
do do lago liberta gás sul-
fídrico venenoso — o que 
significa que apenas certos 
micróbios conseguem so-
breviver no local.

Nesse local, nem mesmo as águas-vivas se atrevem a ir abaixo dos 15 metros, 
onde a região mais profunda está saturada por um gás bastante venenoso

Um mergulho nas águas 
mais tóxicas do mundo

Lago das Medusas

Atualmente, na Ilha de Eil Malk, em Palau, lago é o lar de cinco milhões de raras medusas douradas
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CÂMARA MUNICIPAL DE AGUIAR

AVISO DE DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº 00007/2025
A Câmara Municipal de Aguiar/PB, com sede na Rua Francisco Demetrio, SN – Eng. Evandro 

Cabral, Aguiar – PB, manifesta o interesse em obter propostas de eventuais interessados em 
conformidade com o Art. 75, inciso II - da Lei Federal nº 14.133/2021 que objetiva: Contratação de 
empresa para prestação de serviços de Gerenciamento e Fornecimento de Sistema de Controle 
de Frota, serviços de alimentação, atualização e manutenção do sistema com dados de abaste-
cimento e quilometragem do veículo à disposição da Câmara Municipal de Aguiar/PB, a fim de 
obter propostas adicionais. Para tanto, convoca os interessados a enviarem suas propostas para o 
objeto constante do edital, disponibilizado no site https://camaraaguiar.pb.gov.br/, (aba licitação) a 
ser enviado exclusivamente para o e-mail: cmaguiarpb.setorlicitacao@gmail.com, até as 18:00hs 
do dia 19/05/2025. A empresa detentora da proposta mais vantajosa será contatada para envio da 
documentação pertinente.  

Aguiar/PB, 13 de maio de 2025.
RAISLANIA DA SILVA MODESTO 

REQUISITANTE

AVISO DE DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº 00008/2025
A Câmara Municipal de Aguiar/PB, com sede na Rua Francisco Demetrio, SN – Eng. Evandro 

Cabral, Aguiar – PB, manifesta o interesse em obter propostas de eventuais interessados em 
conformidade com o Art. 75, inciso II - da Lei Federal nº 14.133/2021 que objetiva: Contratação de 
serviços técnicos com elaboração e geração de documentos do Poder Legislativo, atualização e 
manutenção do Portal da Transparência com informações financeiras e patrimoniais e organização 
física e estrutural do arquivo da Câmara Municipal de Aguiar/PB, a fim de obter propostas adicionais. 
Para tanto, convoca os interessados a enviarem suas propostas para o objeto constante do edital, 
disponibilizado no site https://camaraaguiar.pb.gov.br/, (aba licitação) a ser enviado exclusivamente 
para o e-mail: cmaguiarpb.setorlicitacao@gmail.com, até as 18:00hs do dia 19/05/2025. A empresa 
detentora da proposta mais vantajosa será contatada para envio da documentação pertinente.  

Aguiar/PB, 13 de maio de 2025.
RAISLANIA DA SILVA MODESTO 

REQUISITANTE
 

AVISO DE DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº 00009/2025
A Câmara Municipal de Aguiar/PB, com sede na Rua Francisco Demetrio, SN – Eng. Evandro 

Cabral, Aguiar – PB, manifesta o interesse em obter propostas de eventuais interessados em 
conformidade com o Art. 75, inciso II - da Lei Federal nº 14.133/2021 que objetiva: Contratação de 
empresa para fornecimento de combustíveis (gasolina comum) destinado a veículo pertencente ou 
locado a Câmara Municipal de Aguiar/PB, a fim de obter propostas adicionais. Para tanto, convoca 
os interessados a enviarem suas propostas para o objeto constante do edital, disponibilizado no 
site https://camaraaguiar.pb.gov.br/, (aba licitação) a ser enviado exclusivamente para o e-mail: 
cmaguiarpb.setorlicitacao@gmail.com, até as 18:00hs do dia 19/05/2025. A empresa detentora da 
proposta mais vantajosa será contatada para envio da documentação pertinente.  

Aguiar/PB, 13 de maio de 2025.
RAISLANIA DA SILVA MODESTO 

REQUISITANTE

PREFEITURA MUNICIPAL DE AGUIAR
AVISO DE EDITAL DE LICITAÇÃO
CONCORRÊNCIA Nº 00004/2025

A Prefeitura Municipal de Aguiar, através de sua Comissão de Contratação, torna público para 
conhecimento dos interessados que fará realizar licitação na modalidade CONCORRÊNCIA  Nº 
00004/2025, do tipo menor preço por item, para Contratação de profissionais na área de saúde e 
outros, no município de Aguiar-PB, cuja abertura será no dia 27.05.2025 às 09:00 horas, na sala de 
licitações deste órgão, situado na Rua Irineu Lacerda, s/nº, Centro – Aguiar - PB. O edital poderá 
ser obtido na Prefeitura Municipal ou pelo www.tce.pb.gov.br ou www.aguiar.pb.gov.br e demais 
informações encontram-se a disposição dos interessados no endereço acima citado, no horário das 
08:00 às 12:00 horas, contatos  pelo email cpl@aguiar.pb.gov.br.

Aguiar-PB, 13 de Maio de 2025
ADRIANA APARECIDA DE ASSIS

Agente de Contratação

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALAGOA GRANDE
HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00015/2025
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro e observado parecer da Assessoria 

Jurídica, referente ao Pregão Eletrônico nº 00015/2025, que objetiva: Fornecimento parcelado 
de material de construção; HOMOLOGO a licitação, com base nos elementos constantes do 
processo correspondente, os quais apontam como proponentes vencedores: AGRO COMER-
CIAL GES LTDA - CNPJ: 22.011.004/0001-08 - R$ 15.030,70; ANDRE BRAULIO JAPIASSU 
NETO - CNPJ: 29.314.271/0001-01 - R$ 172.725,75; AREIAL CONSTRUBEM – COMERCIO 
DE MATERIAIS DE CONSTRUCAO LTDA - CNPJ: 18.566.335/0001-37 - R$ 158.386,00; 
CARROCERIAS CAVALCANTE COMERCIO DE MADEIRA LTDA - CNPJ: 31.747.040/0001-
25 - R$ 175.390,00; E V P SOUSA LTDA - CNPJ: 58.138.065/0001-88 - R$ 292.244,95; 
ERITON CARLOS DA COSTA DUARTE - CNPJ: 19.774.828/0001-25 - R$ 105.305,30; JONAS 
VERLANDIO DE SOUSA E SILVA - CNPJ: 50.301.713/0001-63 - R$ 588.750,88; SANIGRAN 
LTDA - CNPJ: 15.153.524/0001-90 - R$ 28.854,00; TRIUNFO ILUMINACAO LTDA - CNPJ: 
56.004.897/0001-86 - R$ 9.592,20.

Alagoa Grande - PB, 29 de Abril de 2025
JOÃO BOSCO CARNEIRO NETO

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALCANTIL
AVISO DE PRETENSA CONTRATAÇÃO DIRETA

DISPENSA ELETRÔNICA Nº 00027/2025
Torna público que fará realizar através da Comissão de Contratação, sediada na Av. São 

José, S/N - Centro - Alcantil - PB, por meio do site www.comprasalcantilpb.com.br, contratação 
direta por Dispensa de Licitação na forma eletrônica, do tipo menor preço, para: Contratação 
de empresa especializada para prestar os serviços técnicos especializados em organização de 
arquivos, compreendendo a seleção, catalogação, identificação, arquivamento, etiquetagem das 
pastas, exercidos por profissional bacharelado em arquivologia, para atender as necessidades 
de todas secretarias da Prefeitura Municipal de Alcantil/PB. Abertura da sessão pública: 08:00 
horas do dia 19 de Maio de 2025. Período para envio de lances: das 08:00 às 14:10, nessa 
mesma sessão pública. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei Complementar nº 123/06; Instrução 
Normativa nº 67 SEGES/ME/21; e legislação pertinente, consideradas as alterações posterio-
res das referidas normas. Informações: das 08:00 as 13:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Telefone: (83) 98825–0703. E-mail: cplalcantilpb@gmail.com. Aviso de Dispensa: 
www.comprasalcantilpb.com.br; www.gov.br/pncp. 

Alcantil - PB, 13 de Maio de 2025
GERMANA CAMILO DE SOUZA

Presidenta da Comissão
 

PREFEITURA MUNICIPAL DE AROEIRAS
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00021/2025
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 

Gedeão de Souza Andrade, 01 - Centro - Aroeiras - PB, por meio do site www.portaldecom-
praspublicas.com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, visando 
formar Sistema de Registro de Preços objetivando contratações futuras, para: Contratação 
de Pessoa(s) Física(s) ou jurídica(s) para locação de veículos tipo caminhões compactadores 
destinada a Secretaria de Infraestrutura deste município. Abertura da sessão pública: 09:00 
horas do dia 28 de Maio de 2025. Início da fase de lances: 09:01 horas do dia 28 de Maio 
de 2025. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Municipal 
nº 007/23; Decreto Municipal nº 008/23; e legislação pertinente, consideradas as alterações 
posteriores das referidas normas. Informações: das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no 
endereço supracitado. Telefone: (083) 3396–1020. E-mail: licitacaopmaroeiras@gmail.com. 
Edital: https://www.aroeiras.pb.gov.br/home; www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspubli-
cas.com.br; www.gov.br/pncp. 

Aroeiras - PB, 13 de Maio de 2025
MAGNO FERREIRA DA SILVA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE BAIA DA TRAIÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00027/2025
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Dom Pedro Ii, 681 - Centro - Baia da Traição - PB, por meio do site www.portaldecompraspublicas.
com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa 
do ramo pertinente para aquisição parcelada de pedra rachinha, para atender as necessidades do 
Município de Baia da Traição–PB. Abertura da sessão pública: 08:30 horas do dia 27 de Maio de 
2025. Início da fase de lances: 08:40 horas do dia 27 de Maio de 2025. Referência: horário de Bra-
sília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; 
Lei Complementar nº 123/06; Decreto Municipal nº 19/23; e legislação pertinente, consideradas 
as alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 08:00 as 12:00 horas dos dias 
úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 99418–0103. E-mail: baialicitacao@gmail.com. 
Edital: https://tramita.tce.pb.gov.br/tramita/pages/main.jsf; www.portaldecompraspublicas.com.br; 
www.gov.br/pncp. 

Baia da Traição - PB, 13 de Maio de 2025
MARINHO GERMANO DA SILVA NETO

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE BAIA DA TRAIÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00028/2025
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada 

na Rua Dom Pedro Ii, 681 - Centro - Baia da Traição - PB, por meio do site www.portalde-
compraspublicas.com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: 
Contratação de empresa do ramo pertinente para aquisição de Projetos Pedagógicos de 
Raciocínio lógico, a serem destinados aos alunos da rede municipal de ensino de Baia da 
Traição–PB. Abertura da sessão pública: 10:00 horas do dia 27 de Maio de 2025. Início da 
fase de lances: 10:10 horas do dia 27 de Maio de 2025. Referência: horário de Brasília - DF. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei 
Complementar nº 123/06; Decreto Municipal nº 19/23; e legislação pertinente, consideradas 
as alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 08:00 as 12:00 horas dos 
dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 99418–0103. E-mail: baialicitacao@gmail.
com. Edital: https://tramita.tce.pb.gov.br/tramita/pages/main.jsf; www.portaldecompraspublicas.
com.br; www.gov.br/pncp. 

Baia da Traição - PB, 13 de Maio de 2025
MARINHO GERMANO DA SILVA NETO

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM 
EXTRATO DE ATAS DE REGISTRO DE PREÇOS

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA FORNECIMENTO DE FORMA PARCELA-
DA DE MATERIAL DE CONSTRUÇÃO PARA ATENDER AS NECESSIDADES DAS DIVERSAS 
SECRETARIAS DO MUNICIPIO DE BELEM – PB. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Eletrônico 
nº 00012/2025. VIGÊNCIA: até 06/05/2026. PARTES: Prefeitura Municipal de Belém e: ARP Nº 
00003/2025 - 06.05.25 - ATRIUM INDUSTRIA E COMERCIO DE FERRAGENS LTDA - R$ 19.877,00; 
ARP Nº 00004/2025 - 06.05.25 - E V P SOUSA LTDA - R$ 326.408,00; ARP Nº 00002/2025 - 06.05.25 
- RM COMERCIO DE MERCADORIAS E MATERIAIS LTDA - R$ 20.832,50; ARP Nº 00001/2025 - 
06.05.25 - TEIXEIRA MATERIAL DE CONSTRUCAO LTDA - R$ 892.942,60. ÍNTEGRA DAS ATAS: 
Diário Oficial deste Órgão.

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM 
EXTRATO DE CONTRATOS

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA FORNECIMENTO DE FORMA PARCELA-
DA DE MATERIAL DE CONSTRUÇÃO PARA ATENDER AS NECESSIDADES DAS DIVERSAS 
SECRETARIAS DO MUNICIPIO DE BELEM – PB. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Eletrônico 
nº 00012/2025. DOTAÇÃO: PREVISTA NO ORÇAMENTO VIGENTE. VIGÊNCIA: até o final do 
exercício financeiro de 2025. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Belém e: CT Nº 
00139/2025 - 08.05.25 - TEIXEIRA MATERIAL DE CONSTRUCAO LTDA - R$ 448.755,09; CT Nº 
00140/2025 - 08.05.25 - RM COMERCIO DE MERCADORIAS E MATERIAIS LTDA - R$ 20.832,50; 
CT Nº 00141/2025 - 08.05.25 - ATRIUM INDUSTRIA E COMERCIO DE FERRAGENS LTDA - R$ 
19.877,00; CT Nº 00142/2025 - 08.05.25 - E V P SOUSA LTDA - R$ 163.204,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM 
EXTRATO DE CONTRATOS

OBJETO: AQUISIÇÃO DE MATERIAL DE LIMPEZA E HIGIENE PESSOAL DESTINADOS AS 
DIVERSAS SECRETARIAS DO MUNICIPIO DE BELÉM–PB – NO EXERCÍCIO FINANCEIRO 
DE 2025. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Eletrônico nº 00005/2025. DOTAÇÃO: PREVISTA NO 
ORÇAMENTO VIGENTE. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2025. PARTES CON-
TRATANTES: Prefeitura Municipal de Belém e: CT Nº 00143/2025 - 08.05.25 - NNMED DISTRIB. 
IMP. EXPORT. DE MEDICAMENTOS LTDA - R$ 6.320,00; CT Nº 00144/2025 - 08.05.25 - RAMON 
ANTONIO NUNES DA SILVA 09546935409 - R$ 99.835,50; CT Nº 00145/2025 - 08.05.25 - A M 
TAVARES LTDA - R$ 341.534,60.

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM 
EXTRATO DE CONTRATOS

OBJETO: AQUISIÇÃO DE FORMA PARCELADA DE MATERIAL DE EXPEDIENTE, PARA 
ATENDER AS NECESSIDADES DAS DIVERSAS SECRETARIAS DO MUNICÍPIO DE BELÉM–
PB, PARA O EXERCICÍO FINANCEIRO DE 2025. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Eletrônico 
nº 00011/2025. DOTAÇÃO: PREVISTA NO ORÇAMENTO VIGENTE. VIGÊNCIA: até o final do 
exercício financeiro de 2025. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Belém e: CT 
Nº 00126/2025 - 29.04.25 - MARIA CRISTIANE LEMOS DE ARAÚJO ME - R$ 96.939,00; CT Nº 
00127/2025 - 29.04.25 - SEGINFO COMERCIO SERVICOS EMPRESARIAIS EIRELI - R$ 3.498,00; 
CT Nº 00128/2025 - 29.04.25 - DISTRISUPRI DISTRIBUIDORA E COMERCIO LTDA EPP - R$ 
48.294,00; CT Nº 00129/2025 - 29.04.25 - ELETROPECAS TI COMERCIAL - EIRELI - R$ 3.900,00; 
CT Nº 00130/2025 - 29.04.25 - DIONAL DISTRIBUIDORA DE PRODUTOS LTDA - R$ 43.089,00; 
CT Nº 00131/2025 - 29.04.25 - KELVEN WESLEY DE SOUZA PEREIRA ALEXANDRE LTDA - R$ 
386.693,00; CT Nº 00132/2025 - 29.04.25 - A M DOS SANTOS LTDA - R$ 4.431,00; CT Nº 00133/2025 
- 29.04.25 - MN COMERCIO VAREJISTA DE PRODUTOS LTDA - R$ 119.362,50; CT Nº 00134/2025 
- 29.04.25 - SSC SOLUCOES EM FORNECIMENTO DE MERCADORIAS LTDA - R$ 20.791,50.

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM 
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA FORNECIMENTO DE TINTAS PARA DEMARCAÇÃO 
VIÁRIA, PARA ATENDER AS DEMANDAS DA SECRETARIA DE MOBILIDADE URBANA (SEMOB), 
NO MUNICÍPIO DE BELÉM–PB, PARA O EXERCÍCIO FINANCEIRO DE 2025. FUNDAMENTO 
LEGAL: Pregão Eletrônico nº 00016/2025. DOTAÇÃO: 09.01 SECRETARIA MUNICIPAL DE MO-
BILIDADE URBANA – SEMOB 26.782.0240.2086 MANTER AS ATIVIDADES DA SEC. MUNICIPAL 
DE MOBILIDADE URBANA 500 RECURSOS NÃO VINCULADOS DE IMPOSTOS 3.3.90.30.01 
MATERIAL DE CONSUMO. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2025. PARTES CON-
TRATANTES: Prefeitura Municipal de Belém e: CT Nº 00136/2025 - 29.04.25 - PRIMOR COMERCIO 
DE TINTAS PRODUTOS E SERVICOS DE SINALIZACAO LTDA - R$ 35.995,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM 
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA NA CONFECÇÃO E INSTALAÇÃO 
DE JANELAS, PORTÕES E PORTAS DE ALUMÍNIO PARA ATENDER AS DEMANDAS DA SECRE-
TARIA DE AGRICULTURA E MEIO AMBIENTE DO MUNICÍPIO DE BELÉM/PB. FUNDAMENTO 
LEGAL: Pregão Eletrônico nº 00018/2025. DOTAÇÃO: 08.01 SECRETARIA DE AGRICULTURA E 
MEIO AMBIENTE 20.606.0021.2034 MANTER AS ATIVIDADES DA SECRETARIA DE AGRICULTU-
RA E MEIO AMBIENTE 500 – 3.3.90.39.01. VIGÊNCIA: até 28/04/2026. PARTES CONTRATANTES: 
Prefeitura Municipal de Belém e: CT Nº 00137/2025 - 29.04.25 - VIDRO CITY LTDA - R$ 21.121,02.

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM 
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: AQUISIÇÃO DE ARAME GALVANIZADO Nº N18 E ESTACAS DE CONCRETO 
DESTINADOS AO ATERRO SANITÁRIO DO MUNICÍPIO DE BELÉM/PB. FUNDAMENTO LEGAL: 
Pregão Eletrônico nº 00021/2025. DOTAÇÃO: 07.01 SECRETARIA DE DESENVOLVIMENTO 
URBANO, INFRA E TRANSPORTE 15.451.0021.2031 MANTER AS ATIVIDADES DA SEINFRA 
500 RECURSOS NÃO VINCULADOS DE IMPOSTOS 3.3.90.30.01 MATERIAL DE CONSUMO 
15.451.0575.2032 MANTER AS ATIVIDADES DOS SERVIÇOS DE LIMPEZA PÚBLICA 500 
RECURSOS NÃO VINCULADOS DE IMPOSTOS 3.3.90.30.01 MATERIAL DE CONSUMO 08.01 
SECRETARIA DE AGRICULTURA E MEIO AMBIENTE 20.606.0021.2034 MANTER AS ATIVIDADES 
DA SECRETARIA DE AGRICULTURA E MEIO AMBIENTE 500 RECURSOS NÃO VINCULADOS 
DE IMPOSTOS 297.3.3.90.30.01 MATERIAL DE CONSUMO. VIGÊNCIA: até o final do exercício 
financeiro de 2025. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Belém e: CT Nº 00135/2025 
- 29.04.25 - DNS SOLUCOES SUSTENTAVEIS LTDA - R$ 49.000,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM 
ADJUDICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00018/2025
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro e observado parecer da Assessoria 

Jurídica, referente ao Pregão Eletrônico nº 00018/2025, que objetiva: CONTRATAÇÃO DE EM-
PRESA ESPECIALIZADA NA CONFECÇÃO E INSTALAÇÃO DE JANELAS, PORTÕES E PORTAS 
DE ALUMÍNIO PARA ATENDER AS DEMANDAS DA SECRETARIA DE AGRICULTURA E MEIO 
AMBIENTE DO MUNICÍPIO DE BELÉM/PB; ADJUDICO o objeto e HOMOLOGO a licitação, com 
base nos elementos constantes do processo correspondente, os quais apontam como proponente 
vencedor: VIDRO CITY LTDA - R$ 21.121,02. 

Belém - PB, 10 de Abril de 2025
ALINE BARBOSA DE LIMA

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM DO BREJO DO CRUZ
AVISO DE LICITAÇÃO

CONCORRÊNCIA ELETRÔNICA Nº 01/2025.
OBJETO: Contratação de pessoa jurídica especializada para execução de serviço de limpeza 

urbana do Município de Belém do Brejo do Cruz/PB. Abertura da sessão pública: 09:00 horas do dia 
28/05/2025. Referência: horário de Brasília – DF. Plataforma: https://www.portaldecompraspublicas.com.
br. Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei Complementar nº 123/06; e legislação pertinente, 
consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações deverão ser suscitadas na 
plataforma https://www.portaldecompraspublicas.com.br. Telefone: (83) 99655-1239. Edital: www.bele-
mdobrejodocruz.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br; www.gov.br/pncp.

Belém do Brejo do Cruz/PB, 08 de maio de 2025
JOSIANA BRAGA MARTINS

Agente de Contratação

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOA VENTURA
EXTRATO DE CONTRATO

PREGÃO ELETRONICO N° 008/2025
CONTRATO N° 0071/2025

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE PESSOA FÍSICA OU JURÍDICA PARA PRESTAÇÃO SERVIÇOS 
DE PODA DE ÁRVORES PARA ATENDER O MUNICÍPIO DE BOA VENTURA/PB. 

VENCEDOR: 45.374.482 SEBASTIAO CANDIDO DA SILVA, CNPJ/MF sob o nº 45.374.482/0001-88.
VALOR GLOBAL R$ 55.062,00(Cinquenta e Cinco Mil e Sessenta e Dois Reais).
VIGÊNCIA DO CONTRATO: 12 meses 
DATA DA ASSINATURA: 07 de maio de 2025.

PREFEITURA MUNICIPAL DE CACHOEIRA DOS ÍNDIOS
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00007/2025
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 

Avenida Governador Joao Agripino Filho, 20 - Antônio Leite Rolim - Cachoeira dos Indios - PB, 
por meio do site www.portaldecompraspublicas.com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, 
do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro de Preços objetivando contratações 
futuras, para: REGISTRO DE PREÇO PARA AQUISIÇÃO DE PNEUS (INCLUSO ALINHAMENTO 
E BALANCEAMENTO), CÂMARAS DE AR, PROTETORES E ACESSÓRIOS, FORNECIDOS DE 
FORMA PARCELADA, DESTINADOS A FROTA DE VEÍCULOS (VEÍCULOS DAS DIVERSAS 
SECRETARIAS E DO FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE) DO MUNICÍPIO DE CACHOEIRA DOS 
ÍNDIOS – PB. Abertura da sessão pública: 09:00 horas do dia 22 de Maio de 2025. Início da fase 
de lances: 09:10 horas do dia 22 de Maio de 2025. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei Federal nº 123/06; 
Lei Complementar nº 123/06; Lei Complementar nº 73/22; Decreto Federal nº 10.024/19; Decreto 
Federal nº 11.462/23; Decreto Estadual nº 42.967/22; Decreto Municipal nº 002/22; e legislação 
pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 08:00 
as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) (083) 99918–1772 . E-mail: 
cplcachoeiradosindio@gmail.com. Edital: http://www.cachoeiradosindios.pb.gov.br/; www.tce.pb.gov.
br; www.portaldecompraspublicas.com.br; www.gov.br/pncp. 

Cachoeira dos Indios - PB, 14 de Abril de 2025
RODRIGO DE SOUSA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAJAZEIRAS
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 90021/2025 - 981975
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro e Equipe de Apoio, sediada na Avenida Joca 

Claudino, S/N - Tancredo Neves– Centro Administrativo - Cajazeiras - PB, por meio do site www.gov.
br/compras/pt-br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO DE 
INSTRUMENTOS MUSICAIS DESTINADOS A ATENDER AS NECESSIDADES DA SECRETARIA 
DE EDUCAÇÃO. Abertura da sessão pública: 10:00 horas do dia 30 de Maio de 2025. Início da fase 
de lances: para ocorrer nessa mesma sessão pública. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei Complementar nº 
123/06; Decreto Federal nº 6.204/07; Instrução Normativa nº 73 SEGES/ME/22; e legislação perti-
nente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 08:00 as 13:00 
horas dos dias úteis, no endereço supracitado. E-mail: pregao@cajazeiras.pb.gov.br. Edital: https://
cajazeiras.pb.gov.br/licitacao.php; www.tce.pb.gov.br; www.gov.br/compras/pt-br; www.gov.br/pncp. 

Cajazeiras - PB, 13 de Maio de 2025
EMÍDIO DINIZ BATISTA

Pregoeiro 

PREFEITURA DE CAMPINA GRANDE
SECRETARIA MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL 

Objeto: Aquisição De Material De Expediente, Em Atendimento As Necessidades Da Secretaria 
Municipal De Assistência Social, Referente Ao Convênio Nº 080/2022 – Sedam – Custeio Das 
Ações E Serviços Da Secretaria Municipal De Ação Social, No Município De Campina Grande - Pb. 
Fundamento Legal: Pregão Eletrônico 9.05.02/2024, Lei 14.133/21. Dotação: Funcional Programá-
tica: 08 244 1007 2020. Elemento Da Despesa: 3390.30. Fonte De Recursos: 17100000. Vigência: 
12.05.2025 A 31.12.2025. Partes Contratantes: Secretaria Municipal De Assistência Social CNPJ 
Sob O Nº 08.993.917/0001 - 46 E A Empresa Teixeira De Arruda Ltda, CNPJ Nº 47.852.784/0001-
40, Valor R$ 21.554,3810 (Vinte E Um Mil, Quinhentos E Cinquenta E Quatro Reais E Três Mil 
Oitocentos E Dez Milésimos De Centavos),

Campina Grande - PB, 12 De maio De 2025
FÁBIO HENRIQUE THOMA

Secretário de Assistência Social 

PREFEITURA DE CAMPINA GRANDE
SECRETARIA MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL

EXTRATO DE CONTRATO Nº 2.05.057/2025
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 9.05.02/2024

Objeto: Aquisição De Material De Expediente, Em Atendimento As Necessidades Da Secretaria 
Municipal De Assistência Social, Referente Ao Convênio Nº 080/2022 – Sedam – Custeio Das 
Ações E Serviços Da Secretaria Municipal De Ação Social, No Município De Campina Grande - Pb. 
Fundamento Legal: Pregão Eletrônico 9.05.02/2024, Lei 14.133/21. Dotação: Funcional Programá-
tica: 08 244 1007 2020. Elemento Da Despesa: 3390.30. Fonte De Recursos: 17100000. Vigência: 
12.05.2025 A 31.12.2025. Partes Contratantes: Secretaria Municipal De Assistência Social CNPJ 
Sob O    Nº 08.993.917/0001 - 46 E A Empresa A M Dos Santos Ltda, CNPJ Nº 53.614.094/0001-55, 
Valor R$ 12.756,76 (Doze Mil, Setecentos E Cinquenta E Seis Reais E Setenta E Seis Centavos), 

Campina Grande - PB, 12 De maio De 2025
FÁBIO HENRIQUE THOMA

Secretário de Assistência Social 

PREFEITURA MUNICIPAL DO CONGO
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CONGO

AVISO DE CHAMAMENTO PÚBLICO
CREDENCIAMENTO DE SERVIÇO Nº 10002/2025

Torna público que fará realizar através do Comissão de Contratação, chamamento público 
de serviço objetivando: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA E DO RAMO, PARA 
REALIZAÇÃO DE SERVIÇOS MÉDICOS PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA ATENÇÃO 
BÁSICA DE SAÚDE DO MUNICÍPIO DO CONGO/PB. Os interessados deverão apresentar envelope 
contendo a documentação e respectiva proposta até as 09:00 horas do dia 06 de Junho de 2025, 
no endereço: Av. Ministro José Américo, S/N - Centro - Congo - PB. Neste mesmo local, data e 
horário será realizada a sessão pública para abertura do respectivo envelope. Recursos: previstos 
no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei Complementar nº 123/06; 
Decreto Federal nº 11.878/24; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das 
referidas normas. Informações: das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. 
Telefone: (83) 3359–1100. E-mail: congolicitacao@gmail.com.  

Edital: www.tce.pb.gov.br; www.gov.br/pncp. 
Congo - PB, 13 de Maio de 2025

ANA LAIS NASCIMENTO DOS SANTOS FERNANDES
Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ
RATIFICAÇÃO

ADESÃO REGISTRO DE PREÇOS Nº AD00002/2025
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o pro-

cesso e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Adesão Registro de Preços nº 
AD00002/2025, que objetiva: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS 
DE REFORMA, ADEQUAÇÃO E MANUTENÇÃO PREDIAL CIVIL, ELÉTRICA E MECÂNICA NAS 
EDIFICAÇÕES PÚBLICA DO MUNICÍPIO DE CUITÉ; RATIFICO o correspondente procedimento 
em favor de: W.A.F. CONSTRUCOES E LOCACOES LTDA - R$ 3.627.000,00.

Cuité - PB, 13 de Maio de 2025
CAIO TIBÉRIO BARBALHO INÁCIO DA SILVA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ DE MAMANGUAPE
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CUITÉ DE MAMANGUAPE

EXTRATO DE ADITIVO 
DISPENSA nº DV00034/2023. Contrato: 00152/2023-CPL. Aditivo: 02 OBJETO: CORRETIVA E 

PREVENTIVA DE EQUIPAMENTOS E PERIFERICOS ODONTOLÓGICOS, COM FORNECIMENTO 
DE PEÇAS DE REPOSIÇÃO, PARA ATENDER AS DEMANDAS DE ASSISTECIA TECNICA AOS 
CONSULTORIOS ODONTOLOGICOS DAS UNIDADES BASICAS DE SAUDE DO MUNICIPIO 
DE CUITE DE MAMANGUAPE. Valor: R$ 46.875,00 QUARENTA E SEIS MIL OITOCENTOS E 
SETENTA E CINCO REAIS. DOTAÇÃO: Recursos Federais, Próprios e Outros do Município de 
Cuité de Mamanguape: 02.120 Fundo Municipal de Saude de C Mamanguape 3390.39 Outros 
Serviços de Terceiros – Pessoa Jurídica. Contratante: FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CUITÉ 
DE MAMANGUAPE. Contratada: 50.097.981 ROGERIO DA SILVA BARBOSA. Data da Assinatura 
do Contrato: 19 de Maio de 2023. Data da Assinatura do Aditivo: 09 de Maio de 2025. Vigência do 
Aditivo: 19/05/2026. 

Cuité de Mamanguape - PB, 09 de Maio de 2025
MARIA ROSEMARY FARIAS LIMA

Secretária e Gestora

PREFEITURA MUNICIPAL DE DONA INÊS
SECRETARIA DE CULTURA E TURISMO 

AVISO DE CHAMAMENTO PÚBLICO
CREDENCIAMENTO DE SERVIÇO Nº 00001/2025

Torna público que fará realizar através da Comissão de Contratação, chamamento público de 
serviço objetivando: Contratação de artistas locais para apresentações ao longo do ano, por meio do 
Edital 001/2025 - Chamamento Público para Apresentações Culturais em Feirinhas Agroecológicas e 
Outros Eventos Culturais. Os interessados deverão apresentar envelope contendo a documentação 
e respectiva proposta até as 09:00 horas do dia 28 de Maio de 2025, no endereço: Avenida Major 
Augusto Bezerra, 02 - Centro - Dona Ines - PB. Neste mesmo local, data e horário será realizada 
a sessão pública para abertura do respectivo envelope. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 
11.878/24; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. 
Informações: das 07:30 as 11:30 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (53) 
97120441. E-mail: licitacao@pmdonaines.pb.gov.br. 

Edital: www.pmdonaines.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br; www.gov.br/pncp.
Dona Ines - PB, 13 de Maio de 2025

JOSENILDO FERNANDES DA SILVA
Sec. De Cultura e Turismo

PREFEITURA MUNICIPAL DE DONA INÊS
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00057/2025
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 

Avenida Major Augusto Bezerra, 02 - Centro - Dona Ines - PB, por meio do site www.portaldecom-
praspublicas.com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: Aquisição 
de medicamentos com quantitativo anual da Farmácia Básica, para atender a Saúde Pública deste 
município. Exercício 2025. Abertura da sessão pública: 08:00 horas do dia 27 de Maio de 2025. 
Início da fase de lances: para ocorrer nessa mesma sessão pública. Referência: horário de Brasília 
- DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei 
Complementar nº 123/06; Instrução Normativa nº 73 SEGES/ME/22; e legislação pertinente, con-
sideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 07:30 as 11:30 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (53) 97120441. E-mail: licitacao@pmdonaines.
pb.gov.br. Edital: www.pmdonaines.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.
com.br; www.gov.br/pncp. 

Dona Ines - PB, 13 de Maio de 2025
MARIA GORETE DA SILVA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE DONA INÊS
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00058/2025
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Avenida 

Major Augusto Bezerra, 02 - Centro - Dona Ines - PB, por meio do site www.portaldecompraspu-
blicas.com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, restrita à participação 
de Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, para: Aquisição de notebooks e 
tablets para o Cadastro Único/Bolsa Família (BPF) e Programa Criança Feliz (PCF) do município 
de Dona Inês/PB. Abertura da sessão pública: 10:30 horas do dia 27 de Maio de 2025. Início da 
fase de lances: para ocorrer nessa mesma sessão pública. Referência: horário de Brasília - DF. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei Comple-
mentar nº 123/06; Instrução Normativa nº 73 SEGES/ME/22; e legislação pertinente, consideradas 
as alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 07:30 as 11:30 horas dos dias 
úteis, no endereço supracitado. Telefone: (53) 97120441. E-mail: licitacao@pmdonaines.pb.gov.br. 

Edital: www.pmdonaines.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br; 
www.gov.br/pncp.  

Dona Ines - PB, 13 de Maio de 2025
MARIA GORETE DA SILVA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA
AVISO DE ADIAMENTO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00023/2025
O Pregoeiro Oficial comunica o adiamento da abertura da sessão pública do Pregão Eletrônico 

nº 00023/2025, para o dia 26 de Maio de 2025 às 09:00 horas; e do início da fase de lances para 
o dia 27 de Maio de 2025 às15:01 horas. Referência: horário de Brasília - DF. Informações: das 
08h00min Às 13h00min dos dias úteis, na Rua Antenor Navarro, 837 - Lírio Verde - Esperança - PB. 
Telefone: (83) 3502–1305. E-mail: esperança.cpl2017@gmail.com . 

Site: www.portaldecompraspublicas.com.br
Esperança - PB, 12 de Maio de 2025

JUVENCIO RODRIGUES NETO
Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA
AVISO DE ADIAMENTO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00028/2025
O Pregoeiro Oficial comunica o adiamento da abertura da sessão pública do Pregão Eletrônico 

nº 00028/2025, para o dia 27 de Maio de 2025 às 09:00 horas; e do início da fase de lances para 
o dia 23 de Maio de 2025 às 15:01 horas. Referência: horário de Brasília - DF. Informações: das 
08h00min Às 13h00min dos dias úteis, na Rua Antenor Navarro, 837 - Lírio Verde - Esperança - PB. 
Telefone: (83) 3502–1305. E-mail: esperança.cpl2017@gmail.com . 

Site: www.portaldecompraspublicas.com.br
Esperança - PB, 12 de Maio de 2025

JUVENCIO RODRIGUES NETO
Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE FAGUNDES
REPUBLICAÇÃO AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00007/2025

Torna público através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua Quebra Quilos, 
S/N - Centro - Fagundes - PB, por meio do site https://licitanet.com.br/, que a licitação modalidade 
Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro de Preços objetivando 
contratações futuras, para: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA PRESTAÇÃO 
DE SERVIÇO DE TRANSPORTE ESCOLAR, COM MOTORISTA E ABASTECIDOS PARA ATEN-
DER AS NECESSIDADES DA SECRETARIA MUNICIPAL DE EDUCAÇÃO com data de Abertura 
da sessão pública: 10:00 horas do dia 19 de maio de 2025 fica REPUBLICADA para a data de 
Abertura da sessão pública: 10:00 horas do dia 02 de junho de 2025 por meio do site https://
licitanet.com.br/. Início da fase de lances: para ocorrer nessa mesma sessão pública. Referência: 
horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 14.133/21; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 11.462/23; Instrução Normativa nº 
73 SEGES/ME/22; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas 
normas. Informações: das 07:00 as 13:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(83) 3393–1779. E-mail: licitacao.pmfagundes@gmail.com. Edital: https://www.fagundes.pb.gov.br/; 
www.tce.pb.gov.br; https://licitanet.com.br/; www.gov.br/pncp. 

Fagundes - PB, 13 de maio de 2025
RAI SOUZA TAVEIRA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE FAGUNDES
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00008/2025
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada 

na Rua Quebra Quilos, S/N - Centro - Fagundes - PB, por meio do site https://licitanet.com.
br/, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, visando formar Sistema de 
Registro de Preços objetivando contratações futuras, para: AQUISIÇÃO DE VEICULOS AU-
TOMOTIVOS. Abertura da sessão pública: 09:30 horas do dia 30 de maio de 2025. Início da 
fase de lances: para ocorrer nessa mesma sessão pública. Referência: horário de Brasília - DF. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei 
Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 11.462/23; Instrução Normativa nº 73 SEGES/
ME/22; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. 
Informações: das 07:00 as 13:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 
3393–1779. E-mail: licitacao.pmfagundes@gmail.com. Edital: https://www.fagundes.pb.gov.br/; 
www.tce.pb.gov.br; https://licitanet.com.br/; www.gov.br/pncp. 

Fagundes - PB, 13 de maio de 2025
RAI SOUZA TAVEIRA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE FAGUNDES
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00009/2025
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada 

na Rua Quebra Quilos, S/N - Centro - Fagundes - PB, por meio do site https://licitanet.com.
br/, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, visando formar Sistema de 
Registro de Preços objetivando contratações futuras, para: AQUISIÇÃO DE MATERIAL DE 
LIMPEZA. Abertura da sessão pública: 11:30 horas do dia 30 de maio de 2025. Início da fase 
de lances: para ocorrer nessa mesma sessão pública. Referência: horário de Brasília - DF. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei 
Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 11.462/23; Instrução Normativa nº 73 SEGES/
ME/22; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. 
Informações: das 07:00 as 13:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 
3393–1779. E-mail: licitacao.pmfagundes@gmail.com. Edital: https://www.fagundes.pb.gov.br/; 
www.tce.pb.gov.br; https://licitanet.com.br/; www.gov.br/pncp. 

Fagundes - PB, 13 de maio de 2025
RAI SOUZA TAVEIRA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE GADO BRAVO
RETIFICAÇÃO AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00024/2025
No Aviso de Licitação – PREGÃO ELETÔNICO N° 00024/2025 - publicado em DOE Nr. 18.342 

do Estado da Paraíba Pag.55/56 e JORNAL A UNIÃO da Paraíba Pag.26, ONDE SE LÊ: Abertura 
da sessão pública: 10:30 HORAS DO DIA 21 DE MAIO DE 2025. Início da fase de lances: 10:31 
HORAS DO DIA 21 DE MAIO DE 2025. LEIA-SE: Abertura da sessão pública: 10:00 HORAS DO 
DIA 28 DE MAIO DE 2025. Início da fase de lances: 10:01 HORAS DO DIA 28 DE MAIO DE 2025. 

Gado Bravo - PB, 13 de Maio de 2025
JOSÉ ROBERTO DA SILVA

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE GADO BRAVO
RETIFICAÇÃO AVISO DE LICITAÇÃO

CONCORRÊNCIA ELETRÔNICA Nº 00003/2025
No Aviso de Licitação – CONCORRÊNCIA ELETÔNICO N° 00003/2025 - publicado em DOE Nr. 

18.342 do Estado da Paraíba Pag.55/56 e JORNAL A UNIÃO da Paraíba Pag.26, ONDE SE LÊ: 
Abertura da sessão pública: 08:30 HORAS DO DIA 21 DE MAIO DE 2025. Início da fase de lances: 
08:31 HORAS DO DIA 21 DE MAIO DE 2025. LEIA-SE: Abertura da sessão pública: 09:00 HORAS 
DO DIA 28 DE MAIO DE 2025. Início da fase de lances: 09:01 HORAS DO DIA 28 DE MAIO DE 2025. 

Gado Bravo - PB, 13 de Maio de 2025
JOSÉ ROBERTO DA SILVA

Agente de Contratação

PREFEITURA MUNICIPAL DE GADO BRAVO
RETIFICAÇÃO AVISO DE LICITAÇÃO

CONCORRÊNCIA ELETRÔNICA Nº 00008/2025
No Aviso de Licitação – CONCORRÊNCIA ELETÔNICO N° 00008/2025 - publicado em DOE Nr. 

18.342 do Estado da Paraíba Pag.55/56 e JORNAL A UNIÃO da Paraíba Pag.26, ONDE SE LÊ: 
Abertura da sessão pública: 08:30 HORAS DO DIA 21 DE MAIO DE 2025. Início da fase de lances: 
08:31 HORAS DO DIA 21 DE MAIO DE 2025. LEIA-SE: Abertura da sessão pública: 10:00 HORAS 
DO DIA 26 DE MAIO DE 2025. Início da fase de lances: 10:01 HORAS DO DIA 26 DE MAIO DE 2025.

Gado Bravo - PB, 12 de Maio de 2025
JOSÉ ROBERTO DA SILVA

Agente de Contratação



26  A UNIÃO  –  João Pessoa, Paraíba - QUARTA-FEIRA, 14 de maio de 2025 Publicidades
PREFEITURA MUNICIPAL DE GURINHÉM

AVISO DE LICITAÇÃO
CONCORRÊNCIA ELETRÔNICA Nº 00003/2025

Torna público que fará realizar através do Agente de Contratação e Equipe de Apoio, sediada 
na Rua Gov. Flavio Ribeiro, 19 - Centro - Gurinhém - PB, por meio do site www.portaldecom-
praspublicas.com.br, licitação modalidade Concorrência Eletrônica, do tipo maior desconto, para: 
CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DE ENGENHARIA PARA EXECUÇÃO DE SERVIÇO COMUM DE 
PAVIMENTAÇÃO DE DIVERSAS RUAS DESTE MUNICÍPIO, CONFORME ESPECIFICAÇÕES NO 
TERMO DE REFERÊNCIA. (CONVÊNIO Nº 912506 – CONTRATO Nº 1075798-72). Abertura da 
sessão pública: 10:00 horas do dia 30 de Maio de 2025. Início da fase de lances: 10:01 horas do 
dia 30 de Maio de 2025. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei Federal nº 14.770/23; Lei Complementar 
nº 123/06; Decreto Municipal nº 0018/23; Instrução Normativa nº 73 SEGES/ME/22; e legislação 
pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 08:00 
as 13:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 98859–8083. E-mail: 
licitacaogurinhem@gmail.com. Edital: https://www.gurinhem.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br; www.
portaldecompraspublicas.com.br. 

Gurinhém - PB, 13 de Maio de 2025
MILANEZ SOARES DA SILVA

Agente de Contratação

CAMARA MUNICIPAL DE INGÁ
 

AVISO DE LICITAÇÃO
CONCORRÊNCIA ELETRÔNICA Nº 00001/2025

Torna público que fará realizar através do Agente de Contratação e Equipe de Apoio, sediada 
na Rua João Pessoa, 01, Centro – Ingá–PB, por meio do site www.portaldecompraspublicas.
com.br, licitação modalidade Concorrência Eletrônica, do tipo menor preço, para: Contratação de 
empresa especializada na execução de serviços de engenharia para conclusão da construção da 
nova sede da Câmara Municipal de Ingá–PB. Abertura da sessão pública: 10:00 horas do dia 30 
de Maio de 2025. Início da fase de lances: 10:10 horas do dia 30 de Maio de 2025. Referência: 
horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 14.133/21; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Municipal nº 421/23; Instrução Normativa nº 
73 SEGES/ME/22; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas 
normas. Informações: das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. E-mail: 
licitacao@inga.pb.gov.br. Edital: www.inga.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspu-
blicas.com.br; www.gov.br/pncp. 

Ingá - PB, 28 de Abril de 2025
FABIANO RODRIGUES DA SILVA

Agente de Contratação

PREFEITURA MUNICIPAL DE JERICÓ
AVISO DE LICITAÇÃO

CONCORRÊNCIA PRESENCIAL Nº 00002/2025
Torna público que fará realizar através do Agente de Contratação e Equipe de Apoio, sediada 

na Praça Frei Damião, S/N - Centro - Jericó - PB, às 09:00 horas do dia 23 de Junho de 2025, 
licitação modalidade Concorrência Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa 
para execução de serviços de implantação de pavimentação de estradas vicinais, no município de 
Jericó–PB, conforme projeto básico. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: 
Lei Federal nº 14.133/21; Lei Complementar nº 123/06; e legislação pertinente, consideradas as 
alterações posteriores das referidas normas. Informações: no horário das 07:30 as 11:30 e das 
13:30 as 17:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 34351089. E-mail: 
licitajerico@yahoo.com.br. Edital: www.jerico.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br; www.gov.br/pncp. 

Jericó - PB, 13 de Maio de 2025
SANDY DE OLIVEIRA JUNIOR

Agente de Contratação

PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAZEIRINHO 
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: LOCAÇÃO DE IMÓVEL URBANO SITUADO NA RUA IRENE DA SILVA HERMINIO, 
147, BAIRRO CENTRO, JUAZEIRINHO – PB, PARA DAR CONTINUIDADE AOS SERVIÇOS DA 
CASA DA CIDADANIA. FUNDAMENTO LEGAL: Art. 74, inciso V, da Lei 14.133/2021 Inexigibilidade 
de Licitação nº IN00013/2025. DOTAÇÃO: 02.060 SECRETARIA MUNICIPAL DE EDUCACAO – 12 
361 0002 2032 ATIVIDADES DO ENSINO FUNDAMENTAL - 1.540.0000Transferências do FUNDEB - 
1.500.1001Recursos Vinculados de Impostos – MDE - Impostos e Transferências de Impostos - 0159 
3390.3600 OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS - PESSOA FÍSICA. VIGÊNCIA: até 09/04/2026. 
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Juazeirinho e: CT Nº 03901/2025 - 09.04.25 – 
JOSÉ CARLOS ALVES DE MEDEIROS - R$ 28.665,72.

PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAZEIRINHO
RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

INEXIGIBILIDADE Nº IN00013/2025
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo e 

observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº IN00013/2025, 
que objetiva: LOCAÇÃO DE IMÓVEL URBANO SITUADO NA RUA IRENE DA SILVA HERMINIO, 
147, BAIRRO CENTRO, JUAZEIRINHO – PB, PARA DAR CONTINUIDADE AOS SERVIÇOS DA 
CASA DA CIDADANIA; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: 
JOSE CARLOS ALVES DE MEDEIROS - R$ 28.665,72.

Juazeirinho - PB, 07 de Abril de 2025
ANNA VIRGÍNIA DE BRITO MATIAS

Prefeita Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE JURU
AVISO DE CHAMAMENTO PÚBLICO

CREDENCIAMENTO DE SERVIÇO Nº 00007/2025
Torna público que fará realizar através da Comissão de Contratação, chamamento público 

de serviço objetivando: Credenciamento público de empresas para manutenção corretiva e/
ou preventiva com fornecimento de peças novas, genuínas e originais, assessórios e mão 
de obra necessárias ao reparo sob percentual de desconto pelas tabelas CÍLIA E OU AU-
DATEX, conforme demanda de veículos pertencentes a Prefeitura Municipal de Juru PB. Os 
interessados deverão apresentar envelope contendo a documentação e respectiva proposta 
até as 09:00 horas do dia 28 de Maio de 2025, no endereço: Praça Manoel Florentino de 
Medeiros, 29 - Centro - Juru - PB. Neste mesmo local, data e horário será realizada a sessão 
pública para abertura do respectivo envelope. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei Complementar nº 123/06; e legislação 
pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 
08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3484–1245. 
E-mail: licitacaojuru@hotmail.com. 

Edital: www.juru.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br; www.gov.br/pncp.
Juru - PB, 14 de Maio de 2025

SIDNEY RAMOS
Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA
ADJUDICAÇÃO

CONCORRÊNCIA ELETRÔNICA Nº 00005/2025
Nos termos do relatório final apresentado pelo Agente de Contratação e observado o parecer da 

Assessoria Jurídica, referente a Concorrência Eletrônica nº 00005/2025, que objetiva: CONTRA-
TAÇÃO DE EMPRESA DO RAMO DA CONSTRUÇÃO CIVIL DESTINADA A EXECUÇÃO DOS 
SERVIÇOS DE PAVIMENTAÇÃO EM PARALELEPIPEDO COM MEIO FIO NO SITIO MINEIRO, 
MUNICÍPIO DE LAGOA SECA/PB; ADJUDICO o objeto da licitação, com base nos elementos 
constantes do processo correspondente, a: MAC CONSTRUTORA EIRELI - R$ 456.900,00.

Lagoa Seca - PB, 05 de Maio de 2025
MICHELLE RIBEIRO DO NASCIMENTO 

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA 
HOMOLOGAÇÃO

CONCORRÊNCIA ELETRÔNICA Nº 00005/2025
Nos termos do relatório final apresentado pelo Agente de Contratação e observado parecer da 

Assessoria Jurídica, referente a Concorrência Eletrônica nº 00005/2025, que objetiva: CONTRA-
TAÇÃO DE EMPRESA DO RAMO DA CONSTRUÇÃO CIVIL DESTINADA A EXECUÇÃO DOS 
SERVIÇOS DE PAVIMENTAÇÃO EM PARALELEPIPEDO COM MEIO FIO NO SITIO MINEIRO, 
MUNICÍPIO DE LAGOA SECA/PB; HOMOLOGO a licitação, com base nos elementos constantes 
do processo correspondente, os quais apontam como proponente vencedor: MAC CONSTRUTORA 
EIRELI - R$ 456.900,00.

Lagoa Seca - PB, 06 de Maio de 2025
MICHELLE RIBEIRO DO NASCIMENTO

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DO RAMO DA CONSTRUÇÃO CIVIL DESTINADA A 
EXECUÇÃO DOS SERVIÇOS DE PAVIMENTAÇÃO EM PARALELEPIPEDO COM MEIO FIO NO 
SITIO MINEIRO, MUNICÍPIO DE LAGOA SECA/PB. FUNDAMENTO LEGAL: Concorrência Eletrônica 
nº 00005/2025. DOTAÇÃO: Orçamento de 2025 – Recursos Próprios e Federais . VIGÊNCIA: até 
07/09/2025. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Lagoa Seca e: CT Nº 00146/2025 
- 07.05.25 - MAC CONSTRUTORA EIRELI - R$ 456.900,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE MANAÍRA
EXTRATO DE CONTRATO
CONTRATO Nº 21402/2025

INEXIGIBILIDADE DE LICITAÇÃO Nº 00014/2025 - Lei nº 14.133/2021.
OBJETO: Contratação de empresa especializada nos Serviços de Assessoria previdenciária 

referente a parcelamentos, desbloqueios, restituições, auditorias, acompanhamentos de todos os 
entes vinculados entre outros serviços para o Município de Manaíra/PB.  

PARTES: Prefeitura Municipal de Manaíra-PB e a empresa STHEPSON MAIERY ALVES DE 
LIRA, CNPJ Nº. 11.083.424/0001-83.

VALOR: R$ 60.000,00 (sessenta mil reais).
VIGÊNCIA DO CONTRATO: 12 (doze) meses.

Manaíra-PB, 05 de maio de 2025
MANOEL VIRGULINO SIMÃO

Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE MARCAÇÃO
AVISO DE ERRATA

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00017/2025
O Pregoeiro Oficial comunica que no Aviso de Errata - Pregão Eletrônico nº 00017/2025, 

onde se lê: “Não constava.”; leia-se: incluindo-se “12.3.13.Registro e a regularidade no CREA, 
comprovando sua habilitação como Pessoa Jurídica apta a executar os serviços, Além disso, 
deverá ser apresentado o registro profissional no CREA dos responsáveis técnicos vinculados 
à empresa, sendo: Engenheiro Civil, para os itens relacionados a estruturas metálicas; e 
Engenheiro Elétrico, para os itens relacionados a equipamentos eletrônicos, sonorização e 
energia elétrica. 12.3.14. Comprovação de vínculo do responsável técnico com a empresa, 
por meio de uma das seguintes formas: Carteira de Trabalho ou Contrato de Prestação de 
Serviços com firmas reconhecidas. Caso o profissional já seja sócio da empresa, o vínculo 
será comprovado pelo Contrato Social apresentado pela licitante.”. Informações: das 08:00 
as 12:00 horas dos dias úteis, na Travessa Marcos Barreto, S/N - Centro - Marcação - PB. 
Telefone: (83) 993264839. E-mail: licitacao@marcacao.pb.gov.br. 

Site: https://www.portaldecompraspublicas.com.br/
Marcação - PB, 13 de Maio de 2025

LUAN FABRICIO PEREIRA DE OLIVEIRA
Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE MARCAÇÃO
AVISO DE ADIAMENTO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00017/2025
O Pregoeiro Oficial comunica o adiamento da abertura da sessão pública do Pregão Eletrônico 

nº 00017/2025, Objeto: Registro de Preços para futura e eventual contratação de empresa visando a 
locação de estruturas para eventos e festas tradicionais, tais como:  gerador, palco, som, iluminação, 
trio elétrico e outros, para fins de atender as necessidades do município de Marcação - PB, conforme 
demanda, especificações, quantitativos e exigências estabelecidas no Termo de Referência, Anexo 
I do Edital, para o dia 30 de Maio de 2025 às 14:00 horas; e do início da fase de lances para ocorrer 
nessa mesma sessão pública. Referência: horário de Brasília - DF. Informações: das 08:00 as 12:00 
horas dos dias úteis, na Travessa Marcos Barreto, S/N - Centro - Marcação - PB. Telefone: (083) 
993264839. E-mail: licitacao@marcacao.pb.gov.br. 

Site: https://www.portaldecompraspublicas.com.br/
Marcação - PB, 13 de Maio de 2025

LUAN FABRICIO PEREIRA DE OLIVEIRA
Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE NATUBA
ADJUDICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00014/2025
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro e observado parecer da Assessoria 

Jurídica, referente ao Pregão Eletrônico nº 00014/2025, que objetiva: CONTRATAÇÃO DE 
EMPRESA OBJETIVANDO A AQUISIÇÃO, DE FORMA PARCELADA, DE MATERIAS DE LIM-
PEZA PARA ATENDER AS NECESSIDADES DAS DIVERSAS SECRETARIAS DO MUNICÍPIO 
DE NATUBA, CONFORME ESPECIFICAÇÕES DO TERMO DE REFERÊNCIA; ADJUDICO o 
objeto e HOMOLOGO a licitação, com base nos elementos constantes do processo corres-
pondente, os quais apontam como proponentes vencedores: ARRUDA CAMARA COMERCIO 
E SERVICOS DE LIMPEZA LTDA - R$ 129.441,30; COMERCIAL J A SILVA & CIA LTDA - R$ 
97.862,40; DARLU INDÚSTRIA TÊXTIL LTDA - R$ 5.300,00; OLIVEIRA EULÁLIO PRODUTOS 
DE LIMPEZA LTDA - R$ 13.098,80.

Natuba - PB, 13 de Maio de 2025
JOSE LINS DA SILVA FILHO

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE NATUBA
EXTRATO DE CONTRATOS

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA OBJETIVANDO A AQUISIÇÃO, DE FORMA PAR-
CELADA, DE MATERIAS DE LIMPEZA PARA ATENDER AS NECESSIDADES DAS DIVERSAS 
SECRETARIAS DO MUNICÍPIO DE NATUBA, CONFORME ESPECIFICAÇÕES DO TERMO DE 
REFERÊNCIA. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Eletrônico nº 00014/2025. DOTAÇÃO: Recursos 
não Vinculados de Impostos: 02.020 Secretaria de Administração 04 122 2001 2005 Manutenção 
das Atividades da Secretaria de Administração 02.050 Secretaria da Educação 12 365 1002 2009 
Manutenção das Atividades da Educação Infantil e Creche 12 361 1002 2010 Manutenção das 
Atividades do Ensino Fundamental – FUNDEB 12 361 1002 2013 Manutenção das Atividades do 
Ensino Fundamental – MDE 12 361 1002 2016 Manutenção das Atividades da Educação de Jovens e 
Adultos 12 368 1002 2017 Manutenção das Atividades de Outros Programas do FNDE 02.070 Fundo 
Municipal de Saúde 10 301 1003 2018 Manutenção das Atividades do Fundo Municipal de Saúde – 
FMS 10 301 1003 2019 Manutenção das Ações e Serviços Públicos de Saúde – Atenção Primária 
10 302 1003 2020 Manutenção das Ações e Serviços Públicos de Saúde da Atenção Especializada 
10 305 1003 2022 Manutenção das Ações e Serviços Públicos de Saúde da Vigilância em Saúde 10 
301 1003 2023 Manutenção de Outras Atividades da Saúde 02.080 Secretaria de Assistência Social 
08 122 1004 2024 Gestão Administrativa da Assistência Social 08 243 1004 2025 Manutenção das 
Atividades do Conselho Tutelar 02.090 Fundo Municipal de Assistência Social 08 244 1004 2029 
Bloco da Proteção Social Básica 08 244 1004 2033 Bloco da Proteção Social Especial de Média e 
Alta Complexidade 02.100 Secretaria de Obras, Serviços Urbanos e Habitação 15 452 1005 2040 
Manutenção das Atividades da Secretaria de Obras, Serviços Urbanos e Habitação 02.110 Secretaria 
de Agricultura, Meio Ambiente e Recursos Hídricos 20 606 1007 2042 Manutenção da Secretaria de 
Agricultura, Meio Ambiente e Recursos Hídricos 3390.30 99 MATERIAL DE CONSUMO. VIGÊNCIA: 
até o final do exercício financeiro de 2025. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de 
Natuba e: CT Nº 00057/2025 - 13.05.25 - DARLU INDÚSTRIA TÊXTIL LTDA - R$ 5.300,00; CT Nº 
00058/2025 - 13.05.25 - ARRUDA CAMARA COMERCIO E SERVICOS DE LIMPEZA LTDA - R$ 
129.441,30; CT Nº 00059/2025 - 13.05.25 - OLIVEIRA EULÁLIO PRODUTOS DE LIMPEZA LTDA 
- R$ 13.098,80; CT Nº 00060/2025 - 13.05.25 - COMERCIAL J A SILVA & CIA LTDA - R$ 97.862,40.

Prefeitura Municipal de Nazarezinho
AVISO DE LICITAÇÃO

Pregão Eletrônico nº 00021/2025
A Dirigente Interna torna público que será realizado o procedimento licitatório na modalidade 

Pregão Eletrônico, do tipo Menor Preço por item. Objeto: Prestação de serviços no forneci-
mento parcelado de refeições para atender as necessidades do município de Nazarezinho-PB, 
conforme especificações do Edital. Abertura das propostas: dia 28/05/2025, às 9h, através 
do site www.portaldecompraspublicas.com.br. Edital disponível: www.tce.pb.gov.br e www.
nazarezinho.pb.gov.br. 

Nazarezinho-PB, 13/05/2025
MARILDA SARMENTO LUIS

Dirigente Interna

PREFEITURA MUNICIPAL DE NOVA PALMEIRA
ADJUDICAÇÃO E RATIFICAÇÃO

DISPENSA Nº DV00018/2025
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV00018/2025, 
fundamentada no Art. 75, inciso II, da Lei 14.133/21, que objetiva: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA 
ESPECIALIZADA PARA PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE SERVIÇOS DE BUFFET SOB DEMANDA, 
PARA ATENDER AS NECESSIDADES DAS SECRETARIAS DO MUNICIPIO DE NOVA PALMEIRA 
– PB; ADJUDICO o seu objeto e RATIFICO o correspondente procedimento em favor de: 59.704.655 
KENALDO DELFINO DIAS - R$ 60.500,00.

Nova Palmeira - PB, 13 de Maio de 2025
ANTONIO ORLANDO PEREIRA DE ARAÚJO

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE NOVA PALMEIRA
AVISO DE PRETENSA CONTRATAÇÃO DIRETA

DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº DV00019/2025
A Prefeitura Municipal de Nova Palmeira manifesta o interesse em obter propostas adicionais 

de eventuais interessados na contração direta, com base no Art. 75, inciso II, da Lei 14.133/21, que 
objetiva: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA FORNECIEMTO DE REFEIÇÕES 
SOBRE DEMANDA PARA ATENDER AS SECRETARIAS MUNICIPAIS DE NOVA PALMEIRA PB. O 
interessado poderá obter o respectivo Termo de Referência com a especificação do objeto pretendido 
junto ao Setor de Contratação, sediado na Rua Almisa Rosa, 02 - Centro - Nova Palmeira - PB, 
ou acessando: http://novapalmeira.pb.gov.br. O referido órgão de contratação estará recebendo as 
propostas até o dia 19 de Maio de 2025, nos horário e endereço abaixo indicados, e que poderão 
ser encaminhadas também pelo e-mail: licitacaonovapalmeira@gmail.com. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei Complementar nº 123/06; e 
legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: 
no horário das 07:00 as 13:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Nova Palmeira - PB, 13 de Maio de 2025
JOSENILSON MACEDO DE ARAÚJO

Agente de Contratação

PREFEITURA MUNICIPAL DE NOVA PALMEIRA
EXTRATO DE ADITIVO DE CONTRATO - TP 00002/2022

Nº do Contrato: 000123/2022. Contratante: MUNICÍPIO DE NOVA PALMEIRA/PB. Contratado: 
LEONALDO CANDIDO DE SOUTO EIREL. EPP Objeto do contrato: CONSTRUÇÃO DE QUADRA 
COBERTA COM VESTIÁRIO NO MUNICÍPIO DE NOVA PALMEIRA. Valor Original do Contrato: 
R$ 264.697,32. Nº do Aditivo: 07.  Objeto do aditivo: Quantitativos e preços. Valor do aditivo: R$ 
12.641,05.  Vigência:18/06/2025. Data da Assinatura do aditivo: 29/04/2025.

Prefeitura municipal de Pedra Branca
AVISO DE RESULTADO DE LICITAÇÃO

Pregão Eletrônico Nº 003/2025
Torna público a resultado da licitação na modalidade Pregão Eletrônico nº 003/2025, por 

menor desconto por lote, com objeto, Aquisição de uma ambulância tipo A de simples remoção 
para atender as demandas da secretaria de saúde do Município de Pedra Branca-PB, atendendo 
a emenda 450/2024. O processo não recebeu nenhuma proposta com valor igual ou inferior ao 
termo de referência, sendo considerado PREGÃO FRACASSADO. Demais informações pelo e-mail 
pedrabrancacpl@gmail.com.

Pedra Branca - PB, 12 de maio de 2025
Severino Luiz de Caldas

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE PEDRO RÉGIS
AVISO DE LICITAÇÃO

CONCORRÊNCIA Nº 001/2025
A PREFEITURA MUNICIPAL DE PEDRO RÉGIS torna público que fará realizar através 

do Departamento de licitação para conhecimento dos interessados nos termos da Lei n.º 
14.133/2021, Decretos Municipal n° 004 e 011/2024 e demais normas inerentes a espécie, 
que realizará licitação na modalidade concorrência pública, regime de execução por preço 
unitário, do tipo menor preço global. Objeto: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA 
PARA EXECUTAR SERVIÇOS DE CONSTRUÇÃO DE PAVIMENTAÇÃO (CALÇAMENTO) 
DE RUAS (ESTRADA DO SÍTIO CUITÉ, RUAS JOSÉ BRAZ, MIGUEL FLOR, SEVERINO 
PEREIRA E RUA INOMINADA) LOCALIZADAS EM PEDRO RÉGIS, conforme descrito e es-
pecificado no edital e seus anexos. Endereço eletrônico onde será realizada a concorrência: 
www.portaldecompraspublicas.com.br; Abertura das propostas e sessão pública: 28/05/2025 
às 09h01mim. O edital e seus anexos poderão ser obtidos nos seguintes endereços: www.
portaldecompraspublicas.com.br e https://transparencia.elmartecnologia.com.br/Licitacao?
Tab=1&isModal=false&ctx=201140. Maiores informações na COPELI, localizada no prédio 
sede da Prefeitura Municipal de Pedro Régis, na Av. Senador Ruy Carneiro, n° 278, Centro, 
Pedro Régis – Pb, no horário de expediente normal de 08:00 as 12:00 Horas ou através do 
link acima descrito.

Pedro Régis-PB, 12 de maio de 2025
MIRIAM RIBEIRO DOS SANTOS QUEIROZ

MEMBRO DA EQUIPE DE APOIO

Prefeitura municipal de Piancó
EXTRATO DE CONTRATO

Processo Administrativo nº 0218/2025.
Processo: Inexigibilidade nº 00071/2025.
CONTRATANTE: Prefeitura Municipal de Piancó
CONTRATADA: RANIERI NOBREGA FERREIRA, inscrita no CNPJ sob o nº 10.367.987/0001-30.
OBJETO: Contratação da BANDA RAFAEL DONO para animar as Festividades do Padroeiro 

Santo Antonio com apresentação a ser realizada no dia 11 de junho de 2025 e com duração de 
01h30min (uma hora e trinta minutos) em Praça Pública no Município de Piancó/PB.

VALOR GLOBAL: R$ 35.000,00 (trinta e cinco mil reais). 
Piancó/PB, 12 de maio de 2025  

JÚLIO EDUARDO VENÂNCIO PINHEIRO
Prefeito Constitucional

Prefeitura municipal de Piancó
EXTRATO DE CONTRATO

Processo: Pregão Eletrônico - 00047/2025.
CONTRATANTE: Prefeitura Municipal de Piancó/PB
CONTRATADA ANTONIO MARCOS PADRE BADU - CNPJ nº 23.937.523/0001-64.  
OBJETO: Aquisição de peças para veículos (pequeno porte) e a contratação dos serviços de 

oficina para manutenção em geral da frota do Município de Piancó-PB.
VALOR GLOBAL ESTIPULADO: R$ 1.679.797,32 (um milhão, seiscentos e setenta e nove mil, 

setecentos e noventa e sete reais e trinta e dois centavos). 
Piancó – PB, 13 de maio de 2025

Júlio Eduardo Venâncio Pinheiro
Prefeito

Prefeitura municipal de Piancó
TERMO DE RATIFICAÇÃO 

PROCESSO ADMINISTRATIVO nº 0219/2025
 INEXIGIBILIDADE DE LICITAÇÃO nº 00072/2025

O PREFEITO CONSTITUCIONAL DO MUNICIPIO DE PIANCÓ, ESTADO DA PARAÍBA, no uso 
de suas atribuições legais conferidas pela Lei Orgânica do Município,

RESOLVE:
RATIFICAR, a Inexigibilidade nº 00072/2025, por razões de interesse público, OBJETO: Contra-

tação do artista RANNIERY GOMES para animar as Festividades do Padroeiro Santo Antonio com 
apresentação a ser realizada no dia 11 de junho de 2025 e com duração de 01h30min (uma hora 
e trinta minutos) em Praça Pública no Município de Piancó/PB, em favor da empresa RANNIERY 
GOMES SHOWS LTDA, inscrita no CNPJ sob o nº 55.933.724/0001-80, nos termos do art. 74 II e VIII, 
da Lei nº 14.133/21, em consequência fica a empresa acima convocado para a assinara do contrato.

VALOR GLOBAL: R$ 70.000,00 (setenta mil reais). 
FUNDAMENTAÇÃO LEGAL: Art. 74, inciso II, da Lei nº 14.133/21.
Ratifico o presente processo nos termos da lei
Publique-se. Cientifique-se.

Piancó/PB, 13 de maio de 2025
JÚLIO EDUARDO VENÂNCIO PINHEIRO

Prefeito Constitucional

Prefeitura municipal de Piancó
EXTRATO DE CONTRATO

Processo Administrativo nº 0194/2025.
Processo: Inexigibilidade nº 00061/2025.
CONTRATANTE: Prefeitura Municipal de Piancó
CONTRATADA: ICZ GRAVACOES, PARTICIPACOES E ENTRETENIMENTOS LTDA, inscrita 

no CNPJ sob o nº 43.915.507/0001-88.
OBJETO: Contratação do artista/musical da BANDA ZÉ CANTOR para animar as Festividades 

do Padroeiro Santo Antonio com apresentação a ser realizada no dia 12 de junho de 2025 e com 
duração de 01h40min (uma hora e quarenta minutos) em Praça Pública no Município de Piancó/PB.

VALOR GLOBAL: R$ 180.000,00 (cento e oitenta mil reais). 
Piancó/PB, 08 de maio de 2025

JÚLIO EDUARDO VENÂNCIO PINHEIRO
Prefeito Constitucional

Prefeitura municipal de Piancó
EXTRATO DE CONTRATO

Processo: Pregão Eletrônico - 00046/2025.
CONTRATANTE: Prefeitura Municipal de Piancó/PB
CONTRATADA NILDO FREITAS DANTAS - ME - CNPJ nº 01.034.997/0001-63.  
OBJETO: Aquisição de ar condicionado destinados as escolas do município de Piancó-PB, 

atendendo o convênio nº 008/2025 Secretaria de Estado da Educação.
VALOR GLOBAL ESTIPULADO: R$ 75.000,00 (setenta e cinco mil reais). 

Piancó – PB, 13 de maio de 2025
Júlio Eduardo Venâncio Pinheiro

Prefeito

Prefeitura municipal de Piancó
EXTRATO DE CONTRATO

Processo: Pregão Eletrônico - 00047/2025.
CONTRATANTE: Prefeitura Municipal de Piancó/PB.
CONTRATADA: CICERO RODRIGUES DA SILVA - ME - CNPJ: 24.119.232/0001-21.  
OBJETO: Aquisição de peças para veículos (pequeno porte) e a contratação dos serviços de 

oficina para manutenção em geral da frota do Município de Piancó-PB.
VALOR GLOBAL ESTIPULADO: R$ 433.606,27 (quatrocentos e trinta e três mil, seiscentos e 

seis reais e vinte e sete centavos).
Piancó – PB, 13 de maio de 2025

Júlio Eduardo Venâncio Pinheiro
Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ
EXTRATO DE CONTRATO

Processo Administrativo nº 0202/2025.
Processo: Inexigibilidade nº 00062/2025.
CONTRATANTE: Prefeitura Municipal de Piancó
CONTRATADA: NEURO MAIS CG LTDA, inscrita no CNPJ nº 40.944.878/0001-08. 
OBJETO: Credenciamento de pessoas Jurídicas para posterior contratação, mediante docu-

mentação, para prestação de serviços especializados na área de saúde com atendimento a nível 
ambulatorial em consultas e exames na POLICLÍNICA, atendendo as necessidades do Município 
de Piancó/PB, referente ao CREDENCIAMENTO Nº 007/2025.  

VALOR MENSAL ESTIPULADO: R$ 46.000,00 (quarenta e seis mil reais).
VALOR GLOBAL ESTIMADO: R$ 368.000,00 (trezentos e sessenta e oito mil reais).    

Piancó/PB, 05 de maio de 2025  
JÚLIO EDUARDO VENÂNCIO PINHEIRO

Prefeito Constitucional
REPUBLICADO POR INCORREÇÃO

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ
TERMO DE RATIFICAÇÃO 

PROCESSO ADMINISTRATIVO nº 0202/2025
 INEXIGIBILIDADE DE LICITAÇÃO nº 00062/2025 

O PREFEITO CONSTITUCIONAL DO MUNICIPIO DE PIANCÓ, ESTADO DA PARAÍBA, no uso 
de suas atribuições legais conferidas pela Lei Orgânica do Município,

RESOLVE:
RATIFICAR, a Inexigibilidade nº 00062/2025, por razões de interesse público, OBJETO: Creden-

ciamento de pessoas Jurídicas para posterior contratação, mediante documentação, para prestação 
de serviços especializados na área de saúde com atendimento a nível ambulatorial em consultas 
e exames na POLICLÍNICA, atendendo as necessidades do Município de Piancó/PB, referente 
ao CREDENCIAMENTO Nº 007/2025, em favor da empresa NEURO MAIS CG LTDA, inscrita no 
CNPJ nº 40.944.878/0001-08, nos termos do Artigo 74, inciso IV, da Lei Federal nº 14.133, de 01 
de Abril de 2021, em consequência fica a empresa acima convocado para a assinara do contrato.

VALOR MENSAL ESTIPULADO: R$ 46.000,00 (quarenta e seis mil reais).
VALOR GLOBAL ESTIMADO: R$ 368.000,00 (trezentos e sessenta e oito mil reais). 
FUNDAMENTAÇÃO LEGAL: Art. 74, inciso IV da Lei nº 14.133/21.
Ratifico o presente processo nos termos da lei
Publique-se. Cientifique-se.

Piancó/PB, 05 de maio de 2025
JÚLIO EDUARDO VENÂNCIO PINHEIRO

Prefeito Constitucional
REPUBLICADO POR INCORREÇÃO

PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHO DE SANTO ANTÔNIO
EXTRATO DE RESCISÃO CONTRATUAL

OBJETO: Aquisição parcelada de medicamentos de A a Z, através da oferta de maior porcen-
tagem de desconto sobre a tabela da ABC Farma, para atender as necessidades das pessoas 
carentes do Município de Riacho de Santo Antônio-PB. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Eletrônico nº 
00011/2025. RESCISÃO: Nos termos das disposições contidas no respectivo instrumento contratual 
e na legislação pertinente. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Riacho de Santo 
Antônio e: CT Nº 00030/2025 - Allfamed Comercio Atacadista de Medicamentos Ltda - Rescindido 
- consensual. ASSINATURA: 09.05.25

PREFEITURA MUNICIPAL DE RIO TINTO
ADJUDICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00007/2025
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro e observado parecer da Assessoria Jurí-

dica, referente ao Pregão Eletrônico nº 00007/2025, que objetiva: Aquisição de um (01) veículo zero 
quilômetro, tipo sedan conforme o Termo de referência, para o Fundo Municipal de Saúde do município 
de Rio tinto – PB, conforme emenda impositiva SEDAM, Nº 247/2024; ADJUDICO o objeto e HOMO-
LOGO a licitação, com base nos elementos constantes do processo correspondente, os quais apontam 
como proponente vencedor: NOVOS TEMPOS COMERCIO DE VEICULOS LTDA - R$ 107.450,00.

Rio Tinto - PB, 13 de Maio de 2025
MAGNA CELI FERNANDES GERBASI

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE RIO TINTO
CONVOCAÇÃO PARA ASSINAR CONTRATO

PROCESSO: Pregão Eletrônico nº 00007/2025. OBJETO: Aquisição de um (01) veículo zero qui-
lômetro, tipo sedan conforme o Termo de referência, para o Fundo Municipal de Saúde do município 
de Rio tinto – PB, conforme emenda impositiva SEDAM, Nº 247/2024. NOTIFICAÇÃO: Convocamos 
a seguinte empresa para no prazo de 05 (cinco) dias consecutivos, considerados da data desta 
publicação, comparecer junto a Comissão Permanente de Licitação objetivando a assinatura do 
respectivo contrato, sob pena de incidência da cominação prevista no Art. 90, § 5º, da Lei Federal nº 
14.133/21: Novos Tempos Comercio de Veiculos Ltda. INFORMAÇÕES: na sede da CPL, Rua Assis 
Chateaubriand, S/N - Centro - Rio Tinto - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis.

Rio Tinto - PB, 13 de Maio de 2025
MAGNA CELI FERNANDES GERBASI

Prefeita

CÂMARA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA 
CASA DR. FRANCISCO SERÁFICO DA NÓBREGA FILHO

AVISO DE DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº 00007/2025
A Câmara Municipal de Santa Luzia/PB, com sede na Rua Padre Jovino, n° 10 - Centro - Santa 

Luzia-PB, manifesta o interesse em obter propostas de eventuais interessados em conformidade 
com o Art. 75, inciso II - da Lei Federal nº 14.133/2021 que objetiva: Contratação de empresa para 
prestação de serviços de Controle de Sonorização (utilizando Equipamento Próprio) das Sessões 
realizadas pela Câmara Municipal de Santa Luzia-PB, a fim de obter propostas adicionais. Para tanto, 
convoca os interessados a enviarem suas propostas para o objeto constante do edital, disponibili-
zado no site https://camarasantaluzia.pb.gov.br/, (aba licitação) a ser enviado exclusivamente para 
o e-mail: licitacaocamarasantaluziapb@gmail.com, até as 18:00hs do dia 19/052025. A empresa 
detentora da proposta mais vantajosa será contatada para envio da documentação pertinente.  

Santa Luzia/PB, 13 de maio de 2025.
RENATA EMILY DA SILVA MEDEIROS

REQUISITANTE

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA
AVISO DE JULGAMENTO DE DOCUMENTAÇÃO DE CREDENCIAMENTO

CREDENCIAMENTO Nº 00005/2025
O Agente de Contratação do Município de Santa Luzia/PB, torna público para conhecimento 

dos licitantes participantes do Processo do Credenciamento Nº 00005/2025, que tem como objeto: 
Credenciamento para Contratação de Serviços de Instalação e Manutenção de Equipamentos de 
Ar-Condicionado SPLIT para a Prefeitura Municipal de Santa Luzia - PB. Considerações da Comissão, 
licitantes credenciados por atender o instrumento convocatório: - EDGAR CIRILO DA SILVA, CNPJ 
Nº 13.160.529/0001-14, vencendo nos seguintes item(s): 1 - 2 - 3 - 4 - 5 - 6. Valor: R$ 89.153,00. 
WM ELETROCLIMA SERVICOS E COMERCIO LTDA, CNPJ Nº 45.267.145/0001-91, vencendo 
nos seguintes item(s): 1 - 2 - 3 - 4 - 5 - 6. Valor: R$ 89.153,00. 27.750.304 JOAO CIRILO DA SILVA 
NETO, CNPJ Nº 27.750.304/0001-22, vencendo nos seguintes item(s): 1 - 2 - 3 - 4 - 5 - 6. Valor: R$ 
89.153,00. Licitante(s) não credenciado(s): AURINO NOGUEIRA SANTOS, CPF nº 081.619.454-
89, por não apresentar a documentação exigida no item 4.0 do edital, intitulado “DOCUMENTOS 
NECESSÁRIOS PARA O CREDENCIAMENTO”. Ressalte-se que a documentação foi apresentada 
como pessoa física, em desacordo com as exigências do edital.

Santa Luzia/PB, 08 de maio de 2025
JONAS PEREIRA DE ANDRADE

Agente de Contratação

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA
AVISO DE ADJUDICAÇÃO

CREDENCIAMENTO Nº 00001/2024 
O PREFEITO DO MUNICÍPIO DE SANTA LUZIA, ESTADO DA PARAÍBA, no uso de suas atribuições 

legais, RESOLVE: ADJUDICAR o objeto do processo de Credenciamento nº 00001/2024, que objetiva: 
Credenciamento de empresas e profissionais especializados para prestação de serviços de consultas 
médicas, sessões de terapias, entre outros serviços da saúde para o Município de Santa Luzia/PB; 
com base nos elementos constantes do processo correspondente, a: ALMEIDA E VASCONCELOS 
SERVICOS MEDICOS ESPECIALIZADOS LTDA, CNPJ Nº 37.344.228/0001-09, Item: 01. Cardiologia/
Consulta. Valor: R$ 16.800,00; CLINMAMA SERVICOS MEDICOS LTDA, CNPJ Nº 45.700.015/0001-
09, Item: 13. Mastologia/Consulta. Valor: R$ 36.000,00; ANDRE LUIZ DE OLIVEIRA SILVA & CIA 
LTDA, CNPJ Nº 32.227.914/0001-86, Item: Reumatologia/Consulta. Valor: R$ 46.800,00; CLINICA DE 
OTORRINOLARINGOLOGIA S/S LTDA, CNPJ Nº 40.949.224/0001-69, Item: 15. Otorrino/Consulta. 
Valor: R$ 22.440,00; TEOGENES BARBOSA DANTAS DE SOUZA, CNPJ Nº 29.748.768/0001-20, 
Item: 08 Gastroenterologia/Consulta. Valor: R$ 36.000,00; ISABELA DIAS SERVICOS MEDICOS 
LTDA, CNPJ Nº 39.404.227/0001-38, Item: 02. Valor: R$ 25.500,00; CAMILA GONÇALVES PINHEIRO, 
CPF Nº 087.915.324-50, Item: 03. Dermatologia/Consulta. Valor: R$ 6.240,00; PALITOT & GALDI-
NO SERVICOS MEDICOS LTDA, CNPJ Nº 42.237.840/0001-12, Item: 11 Oftalmologia/Consulta. 
Valor: R$ 45.000,00; B & N ATIVIDADE MEDICA AMBULATORIAL E CIRURGICOS LTDA, CNPJ 
Nº 36.244.799/0001-09, Item: 11 Oftalmologia/Consulta. Valor: R$ 45.000,00; DR SERGIO JUNIOR 
LTDA, CNPJ Nº 51.807.646/0001-16, Item: 01. Valor: R$ 16.800,00; MAIA XAVIER SAUDE E BEM 
ESTAR LTDA, CNPJ Nº 29.748.462/0001-73, Item: 03 Dermatologia/Consulta. Valor: R$ 6.240,00; 
HARMONIA MED SERVICOS EM SAUDE LTDA, CNPJ Nº 32.214.377/0001-30, Item: 06. Neurologia/
Consulta. Valor: R$ 29.750,00; HELITA BEZERRA FREITAS LTDA, CNPJ Nº 45.734.156/0001-34, 
Item: 04 Ginecologia/Consulta. Valor: R$ 84.000,00; MACF SERVICOS MEDICOS LTDA, CNPJ Nº 
49.908.394/0001-70, Item: 02 Psiquiatria/Consulta. Valor: R$ 25.500,00; PALMEIRA SERVICOS 
MEDICOS LTDA, CNPJ Nº 45.015.854/0001-80, Item: 06 Neurologia/Consulta. Valor: R$ 29.750,00; 
CLINICA MEDICA DRA MAXROSE FERREIRA MOURA FREITAS LTDA, CNPJ Nº 21.516.473/0001-
16, Item: 03 Dermatologia/Consulta. Valor: R$ 6.240,00; APOLONIO P. DE QUEIROZ LTDA, CNPJ 
Nº 53.835.281/0001-69, Item: 06. Neurologia/Consulta. Valor: R$ 29.750,00; ORTOMED CLINICA 
ESPECIALIZADA LTDA, CNPJ Nº 10.714.599/0001-89, Item: 07. Ortopedia/Consulta. Valor: R$ 
42.000,00; LUCAS SERVICOS MEDICOS LTDA, CNPJ Nº 54.807.691/0001-69, Item: 15 Otorrino/
Consulta. Valor: R$ 22.440,00; DUARTE & DUARTE SERVICOS MEDICOS E HOSPITALARES 
LTDA, CNPJ Nº 34.332.949/0001-00, Item: 07 Ortopedia/Consulta. Valor: R$ 42.000,00; CLINICA DR 
JOAO GILBERTO SERVICOS MEDICOS LTDA, CNPJ Nº 50.008.056/0001-60, Item: 01 Cardiologia/
Consulta. Valor: R$ 16.800,00; CLINFORT CLINICA MEDICA LTDA, CNPJ Nº 43.305.238/0001-38, 
Item: 03 Dermatologia/Consulta. Valor: R$ 6.240,00; BRUNNA EMANNUELLY NOBREGA DA SILVA, 
CPF Nº 109.424.934-35, Item: 23 Terapeuta Ocupacional. Valor: R$ 285.000,00; PERLA GADELHA 
MEDEIROS LIMA, CPF Nº 607.041.792-53, Item: 10 Endocrinologia/Consulta. Valor: R$ 36.000,00; 
CLINICA DE CIRURGIA DE CAMPINA GRANDE LTDA, CNPJ Nº 70.104.336/0001-80, Item: 16 - Angio-
logia/Consulta. Valor: R$ 72.000,00; S P DANTAS E LIMA LTDA, CNPJ Nº 55.434.082/0001-74, Item: 
12 Geriatria/Consulta. Valor: R$ 36.000,00. Valor Total: R$ 1.066.290,00. Publique-se e cumpra-se.

Santa Luzia - PB, 29 de abril de 2025
HENRY MALDINEY DE LIRA NÓBREGA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA
AVISO DE HOMOLOGAÇÃO

CREDENCIAMENTO Nº 00001/2024 
O PREFEITO DO MUNICÍPIO DE SANTA LUZIA, ESTADO DA PARAÍBA, no uso de suas 

atribuições legais, RESOLVE: HOMOLOGAR o processo de Credenciamento nº 00001/2024, que 
objetiva: Credenciamento de empresas e profissionais especializados para prestação de serviços de 
consultas médicas, sessões de terapias, entre outros serviços da saúde para o Município de Santa 
Luzia/PB; com base nos elementos constantes do processo correspondente, os quais apontam como 
proponentes credenciados: ALMEIDA E VASCONCELOS SERVICOS MEDICOS ESPECIALIZADOS 
LTDA, CNPJ Nº 37.344.228/0001-09, Item: 01. Cardiologia/Consulta. Valor: R$ 16.800,00; CLINMAMA 
SERVICOS MEDICOS LTDA, CNPJ Nº 45.700.015/0001-09, Item: 13. Mastologia/Consulta. Valor: 
R$ 36.000,00; ANDRE LUIZ DE OLIVEIRA SILVA & CIA LTDA, CNPJ Nº 32.227.914/0001-86, Item: 
Reumatologia/Consulta. Valor: R$ 46.800,00; CLINICA DE OTORRINOLARINGOLOGIA S/S LTDA, 
CNPJ Nº 40.949.224/0001-69, Item: 15. Otorrino/Consulta. Valor: R$ 22.440,00; TEOGENES BAR-
BOSA DANTAS DE SOUZA, CNPJ Nº 29.748.768/0001-20, Item: 08 Gastroenterologia/Consulta. 
Valor: R$ 36.000,00; ISABELA DIAS SERVICOS MEDICOS LTDA, CNPJ Nº 39.404.227/0001-38, 
Item: 02. Valor: R$ 25.500,00; CAMILA GONÇALVES PINHEIRO, CPF Nº 087.915.324-50, Item: 03. 
Dermatologia/Consulta. Valor: R$ 6.240,00; PALITOT & GALDINO SERVICOS MEDICOS LTDA, CNPJ 
Nº 42.237.840/0001-12, Item: 11 Oftalmologia/Consulta. Valor: R$ 45.000,00; B & N ATIVIDADE ME-
DICA AMBULATORIAL E CIRURGICOS LTDA, CNPJ Nº 36.244.799/0001-09, Item: 11 Oftalmologia/
Consulta. Valor: R$ 45.000,00; DR SERGIO JUNIOR LTDA, CNPJ Nº 51.807.646/0001-16, Item: 01. 
Valor: R$ 16.800,00; MAIA XAVIER SAUDE E BEM ESTAR LTDA, CNPJ Nº 29.748.462/0001-73, 
Item: 03 Dermatologia/Consulta. Valor: R$ 6.240,00; HARMONIA MED SERVICOS EM SAUDE LTDA, 
CNPJ Nº 32.214.377/0001-30, Item: 06. Neurologia/Consulta. Valor: R$ 29.750,00; HELITA BEZERRA 
FREITAS LTDA, CNPJ Nº 45.734.156/0001-34, Item: 04 Ginecologia/Consulta. Valor: R$ 84.000,00; 
MACF SERVICOS MEDICOS LTDA, CNPJ Nº 49.908.394/0001-70, Item: 02 Psiquiatria/Consulta. 
Valor: R$ 25.500,00; PALMEIRA SERVICOS MEDICOS LTDA, CNPJ Nº 45.015.854/0001-80, Item: 
06 Neurologia/Consulta. Valor: R$ 29.750,00; CLINICA MEDICA DRA MAXROSE FERREIRA MOURA 
FREITAS LTDA, CNPJ Nº 21.516.473/0001-16, Item: 03 Dermatologia/Consulta. Valor: R$ 6.240,00; 
APOLONIO P. DE QUEIROZ LTDA, CNPJ Nº 53.835.281/0001-69, Item: 06. Neurologia/Consulta. 
Valor: R$ 29.750,00; ORTOMED CLINICA ESPECIALIZADA LTDA, CNPJ Nº 10.714.599/0001-89, 
Item: 07. Ortopedia/Consulta. Valor: R$ 42.000,00; LUCAS SERVICOS MEDICOS LTDA, CNPJ Nº 
54.807.691/0001-69, Item: 15 Otorrino/Consulta. Valor: R$ 22.440,00; DUARTE & DUARTE SER-
VICOS MEDICOS E HOSPITALARES LTDA, CNPJ Nº 34.332.949/0001-00, Item: 07 Ortopedia/
Consulta. Valor: R$ 42.000,00; CLINICA DR JOAO GILBERTO SERVICOS MEDICOS LTDA, CNPJ 
Nº 50.008.056/0001-60, Item: 01 Cardiologia/Consulta. Valor: R$ 16.800,00; CLINFORT CLINICA 
MEDICA LTDA, CNPJ Nº 43.305.238/0001-38, Item: 03 Dermatologia/Consulta. Valor: R$ 6.240,00; 
BRUNNA EMANNUELLY NOBREGA DA SILVA, CPF Nº 109.424.934-35, Item: 23 Terapeuta Ocupa-
cional. Valor: R$ 285.000,00; PERLA GADELHA MEDEIROS LIMA, CPF Nº 607.041.792-53, Item: 10 
Endocrinologia/Consulta. Valor: R$ 36.000,00; CLINICA DE CIRURGIA DE CAMPINA GRANDE LTDA, 
CNPJ Nº 70.104.336/0001-80, Item: 16 - Angiologia/Consulta. Valor: R$ 72.000,00; S P DANTAS E 
LIMA LTDA, CNPJ Nº 55.434.082/0001-74, Item: 12 Geriatria/Consulta. Valor: R$ 36.000,00. Valor 
Total: R$ 1.066.290,00. Publique-se e cumpra-se.

Santa Luzia - PB, 29 de abril de 2025
HENRY MALDINEY DE LIRA NÓBREGA

Prefeito
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PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA

AVISO DE CREDENCIAMENTO Nº 00007/2025
OBJETO: Contratação de Serviço de Produção de Camisetas Promocionais destinadas à divul-

gação, padronização visual e fortalecimento institucional de eventos, campanhas e programas de 
interesse público promovidos pelo Município.

DATA DA ABERTURA: 30/05/2025 - HORÁRIO: 09:00 HORAS.
Legislação Aplicável: Lei Nº 14.133/21 e subsidiárias.
LOCAL: Setor de licitações da Prefeitura Municipal de Santa Luzia - PB.
INFORMAÇÕES: Outros esclarecimentos poderão ser fornecidos, na Sala da Comissão de 

Licitação, no Prédio Sede da Prefeitura “Paço Quipauá”, no endereço Praça Estanislau de Medeiros, 
s/nº, Bairro Antônio Bento de Morais, na cidade de Santa Luzia/PB - CEP nº 58.600-000, no horário 
de 07:00 às 13:00hs dos dias úteis. Telefone: (83) 3142-6056. E-mail: licitacao@santaluzia.pb.gov.br. 
Endereço eletrônico para obter o edital: https://santaluzia.pb.gov.br/acesso-a-informacao/licitacoes 
e no https://tce.pb.gov.br - Mural de Licitações.

Santa Luzia - PB, 13 de maio de 2025
PEDRO HENRIQUE MORAIS NÓBREGA 

Secretário de Finanças e Gestão

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DO BONFIM
ADJUDICAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00004/2025
A PREFEITA DO MUNICÍPIO DE SÃO JOSÉ DO BONFIM, no uso de suas atribuições, com 

fulcro no art. 71, inciso IV da Lei Federal nº 14.133, de 1º de abril de 2021, RESOLVE, ADJUDI-
CAR o objeto do Pregão Eletrônico nº 00004/2025, para Aquisição de peças para os veículos das 
diversas secretarias e do Fundo Municipal de Assistência Social e Saúde do município de São José 
do Bonfim/PB e: - CLAUDIO ROMUALDO DOS SANTOS SILVA, CNPJ: 17.271.455/0001-44, itens 
vencidos: lote 30, lote 31 e lote 32; valor total: R$ 230.000,00; - GIPAGEL AUTO PEÇAS LTDA, 
CNPJ nº 35.588.102/0001-54, itens vencidos: lotes: 21, 22, 23, 24, 25, 26, 33, 34, 35, 36, 40, 42, 44 
e 45, valor total: R$ 635.000,00; - HB AUTOPECAS COMERCIO DE PECAS E SERVICOS LTDA, 
CNPJ nº 40.132.918/0001-09, itens vencidos: lotes: 01,02,03,04,06,07,08,09,10,11,12,13,14,15,1
6,17,18,19,20,27,28,29,37,38,39 e 43, valor total: R$ 895.000,00; - HERICK DIESEL SERVICOS 
E COMERCIO DE PECAS AUTOMOTIVAS LTDA, CNPJ nº 18.559.664/0001-50, itens vencidos: 
lotes 05 e 041, valor total: R$ 50.000,00. 

São José do Bonfim/PB, 08 de Maio de 2025
ROSALBA GOMES DA NÓBREGA MOTA

Prefeita Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DO BONFIM
HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00004/2025
A PREFEITA DO MUNICÍPIO DE SÃO JOSÉ DO BONFIM, no uso de suas atribuições, com fulcro 

no art. 71, inciso IV da Lei Federal nº 14.133, de 1º de abril de 2021, RESOLVE, HOMOLOGAR 
o resultado do Pregão Eletrônico nº 00004/2025, para Aquisição de peças para os veículos das 
diversas secretarias e do Fundo Municipal de Assistência Social e Saúde do município de São José 
do Bonfim/PB e: - CLAUDIO ROMUALDO DOS SANTOS SILVA, CNPJ: 17.271.455/0001-44, itens 
vencidos: lote 30, lote 31 e lote 32; valor total: R$ 230.000,00; - GIPAGEL AUTO PEÇAS LTDA, 
CNPJ nº 35.588.102/0001-54, itens vencidos: lotes: 21, 22, 23, 24, 25, 26, 33, 34, 35, 36, 40, 42, 44 
e 45, valor total: R$ 635.000,00; - HB AUTOPECAS COMERCIO DE PECAS E SERVICOS LTDA, 
CNPJ nº 40.132.918/0001-09, itens vencidos: lotes: 01,02,03,04,06,07,08,09,10,11,12,13,14,15,1
6,17,18,19,20,27,28,29,37,38,39 e 43, valor total: R$ 895.000,00; - HERICK DIESEL SERVICOS 
E COMERCIO DE PECAS AUTOMOTIVAS LTDA, CNPJ nº 18.559.664/0001-50, itens vencidos: 
lotes 05 e 041, valor total: R$ 50.000,00. 

São José do Bonfim/PB, 08 de Maio de 2025
ROSALBA GOMES DA NÓBREGA MOTA

Prefeita Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DO BONFIM
RESULTADO FINAL DA DISPENSA Nº 00006/2025 – LEI Nº 14.133/2021

A Prefeitura Municipal de São José do Bonfim/PB, em conformidade com Art. 75, inciso I– da 
Lei Federal n.º 14.133/2021, torna público o RESULTADO DA DISPENSA Nº 00006/2025, que 
tem como objeto: Contratação de empresa especializada em Assessoria Educacional para prestar 
serviços no município de São José do Bonfim/PB. Licitantes Classificadas que ofertaram menor 
preço: 1- FUTURA CONSULTORIA E SERVICOS LTDA, CNPJ nº 12.359.017/0001-19, valor: R$ 
48.000,00 (quarenta e oito mil reais) vencendo os itens: 01.  As referidas empresas apresentaram 
Documentações, conforme solicitado via-email. Outros esclarecimentos no setor de licitação na 
Rua José Ferreira, s/n - Centro - São José do Bonfim – PB. 

São José do Bonfim- PB, 12 de Maio de 2025
Joseildo Alves Monteiro

AGENTE DE CONTRATAÇÃO

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DO BONFIM
EXTRATO DE CONTRATO
CONTRATO Nº 21401/2025

INEXIGIBILIDADE DE LICITAÇÃO Nº 000014/2025 - Lei nº 14.133/2021.
OBJETO: Contratação de serviço de assessoria jurídica para acompanhamento da gestão mu-

nicipal e de todos os seus órgãos junto ao Tribunal de Contas da Paraíba e Tribunal de Contas da 
União, com o assessoramento jurídico através de emissão de pareceres e orientações preventivas 
e ainda elaboração de consultas, denuncias, representações, defesas e recursos junto ás Cortes de 
Contas em processos de Acompanhamento de Gestão, Tomada de Contas, Prestação de Contas 
Anual, Inspeção Especial de Acompanhamento de Gestão, de Contas e de Convênios da Prefeitura 
Municipal de São Jose do Bonfim/PB.

PARTES: Prefeitura Municipal de São José do Bonfim-PB, CNPJ nº 08.882.862/0001-05, e a 
empresa PAULO ITALO DE OLIVEIRA VILAR SOCIEDADE INDIVIDUAL DE ADVOCACIA, CNPJ 
Nº. 26.805.761/0001-04.

VALOR: R$ 54.000,00 (cinquenta e quatro mil reais), com um valor mensal de R$ 4.500,00 
(quatro mil e quinhentos reais).

VIGÊNCIA DO CONTRATO: 12 (doze) meses.
São José do Bonfim 02 de Maio de 2025

ROSALBA GOMES DA NÓBREGA MOTA
Prefeita Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DO BONFIM
EXTRATO DE RATIFICAÇÃO

INEXIGIBILIDADE Nº 000014/2025 – LEI 14.133/21
O Prefeita do Município de São José do Bonfim/PB, no uso das atribuições legais e 

constitucionais que lhe são conferidas, resolve: RATIFICAR, nos termos do art. 74 da Lei 
14.133/21 o presente processo de INEXIGIBILIDADE DE LICITAÇÃO Nº 000014/2025, que 
tem como objeto: Contratação de serviço de assessoria jurídica para acompanhamento da 
gestão municipal e de todos os seus órgãos junto ao Tribunal de Contas da Paraíba e Tribu-
nal de Contas da União, com o assessoramento jurídico através de emissão de pareceres e 
orientações preventivas e ainda elaboração de consultas, denuncias, representações, defesas 
e recursos junto ás Cortes de Contas em processos de Acompanhamento de Gestão, Tomada 
de Contas, Prestação de Contas Anual, Inspeção Especial de Acompanhamento de Gestão, 
de Contas e de Convênios da Prefeitura Municipal de São Jose do Bonfim/PB, em favor de: 
PAULO ITALO DE OLIVEIRA VILAR SOCIEDADE INDIVIDUAL DE ADVOCACIA, CNPJ Nº. 
26.805.761/0001-04, com o Valor Global ofertado de R$ 54.000,00 (CINQUENTA E QUATRO 
MIL REAIS) e um Valor mensal de R$ 4.500,00 (quatro mil e quinhentos reais). Para assinar 
o contrato nos termos da Lei 14.133/21.

São José do Bonfim-PB, 30 de Abril de 2025
ROSALBA GOMES DA NÓBREGA MOTA

PREFEITA

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DE ESPINHARAS
EXTRATO DE TERMO ADITIVO

1º TERMO ADITIVO 
CONTRATO Nº 10301/2024
DISPENSA Nº 00003/2024

CONTRATANTE: Prefeitura Municipal de São José de Espinharas - CNPJ N° 08.882.730/0001-75. 
CONTRATADA: PROTEGER — ATIVIDADES, SERVIÇOS E DIAGNÓSTICO EM SAÚDE LTDA, 

CNPJ N° 21.071.313/0001-00. OBJETO: O presente Termo Aditivo tem por objeto a prorrogação 
do Contrato Original, com vista a alteração de prazo constante na Cláusula Terceira, referente a 
Prestação de serviços técnicos de consultoria em Gestão de Saúde e Segurança do Trabalho, 
Gestão Ocupacional Personalizada, Programas de Gerenciamento de Riscos Ocupacionais 
(PGR), Programa de Controle Médico e Saúde Ocupacional (PCMSO), Cursos e Treinamentos em 
Segurança do Trabalho, Exames Clínicos, entre outros serviços para o município de São José de 
Espinharas/PB. DA VIGÊNCIA - Pelo presente termo aditivo, fica prorrogada a vigência do contrato 
em 12 (doze) meses, contados a partir da sua assinatura.  DO(S) VALOR(ES) -O Valor do Contrato 
original para 12 (doze) meses é R$ 32.000,00 (TRINTA E DOIS MIL REAIS). Sendo este renovado 
para continuidade dos serviços.

São José de Espinharas - PB, 02 de maio de 2025
Thaise Gomes de Sousa 
Prefeita Constitucional 

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DE ESPINHARAS
EXTRATO DE TERMO ADITIVO

1º TERMO ADITIVO 
CONTRATO Nº 40101/2024

CONCORRENCIA Nº 00001/2024
CONTRATANTE: Prefeitura Municipal de São José de Espinharas - CNPJ N° 08.882.730/0001-75. 
CONTRATADA: AMETISTA CONSTRUTORA E EMPREITEIRA LTDA, CNPJ 29.828.673/0001-16
OBJETO: Prorrogação do prazo de vigência contratual e reequilíbrio econômico-financeiro dos 

preços contratuais. DA VIGÊNCIA - Fica prorrogada a vigência do contrato em 12 (doze) meses, 
iniciando em 07 de maio de 2025 com vigência até 07 de maio de 2026. DO REEQUILÍBRIO 
ECONÔMICO-FINANCEIRO – O Valor do Contrato original para 12 (doze) meses é R$ 930.000,00 
(novecentos e trinta mil reais). Sendo este renovado para continuidade dos serviços, que são pagos 
por medição conforme cláusula sétima. Conforme justificativa técnica o valor reajustado para 12 
meses é R$ 51.723,24 (cinquenta e um mil, setecentos e vinte e três reais e vinte e quatro centavos), 
que somado o valor original totaliza R$ 981.723,24 (novecentos e oitenta e um mil, setecentos e 
vinte e três reais e vinte e quatro centavos).

São José de Espinharas - PB, 07 de maio de 2025
Thaise Gomes de Sousa 
Prefeita Constitucional 

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DE ESPINHARAS
CREDENCIAMENTO Nº 00001/2025

RESULTADO DE CREDENCIAMENTO
O Agente de contratação do Município de São José de Espinharas/PB, torna público para 

conhecimento dos licitantes participantes do Processo de credenciamento Nº 00001/2025, 
que tem como objeto: Aquisição de Gêneros Alimentícios da Agricultura Familiar e do Empre-
endedor Rural, para o atendimento ao Programa Nacional de Alimentação Escolar - PNAE 
que serão destinados ao fornecimento da Merenda escolar do Município de São José de 
Espinharas/PB. O Resultado do Julgamento do Credenciamento: Participantes Credenciados:  
ADERALDO CALIXTO DE MEDEIROS; CELSO RODRIGUES DA SILVA; EDVALDO FER-
REIRA LIMA; JEANE MARIA RODRIGUES BRAZ ALVES; JÉSSICA SOUSA WANDERLEY 
BORBUREMA; JOÃO CALIXTO DE SOUSA; JOSINALVA BARBOSA DE ARAÚJO; LUZIA 
MEDEIROS DO NASCIMENTO; MARIA AUXILIADORA DE LIMA ARAÚJO; RODRIGO DE 
MEDEIROS FERREIRA; ROSICLEIDE DOS SANTOS CALIXTO; SAMARA WANDERLEY 
BORBUREMA BONFIM; SELMA MARIA DOS SANTOS QUEIROZ; SERGIO MEDEIROS DE 
ARAÚJO; TARCÍSIO MARTINS DE SOUSA. O Agente de contratação do Município de São 
José de Espinharas, vêm através desta NOTIFICAR os agricultores vencedores, para fazer 
cumprir, conforme item 7.0 e seus subitens Termo de Referência, no prazo de até 03(três) 
dias a contar da convocação no setor de licitação deste município, sendo o prazo final às 
10:00 do dia 19/05/2025. Maiores Informações, no setor de licitação, situado na Praça Bossuet 
Wanderley, 61 - Centro - São José de Espinharas - PB.

São José de Espinharas/PB, 13 de maio de 2025
JOSÉ MATHEUS PAULO MORAIS

Agente de Contratação

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DE ESPINHARAS
EXTRATO DE RATIFICAÇÃO

DISPENSA DE LICITAÇÃO 00003/2025
A PREFEITA DO MUNICÍPIO DE SÃO JOSÉ DE ESPINHARAS, no uso de suas atribuições 

legais, torna público a Ratificação da Dispensa Nº 00003/2025 nos termos do Art. 75, inciso II – da 
Lei Federal n.º 14.133/2021, que objetiva: Contratação de empresa para estrutura (som, iluminação 
e equipamentos) destinados ao tradicional São João da Gente 2025 do município de São José 
de Espinharas-PB, com base nos elementos constantes no procedimento de Dispensa, a qual 
sugere a contratação de: - EDSON LEITE MONTENEGRO- ME – CNPJ Nº 27.117.054/0001-98, 
valor: R$ 43.000,00.

São José de Espinharas-PB, 13 de maio de 2025
THAISE GOMES DE SOUSA

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DO SABUGI
ADJUDICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00013/2025
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro e observado parecer da Assessoria 

Jurídica, referente ao Pregão Eletrônico nº 00013/2025, que objetiva: REALIZAÇÃO DE REGISTRO 
DE PREÇOS PARA FUTURA CONTRATAÇÃO DE PESSOA JURÍDICA PARA FORNECIMENTO 
PARCELADO DE MEDICAMENTOS DA FARMACIA BÁSICA PARA SUPRIR AS NECESSIDADES 
DOS POSTOS DE SAÚDE DO MUNICÍPIO. POR UM PERÍODO DE 12(DOZE) MESES CONTA-
DOS DA DATA DA ASSINATURA DA ATA DE REGISTRO DE PREÇO, conforme especificações 
constantes no Edital Convocatório; ADJUDICO o objeto e HOMOLOGO a licitação, com base nos 
elementos constantes do processo correspondente, os quais apontam como proponente vencedor: 
A COSTA COMERCIO ATACADISTA DE PRODUTOS FARMACEUTICOS LTDA - R$ 1.048.849,80.

São José do Sabugí - PB, 25 de Março de 2025
EMANUEL DE ARAÚJO DOMICIANO DANTAS

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DE ESPINHARAS
RESULTADO FINAL DA DISPENSA Nº 00004/2025

LEI Nº 14.133/2021
A Prefeitura Municipal de São José de Espinharas/PB, em conformidade com Art. 75, inciso 

II– da Lei Federal n. º 14.133/2021, torna público o RESULTADO DA DISPENSA Nº00004/2025, 
que tem como objeto: Para prestação de serviço de digitação e alimentação dos instrumentos 
de gestão no sistema DIGISUS e outros sistemas de saúde, tais como: SAIPS, EGESTOR, 
INVEST SUS, entre outros, para o município de São José de Espinharas – PB. Licitantes 
classificadas que ofertaram menor preço: - 49.737.857 RENATA DE BRITO ALVES (RB DI-
GITACAO) – CNPJ Nº 49.737.857/0001-88, valor: R$ R$ 30.000,00 (Trinta mil), vencedora. A 
referida empresa apresentou documentações, conforme solicitado via-e-mail e edital. Outros 
esclarecimentos no setor de licitação na Praça Bossuet Wanderley, 61 - Centro - São José 
de Espinharas – PB.

 São José de Espinharas- PB, 13 de Maio de 2025
JOSÉ MATHEUS PAULO MORAIS
Agente de Contratação Publicado 

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DE ESPINHARAS
AVISO DE LICITAÇÃO 

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00020/2025
LEI Nº 14.133/21
REPUBLICAÇÃO

A Prefeitura Municipal de São José de Espinharas – PB, torna público a licitação sob modalidade 
Pregão na forma Eletrônica, do tipo menor preço por item, para: Aquisição de medicamentos não 
constantes na Relação Municipal de Medicamentos (REMUME) da Farmácia Básica destinados a 
doação no Município de São José de Espinharas/PB. Data e horário do início da disputa: 09:00hs/
mim do dia 27/05/2025. Motivo: Data do edital digitada errada. LOCAL: Portal de Compras Públicas 
– www.portaldecompraspublicas.com.br. Modo de Disputa: Aberto. Edital: www.portaldecompras-
publicas.com.br, https://www.gov.br/pncp/pt-br e TCE/PB, Outros esclarecimentos poderão ser 
fornecidos na sede da Prefeitura Municipal, das 08:00 às 13:00hs, através do Setor de Licitação, 
na Praça Bossuet Wanderley, 61 - Centro – São José de Espinharas – PB e e-mail: licitacao@
saojosedeespinharas.pb.gov.br. 

São José de Espinharas – PB, 13 de maio de 2025
LARISSA PEREIRA MONTEIRO

Secretária de Saúde

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DOS RAMOS
EXTRATO DE ATAS DE REGISTRO DE PREÇOS

OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO, CONFORME DEMANDA, DE GÊNEROS 
ALIMENTÍCIOS PERECÍVEIS (CARNES E FRIOS) PARA A MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DAS 
DIVERSAS SECRETARIAS DESTA PREFEITURA. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Eletrônico nº 
00009/2025. VIGÊNCIA: até 08/05/2026. PARTES: Prefeitura Municipal de São José dos Ramos 
e: ARP Nº 00025/2025 - 08.05.25 - JTS COMERCIO DE ALIMENTOS EIRELI - R$ 13.754,80; ARP 
Nº 00024/2025 - 08.05.25 - TAILSON RODRIGUES DE MEDEIROS 09953429464 - R$ 242.215,50. 
ÍNTEGRA DAS ATAS: Diário Oficial deste Órgão.

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO VICENTE DO SERIDÓ
AVISO DE PRETENSA CONTRATAÇÃO DIRETA

DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº DV00008/2025
A Prefeitura Municipal de São Vicente do Seridó manifesta o interesse em obter propostas 

adicionais de eventuais interessados na contração direta, com base no Art. 75, inciso II, da Lei 
14.133/21, restrita à participação de Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, 
que objetiva: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA NA OPERACIONALIZAÇÃO E 
EXECUÇÃO DOS SISTEMAS PACTUADOS PELO MUNICÍPIO JUNTO AO GOVERNO FEDERAL 
DOS PROGRAMAS DO MEC /FNDE DA REDE MUNICIPAL DE ENSINO. O interessado poderá 
obter o respectivo Termo de Referência com a especificação do objeto pretendido junto ao Setor de 
Contratação, sediado na Avenida Senador Ruy Carneiro, 355 - Centro - São Vicente do Seridó - PB, 
ou acessando: saovicentedoserido.pb.gov.br. O referido órgão de contratação estará recebendo as 
propostas até o dia 19 de Maio de 2025, nos horário e endereço abaixo indicados, e que poderão 
ser encaminhadas também pelo e-mail: licitacao@saovicentedoserido.pb.gov.br. Recursos: previstos 
no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei Complementar nº 123/06; e 
legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: 
no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

São Vicente do Seridó - PB, 13 de Maio de 2025
JOSÉ CARLOS DE VASCONCELOS

Presidente da Comissão
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PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DO SABUGI

ADJUDICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00014/2025

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro e observado parecer da Assessoria Jurídica, 
referente ao Pregão Eletrônico nº 00014/2025, que objetiva: REALIZAÇÃO DE REGISTRO DE PREÇOS 
PARA FUTURA CONTRATAÇÃO DE PESSOA JURÍDICA PARA FORNECIMENTO PARCELADO DE 
MATERIAL HOSPITALAR PARA SUPRIR AS NECESSIDADES DOS POSTOS DE SAÚDE DO MU-
NICÍPIO. POR UM PERÍODO DE 12(DOZE) MESES CONTADOS DA DATA DA ASSINATURA DA ATA 
DE REGISTRO DE PREÇO, conforme especificações constantes no Edital Convocatório; ADJUDICO o 
objeto e HOMOLOGO a licitação, com base nos elementos constantes do processo correspondente, os 
quais apontam como proponente vencedor: LG PRODUTOS HOSPITALARES LTDA - R$ 728.992,11.

São José do Sabugí - PB, 25 de Março de 2025
EMANUEL DE ARAÚJO DOMICIANO DANTAS

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DO SABUGI
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: REALIZAÇÃO DE REGISTRO DE PREÇOS PARA FUTURA CONTRATAÇÃO DE 
PESSOA JURÍDICA PARA FORNECIMENTO PARCELADO DE MATERIAL HOSPITALAR PARA 
SUPRIR AS NECESSIDADES DOS POSTOS DE SAÚDE DO MUNICÍPIO. POR UM PERÍODO DE 
12(DOZE) MESES CONTADOS DA DATA DA ASSINATURA DA ATA DE REGISTRO DE PREÇO, 
conforme especificações constantes no Edital Convocatório. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão 
Eletrônico nº 00014/2025. DOTAÇÃO: 10.000 FUNDO MUNICIPAL DE SAUDE – 10 301 3023 
2029 Manutenção das Atividades das Ações e Serviços Públicos de Saúde – Bloco de Atenção 
Primária – SUS – 247 988.487 3.3.90.30 19 1.600.0000 MATERIAL DE CONSUMO – 10 302 3023 
2030 Manutenção das Atividades das Ações e Serviços Públicos de Saúde – Bloco Atenção Espe-
cializada–MAC – SUS – 256 29.074 3.3.90.30 19 1.600.0000 MATERIAL DE CONSUMO – 10 301 
3003 2032 MANUTENÇÃO DA SECRETARIA DE SAUDE – FUS (OUTRAS DESPESAS) – 264 
– 1.600.000 3.3.90.30 19 1.500.1002 MATERIAL DE CONSUMO – 265 – 500.000 3.3.90.32 99 
1.500.1002 MATERIAL, BEM OU SERVIÇO PARA DISTRIBUIÇÃO GRATUITA – 10 301 3015 2054 
EXECUÇÃO DE EMENDAS PARLAMENTARES PARA SAÚDE – APLICAR RECURSOS ADVINDOS 
DE EMENDA PARLAMENTAR INDIVIDUAL E DE BANCADA – 447 50.000 3.3.90.30 99 1.600.3110 
MATERIAL DE CONSUMO – 460 10.000 3.3.90.30 99 1.600.3120 MATERIAL DE CONSUMO – 463 
10.000 3.3.90.30 99 1.621.3210 MATERIAL DE CONSUMO – 467 30.000 3.3.90.30 99 1.706.3110 
MATERIAL DE CONSUMO – RECURSOS ORDINÁRIOS.. VIGÊNCIA: até 31/03/2026. PARTES 
CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de São José do Sabugi e: CT Nº 00082/2025 - 25.03.25 - LG 
PRODUTOS HOSPITALARES LTDA - R$ 728.992,11.

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DOS RAMOS
EXTRATO DE CONTRATOS

OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO, CONFORME DEMANDA, DE GÊNEROS 
ALIMENTÍCIOS PERECÍVEIS (CARNES E FRIOS) PARA A MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DAS 
DIVERSAS SECRETARIAS DESTA PREFEITURA. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Eletrônico nº 
00009/2025. DOTAÇÃO: 02.040 SECRETARIA DE EDUCAÇÃO – 12 306 2005 2018 15001000 
3390.30 99 – PROGRAMA NACIONAL DE ALIMENTAÇÃO ESCOLAR–PNAE – Material de 
Consumo. FONTE DE RECURSO: Recursos Livres (Ordinário) 02.040 SECRETARIA DE EDUCA-
ÇÃO – 12 306 2005 2018 15520000 3390.30 99 – PROGRAMA NACIONAL DE ALIMENTAÇÃO 
ESCOLAR–PNAE – Material de Consumo. FONTE DE RECURSO: Transferências de Recursos 
do FNDE referentes ao Programa Nacional de Alimentação Escolar (PNAE) 02.040 SECRETARIA 
DE EDUCAÇÃO – 12 361 1008 2017 15500000 3390.30 99 – MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES 
DO SALÁRIO EDUCAÇÃO – Material de Consumo. FONTE DE RECURSO: Transferência do 
Salário – Educação 02.040 SECRETARIA DE EDUCAÇÃO – 12 361 1008 2070 15690000 3390.30 
99 – MANUTENÇÃO DAS AÇÕES DE FOMENTO A ESCOLA EM TEMPO INTEGRAL – Material de 
Consumo. FONTE DE RECURSO: Outras Transferências de Recursos do FNDE Controle dos demais 
recursos originários de transferência do Fundo nacional do Desenvolvimento da Educação – FNDE. 
02.040 SECRETARIA DE EDUCAÇÃO – 12 361 1008 2023 15690000 3390.30 99 – MANUTENÇÃO 
DE OUTROS PROGRAMAS FINANCIADOS PELO FNDE – Material de Consumo. FONTE DE 
RECURSO: Outras Transferências de Recursos do FNDE Controle dos demais recursos originários 
de transferência do Fundo nacional do Desenvolvimento da Educação – FNDE. 02.051 – FUNDO 
MUNICIPAL DE SAÚDE – 10 301 1007 2026 16000000 3390.30 99 – PROGRAMA SAÚDE DA 
FAMÍLIA – PSF – Material de Consumo. FONTE DE RECURSO: Transferências Fundo a Fundo de 
Recursos do SUS provenientes do Governo Federal – Bloco de Manutenção das Ações e Serviços 
Públicos de Saúde 02.051 – FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE – 10 301 1007 2033 15001002 
3390.30 99 – MANUTENÇÃO DO FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE – Material de Consumo. FONTE 
DE RECURSO: Recursos não Vinculados de Impostos – Saúde 02.051 – FUNDO MUNICIPAL DE 
SAÚDE – 10 302 1007 2031 16000000 3390.30 99 – MANUTENÇÃO DA ATIVIDADE MAC HOS-
PIT. E AMBULATORIAL – Material de Consumo. FONTE DE RECURSO: Transferências Fundo a 
Fundo de Recursos do SUS provenientes do Governo Federal – Bloco de Manutenção das Ações 
e Serviços Públicos de Saúde 02.071 – FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL – 08 244 
1006 2046 15001000 3390.30 99 – MANUTENÇÃO DO FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA 
SOCIAL – Material de Consumo. FONTE DE RECURSO: Recursos Livres (Ordinário) 02.071 – 
FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL – 08 244 1006 2046 17010000 3390.30 99 – MA-
NUTENÇÃO DO FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL – Material de Consumo. FONTE 
DE RECURSO: Outras Transferências de Convênios ou Instrumentos Congêneres dos Estados. 
02.071 – FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL – 08 244 1006 2046 16600000 3390.30 
99 – MANUTENÇÃO DO FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL – Material de Consumo. 
FONTE DE RECURSO: Transferência de Recursos do Fundo Nacional de Assistência Social–FNAS 
02.071 – FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL – 08 244 1006 2047 16600000 3390.30 
99 – PROGRAMA DE ATENÇÃO INTEGRADA A FAMILIA – PSB/CRAS – Material de Consumo. 
FONTE DE RECURSO: Transferência de Recursos do Fundo Nacional de Assistência Social – 
FNAS. 02.071 – FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL – 08 244 1006 2049 16600000 
3390.30 99 – MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DO PROGRAMA SCFV – Material de Consumo. 
FONTE DE RECURSO: Transferência de Recursos do Fundo Nacional de Assistência Social – 
FNAS. 02.071 – FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL – 08 244 1006 2049 15001000 
3390.30 99 – MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DO PROGRAMA SCFV – Material de Consumo. 
FONTE DE RECURSO: Recursos Livres (Ordinário) 02.071 – FUNDO MUNICIPAL DE ASSIS-
TÊNCIA SOCIAL – 08 244 1006 2049 17010000 3390.30 99 – MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES 
DO PROGRAMA SCFV – Material de Consumo. FONTE DE RECURSO: Outras Transferências 
de Convênios ou Instrumentos Congêneres dos Estados.. VIGÊNCIA: até o final do exercício 
financeiro de 2025. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de São José dos Ramos 
e: CT Nº 00091/2025 - 08.05.25 - TAILSON RODRIGUES DE MEDEIROS 09953429464 - CNPJ 
**.***.191/0001-** - R$ 121.056,10 (cento e vinte e mil cinquenta e seis reais e dez centavos); CT Nº 
00092/2025 - 08.05.25 - JTS COMERCIO DE ALIMENTOS EIRELI - CNPJ **.***.932/0001-** - R$ 
6.881,15 (seis mil oitocentos e oitenta e um reais e quinze centavos).

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DO SABUGI
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: REALIZAÇÃO DE REGISTRO DE PREÇOS PARA FUTURA CONTRATAÇÃO DE 
PESSOA JURÍDICA PARA FORNECIMENTO PARCELADO DE MEDICAMENTOS DA FARMACIA 
BÁSICA PARA SUPRIR AS NECESSIDADES DOS POSTOS DE SAÚDE DO MUNICÍPIO. POR UM 
PERÍODO DE 12(DOZE) MESES CONTADOS DA DATA DA ASSINATURA DA ATA DE REGISTRO 
DE PREÇO, conforme especificações constantes no Edital Convocatório. FUNDAMENTO LEGAL: 
Pregão Eletrônico nº 00013/2025. DOTAÇÃO: 10.000 FUNDO MUNICIPAL DE SAUDE – 10 301 
3023 2029 Manutenção das Atividades das Ações e Serviços Públicos de Saúde – Bloco de Aten-
ção Primária – SUS – 247 988.487 3.3.90.30 19 1.600.0000 MATERIAL DE CONSUMO – 10 302 
3023 2030 Manutenção das Atividades das Ações e Serviços Públicos de Saúde – Bloco Atenção 
Especializada–MAC – SUS – 256 29.074 3.3.90.30 19 1.600.0000 MATERIAL DE CONSUMO – 10 
301 3003 2032 MANUTENÇÃO DA SECRETARIA DE SAUDE – FUS (OUTRAS DESPESAS) – 
264 – 1.600.000 3.3.90.30 19 1.500.1002 MATERIAL DE CONSUMO – 265 – 500.000 3.3.90.32 99 
1.500.1002 MATERIAL, BEM OU SERVIÇO PARA DISTRIBUIÇÃO GRATUITA – 10 301 3015 2054 
EXECUÇÃO DE EMENDAS PARLAMENTARES PARA SAÚDE – APLICAR RECURSOS ADVINDOS 
DE EMENDA PARLAMENTAR INDIVIDUAL E DE BANCADA – 447 50.000 3.3.90.30 99 1.600.3110 
MATERIAL DE CONSUMO – 460 10.000 3.3.90.30 99 1.600.3120 MATERIAL DE CONSUMO – 463 
10.000 3.3.90.30 99 1.621.3210 MATERIAL DE CONSUMO – 467 30.000 3.3.90.30 99 1.706.3110 
MATERIAL DE CONSUMO – RECURSOS ORDINÁRIOS.. VIGÊNCIA: até 31/03/2026. PARTES 
CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de São José do Sabugi e: CT Nº 00081/2025 - 25.03.25 - A 
COSTA COMERCIO ATACADISTA DE PRODUTOS FARMACEUTICOS LTDA - R$ 1.048.849,80.

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DO SABUGI
EXTRATO DE REGISTRO DE PREÇOS
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00013/2025

Espécie: Ata de Registro de Preços nº 13/2025. PARTES: Prefeitura Municipal de São José do 
Sabugí/PB: REGISTRO DE PREÇOS PARA FUTURA CONTRATAÇÃO DE PESSOA JURÍDICA 
PARA FORNECIMENTO PARCELADO DE MEDICAMENTOS DA FARMACIA BÁSICA PARA SU-
PRIR AS NECESSIDADES DOS POSTOS DE SAÚDE DO MUNICÍPIO. POR UM PERÍODO DE 
12(DOZE) MESES CONTADOS DA DATA DA ASSINATURA DA ATA DE REGISTRO DE PREÇO. 
VIGÊNCIA: 25/03/2025 a 25/03/2026. DATA DE ASSINATURA: 25/03/2025. SIGNATÁRIOS: Pela 
PMSJS o Sr. EMANUEL DE ARAÚJO DOMICIANO DANTAS, Prefeito e pela empresa A COSTA 
COMERCIO ATACADISTA DE PRODUTOS FARMACEUTICOS LTDA - R$ 1.048.849,80, copia da 
ata completa será disponibilizada no sitio: www.saojosedosabugi.pb.gov.br. 

São José do Sabugí - PB, 25 de Março de 2025
EMANUEL DE ARAÚJO DOMICIANO DANTAS

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DO SABUGI
EXTRATO DE REGISTRO DE PREÇOS
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00014/2025

Espécie: Ata de Registro de Preços nº 14/2025. PARTES: Prefeitura Municipal de São José 
do Sabugí/PB: REGISTRO DE PREÇOS PARA FUTURA CONTRATAÇÃO DE PESSOA JURÍ-
DICA PARA FORNECIMENTO PARCELADO DE MATERIAL HOSPITALAR PARA SUPRIR AS 
NECESSIDADES DOS POSTOS DE SAÚDE DO MUNICÍPIO. POR UM PERÍODO DE 12(DOZE) 
MESES CONTADOS DA DATA DA ASSINATURA DA ATA DE REGISTRO DE PREÇO. VIGÊNCIA: 
25/03/2025 a 25/03/2026. DATA DE ASSINATURA: 25/03/2025. SIGNATÁRIOS: Pela PMSJS 
o Sr. EMANUEL DE ARAÚJO DOMICIANO DANTAS, Prefeito e pela empresa LG PRODUTOS 
HOSPITALARES LTDA - R$ 728.992,11, copia da ata completa será disponibilizada no sitio: www.
saojosedosabugi.pb.gov.br. 

São José do Sabugí - PB, 25 de Março de 2025
EMANUEL DE ARAÚJO DOMICIANO DANTAS

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO VICENTE DO SERIDÓ
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: APRESENTAÇÃO DE SHOW ARTÍSTICO (BANDA GRAFITH) PARA ABRILHANTAR 
FESTIVIDADES NO MUNICÍPIO DE SAO VICENTE DO SERIDÓ PB. FUNDAMENTO LEGAL: 
Inexigibilidade de Licitação nº IN00006/2025, nos termos do Art. 74, inciso II, da Lei 14.133/21. 
VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2025. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Muni-
cipal de São Vicente do Seridó e: CT Nº 00010/2025 - 05.02.25 - BANDA GRAFITH PRODUCOES 
E PROMOCOES ARTISTICA LTDA - R$ 150.000,00.

CIA DE ÁGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que solicitou a SUDEMA - Superintendência de Administra-
ção do Meio Ambiente, SIGMA-RLO-OBRAS CIVIS-RLO=LO Nº2272/2023=PROC.Nº2023-
-002944=ADUTORA EMERGENCIAL PARA PIRPIRITUBA= COD:56.68.143= VAZÃO:210,24M³/
H=L/AT:ZONA RURAL, MUNICÍPIO DE PIRPIRITUBA-PB. Processo: 2025-002825/TEC/RLO-0338.

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DOS RAMOS
ADJUDICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00011/2025
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro e observado parecer da Assessoria 

Jurídica, referente ao Pregão Eletrônico nº 00011/2025, que objetiva: AQUISIÇÃO DE TINTAS E 
MATERIAL DE PINTURA PARA ATENDER AS NECESSIDADES DAS DIVERSAS SECRETARIAS 
DO MUNICÍPIO DE SÃO JOSÉ DOS RAMOS; ADJUDICO o objeto e HOMOLOGO a licitação, com 
base nos elementos constantes do processo correspondente, os quais apontam como proponente 
vencedor: VALE MATERIAIS DE CONSTRUCAO LTDA - CNPJ: **.***.884/0001-** - R$ 185.537,80.

São José dos Ramos - PB, 29 de Abril de 2025
PATRIK DANIEL GONÇALVES DE AMORIM

Prefeito em exercício

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO VICENTE DO SERIDÓ
ADJUDICAÇÃO E RATIFICAÇÃO

INEXIGIBILIDADE Nº IN00006/2025
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o 

processo e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação 
nº IN00006/2025, fundamentada no Art. 74, inciso II, da Lei 14.133/21, que objetiva: APRE-
SENTAÇÃO DE SHOW ARTÍSTICO (BANDA GRAFITH) PARA ABRILHANTAR FESTIVIDADES 
NO MUNICÍPIO DE SAO VICENTE DO SERIDÓ PB; ADJUDICO o seu objeto e RATIFICO o 
correspondente procedimento em favor de: BANDA GRAFITH PRODUCOES E PROMOCOES 
ARTISTICA LTDA - R$ 150.000,00.

São Vicente do Seridó - PB, 05 de Fevereiro de 2025
ERIVAM DOS ANJOS LEONARDO

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO VICENTE DO SERIDÓ 
AVISO DE PRETENSA CONTRATAÇÃO DIRETA

DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº DV00009/2025
A Prefeitura Municipal de São Vicente do Seridó manifesta o interesse em obter propostas 

adicionais de eventuais interessados na contração direta, com base no Art. 75, inciso II, da Lei 
14.133/21, que objetiva: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA LOCAÇÕES DE IMPRESSORAS 
MULTIFUNCIONAIS. O interessado poderá obter o respectivo Termo de Referência com a espe-
cificação do objeto pretendido junto ao Setor de Contratação, sediado na Avenida Senador Ruy 
Carneiro, 355 - Centro - São Vicente do Seridó - PB, ou acessando: saovicentedoserido.pb.gov.
br. O referido órgão de contratação estará recebendo as propostas até o dia 19 de Maio de 2025, 
nos horário e endereço abaixo indicados, e que poderão ser encaminhadas também pelo e-mail: 
licitacao@saovicentedoserido.pb.gov.br. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei Complementar nº 123/06; e legislação pertinente, consideradas 
as alterações posteriores das referidas normas. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado.

São Vicente do Seridó - PB, 13 de Maio de 2025
JOSÉ CARLOS DE VASCONCELOS

Agente de Contratação

PREFEITURA MUNICIPAL DE SUMÉ
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE SUMÉ

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00018/2025

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada 
na Av. Primeiro de Abril, 379 - Centro - Sumé - PB, por meio do site https://licitanet.com.
br/, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO DE 
CARNES, DERIVADOS E OVOS DESTINADOS AO HOSPITAL E MATERNIDADE ALICE DE 
ALMEIDA – CONVÊNIO 060/2024. Abertura da sessão pública: 08:30 horas do dia 28 de 
Maio de 2025. Início da fase de lances: para ocorrer nessa mesma sessão pública. Referên-
cia: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: 
Lei Federal nº 14.133/21; Lei Complementar nº 123/06; Instrução Normativa nº 73 SEGES/
ME/22; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. 
Informações: das 08:00 as 14:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(83) 3353–2274. E-mail: licitacao@sumepb.com.br. Edital: www.tce.pb.gov.br; https://licitanet.
com.br/; www.gov.br/pncp. 

Sumé - PB, 13 de Maio de 2025
DIMITRIUS LAURENT FERREIRA DA SILVA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SUMÉ
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE SUMÉ

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00019/2025

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Av. 
Primeiro de Abril, 379 - Centro - Sumé - PB, por meio do site https://licitanet.com.br/, licitação mo-
dalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: HORTIFRUTIGRANJEIROS DESTINADO 
AO HOSPITAL E MATERNIDADE ALICE DE ALMEIDA – CONVÊNIO 060/2024. Abertura da sessão 
pública: 11:00 horas do dia 28 de Maio de 2025. Início da fase de lances: para ocorrer nessa mesma 
sessão pública. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei Complementar nº 123/06; Instrução Normativa nº 
73 SEGES/ME/22; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas 
normas. Informações: das 08:00 as 14:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(83) 3353–2274. E-mail: licitacao@sumepb.com.br. Edital: https://licitanet.com.br/; www.tce.pb.gov.
br; www.gov.br/pncp. 

Sumé - PB, 13 de Maio de 2025
DIMITRIUS LAURENT FERREIRA DA SILVA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SUMÉ
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00020/2025
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Av 1 

de Abril, 379 - Centro - Sumé - PB, por meio do site licitanet.com.br, licitação modalidade Pregão 
Eletrônico, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE SERVIÇOS DE FORNECIMENTO, MON-
TAGEM E DESMONTAGEM DE ESTRUTURAS E EQUIPAMENTOS DESTINADOS À REALIZAÇÃO 
DE EVENTOS PROMOVIDOS PELO MUNICÍPIO. Abertura da sessão pública: 08:30 horas do dia 29 
de Maio de 2025. Início da fase de lances: para ocorrer nessa mesma sessão pública. Referência: 
horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 14.133/21; Lei Complementar nº 123/06; Instrução Normativa nº 73 SEGES/ME/22; e legislação 
pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 08:00 as 
14:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3353–2274. E-mail: cplsume@
gmail.com. Edital: https://www.sume.pb.gov.br/; www.tce.pb.gov.br; licitanet.com.br; www.gov.br/pncp. 

Sumé - PB, 13 de Maio de 2025
DIMITRIUS LAURENT FERREIRA DA SILVA

Pregoeiro Oficial

CAMÂRA MUNICIPAL DE VÁRZEA
CASA JOSÉ PEREGRINO DE ARAÚJO

RUA FRANCISCO PERGENTINO DE ARAÚJO – Nº 25
CENTRO, VÁRZEA – PB CEP – 58.620-000

CNPJ – 04.226.327/0001-37

AVISO DE DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº 00009/2025
A Câmara Municipal de Várzea/PB, com sede na Rua Francisco Pergentino de Araújo, 25 – Centro, 

Várzea/ PB, manifesta o interesse em obter propostas de eventuais interessados em conformidade 
com o Art. 75, inciso II - da Lei Federal nº 14.133/2021 que objetiva: Contratação de serviços espe-
cializados para execução da Escrituração Contábil Tributário ao cumprimento das Obrigações da 
Instrução Normativa RFB da Câmara Municipal de Várzea/PB, a fim de obter propostas adicionais. 
Para tanto, convoca os interessados a enviarem suas propostas para o objeto constante do edital, 
disponibilizado no site https://varzea.pb.gov.br/, (aba licitação) a ser enviado exclusivamente para 
o e-mail: licitacaovarzea@gmail.com, até as 18:00hs do dia 19/05/2025. A empresa detentora da 
proposta mais vantajosa será contatada para envio da documentação pertinente.  

Várzea/PB, 13 de maio de 2025.
DAVI DE SOUZA LUCENA

REQUISITANTE 
 

AVISO DE DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº 00010/2025
A Câmara Municipal de Várzea/PB, com sede na Rua Francisco Pergentino de Araújo, 25 – Centro, 

Várzea/ PB, manifesta o interesse em obter propostas de eventuais interessados em conformidade 
com o Art. 75, inciso II - da Lei Federal nº 14.133/2021 que objetiva: Contratação de empresa para 
prestação de serviços de gerenciamento e fornecimento de sistema de controle de frota, serviços de 
alimentação, atualização e manutenção do sistema com dados de abastecimento e quilometragem 
do veículo á disposição da Câmara Municipal de Várzea/PB, a fim de obter propostas adicionais. 
Para tanto, convoca os interessados a enviarem suas propostas para o objeto constante do edital, 
disponibilizado no site https://varzea.pb.gov.br/, (aba licitação) a ser enviado exclusivamente para 
o e-mail: licitacaovarzea@gmail.com, até as 18:00hs do dia 19/05/2025. A empresa detentora da 
proposta mais vantajosa será contatada para envio da documentação pertinente.  

Várzea/PB, 13 de maio de 2025.
DAVI DE SOUZA LUCENA

REQUISITANTE 

PREFEITURA MUNICIPAL DE VÁRZEA
RETIFICAÇÃO

EXTRATO DE RATIFICAÇÃO E 
EXTRATO DO CONTRATO DA INEXIGIBILIDADE Nº 00021/2025

O Prefeito Constitucional DO MUNICÍPIO DE VÁRZEA/PB VEM RETIFICAR O EXTRATO DE 
RATIFICAÇÃO INEXIGIBILIDADE Nº 00021/2025. PUBLICADO no Diário A UNIÃO dia 13 de 
maio de 2025 na página 27, PUBLICADO NO DIÁRIO OFICIAL DO ESTADO N° 18.346 no DIA 
13/05/2025 NA PÁGINA N° 46 e na Página Oficial do Município neste mesmo dia. ONDE SE LÊ 
CNPJ n° 45.038.019/0021-65, LEIA-SE: CNPJ n° 45.038.019/0001-65. 

Várzea-PB, 13 de maio de 2025
PAULO NOBREGA DE MEDEIROS

Prefeito

A COMPANHIA DE DESENVOLVIMENTO DA PARAÍBA - CINEP, CNPJ nº 09.123.027/0001-46, torna 
público que requereu a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente a Licença 
de Instalação, em João Pessoa, 12 de maio de 2024. Para a rede de drenagem do Boulevard dos 
Ipês no Distrito Industrial do Turismo – Costa do Sol, município de João Pessoa – PB, conforme 
processo n º 2025-002782/TEC/LI-0140 

COMPANHIA ESTADUAL DE HABITAÇÃO POPULAR – CEHAP – CNPJ/CPF Nº 09.111.618/0001-
01 Torna público que a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, EMITIU 
A LICENÇA DE INSTALAÇÃO Nº 1371/2025 em João Pessoa, 13 de maio de 2025 – Prazo: 365 
dias. Para a atividade de: Construção de Conjunto Habitacional Popular composto por 20 unidades 
habitacionais. Com sistema de esgotamento sanitário individualizado, composto por  Fossa Séptica 
Coletiva e Filtro Biológico com leito de secagem. Município: VIEIRÓPOLIS - UF: PB. Processo: 
2024-003972/TEC/LI-0256.

COMPANHIA DE ÁGUA E ESGOTO DA PARAÍBA - CAGEPA
CNPJ 09.123.654/0001-87

AVISO DE AUDIÊNCIA PÚBLICA Nº 001/2025

A COMPANHIA DE ÁGUA E ESGOTOS DA PARAÍBA - CAGEPA, com sede nesta capital, em 
atendimento a Lei Estadual Nº 8.767 de 15/04/2009, comunica aos clientes e demais interessados, 
que realizará AUDIÊNCIA PÚBLICA com objetivo de dar conhecimento e fundamentar proposta 
de reajuste tarifário dos serviços públicos de abastecimento de água e esgotamento sanitário nos 
municípios do Estado da Paraíba em que é responsável pela operação dos sistemas, a vigorar a 
partir da sua aprovação pela Agência de Regulação do Estado da Paraíba – ARPB.

FORMATO VIRTUAL: www.youtube.com/CagepaGovPB

Data e horário: 16 de maio de 2025, às 15h.

Os interessados em participar do debate na referida Audiência Pública, deverão se inscrever 
até 48 horas antes de seu início, através de uma das seguintes alternativas:

▪ Endereço eletrônico: audienciapublica@cagepa.pb.gov.br,  solicitando a sua participação e 
para receber o formulário de inscrição.  

  
▪ Telefone: (83) 3218-1313, no horário das 08h às 11h e das 14h às 17h, de segunda a 

sexta-feira.

A Diretoria

DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM DA PARAÍBA - DER/PB

AVISO DE CONVOCAÇÃO
EDITAL DA CONCORRÊNCIA ELETRÔNICA Nº 23/2025

REGISTRO Nº 25-01019-9

OBJETO: Execução das obras remanescentes de implantação, pavimentação e sinalização 
da Avenida Perimetral Oeste de Sousa, com extensão aproximada de 3,22 km. valor Estimado  
R$ 17.482.084,67

Modalidade: Concorrência. Formato: Eletrônico. Regime de Execução: Empreitada por Preço 
Unitário. Critério de julgamento: Menor Preço. Modo de disputa: Fechado/Aberto. Abertura da ses-
são pública: 27 de maio de 2025, às 10h, por meio do site www.comprasnet.gov.br. Para demais 
informações e obtenção do edital: www.comprasnet.gov.br; https://der.pb.gov.br/institucional/cpl/
editais/concorrencia-eletronica-no-23-2025 e através do E-mail: cpl@der.pb.gov.br

João Pessoa, 11 de maio de 2025

Sebastião Cirino da Silva
Presidente da Comissão de Contratação

SÃO BRAZ S/A INDÚSTRIA E COMÉRCIO DE ALIMENTOS
CNPJ nº 08.811.226/0001-84

ASSEMBLÉIA GERAL ORDINÁRIA E EXTRAORDINÁRIA 

EDITAL DE CONVOCAÇÃO
    São convocados os senhores acionistas a se reunirem em Assembleia Geral Ordinária e 

Extraordinária, que se realizarão no dia 22 de maio de 2025, às 10:00 horas, na sede social, situada 
na Rua José do Patrocínio 93, São José, Campina Grande, Paraíba, a fim de deliberar sobre a 
seguinte ordem do dia:

I – Ordinária: 
a) Prestação de contas dos administradores, exame, discussão e votação das demonstrações 

financeiras relativas ao exercício social encerrado em 31 de dezembro de 2024.

II – Extraordinária:
a) Exame e deliberação a respeito da proposta da diretoria para elevação do Capital Social, 

mediante incorporação de reservas de incentivos fiscais.
b) Alteração parcial do Estatuto Social, no tocante ao Capital Social.

    Comunicamos que se encontra à disposição dos senhores acionistas, na sede social, os docu-
mentos a que se refere o artigo 133, da Lei nº 6.404/1976, com as alterações da Lei nº 10.303/2001, 
relativos ao exercício social encerrado em 31 de dezembro de 2024.

Campina Grande (PB), 09 de maio de 2025.
Eduardo de Oliveira Carlos da Silva 

Presidente do Conselho de Administração

EDITAL DE CONVOCAÇÃO ASSEMBLÉIA GERAL

Assembleia Geral do Sindicato Dos Motoristas E Ajudantes De Entregas Do Estado Da Paraíba 
SINDMAE-PB

O Sindicato Dos Motoristas E Ajudantes De Entregas Do Estado Da Paraíba SINDMAE-PB, por 
intermédio do seu presidente, o Sr. Marcos Antônio Rodrigues Vieira, no uso de suas atribuições 
estatutárias e consoante disposições estatutárias, convoca todos os integrantes da categoria dos 
Motoristas Profissionais de transporte rodoviários de cargas e a categoria dos trabalhadores avulsos 
na atividade de movimentação de mercadoria em geral. EXCETO a categoria dos condutores e 
empregados em empresas de transporte de combustíveis e de produtos perigosos e de derivados 
de petróleo, no estado da Paraíba. a comparecerem à Assembleia Geral, a realizar-se Na sede do 
SINDEMAE-PB Rua Paulo Gomes de Almeida  nº 294 Bairro José Américo   João Pessoa-PB, nos 
seguintes dia e horário: No dia 18 de maio de 2025 a primeira convocação as  09h00, e segunda 
convocação as 09:30, para discutir e aprovação da pauta de reivindicações com vista a celebrar a 
Convenção Coletiva de Trabalho com o sindicato patronal e acordos coletivos com empresas dos 
segmentos econômico citado acima, para o exercício de 2025/2026, aprovando ainda:

A) Instalação do processo de negociação coletiva de trabalho pela via da auto composição e, 
se necessário, por intermédio da mediação da SRTE e/ou MPT no PB. e caso não ocorra êxito no 
processo de negociação, autorizar a instauração de greve e, se necessário, do Dissídio Coletivo 
do Trabalho junto ao TRT 13ª. 

B) fixar os percentuais e valores correspondentes às contribuições sindicais estabelecidas como 
fonte de custeio deste Sindicato.  

C) aprovação da data-base da categoria dos profissionais na área de prestação de serviços 
em primeiro de maio. 

D). Decretar assembleia Geral Permanente até o final do processo de celebração da Convenção 
Coletiva de Trabalho.

                                                                                                    João Pessoa-PB, 13 de maio de 2025
MARCOS ANTONIO RODRIGUES VIEIRA

Presidente

SINDICATO DOS TRABALHADORES RURAIS AGICULTORES E AGRICULTORAS FAMILIARES 
DE SAPÉ-PB

 Rua Dr. Napoleão Laureano, 229 - Centro - Sapé – PB
CNPJ: 08.908.790/0001-10

EDITAL DE CONVOCAÇÃO
ASSEMBLEIA GERAL ORDINÁRIA DE PRESTAÇÃO DE CONTAS

     Pelo presente edital ficam convocados, nos termos do Estatuto Social e com base na legislação 
em vigor, todos os associados que estejam aptos a votar, para participarem da Assembleia Geral 
Ordinária, que será realizada no dia 23 de maio de 2025, às 08:00 horas, na sede desta entidade, 
localizada no endereço do timbre, em primeira convocação, com presença mínima de 50% + 1 (cin-
quenta por cento mais um) dos associados ou em segunda convocação, às 09:00 horas, no mesmo 
dia e local, com qualquer número de associados, a fim de deliberam sobre a seguinte ordem do dia:

1 Leitura do Edital de Convocação;
2 Leitura do Parecer do Conselho Fiscal sobre as contas do balanço financeiro do exercício 2024;
3 Discussão e Aprovação do Balanço Financeiro e Patrimonial comparado do exercício de 2024;
4 Leitura do Parecer do Conselho Fiscal sobre a Previsão Orçamentária para o exercício de 2026.

Sapé - PB, 13 de maio de 2025.
JOÃO ANTONIO ALVES

Presidente

SINDICATO DOS AGENTES  FISCAIS 
DO MUNICÍPIO DE JOÃO PESSOA 

SINDIFIM-JP 

EDITAL DE CONVOCAÇÃO DAS ELEIÇÕES 
O Sindicato dos Agentes Fiscais do Município de João Pessoa - SINDIFIM-JP convoca todos os 

seus filiados em dia com suas contribuições e obrigações estatutárias, a participarem das ELEIÇÕES 
de sua Diretoria Executiva e membros do Conselho Fiscal, para o biênio que se inicia em 01/07/2025 
até 30/06/2027, a realizar-se na sexta-feira, dia 13 de junho do corrente ano, das 08:00h às 17:00h, 
na sede da AFIM-JP, situada na Rua da Areia, no 506, bairro do Varadouro, nesta Capital, tanto na 
qualidade de votante como na de candidato filiado há pelo menos 1 (um) ano antes da publicação 
deste Edital (inciso II do art. 28 do Estatuto do SINDIFIM/JP). 

As inscrições das chapas para a Diretoria Executiva e das candidaturas individuais para o 
Conselho Fiscal serão aceitas pela Comissão Eleitoral do atual sufrágio até o dia 02 de junho de 
2025, conforme previsto no art. 34 do Estatuto Sindical. 

Os Eleitos tomarão posse no dia 1° (primeiro) de julho de 2025, conforme artigo 37 do Estatuto 
em vigor. 

João Pessoa/PB, 13 de maio de 2025. 
José Bráulio Nóbrega de Oliveira 

Presidente 

CIA DE ÁGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que solicitou a SUDEMA - Superintendência de Administra-
ção do Meio Ambiente, SIGMA-RLO-OBRAS CIVIS-RLO=LO Nº2276/2023=PROC.Nº2023-
-004281=SISTEMA DE ABASTECIMENTO DE ÁGUA DE JUAREZ TÁVORA= COD:56.68.143= 
VAZÃO:60M³/H=L/AT:MUNICÍPIO DE JUAREZ TÁVORA - PB. Processo: 2025-002824/TEC/
RLO-0337.
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